
О коррупции, коронавирусе 
и о будущем Крыма - 19:00

Поклонская в гостях 
у Канделаки 

В Нагорный Карабах вошли 
российские миротворцы

Читайте на  стр. 10-11   �

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Война остановлена:

Анастасия ВАРДАНЯН

Любовник Софии 
заявил, что женщина 
сдала их в ломбард, 
но родственники 
отказываются 
в это верить.

Сюжет, по которому разви-
ваются события после смерти 
32-летней Софии Конкиной, 
дочери Владимира Конки-
на, все больше походит на 
крутой детектив. Спустя почти 

два месяца после гибели мо-
лодой женщины в бассейне 
на Красной Пресне (подроб-
ности трагедии - на сайте 
kp.ru) обвинение никому не 
предъявлено и даже обнаро-
дованная экспертиза ясности 
не внесла. Почему женщина 
ушла под воду и не мог ли кто-
то ей в этом помочь - до сих 
пор загадка (см. «Кстати»). 
Неясно также, кто и зачем 
удалил записи с камер виде-
онаблюдения, установленных 
в бассейне. А в списке подо-

зреваемых - трое мужчин, ко-
торые в тот день плавали на 
соседних дорожках.

И еще тайна. Оказалось, у 
дочки актера хранились фа-
мильные драгоценности.

- Это дорогие антикварные 
украшения, которые переда-
вались из поколения в поко-
ление. Они были разделены 
между тремя детьми Влади-
мира Конкина. 

Продолжение 
на  стр. 9   �

Куда пропали драгоценности 
Конкиных, хранившиеся 
у погибшей дочери актера

Ветеран-строитель: 
Дом Советов 
проще довести 
до ума, чем 
снести
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Президент 
России 

Владимир 
Путин лично 

вел переговоры 
о мире 

с Алиевым 
и Пашиняном

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Новая энергия 
так меня майнит
В Беларуси запустили АЭС российского производства. 
Что изменится в республике?

7 043 000

Среда
11 ноября № 129 (27202) 2020 год

Кто ответит 
за гибель 
подростка 
на стройке 
Нахимовского 
училища
Игорь ОРЕХОВ

Рабочий упал с высоты 
18 метров.

Следственное Управление СКР по Ка-
лининградской области завершило рас-
следование уголовного дела по обвине-
нию 39-летнего прораба, участвовашего 
в строительстве филиала Нахимовского 
военно-морского училища в Калининграде, 
в нарушении правил безопасности, повлек-
шем по неосторожности смерть человека.

В августе этого года прораб допустил 
на объект 16-летнего подростка без тру-
дового договора и медосмотра. Юноша 
выкладывал фасадную плитку на спальном 
корпусе училища. Работал без средств за-
щиты и при отсутствующем ограждении 
строительных лесов. Закончилось все па-
дением с 18-метровой высоты и травмами, 
несовместимыми с жизнью.

Обвиняемый вину признал. Следствием 
собрано достаточно доказательств, уго-
ловное дело в ближайшее время поступит 
в суд. Прорабу грозит лишение свободы 
на срок до 5 лет.

Продолжение на  стр. 15   �
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11.11.2020 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Маш, ты представляешь, 
мой на рыбалку уехал, я ему 
звоню, а он трубку не берет. 
Наверное, завел любовни-
цу…

- Да чего ты так распере-
живалась, может, он просто 
утонул.

� � �
Когда смотришь теле-

визор, впечатление та-
кое, что русский рэп и 
российские законы пи-
шут одни и те же авторы.

� � �
Тем, кто воскресным 

утром бегает и получает от 
этого удовольствие: это вы 
на диване до обеда проле-
жать не пробовали.

� � �
Галя вышла замуж за 

электрика. Потом за сан-
техника. Потом за маляра.

А как иначе незадорого 
сделать в доме евроре-
монт?..

� � �
Весь год думал, что копил 

на отпуск, а оказалось - на 
карантин.

� � �
А вот мужья никогда 

не грозят женам уйти к 
папе.

� � �
«Делу время, а потехе 

час»,  - подумал я в 2 часа 
ночи: отложил дрель и взял 
скрипку…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Пуш-
кинский прадед. 8. Священное 
писание в мечети. 9. Польза от 
стресса в умеренных количе-
ствах. 10. Самый крупный из 
смычковых. 11. Самая крупная 
ящерица из всех, что живут в 
Средней Азии. 13. «Уважаемый 
братвой». 14. Зверь, входящий 
в «большую пятерку» сафари. 
18. Изысканная вкуснятина. 
19. С каким городом связан 
расцвет живописного гения 
Антонио да Корреджо? 20. 
Что смастерил своими рука-
ми Ксан Ксаныч из комедии 
«Девчата»? 21. Голубой сыр с 
мировой популярностью. 23. 
Творец чудес. 24. Советская 
медаль «... и молот». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
кузнец Игорь Юдин из Екате-
ринбурга подарил на счастье 
принцу Уильяму и его супруге? 

2. Какой Василий стал первым 
мужем Татьяны Самойловой? 4. 
Первый из пророков-писателей. 
5. Сумчатый муравьед. 6. Как 
на сленге бизнесменов назы-
вают оплату, переводимую по 
банковским каналам? 7. Под 
каким псевдонимом Елена Бон-
нэр проходила в разработках 
КГБ? 9. Лекарственная тра-
ва в составе ангостуры. 11. 
Кто стал избранницей эльфа 
Сланнена из романтической 
комедии «Заколдованная Эл-
ла»? 12. Жизнь «с закрытыми 
глазами». 15. Бразильский 
«напиток любви». 16. Бальза-
мовое дерево. 17. Какая игра 
на бильярде обязана своим 
рождением британцу Невиллу 
Чемберлену? 18. Кто из патри-
архов нашего кино выпустил 
«Грешные записки»? 22. Чем 
можно упереться?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ганнибал. 
8. Коран. 9. Гормезис. 10. Октобас. 11. Варан. 13. Автори-
тет. 14. Лев. 18. Деликатес. 19. Мантуя. 20. Табурет. 21. 
Рокфор. 23. Волшебник. 24. Серп. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Под-
кова. 2. Лановой. 4. Амос. 5. Намбат. 6. Безнал. 7. Лиса. 
9. Галипея. 11. Великанша. 12. Неведение. 15. Катуаба. 
16. Амирис. 17. Снукер. 18. Дуров. 22. Рог.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА - 

модельер:
- Безупречное 

вечернее платье 
для безупречной фигуры. 

Соблазнительность, 
как всегда, 

не в открытости, 
а в тайне. Марина хранит 

загадку под вуалью 
из нежного черного 

кружева, узор которого, 
как самая изысканная 
татуировка, особенно 
виден на открытом, 
но все же закрытом 

участке спины. Браво.

Письма с фото присылайте по 
адресу: «Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. На 
конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». Или на 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Марина 
ОВСЯННИКОВА, 

27 лет, 
Магнитогорск:

- Я - женский 
фитнес-тренер. 

Увлекаюсь 
психологией 

и астрологией.  
Занимаюсь 

моделингом. 
Люблю 

путешествия 
и водить свой 
автомобиль. 

Воспитываю дочь. Газета нашего города � Калининград
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Кто, по-вашему, 
лучший босс - 
мужчина 
или женщина?
Марина МАТЮНИНА, 
руководитель 
Союза женщин 
Калининградской 
области:

- Женщины, особенно одинокие, 
более злопамятные. Иногда из-
за того, что у подчиненных лучше 
складывается личная жизнь, они 
идут на все, чтобы испортить им 

карьеру. Даже на всякие пакости готовы пойти.

Евгений СУМИХИН, автомеханик, 
Калининград:

- Проще, когда руководит мужчина, если вы с ним на рав-
ных общаетесь. Так, чтобы по-дружески. Потому что на этом 
уровне с женщиной общения не получится. Могут обвинить 
в домогательствах, потом не отмоешься.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Я за то, чтобы руководили женщины, ну или пополам. 
Объективно получается, что, когда мужчина во главе, он 
сглаживает многие сложности, которых может и не видеть, а 
женщина видит. Женщины сознательно дают мужчинам почув-
ствовать их значимость, выдвигая их на руководящие посты.

Элина ДЕНИСОВА, член Российской 
ассоциации сомелье:

- Насколько человек компетентен - вот что важно. Давайте 
будем честными: если мужчина еще и большой, он точно про-
кормит, он же мудрый. Есть мнение, что органолептика (когда 
показатели качества чего-то определяются на основе анализа 
восприятий органов чувств. - Ред.) у женщин тоньше, чем у 
мужчин. Но если брать экспертов мировых, там женщин мало. 
В конкурсах сомелье много женщин, которые участвовали и 
становились призерами. Но все равно у нашей профессии бо-
лее мужское лицо. Вообще лучший босс - это профессионал.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Если брать турбизнес, в нем руководители крупных компа-

ний - мужчины. Хотя женщины в туризме прошли огонь, воду 
и медные трубы. Соотношение 50 на 50 - это именно в нашей 
туристической сфере. Но не в руководстве.

Гедиминас ТАРАНДА, 
заслуженный деятель искусств России:

- Для меня, безусловно, босс должен быть мужчиной. При-
родой построено так: если мужчина подчиняется женщине, 
это неплохо, но тогда мужчина теряет свою функцию искать 
новые пути. Он приспосабливается и прячется за женскую 
сущность. Но первооткрывателями должны быть мужчины. 
А женщина - охранительница, оберег. В театральной среде 
женщин-руководителей единицы. Творец все же мужчина.

Валентина САФРОНОВА, 
глава Российской ассоциации флористов:

- Во флористике мужчин много. И они преуспевают. В сред-
нем звене больше женщин в целом. Главы оптовых компаний 
везде мужчины. Главы флористических компаний больше 
женщины. Не всякая женщина может мыслить масштабно. 
Переговоры с поставщиками, поставки - это больше мужчи-
ны схватывают. А у женщин психология более камерная, им 
проще на оформлении и продажах.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 43 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

76,39 
- 55 коп.

90,35 
- 1 руб. 13 коп.

42,93
+ 0,5%

Елена АРАКЕЛЯН

Почти 80% россиян 
хотят видеть 
начальником 
мужчину.

Большинство россиян хоте-
ли бы видеть своим началь-
ником мужчину. Таких, по 
данным исследования IFORS 
Researсh, набралось аж 77% 
из всех опрошенных офисных 
работников (включая предста-
вительниц прекрасного пола). 
Обосновывали такое мнение 
участники опроса тем, что 
женщины более эмоциональ-
ны, с ними сложнее догово-
риться. При этом большинство 
признали, что как работники 
представители обоих полов 
одинаково эффективны.

- Мне эти результаты ка-
жутся понятными, - сообщи-
ла «КП» руководитель проекта 
«Менедженариум» Ольга Гри-
ценко. - Человеку комфортнее 
в ситуациях, где у него имеется 
опыт. В России не более 30% 
управленческих должностей 

занимают женщины. Чем вы-
ше должность и масштабнее 
бизнес, тем меньше их у руля. 
У 70% сотрудников нет адек-
ватного опыта работы в под-
чинении у женщины, поэтому 
они вспоминают стереотипы 
об эмоциональности началь-
ниц.

Мужчина-руководитель 
по своей природе более ло-
гичен  и структурирован, в 
свою очередь, считает экс-
перт  в  области построения 
команд и  бизнес-процессов 
Виктор Емец.

- Мужчина в гораздо мень-
шей степени подвержен стрес-
су, страху, предубеждениям и 
эмоциям, - утверждает Емец. - 
У него есть план, по которому 
он движется. В таких случаях 
редко конфликты и неудачи 
связываются с эмоциями, там 
все больше будет о цифрах, вы-
годах, рисках, результатах и 
о том, насколько его все это 
устраивает или нет. Дамы 
же относятся к своей ответ-
ственности серьезнее. Но со-
трудникам из-за этого может 

быть сложнее. С большей от-
ветственностью они испыты-
вают больше стресса и могут 
выпускать свои эмоции в кол-
лектив, что будет сказываться 
на результатах. 

Интересно, что еще в 
2015 году Financial Times пу-
бликовала результаты исследо-
вания, где Россию очень хва-
лили как мирового лидера по 
равноправию. Тогда примерно 
40% высших управленческих 
постов в российских компаниях 
и ведомствах занимали женщи-
ны - таких успехов слабый пол 
не достиг ни в одной другой 
стране.
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Прекрасный пол уперся 
в карьерный потолок

 ■ ВАЖНО!

Из-за коронавируса в Москве 
отменяются развлекательные 
мероприятия до 15 января
Алиса ТИТКО

Сергей Собянин 
рассказал, 
как будут 
работать театры, 
кафе и учебные 
заведения.

В столице растет чис-
ло заболевших корона-
вирусом. В понедель-

ник было выявлено 
6897 случаев - анти-
рекорд за весь период 
пандемии. В связи с 
этим мэр Москвы Сер-
гей Собянин ввел до-
полнительные ограни-
чения.

«Чтобы - насколь-
ко это возможно  - 
разорвать цепочки пе-
редачи вируса и сни-

зить уровень заболе-
ваемости», - сообщил 
мэр в своем блоге 
sobyanin.ru.

Ограничения вво-
дятся на 2,5 месяца, и 
на этот период как раз 
выпадают новогодние 
праздники.

«Заранее установив 
ограничения на рабо-
ту индустрии отдыха и 

развлечений, мы хотим 
избавить учреждения 
и бизнес от ненужных 
трат, которые прино-
сит внезапная отмена 
концертов и других 
праздничных меро-
приятий», - подчеркнул 
Сергей Собянин.

❶ Студенты городских вузов 
и колледжей переходят на дис-
танционную форму обучения. 
Правительство Москвы рекоменду-
ет перевести на удаленку студен-
тов федеральных и частных вузов 
и колледжей. Транспортные карты 
учащихся, переведенных на дистан-
ционное обучение, будут временно 
заблокированы.

❷ Школьникам и студентам, 
переведенным на дистанцион-
ную форму обучения, рекомен-
дуется соблюдать домашний ре-
жим и свести к минимуму поездки 
по городу.

❸ В ресторанах, кафе, ба-
рах, а также в ночных клубах, 
караоке, боулингах, на диско-
теках и в других развлекатель-

ных заведениях запрещается 
обслуживание посетителей в 
ночное время - с 23.00 до 6.00. 
Ограничения не распространяются 
на торговлю навынос и курьерскую 
доставку. Всем заведениям реко-
мендуется использовать систему 
чекин для посетителей и работников 
(регистрация по номеру телефона).

❹ Число зрителей в театрах, 
кинотеатрах и концертных за-
лах не должно превышать 25% 
общей вместимости зала.

❺ Проведение массовых 
спортивных мероприятий с 
участием зрителей разреша-
ется только при согласовании 
со столичными Департаментом 
спорта и управлением Роспо-
требнадзора.

➏ Временно приостанавли-
вается проведение культурных, 
выставочных, просветитель-
ских, досуговых, развлекатель-
ных, зрелищных и аналогичных 
мероприятий с участием зри-
телей. Выставки, лекции, мастер-
классы можно проводить в режиме 
онлайн.

➐ Временно приостанавли-
вается работа детских учреж-
дений: лагерей дневного пре-
бывания, развлекательных 
центров, комнат в торговых 
центрах, уголков в заведени-
ях общепита. Разрешены только 
развлекательные мероприятия для 
детей на открытом воздухе.

Еще о коронавирусе 
> стр. 4 - 6, 13.
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Путин назвал имена летчиков, 
погибших в Армении

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий СМИРНОВ

Шойгу поручено оказать 
помощь их семьям.

Участники «военного» совеща-
ния в Сочи перед началом работы 
почтили минутой молчания па-
мять членов экипажа вертолета 
Ми-24, сбитого накануне в Ар-
мении.

- Это летчики, которые несли 
службу на военной базе в Арме-
нии, это майор Ищук Юрий Вик-
торович, командир экипажа, и 
старший лейтенант Федин Роман 

Васильевич, - назвал имена погиб-
ших Владимир Путин. - Постра-
дал и штурман звена. Пожелаем 
ему выздоровления скорейшего. 
Президент Азербайджана заве-
рил меня, что будет тщательное 
расследование, виновные будут 
наказаны.

Президент обратился лично к 
Сергею Шойгу, поручив ему ока-
зать помощь семьям летчиков.

- Почтим минутой молчания 
их память, - сказал Путин, и все 
участники совещания поднялись.

О том, что происходит 
в Карабахе > стр. 10 - 11.

Дмитрий СМИРНОВ

Россия предостерегла 
внешние силы
от вмешательства 
в дела Киргизии и Молдавии.

Никогда еще саммит Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС) 
не проходил виртуально, но корона-
вирус заставил. России, как стране-
организатору, пришлось отказаться 
от форума в Петербурге. Не помог 
даже перенос саммита с июля на но-
ябрь - пандемия оказалась упорнее. 
И в итоге Владимиру Путину при-
шлось приветствовать коллег с экра-
на. И начинать все равно с вируса.

- Россия безвозмездно передала 
партнерам полмиллиона наборов для 
диагностики коронавируса, - напом-
нил он. - А в Казахстан, Киргизию, 
Таджикистан и Узбекистан были на-
правлены российские медики.

Высказался Путин и на горячую 
тему. За несколько часов до саммита 
он лично занимался миром в Нагор-
ном Карабахе.

- Происходящее в Карабахе по-на-
стоящему большая трагедия, - заявил 
президент. - С большим удовлетво-
рением хочу отметить компромисс 
и прекращение кровопролития. На-
деюсь, наши шаги приведут к долго-
срочному миру.

Елена КРИВЯКИНА

Госдума утвердила 
шестерых членов 
правительства. Впервые 
в своей истории. 

В Госдуме впервые обкатали 
новый порядок назначения 
министров правительства. По 
нему кандидатов на должности 
членов правительства предлагает 
премьер, потом их должна одо-
брить Госдума (за исключением 
силовиков и главы МИДа), а пре-
зидент подписывает указ о на-
значении.

Напомним, премьер Михаил 
Мишустин предложил назначить 
вице-премьером правительства 
Александра Новака, министром 
энергетики Николая Шульгинова, 
министром строительства и ЖКХ 
Ирека Файзуллина, министром 
транспорта Виталия Савельева, 
министром природных ресурсов 
и экологии Александра Козлова, 
министром по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Алексея Че-
кункова.

ВАЛИТЬ БУДЕТ 
НЕ НА КОГО

Начали со скандала. Депута-
ты никак не могли договорить-
ся о регламенте утверждения 
членов правительства. Так как 
процедура новая, в думском ре-
гламенте она пока не прописана. 
Вначале должны были выступить 
кандидаты на правительственные 
должности. После каждого из вы-
ступлений на трибуну приглаша-
лись лидеры или представители 
думских фракций.

- Лидерам фракций 6 раз на 
трибуну выходить и по 3 минуты 
выступать?! Это маразм! Давай-
те экономить время! Дайте один 
раз выступить 18 минут! - кричал 
лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский.

Остальные депутаты ему вяло 
возражали. Жириновский про-
должал полыхать. Претенденты 
на должности в правительстве 
смирно наблюдали за происходя-
щим с трибуны. Им слова пока 

не давали. На разрешение спора 
ушло полчаса. Наконец депутаты 
договорились, что каждый пой-
дет своим путем: Жириновский 
выступит с речью по итогам, а 
остальные представители фрак-
ций станут выходить к микрофо-
ну после каждого выступления 
кандидатов.

- Избранные народом депутаты 
сегодня определятся, голосовать 
за министров или нет. Это очень 
ответственно. Здесь мы не мо-
жем себе позволить галопом по 
Европам. Завтра не на кого будет 
валить: «это к нам не имеет отно-
шения, это правительство», «это 
к нам не имеет отношения, это 
губернатор»,  - предупредил спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин.

ПЕРВЫЙ ЭКЗАМЕН
Выступая перед депутатами, 

каждый из кандидатов на долж-
ность в правительстве рассказал, 
чем в первую очередь займется 
на новом посту.

Так, Александр Новак, кото-
рый на посту вице-премьера 
должен курировать энерге-
тику, рассказал, что в случае 
своего назначения уделит особое 
внимание увеличению экспорта и 
решению социальных проблем в 
сфере энергетики.

Кандидат на пост главы 
Мин энерго Николай Шульги-
нов заметил, что особое внима-
ние будет уделять стабильности 
рынка нефтепродуктов.

Ирек Файзуллин сказал, что 
своей главной задачей видит уве-
личение объемов строительства 
жилья и улучшение жилищных 
условий для 5 миллионов росси-
ян ежегодно (такая задача обо-
значена в национальном плане).

Виталий Савельев пообещал, 
что, несмотря на то что он много 
лет возглавлял «Аэрофлот», он 
не будет делать крена в сторону 
авиации.

- Я окончил Ленинградский по-
литех, первые 12 лет работал на 

стройках народного хозяйства, 
включая Саяно-Шушенскую ГЭС, - 
напомнил Савельев и пообещал 
уделять больше внимания авто-
мобильным дорогам, развитию 
железнодорожного транспорта, 
в том числе увеличению пропуск-
ной способности БАМа и Транс-
сиба, Северному морскому пути, 
созданию транспортных логисти-
ческих узлов, развитию водного 
транспорта.

Алексей Чекунков поклялся 
защищать интересы Дальнего 
Востока как лев! 

А Александр Козлов сооб-
щил, что Минприроды начнет 
тотальные проверки финанси-
руемых из бюджета проектов в 
сфере экологии.

Обсуждение кандидатов заняло 
три часа. По итогам голосования 
все пять министров и один вице-
премьер были утверждены. Че-
рез несколько часов указ об их 
вступлении в должность подписал 
Владимир Путин.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ
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Путин открыл вчера серию совещаний с военачальниками 
и «генералами оборонки». На фото - справа: министр обороны 

Шойгу, начальник Генштаба Герасимов, замминистра 
Криворучко, командующие ВКС Суровикин 

и Ракетными войсками Каракаев. Слева: вице-премьер Борисов, 
глава Минпромторга Мантуров, его зам Рязанцев 

и генконструктор-ракетчик Владимир Дягтярь. 
 ✓ Неприкрытый вызов нашей общей без-

опасности - участившиеся попытки пря-
мого вмешательства извне во внутренние 
дела государств ШОС. Речь о грубом на-
рушении суверенитета, стремлении внести 
раскол, изменить вектор развития государ-
ства, разорвать веками складывавшиеся 
политические, экономические и гумани-
тарные связи.

 ✓ Под таким ударом внешних сил оказа-
лась и Белоруссия - наблюдатель в ШОС. 
Наши белорусские друзья испытывают 
беспрецедентное давление, противостоят 
санкциям и провокациям, развязанной 
против них информационной и пропаган-
дистской войне. Считаем недопустимым, 
чтобы кто-либо извне навязывал белорус-
скому народу те или иные решения. Нужно 
позволить белорусам самим спокойно во 
всем разобраться.

 ✓ То же самое в полной мере относится 
и к событиям в Киргизии, и к разворачи-
вающейся внутриполитической борьбе в 
Молдавии.

О ЧЕМ ЕЩЕ СКАЗАЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

Врагов Белоруссии 
ждет разговор 
ШОСткий

Новые министры обещали биться как львы

Главные темы дня 
в прямом эфире разложат 
по полочкам журналисты, 
политологи и экономисты! 

По будням в 11.00 (мск)
на Радио «КП»
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Кто, по-вашему, 
лучший босс - 
мужчина 
или женщина?
Марина МАТЮНИНА, 
руководитель 
Союза женщин 
Калининградской 
области:

- Женщины, особенно одинокие, 
более злопамятные. Иногда из-
за того, что у подчиненных лучше 
складывается личная жизнь, они 
идут на все, чтобы испортить им 

карьеру. Даже на всякие пакости готовы пойти.

Евгений СУМИХИН, автомеханик, 
Калининград:

- Проще, когда руководит мужчина, если вы с ним на рав-
ных общаетесь. Так, чтобы по-дружески. Потому что на этом 
уровне с женщиной общения не получится. Могут обвинить 
в домогательствах, потом не отмоешься.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Я за то, чтобы руководили женщины, ну или пополам. 
Объективно получается, что, когда мужчина во главе, он 
сглаживает многие сложности, которых может и не видеть, а 
женщина видит. Женщины сознательно дают мужчинам почув-
ствовать их значимость, выдвигая их на руководящие посты.

Элина ДЕНИСОВА, член Российской 
ассоциации сомелье:

- Насколько человек компетентен - вот что важно. Давайте 
будем честными: если мужчина еще и большой, он точно про-
кормит, он же мудрый. Есть мнение, что органолептика (когда 
показатели качества чего-то определяются на основе анализа 
восприятий органов чувств. - Ред.) у женщин тоньше, чем у 
мужчин. Но если брать экспертов мировых, там женщин мало. 
В конкурсах сомелье много женщин, которые участвовали и 
становились призерами. Но все равно у нашей профессии бо-
лее мужское лицо. Вообще лучший босс - это профессионал.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Если брать турбизнес, в нем руководители крупных компа-

ний - мужчины. Хотя женщины в туризме прошли огонь, воду 
и медные трубы. Соотношение 50 на 50 - это именно в нашей 
туристической сфере. Но не в руководстве.

Гедиминас ТАРАНДА, 
заслуженный деятель искусств России:

- Для меня, безусловно, босс должен быть мужчиной. При-
родой построено так: если мужчина подчиняется женщине, 
это неплохо, но тогда мужчина теряет свою функцию искать 
новые пути. Он приспосабливается и прячется за женскую 
сущность. Но первооткрывателями должны быть мужчины. 
А женщина - охранительница, оберег. В театральной среде 
женщин-руководителей единицы. Творец все же мужчина.

Валентина САФРОНОВА, 
глава Российской ассоциации флористов:

- Во флористике мужчин много. И они преуспевают. В сред-
нем звене больше женщин в целом. Главы оптовых компаний 
везде мужчины. Главы флористических компаний больше 
женщины. Не всякая женщина может мыслить масштабно. 
Переговоры с поставщиками, поставки - это больше мужчи-
ны схватывают. А у женщин психология более камерная, им 
проще на оформлении и продажах.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 43 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

76,39 
- 55 коп.

90,35 
- 1 руб. 13 коп.

42,93
+ 0,5%

Елена АРАКЕЛЯН

Почти 80% россиян 
хотят видеть 
начальником 
мужчину.

Большинство россиян хоте-
ли бы видеть своим началь-
ником мужчину. Таких, по 
данным исследования IFORS 
Researсh, набралось аж 77% 
из всех опрошенных офисных 
работников (включая предста-
вительниц прекрасного пола). 
Обосновывали такое мнение 
участники опроса тем, что 
женщины более эмоциональ-
ны, с ними сложнее догово-
риться. При этом большинство 
признали, что как работники 
представители обоих полов 
одинаково эффективны.

- Мне эти результаты ка-
жутся понятными, - сообщи-
ла «КП» руководитель проекта 
«Менедженариум» Ольга Гри-
ценко. - Человеку комфортнее 
в ситуациях, где у него имеется 
опыт. В России не более 30% 
управленческих должностей 

занимают женщины. Чем вы-
ше должность и масштабнее 
бизнес, тем меньше их у руля. 
У 70% сотрудников нет адек-
ватного опыта работы в под-
чинении у женщины, поэтому 
они вспоминают стереотипы 
об эмоциональности началь-
ниц.

Мужчина-руководитель 
по своей природе более ло-
гичен  и структурирован, в 
свою очередь, считает экс-
перт  в  области построения 
команд и  бизнес-процессов 
Виктор Емец.

- Мужчина в гораздо мень-
шей степени подвержен стрес-
су, страху, предубеждениям и 
эмоциям, - утверждает Емец. - 
У него есть план, по которому 
он движется. В таких случаях 
редко конфликты и неудачи 
связываются с эмоциями, там 
все больше будет о цифрах, вы-
годах, рисках, результатах и 
о том, насколько его все это 
устраивает или нет. Дамы 
же относятся к своей ответ-
ственности серьезнее. Но со-
трудникам из-за этого может 

быть сложнее. С большей от-
ветственностью они испыты-
вают больше стресса и могут 
выпускать свои эмоции в кол-
лектив, что будет сказываться 
на результатах. 

Интересно, что еще в 
2015 году Financial Times пу-
бликовала результаты исследо-
вания, где Россию очень хва-
лили как мирового лидера по 
равноправию. Тогда примерно 
40% высших управленческих 
постов в российских компаниях 
и ведомствах занимали женщи-
ны - таких успехов слабый пол 
не достиг ни в одной другой 
стране.
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Прекрасный пол уперся 
в карьерный потолок

 ■ ВАЖНО!

Из-за коронавируса в Москве 
отменяются развлекательные 
мероприятия до 15 января
Алиса ТИТКО

Сергей Собянин 
рассказал, 
как будут 
работать театры, 
кафе и учебные 
заведения.

В столице растет чис-
ло заболевших корона-
вирусом. В понедель-

ник было выявлено 
6897 случаев - анти-
рекорд за весь период 
пандемии. В связи с 
этим мэр Москвы Сер-
гей Собянин ввел до-
полнительные ограни-
чения.

«Чтобы - насколь-
ко это возможно  - 
разорвать цепочки пе-
редачи вируса и сни-

зить уровень заболе-
ваемости», - сообщил 
мэр в своем блоге 
sobyanin.ru.

Ограничения вво-
дятся на 2,5 месяца, и 
на этот период как раз 
выпадают новогодние 
праздники.

«Заранее установив 
ограничения на рабо-
ту индустрии отдыха и 

развлечений, мы хотим 
избавить учреждения 
и бизнес от ненужных 
трат, которые прино-
сит внезапная отмена 
концертов и других 
праздничных меро-
приятий», - подчеркнул 
Сергей Собянин.

❶ Студенты городских вузов 
и колледжей переходят на дис-
танционную форму обучения. 
Правительство Москвы рекоменду-
ет перевести на удаленку студен-
тов федеральных и частных вузов 
и колледжей. Транспортные карты 
учащихся, переведенных на дистан-
ционное обучение, будут временно 
заблокированы.

❷ Школьникам и студентам, 
переведенным на дистанцион-
ную форму обучения, рекомен-
дуется соблюдать домашний ре-
жим и свести к минимуму поездки 
по городу.

❸ В ресторанах, кафе, ба-
рах, а также в ночных клубах, 
караоке, боулингах, на диско-
теках и в других развлекатель-

ных заведениях запрещается 
обслуживание посетителей в 
ночное время - с 23.00 до 6.00. 
Ограничения не распространяются 
на торговлю навынос и курьерскую 
доставку. Всем заведениям реко-
мендуется использовать систему 
чекин для посетителей и работников 
(регистрация по номеру телефона).

❹ Число зрителей в театрах, 
кинотеатрах и концертных за-
лах не должно превышать 25% 
общей вместимости зала.

❺ Проведение массовых 
спортивных мероприятий с 
участием зрителей разреша-
ется только при согласовании 
со столичными Департаментом 
спорта и управлением Роспо-
требнадзора.

➏ Временно приостанавли-
вается проведение культурных, 
выставочных, просветитель-
ских, досуговых, развлекатель-
ных, зрелищных и аналогичных 
мероприятий с участием зри-
телей. Выставки, лекции, мастер-
классы можно проводить в режиме 
онлайн.

➐ Временно приостанавли-
вается работа детских учреж-
дений: лагерей дневного пре-
бывания, развлекательных 
центров, комнат в торговых 
центрах, уголков в заведени-
ях общепита. Разрешены только 
развлекательные мероприятия для 
детей на открытом воздухе.

Еще о коронавирусе 
> стр. 4 - 6, 13.
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Путин назвал имена летчиков, 
погибших в Армении

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий СМИРНОВ

Шойгу поручено оказать 
помощь их семьям.

Участники «военного» совеща-
ния в Сочи перед началом работы 
почтили минутой молчания па-
мять членов экипажа вертолета 
Ми-24, сбитого накануне в Ар-
мении.

- Это летчики, которые несли 
службу на военной базе в Арме-
нии, это майор Ищук Юрий Вик-
торович, командир экипажа, и 
старший лейтенант Федин Роман 

Васильевич, - назвал имена погиб-
ших Владимир Путин. - Постра-
дал и штурман звена. Пожелаем 
ему выздоровления скорейшего. 
Президент Азербайджана заве-
рил меня, что будет тщательное 
расследование, виновные будут 
наказаны.

Президент обратился лично к 
Сергею Шойгу, поручив ему ока-
зать помощь семьям летчиков.

- Почтим минутой молчания 
их память, - сказал Путин, и все 
участники совещания поднялись.

О том, что происходит 
в Карабахе > стр. 10 - 11.

Дмитрий СМИРНОВ

Россия предостерегла 
внешние силы
от вмешательства 
в дела Киргизии и Молдавии.

Никогда еще саммит Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС) 
не проходил виртуально, но корона-
вирус заставил. России, как стране-
организатору, пришлось отказаться 
от форума в Петербурге. Не помог 
даже перенос саммита с июля на но-
ябрь - пандемия оказалась упорнее. 
И в итоге Владимиру Путину при-
шлось приветствовать коллег с экра-
на. И начинать все равно с вируса.

- Россия безвозмездно передала 
партнерам полмиллиона наборов для 
диагностики коронавируса, - напом-
нил он. - А в Казахстан, Киргизию, 
Таджикистан и Узбекистан были на-
правлены российские медики.

Высказался Путин и на горячую 
тему. За несколько часов до саммита 
он лично занимался миром в Нагор-
ном Карабахе.

- Происходящее в Карабахе по-на-
стоящему большая трагедия, - заявил 
президент. - С большим удовлетво-
рением хочу отметить компромисс 
и прекращение кровопролития. На-
деюсь, наши шаги приведут к долго-
срочному миру.

Елена КРИВЯКИНА

Госдума утвердила 
шестерых членов 
правительства. Впервые 
в своей истории. 

В Госдуме впервые обкатали 
новый порядок назначения 
министров правительства. По 
нему кандидатов на должности 
членов правительства предлагает 
премьер, потом их должна одо-
брить Госдума (за исключением 
силовиков и главы МИДа), а пре-
зидент подписывает указ о на-
значении.

Напомним, премьер Михаил 
Мишустин предложил назначить 
вице-премьером правительства 
Александра Новака, министром 
энергетики Николая Шульгинова, 
министром строительства и ЖКХ 
Ирека Файзуллина, министром 
транспорта Виталия Савельева, 
министром природных ресурсов 
и экологии Александра Козлова, 
министром по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Алексея Че-
кункова.

ВАЛИТЬ БУДЕТ 
НЕ НА КОГО

Начали со скандала. Депута-
ты никак не могли договорить-
ся о регламенте утверждения 
членов правительства. Так как 
процедура новая, в думском ре-
гламенте она пока не прописана. 
Вначале должны были выступить 
кандидаты на правительственные 
должности. После каждого из вы-
ступлений на трибуну приглаша-
лись лидеры или представители 
думских фракций.

- Лидерам фракций 6 раз на 
трибуну выходить и по 3 минуты 
выступать?! Это маразм! Давай-
те экономить время! Дайте один 
раз выступить 18 минут! - кричал 
лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский.

Остальные депутаты ему вяло 
возражали. Жириновский про-
должал полыхать. Претенденты 
на должности в правительстве 
смирно наблюдали за происходя-
щим с трибуны. Им слова пока 

не давали. На разрешение спора 
ушло полчаса. Наконец депутаты 
договорились, что каждый пой-
дет своим путем: Жириновский 
выступит с речью по итогам, а 
остальные представители фрак-
ций станут выходить к микрофо-
ну после каждого выступления 
кандидатов.

- Избранные народом депутаты 
сегодня определятся, голосовать 
за министров или нет. Это очень 
ответственно. Здесь мы не мо-
жем себе позволить галопом по 
Европам. Завтра не на кого будет 
валить: «это к нам не имеет отно-
шения, это правительство», «это 
к нам не имеет отношения, это 
губернатор»,  - предупредил спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин.

ПЕРВЫЙ ЭКЗАМЕН
Выступая перед депутатами, 

каждый из кандидатов на долж-
ность в правительстве рассказал, 
чем в первую очередь займется 
на новом посту.

Так, Александр Новак, кото-
рый на посту вице-премьера 
должен курировать энерге-
тику, рассказал, что в случае 
своего назначения уделит особое 
внимание увеличению экспорта и 
решению социальных проблем в 
сфере энергетики.

Кандидат на пост главы 
Мин энерго Николай Шульги-
нов заметил, что особое внима-
ние будет уделять стабильности 
рынка нефтепродуктов.

Ирек Файзуллин сказал, что 
своей главной задачей видит уве-
личение объемов строительства 
жилья и улучшение жилищных 
условий для 5 миллионов росси-
ян ежегодно (такая задача обо-
значена в национальном плане).

Виталий Савельев пообещал, 
что, несмотря на то что он много 
лет возглавлял «Аэрофлот», он 
не будет делать крена в сторону 
авиации.

- Я окончил Ленинградский по-
литех, первые 12 лет работал на 

стройках народного хозяйства, 
включая Саяно-Шушенскую ГЭС, - 
напомнил Савельев и пообещал 
уделять больше внимания авто-
мобильным дорогам, развитию 
железнодорожного транспорта, 
в том числе увеличению пропуск-
ной способности БАМа и Транс-
сиба, Северному морскому пути, 
созданию транспортных логисти-
ческих узлов, развитию водного 
транспорта.

Алексей Чекунков поклялся 
защищать интересы Дальнего 
Востока как лев! 

А Александр Козлов сооб-
щил, что Минприроды начнет 
тотальные проверки финанси-
руемых из бюджета проектов в 
сфере экологии.

Обсуждение кандидатов заняло 
три часа. По итогам голосования 
все пять министров и один вице-
премьер были утверждены. Че-
рез несколько часов указ об их 
вступлении в должность подписал 
Владимир Путин.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ
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Путин открыл вчера серию совещаний с военачальниками 
и «генералами оборонки». На фото - справа: министр обороны 

Шойгу, начальник Генштаба Герасимов, замминистра 
Криворучко, командующие ВКС Суровикин 

и Ракетными войсками Каракаев. Слева: вице-премьер Борисов, 
глава Минпромторга Мантуров, его зам Рязанцев 

и генконструктор-ракетчик Владимир Дягтярь. 
 ✓ Неприкрытый вызов нашей общей без-

опасности - участившиеся попытки пря-
мого вмешательства извне во внутренние 
дела государств ШОС. Речь о грубом на-
рушении суверенитета, стремлении внести 
раскол, изменить вектор развития государ-
ства, разорвать веками складывавшиеся 
политические, экономические и гумани-
тарные связи.

 ✓ Под таким ударом внешних сил оказа-
лась и Белоруссия - наблюдатель в ШОС. 
Наши белорусские друзья испытывают 
беспрецедентное давление, противостоят 
санкциям и провокациям, развязанной 
против них информационной и пропаган-
дистской войне. Считаем недопустимым, 
чтобы кто-либо извне навязывал белорус-
скому народу те или иные решения. Нужно 
позволить белорусам самим спокойно во 
всем разобраться.

 ✓ То же самое в полной мере относится 
и к событиям в Киргизии, и к разворачи-
вающейся внутриполитической борьбе в 
Молдавии.

О ЧЕМ ЕЩЕ СКАЗАЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

Врагов Белоруссии 
ждет разговор 
ШОСткий

Новые министры обещали биться как львы

Главные темы дня 
в прямом эфире разложат 
по полочкам журналисты, 
политологи и экономисты! 

По будням в 11.00 (мск)
на Радио «КП»
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Анна ДОБРЮХА

В ходе испытаний 
уже есть жертвы.

По данным Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, 
против коронавируса раз-
рабатывается и испыты-
вается около 170 вакцин. 
Первой зарегистрированной 
прививкой стал российский 
«Спутник V». (Кстати, ее 
на себе испытал наш спецкор 
Саша Коц и прекрасно себя 
чувствует - см. сайт kp.ru.) 
Сейчас эта вакцина прохо-
дит испытания 3-й фазы на 
40 тысячах человек.  А как 
остальные?

КИТАЙ: 
4 ВАКЦИНЫ, 60 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК

Фармкомпании Подне-
бесной разработали девять 
вакцин, все проходят иссле-
дования на людях. На по-
следней, 3-й фазе находятся 
4 препарата. Один из них 
станет доступен для мас-
совой вакцинации в самое 
ближайшее время.

- Приблизительно в ноя-
бре или декабре обычные 
люди смогут вакциниро-
ваться от COVID-19, так как 
третья фаза клинических ис-
пытаний вакцины проходит 
очень успешно, - порадова-
ла в интервью центральному 
телевидению КНР эксперт 
по биобезопасности Центра 
по контролю и профилактике 
заболеваний Китая У Гуйч-
жэнь. Сама она уже приви-
лась и не почувствовала по-
бочных эффектов. В Китае 
приняли участие в иссле-
дованиях вакцин около 60 
тысяч человек. 

США: 
СОРЕВНУЮТСЯ ГИГАНТЫ

Американское прави-
тельство выделило 1,2 

млрд долларов на разра-
ботку британско-шведской 
компании AstraZeneca (она 
сотрудничает с учеными из 
Оксфордского универси-
тета). 

Власти США раскошели-
лись на финансирование 
проекта биотехнологиче-
ской компании Moderna - 
486 млн долларов и компа-
нии Johnson & Johnson - 456 
млн долларов. В гонке уча-
ствуют крупнейшие фарм-
корпорации Merck и Pfizer.

Дональд Трамп накану-
не президентских выбо-
ров заявил, что массовое 
распределение вакцины в 
США начнется уже через 
несколько недель (воз-
можно, это традиционное 
для политиков предвыбор-
ное лукавство). Директор 
Национального института 
аллергических и инфекци-
онных заболеваний США 
Энтони Фаучи смотрит на 
жизнь более реалистично: 
несколько миллионов доз 
безопасной и эффективной 
вакцины появится в луч-
шем случае к концу 2020 
года. Массовая прививоч-
ная кампания сможет стар-
товать в апреле.

Директор федеральных 
Центров по контролю и 
профилактике заболеваний 
США Роберт Редфилд на-
зывает еще более поздние 
сроки - вторую половину 
2021 года.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ: 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ 
ЗАРАЗЯТ

Туманный Альбион шо-
кировал многих объявле-
нием, что для скорейшего 
испытания прививок до-
бровольцев намеренно бу-
дут заражать ковидом.

Исследование планиру-
ется начать в январе 2021 
года. Участвовать в нем 

уже согласились около 2 
тысяч человек. Как пишут 
британские СМИ, все во-
лонтеры молоды, здоровы 
и, кроме дозы коронави-
руса, получат порядка 4 
тысяч фунтов в качестве 
вознаграждения. Им сде-
лают прививку, через ме-
сяц произойдет заражение 
(как, пока не уточняется), 
и за добровольцами будут 
наблюдать в специализи-
рованной клинике.

Какую именно вакцину 
получат английские испы-
татели, не сообщается. По 
последним данным, кли-
нические исследования на 
людях в Великобритании 
проходят «оксфордская» 
прививка (та самая, кото-
рую британско-шведская 
AstraZeneca делает ча-
стично на американские 
деньги. - Ред.) и экспери-
ментальная РНК-вакцина, 
созданная Имперским 
колледжем Лондона.

ГЕРМАНИЯ: 
ПРИВИВОЧНАЯ 
КАМПАНИЯ 
СТАРТУЕТ В2021-М 
И ПРОДЛИТСЯ 
7МЕСЯЦЕВ

Первые испытания на-
чались в апреле этого года. 
Препарат для прививки 
разработала германская 
компания Biontech в со-
трудничестве с амери-
канской фирмой Pfizer. 
Участвуют 30 тысяч до-
бровольцев от 18 до 85 лет.

В конце октября гла-
ва минздрава ФРГ Йенс 
Шпан заявил, что пер-
вая вакцина от «короны» 
станет общедоступной для 
немцев в начале 2021 года. 
При этом массовую при-
вивочную кампанию про-
тив «короны» планируется 
провести в течение 6 - 7 
месяцев.

На третьей стадии кли-
нических исследований 
девять проектов.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Что происходит 
в случае 
приостановки 
испытаний

- Если во время клинических иссле-
дований возникает серьезное нежела-
тельное явление, связанное с угрозой 
жизни и здоровью конкретного волон-
тера или других участников испытания, 
то возможно так называемое частичное 
расслепление. То есть раскрытие ин-
формации, что получил пострадавший 
доброволец: настоящую вакцину или пла-
цебо (пустышку),  - поясняет кандидат 
медицинских наук, эксперт по разра-
ботке, исследованию и регистрации 
лекарственных препаратов, дирек-
тор контрактно-исследовательской 
компании Николай Крючков.

Тайна исследования становится из-
вестна его организаторам, а также, как 
правило, врачам медцентра, на базе ко-
торого идет клиническое исследование. 
А вот самого добровольца или его род-
ственников извещают далеко не всегда. 
Таковы правила, и волонтер подписывает 
согласие на их соблюдение.

Сильнее всего злой рок пре-
следует совместную разработку 
британско-шведской компа-
нии AstraZeneca и Оксфорд-
ского университета, широко 
известную как «оксфордская» 
вакцина. Или же ее клинические 
исследования организованы наи-
более добросовестно и прозрач-
но, отмечают эксперты.

� В июле испытания вакцины 
AstraZeneca на людях были при-
остановлены, поскольку у одно-
го из добровольцев обнаружили 
рассеянный склероз. Расследо-
вание показало, что этот диагноз 
не связан с прививкой. Испытания 
возобновились.

� В сентябре у женщины-

волонтера в Великобритании 
возникло редкое воспаление 
спинного мозга (поперечный 
миелит). Клинические исследо-
вания снова остановили. Врачи 
отмечали, что такое заболевание 
вполне может быть последствием 
введения вакцины. В AstraZeneca 
заявили, что диагноз не является 
окончательным и приостановка 
испытаний «носила рутинный 
характер». Словом, случилось 
«расстройство, причины возник-
новения которого потенциально 
не установлены».

24 октября испытания продол-
жились. В третьей фазе исследо-

ваний принимают участие около 
30 тысяч человек в США, Велико-
британии, ЮАР и Бразилии.

� В Бразилии один из участни-
ков испытаний, 28-летний врач, 
скончался 15 октября. Сооб-
щается, что молодой человек не 
имел хронических заболеваний, 
но умер от осложнений ковида. 
Агентство Bloomberg со ссыл-
кой на свои источники заяви-
ло, что погибший доброволец 
на самом деле получил плаце-
бо, а не вакцину AstraZeneca. 
В самой компании на эту тему 
давать комментарии отказались. 
Представители Оксфордского 

университета заверили, что ис-
пытания прививки в Бразилии 
продолжатся.

� Не обошлось без серьезных 
побочных эффектов и в клиниче-
ских исследованиях разработ-
ки американской компании 
Johnson & Johnson. Третья фа-
за испытаний стартовала в сен-
тябре, а в октябре их пришлось 
прервать. «Мы временно приоста-
новили дальнейшее введение доз 

из-за необъяснимого заболева-
ния у участника исследования», - 
сообщила фармкомпания J&J. 
Что это была за болезнь, так и 
осталось тайной. Четкая причина 
проблем со здоровьем у добро-
вольца не была установлена. Экс-
перты «не нашли доказательств 
того, что вакцина-кандидат ста-
ла причиной происшествия». 
Johnson & Johnson готовится 
возобновить набор персонала 
для участия в испытаниях своей 
прививки в США.
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Если раньше главным действующим лицом любой 
бразильской публичной движухи становились 

горячие красотки, то пандемия внесла в 
карнавальные сюжеты свои коррективы. 

 � ПОБОЧНЫЕ ЭФФЕКТЫ

Громкие ЧП при обкатке препаратов

Все о коронавирусе 
читайте 

в специальном 
разделе на сайте

Гонка вакцин против ковида:

Чего добились разные страны 
и чем за это заплатили
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Галина 
АНТОНЕЦ, 
адвокат

Споры по пово-
ду их ношения все 
не утихают.

Что ни день, 
то новое видео, 
как кто-то отка-
зывается надевать маску 
в транспорте, магазине и 
качает свои антимасочные 
права, и снимается все это 
на видео...

А потом, когда видео вы-
кладывается, то под ним куча 
комментов: «...Рабы!», «...На-
мордники нацепили, а вы мол-
чите!», «Маски не защищают! 
Врачи доказали, прочитайте 
там-то!», «От масок туберку-
лез, пневмония и понос!..» - и 
так далее.

Я не врач. Я даже не бу-
ду сейчас вдаваться в спо-
ры о том, защищает маска 
или нет от ковида и надо ли 
ее носить, чтобы защитить-
ся от эпидемии. Хотя у меня 
по этому поводу есть тоже 
очень внятная и однозначная 
позиция.

Но я адвокат, и как адвокат 
я могу вам со стопроцентной 
уверенностью сказать: МА-
СКИ ЗАЩИЩАЮТ!

От штрафов.
Как граждан, так и орга-

низации.
Причем на территории всей 

страны.
И если у кого-то не хватает 

ума это понять и осознать, то 
это не проблемы продавца, 

официанта, води-
теля маршрутки.

Есть требова-
ния, установлен-
ные нормативны-
ми актами: мы 
обязаны носить 
маски в магази-
нах, транспорте 
и т. д.

Магазины, рестораны, так-
си и пр. не имеют права нас 
обслуживать и продавать то-
вар, если нет маски.

И если гражданам штраф 
за отсутствие маски в сред-
нем тысячи три, то предпри-
ниматель может заплатить 
и триста тысяч или вообще 
получить предписание о при-
остановлении деятельности.

Считаете, что маску носить 
не обязаны, а требование о 
ее ношении нарушает ваши 
конституционные права и во-
обще «это не закон, а поста-
новление, которое не соот-
ветствует закону...», да ради 
бога. Идите в суд и сколько 
угодно дискутируйте с су-
дьей, потом с приставами, 
которые с вас штраф будут 
удерживать.

Но не выносите мозг во-
дителю маршрутки и/или 
продавцу. Вы за них штраф 
платить не будете и в суд за-
щищать их не пойдете, если 
они вам, антимасочнику, то-
вар продадут.

Я ношу маску. Потому что 
хочу, чтобы мое любимое ка-
фе работало, магазин не за-
крылся, а мастер по волосам 
не утонул в штрафах.

Ярослав КОРОБАТОВ

В зависимости 
от времени года 
и погодных 
условий тактика 
противодействия 
COVID-19 может 
быть разной.

Коронавирусу удалось разо-
гнать человечество по домам, 
закрыть границы и парали-
зовать мировую экономику. 
Почему вирус смог добиться 
таких фантастических успе-
хов? Каким образом он оста-
вил в дураках авторитетных 
экспертов, которые утверж-
дали, что COVID-19 не пере-
живет лета? Хотя его ближай-
шие аналоги - вирус гриппа 
и коронавирус SARS-CoV 
образца 2002 года (не путать 
с нынешним SARS-CoV-2. - 
Ред.) - в жаркую погоду вы-
брасывали белый флаг…

Группа ученых из Универ-
ситета Калифорнии в Санта-
Барбаре под руководством 
профессора Яньин Чжу ре-
шила выяснить причины 
коварства COVID-19 и про-
вела серию экспериментов, 
результаты которых заставля-
ют нас пересмотреть тактику 
противостояния смертельно 
опасной заразе. Оказалось, 
что вирус способен хитроум-
но обходить меры безопас-
ности и правила социального 
дистанцирования, которые 
до этого момента считались 
эффективными.

Яньин Чжу и его коллеги 
изучали, как изменяется рас-
пространение вируса в раз-
ном диапазоне температур 
(от 0 до 40 градусов Цельсия), 
влажности (от 0 до 92 процен-
тов) и при разной скорости 
воздушного потока. 

Главный вывод: рекомен-
дуемая сегодня социальная 
дистанция в 1,5 метра далеко 
не во всех случаях является 
безопасной, и есть ситуации, 
когда банальной медицин-
ской маской уже не обойтись.

В экспериментах рассма-
тривалась стандартная си-
туация распространения 
человеком вируса 
SARS-CoV-2 во вре-
мя разговора. Иссле-
дователи установили, 
что, когда человек 
произносит спич, 
из его рта вылетают 
капли слюны и сли-

зи со скоростью 4,1 метра в 
секунду. При этом темпера-
тура капель составляет 33 °C. 
А «дальнобойность» очень 
сильно зависит от окружаю-
щих условий:

� при температуре от 10 
до 20 °C и влажности воз-
духа около 80 процентов (а 
это типичные характеристи-
ки нынешнего московского 
октября) капли с вирусом 
совершенно спокойно пу-
тешествуют на расстояние 
3,6 метра;

� при самых благоприят-
ных условиях (температура, 
близкая к нулевой, и отно-
сительная влажность воздуха 
около 100%) вирус способен 
распространяться воздушно-
капельным путем на расстоя-
ние в 6 метров; 

� если капли с вирусом 
подхватывает воздушный по-
ток, движущийся со скоро-
стью 3 метра в секунду, то они 
могут преодолеть расстояние 
в 23 метра. Это говорит о том, 
что неправильная конфигу-
рация системы вентиляции 
в помещениях может прово-
цировать распространение 
вируса.

Ученые отмечают, что 
воздушно-капельным пу-
тем распространения вирус 
предпочитает пользоваться 
в осенне-зимний период. А 
его живучесть в летнюю жару 
объясняется способностью 
«переобуваться»: когда вы-
дыхаемые небольшие капли 
высыхают, они превращают-
ся в облако аэрозольных ча-
стиц, которые также успешно 
распространяют патоген. У 
аэрозольного пути свои пре-
имущества (с точки зрения 
вируса, естественно. - Ред.). 
Воздушно-капельный путь 
имеет небольшой радиус дей-
ствия, пролетев дистанцию в 
1,5 - 3 метра, капли оседают 
на землю. А вот аэрозольные 
частицы со средним размером 
от 2 до 5 микрометров (при-
мерно в 20 раз меньше тол-
щины человеческого волоса) 
могут часами висеть в возду-
хе, перемещаться на большое 
расстояние и затем оседать 

на поверхности предметов. 
Таким образом, сухая, жаркая 
среда в летнее время стано-
вится благоприятным местом 
для накопления патогенов, 
а если в помещении вклю-
чают вентилятор или конди-
ционер, то лучшие условия 
для триумфа SARS-CoV-2 и 
придумать сложно. Поднятые 
ветерком мелкие аэрозоль-
ные частицы устремляются 
на рандеву с новым хозяи-
ном. Вдобавок для мелких 
частиц аэрозоля (в отличие 
от капель) обычные маски 
не являются препятствием. 
Взвешенные частицы, вды-
хаемые человеком вместе с 
воздухом, способны глубо-
ко проникать в дыхательные 
пути и вызывать заражение.

- Таким образом, мы уста-
новили, что летом вирус 
предпочитает распростра-
няться с помощью аэрозоль-
ных частиц, в то время как зи-
мой наибольшую опасность 
представляет воздушно-
капельный перенос, - гово-
рит соавтор исследования 
Лэй Чжао. - Это означает, 
что в зависимости от време-
ни года и погодных условий 
людям придется принимать 
различные адаптационные 
меры для предотвращения 
передачи этого заболевания.

В частности, в холодную и 
сырую погоду людям стоит 
увеличить социальную дис-
танцию друг с другом, чтобы 
выдыхаемые капли с виру-
сом не достигали цели. А в 
жаркую и сухую - подобрать 
качественную защитную ма-
ску или респиратор, чтобы 
защитить органы дыхания от 
проникновения аэрозольных 
частиц.
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Галина 
АНТОНЕЦ, 
адвокат

Споры по пово-
ду их ношения все 
не утихают.

Что ни день, 
то новое видео, 
как кто-то отка-
зывается надевать маску 
в транспорте, магазине и 
качает свои антимасочные 
права, и снимается все это 
на видео...

А потом, когда видео вы-
кладывается, то под ним куча 
комментов: «...Рабы!», «...На-
мордники нацепили, а вы мол-
чите!», «Маски не защищают! 
Врачи доказали, прочитайте 
там-то!», «От масок туберку-
лез, пневмония и понос!..» - и 
так далее.

Я не врач. Я даже не бу-
ду сейчас вдаваться в спо-
ры о том, защищает маска 
или нет от ковида и надо ли 
ее носить, чтобы защитить-
ся от эпидемии. Хотя у меня 
по этому поводу есть тоже 
очень внятная и однозначная 
позиция.

Но я адвокат, и как адвокат 
я могу вам со стопроцентной 
уверенностью сказать: МА-
СКИ ЗАЩИЩАЮТ!

От штрафов.
Как граждан, так и орга-

низации.
Причем на территории всей 

страны.
И если у кого-то не хватает 

ума это понять и осознать, то 
это не проблемы продавца, 

официанта, води-
теля маршрутки.

Есть требова-
ния, установлен-
ные нормативны-
ми актами: мы 
обязаны носить 
маски в магази-
нах, транспорте 
и т. д.

Магазины, рестораны, так-
си и пр. не имеют права нас 
обслуживать и продавать то-
вар, если нет маски.

И если гражданам штраф 
за отсутствие маски в сред-
нем тысячи три, то предпри-
ниматель может заплатить 
и триста тысяч или вообще 
получить предписание о при-
остановлении деятельности.

Считаете, что маску носить 
не обязаны, а требование о 
ее ношении нарушает ваши 
конституционные права и во-
обще «это не закон, а поста-
новление, которое не соот-
ветствует закону...», да ради 
бога. Идите в суд и сколько 
угодно дискутируйте с су-
дьей, потом с приставами, 
которые с вас штраф будут 
удерживать.

Но не выносите мозг во-
дителю маршрутки и/или 
продавцу. Вы за них штраф 
платить не будете и в суд за-
щищать их не пойдете, если 
они вам, антимасочнику, то-
вар продадут.

Я ношу маску. Потому что 
хочу, чтобы мое любимое ка-
фе работало, магазин не за-
крылся, а мастер по волосам 
не утонул в штрафах.

Ярослав КОРОБАТОВ

В зависимости 
от времени года 
и погодных 
условий тактика 
противодействия 
COVID-19 может 
быть разной.

Коронавирусу удалось разо-
гнать человечество по домам, 
закрыть границы и парали-
зовать мировую экономику. 
Почему вирус смог добиться 
таких фантастических успе-
хов? Каким образом он оста-
вил в дураках авторитетных 
экспертов, которые утверж-
дали, что COVID-19 не пере-
живет лета? Хотя его ближай-
шие аналоги - вирус гриппа 
и коронавирус SARS-CoV 
образца 2002 года (не путать 
с нынешним SARS-CoV-2. - 
Ред.) - в жаркую погоду вы-
брасывали белый флаг…

Группа ученых из Универ-
ситета Калифорнии в Санта-
Барбаре под руководством 
профессора Яньин Чжу ре-
шила выяснить причины 
коварства COVID-19 и про-
вела серию экспериментов, 
результаты которых заставля-
ют нас пересмотреть тактику 
противостояния смертельно 
опасной заразе. Оказалось, 
что вирус способен хитроум-
но обходить меры безопас-
ности и правила социального 
дистанцирования, которые 
до этого момента считались 
эффективными.

Яньин Чжу и его коллеги 
изучали, как изменяется рас-
пространение вируса в раз-
ном диапазоне температур 
(от 0 до 40 градусов Цельсия), 
влажности (от 0 до 92 процен-
тов) и при разной скорости 
воздушного потока. 

Главный вывод: рекомен-
дуемая сегодня социальная 
дистанция в 1,5 метра далеко 
не во всех случаях является 
безопасной, и есть ситуации, 
когда банальной медицин-
ской маской уже не обойтись.

В экспериментах рассма-
тривалась стандартная си-
туация распространения 
человеком вируса 
SARS-CoV-2 во вре-
мя разговора. Иссле-
дователи установили, 
что, когда человек 
произносит спич, 
из его рта вылетают 
капли слюны и сли-

зи со скоростью 4,1 метра в 
секунду. При этом темпера-
тура капель составляет 33 °C. 
А «дальнобойность» очень 
сильно зависит от окружаю-
щих условий:

� при температуре от 10 
до 20 °C и влажности воз-
духа около 80 процентов (а 
это типичные характеристи-
ки нынешнего московского 
октября) капли с вирусом 
совершенно спокойно пу-
тешествуют на расстояние 
3,6 метра;

� при самых благоприят-
ных условиях (температура, 
близкая к нулевой, и отно-
сительная влажность воздуха 
около 100%) вирус способен 
распространяться воздушно-
капельным путем на расстоя-
ние в 6 метров; 

� если капли с вирусом 
подхватывает воздушный по-
ток, движущийся со скоро-
стью 3 метра в секунду, то они 
могут преодолеть расстояние 
в 23 метра. Это говорит о том, 
что неправильная конфигу-
рация системы вентиляции 
в помещениях может прово-
цировать распространение 
вируса.

Ученые отмечают, что 
воздушно-капельным пу-
тем распространения вирус 
предпочитает пользоваться 
в осенне-зимний период. А 
его живучесть в летнюю жару 
объясняется способностью 
«переобуваться»: когда вы-
дыхаемые небольшие капли 
высыхают, они превращают-
ся в облако аэрозольных ча-
стиц, которые также успешно 
распространяют патоген. У 
аэрозольного пути свои пре-
имущества (с точки зрения 
вируса, естественно. - Ред.). 
Воздушно-капельный путь 
имеет небольшой радиус дей-
ствия, пролетев дистанцию в 
1,5 - 3 метра, капли оседают 
на землю. А вот аэрозольные 
частицы со средним размером 
от 2 до 5 микрометров (при-
мерно в 20 раз меньше тол-
щины человеческого волоса) 
могут часами висеть в возду-
хе, перемещаться на большое 
расстояние и затем оседать 

на поверхности предметов. 
Таким образом, сухая, жаркая 
среда в летнее время стано-
вится благоприятным местом 
для накопления патогенов, 
а если в помещении вклю-
чают вентилятор или конди-
ционер, то лучшие условия 
для триумфа SARS-CoV-2 и 
придумать сложно. Поднятые 
ветерком мелкие аэрозоль-
ные частицы устремляются 
на рандеву с новым хозяи-
ном. Вдобавок для мелких 
частиц аэрозоля (в отличие 
от капель) обычные маски 
не являются препятствием. 
Взвешенные частицы, вды-
хаемые человеком вместе с 
воздухом, способны глубо-
ко проникать в дыхательные 
пути и вызывать заражение.

- Таким образом, мы уста-
новили, что летом вирус 
предпочитает распростра-
няться с помощью аэрозоль-
ных частиц, в то время как зи-
мой наибольшую опасность 
представляет воздушно-
капельный перенос, - гово-
рит соавтор исследования 
Лэй Чжао. - Это означает, 
что в зависимости от време-
ни года и погодных условий 
людям придется принимать 
различные адаптационные 
меры для предотвращения 
передачи этого заболевания.

В частности, в холодную и 
сырую погоду людям стоит 
увеличить социальную дис-
танцию друг с другом, чтобы 
выдыхаемые капли с виру-
сом не достигали цели. А в 
жаркую и сухую - подобрать 
качественную защитную ма-
ску или респиратор, чтобы 
защитить органы дыхания от 
проникновения аэрозольных 
частиц.
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Дмитрий КОЗУРОВ

«Комсомолка» 
разбиралась, 
в чем дело.

Эксперты, аналитики 
и прочие толмачи еще 
долго будут пытаться 
осознать, как изменил 
нашу жизнь коронави-
рус. Месяц в нерабочем 
режиме, закрытые гра-
ницы, маски - всего и 
не упомнишь.

Есть, правда, менее 
очевидные вещи. Вот 
в мае в Москве упала 
рождаемость. Причем 
резко, на 37% по срав-
нению с маем прошлого 
года. Куда пропали боль-
ше 4000 младенцев? В 
конце концов всю се-
рьезность новой заразы 
мы осознали только в 
феврале, тогда майские 
роженицы должны бы-
ли быть уже на шестом 
месяце беременности.

ЗАГАДКИ 
ДЕМОГРАФИИ

С демографической 
точки зрения ничто та-
кого провала не предве-
щало. Да, с начала года 
рождаемость в столице 
оказалась меньше, чем 
в 2019-м, но не так кри-
тично. А вот в мае - на-
стоящий обвал.

С одной стороны, че-
го тут думать: во всем 
виноваты коронави-
рус и разбежавшиеся 
из Москвы (или не до-
бравшиеся до нее) ра-
ботники из других ре-
гионов или стран. Вот 
и мэр Сергей Собянин 
посетовал, что мигран-
тов в столице стало про-
центов на 40 меньше.

- Мигранты, несо-
мненно, внесли вклад 
в снижение московской 
рождаемости, - согла-
шается проректор Фи-
нансового университета 
при Правительстве РФ 
Алексей Зубец. - Люди, 
которые приезжают сю-
да трудиться на низко-
оплачиваемой работе, 
очень часто рожают. 
Во-первых, они, как 
правило, молоды. Во-
вторых, понимают, что 
здесь уровень медицин-
ского обслуживания 
повыше, чем, скажем, 
в Киргизии.

В Санкт-Петербурге, 
кстати, похожая исто-
рия.

Но вот если покопать-
ся в данных Росстата, 
окажется, что многие 
регионы не только не 
заметили потери ми-
грантов - рождаемость 
там, наоборот, вырос-
ла (см. инфографику). И 
это несмотря на коро-
навирус!

Понятно, что нель-
зя попросить ребенка 

подождать с появлени-
ем на свет. Но у роста 
числа новорожденных 
должно быть логиче-
ское объяснение.

- Самая вероятная 
причина, которая при-
ходит на ум, - женщи-
ны остались без рабо-
ты и уехали из столицы 
на малую родину, - 
сказал в разговоре с 
журналистом «КП» 
заведующий Научно-
учебной лабораторией 
мониторинга рисков 
социально-политиче-
ской дестабилизации 
Высшей школы эко-
номики Андрей Кара-
таев.

В МОСКВУ 
Я БОЛЬШЕ 
НЕ ЕЗДОК

Т о л ь к о 
о ф и ц и а л ь -
ный уровень 
безработицы в 
столице приба-
вил 2,3% по срав-
нению с прошлым 
годом. А скольких от-
правили в неоплачи-
ваемые отпуска или 
оставили дома с сокра-
щением в зарплате или 
без премий? Наконец, 
если фирма перешла 
на удаленную работу, 
не так уж важно, си-
дит человек на окраи-
не Москвы, в Брянске 
или Новосибирске.

- Тут есть и 
еще один фактор, - 

считает Алексей Зубец. - 
Вспомните, какие бы-
ли проблемы в первую 
волну коронавируса: 
нормальное медицин-
ское обслуживание бе-
ременных и других не-
ковидных больных было 
затруднено. Неудиви-
тельно, что кто мог, уез-
жал рожать куда-нибудь 
подальше от Москвы.

ПЛАНИРОВАНИЕ 
СЕМЬИ

Впрочем, есть и дру-
гие версии падения 
рождаемости в городе.

- Если помните, осе-
нью прошлого года у 
нас в стране был эконо-
мический кризис, - го-
ворит Алексей Зубец. - 
Всю вторую половину 
2019-го наблюдался 
спад потребительской 
активности. Люди не 
были уверены в своем 
будущем и не хотели за-
водить детей.

А как же известный 
принцип «дал бог зай-
ку, даст и лужайку»?

- Все-таки в больших 
городах люди сегодня 
планируют семью. Ког-
да ты живешь в съем-
ной квартире или у тебя 
ипотека на долгие годы 
вперед и нет уверенно-
сти, что скоро не оста-
нешься без работы, ты 

не станешь заводить ре-
бенка, - уверен Зубец. - 
«Дал бог зайку...» - так 
рассуждают в сельской 
местности и регионах, 
где велик процент бюд-
жетников.

Если весной меди-
ки фиксировали рост 
числа зачатий, то чуть 

позже  пришла волна 
абортов. Многие поня-
ли, что не готовы в ны-
нешних условиях ста-
новиться родителями.

- Скоро цифры рожда-
емости пойдут вверх, - 
уверен Зубец. - В начале 
2020-го дела в экономи-
ке шли неплохо.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Вернутся ли в мегаполисы 
провинциалы?

По данным Росстата, в столице и области в «мирное» 
время работает примерно миллион трудовых мигран-
тов из других регионов страны. Половина из них  - из 
областей Центрального федерального округа. Теперь, 
получается, некоторые из них вернулись домой.

Тем не менее за последние 10 лет заметно вырос-
ла разница между зарплатами в столице и остальной 
России (см. инфографику). И хотя доходы, как считает 
Росстат, растут по всей стране, в Москве это происхо-
дит быстрее, чем в провинции. Так что, едва ситуация 
с инфекцией нормализуется, люди вновь потянутся за 
заработком в большие города.

НЭП: наша экономическая полоса 
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Странности пандемии коронавируса:

Рожать в столице стали меньше, 
а в регионах - больше
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СОКРАТИЛОСЬ:
Москва - 37%
Санкт-Петербург - 36%
УВЕЛИЧИЛОСЬ:
Воронежская область +7,2%
Калужская область +7,6%
Костромская область +8,2%
Коми +10,4%
Вологодская область +11,2%
Башкирия +11,4%
Карачаево-Черкесия +15,4%
Кабардино-Балкария +16,1%
Удмуртия +16,4%
Ингушетия +50,4%

НАГЛЯДНО

ИЗМЕНЕНИЕ ЧИСЛА 
НОВОРОЖДЕННЫХ
Май - июнь 2020 г.
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РОСТ СРЕДНЕЙ ЗАРПЛАТЫ

Как региональная получка 
соотносится с московской

 *По сравнению 
   с Москвой

Расчеты «КП» на основе данных Росстата.

Москва 4924,2 95 972,6
Дагестан 1171,9 (24%*) 28 530,1 (29%)
Чечня 1589,8 (32%) 28 740,9 (30%)
Воронежская область  912,3 (39% ) 35 175,5 (37%)
Ростовская область 2092,2 (42%) 34 161,5 (36%)
Ставропольский край  098,7 (43%) 32 783,1 (34%)
Владимирская область 2291,7 (47%) 33 293,4 (35%)
Краснодарский край 2495,3 (51%) 36 577,4 (38%)
Нижегородская область 2508,2 (51%) 35 994,8 (38%)
Калининградская область 2582,4 (52%) 35 722,5 (37%)
Новосибирская область 2657,8 (54%) 39 577,3 (41%)
Ярославская область 2830,6 (57%) 36805,1 (38%)
Башкирия 2836,8 (58%) 3 7417,6 (39%)
Татарстан 2936,1 (60%) 3 7951,8 (40%)
Челябинская область 2959 (60%) 37 916,9 (40%)
Самарская область 3157,3 (64%) 37 549,6 (39%)
Свердловская область 3246,1 (66%) 41 995,5 (44%)
Приморский край 3302,5 (67%) 48 633,5 (51%)
Пермский край 3421,9 (69%) 39 773,9 (41%)
Московская область 3450 (70%) 55 261,5 (58%)
Иркутская область 3642,7 (74%) 48 331,4 (50%)
Санкт-Петербург 3695,3 (75%) 66 039,5 (69%)
Хабаровский край 3997,4 (81%) 51 209,9 (53%)
Красноярский край 4813,3 (98%) 52 514 (55%)
Мурманская область 5387,2 (109%) 66 799,6 (70%)

Средняя зарплата (руб.)
 в 2001 году  в 2020 году
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Думаете про усыновление? Тревожитесь и сомневаетесь? 
Эта книга поможет сделать шаг навстречу вашему ребенку.

Автор книги «Дети, домой», генетик и популярный блогер, 
развенчивает мифы и делится личным, трудным и счастли-
вым опытом. В детстве Екатерине Кузнецовой поставили 
диагноз, который исключал возможность родить. Сегодня 
она - дважды мама. Как преодолеть страхи и найти «своего» 
ребенка. Как говорить о решении взять в семью малыша с 
близкими и мужчиной. Какие подводные камни встречаются на 
пути к усыновлению и как на них не споткнуться. Откровенный 
рассказ без прикрас: как приблизить день, когда рожденные 
чужой женщиной дети станут по-настоящему родными.

Что будет 
с населением 

России: 
прогноз 

до 2030 года - на сайте

АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, 
ОГРН 1027739295781,

ООО «Новый Книжный Центр», Москва, 
ОГРН 1027700282763

Приобретайте на shop.kp.ru, 
chitai-gorod.ru, в книжных 
сетях «Читай-город» Ре
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Дети 
эпохи 
ковида 

рождаются 
в провинции. 

А где пригодятся, 
увидим.

«Комсомолка» рекомендует:

Россия
www.kp.ru
 11.11.2020 
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Дмитрий КОЗУРОВ

«Комсомолка» 
разбиралась, 
в чем дело.

Эксперты, аналитики 
и прочие толмачи еще 
долго будут пытаться 
осознать, как изменил 
нашу жизнь коронави-
рус. Месяц в нерабочем 
режиме, закрытые гра-
ницы, маски - всего и 
не упомнишь.

Есть, правда, менее 
очевидные вещи. Вот 
в мае в Москве упала 
рождаемость. Причем 
резко, на 37% по срав-
нению с маем прошлого 
года. Куда пропали боль-
ше 4000 младенцев? В 
конце концов всю се-
рьезность новой заразы 
мы осознали только в 
феврале, тогда майские 
роженицы должны бы-
ли быть уже на шестом 
месяце беременности.

ЗАГАДКИ 
ДЕМОГРАФИИ

С демографической 
точки зрения ничто та-
кого провала не предве-
щало. Да, с начала года 
рождаемость в столице 
оказалась меньше, чем 
в 2019-м, но не так кри-
тично. А вот в мае - на-
стоящий обвал.

С одной стороны, че-
го тут думать: во всем 
виноваты коронави-
рус и разбежавшиеся 
из Москвы (или не до-
бравшиеся до нее) ра-
ботники из других ре-
гионов или стран. Вот 
и мэр Сергей Собянин 
посетовал, что мигран-
тов в столице стало про-
центов на 40 меньше.

- Мигранты, несо-
мненно, внесли вклад 
в снижение московской 
рождаемости, - согла-
шается проректор Фи-
нансового университета 
при Правительстве РФ 
Алексей Зубец. - Люди, 
которые приезжают сю-
да трудиться на низко-
оплачиваемой работе, 
очень часто рожают. 
Во-первых, они, как 
правило, молоды. Во-
вторых, понимают, что 
здесь уровень медицин-
ского обслуживания 
повыше, чем, скажем, 
в Киргизии.

В Санкт-Петербурге, 
кстати, похожая исто-
рия.

Но вот если покопать-
ся в данных Росстата, 
окажется, что многие 
регионы не только не 
заметили потери ми-
грантов - рождаемость 
там, наоборот, вырос-
ла (см. инфографику). И 
это несмотря на коро-
навирус!

Понятно, что нель-
зя попросить ребенка 

подождать с появлени-
ем на свет. Но у роста 
числа новорожденных 
должно быть логиче-
ское объяснение.

- Самая вероятная 
причина, которая при-
ходит на ум, - женщи-
ны остались без рабо-
ты и уехали из столицы 
на малую родину, - 
сказал в разговоре с 
журналистом «КП» 
заведующий Научно-
учебной лабораторией 
мониторинга рисков 
социально-политиче-
ской дестабилизации 
Высшей школы эко-
номики Андрей Кара-
таев.

В МОСКВУ 
Я БОЛЬШЕ 
НЕ ЕЗДОК

Т о л ь к о 
о ф и ц и а л ь -
ный уровень 
безработицы в 
столице приба-
вил 2,3% по срав-
нению с прошлым 
годом. А скольких от-
правили в неоплачи-
ваемые отпуска или 
оставили дома с сокра-
щением в зарплате или 
без премий? Наконец, 
если фирма перешла 
на удаленную работу, 
не так уж важно, си-
дит человек на окраи-
не Москвы, в Брянске 
или Новосибирске.

- Тут есть и 
еще один фактор, - 

считает Алексей Зубец. - 
Вспомните, какие бы-
ли проблемы в первую 
волну коронавируса: 
нормальное медицин-
ское обслуживание бе-
ременных и других не-
ковидных больных было 
затруднено. Неудиви-
тельно, что кто мог, уез-
жал рожать куда-нибудь 
подальше от Москвы.

ПЛАНИРОВАНИЕ 
СЕМЬИ

Впрочем, есть и дру-
гие версии падения 
рождаемости в городе.

- Если помните, осе-
нью прошлого года у 
нас в стране был эконо-
мический кризис, - го-
ворит Алексей Зубец. - 
Всю вторую половину 
2019-го наблюдался 
спад потребительской 
активности. Люди не 
были уверены в своем 
будущем и не хотели за-
водить детей.

А как же известный 
принцип «дал бог зай-
ку, даст и лужайку»?

- Все-таки в больших 
городах люди сегодня 
планируют семью. Ког-
да ты живешь в съем-
ной квартире или у тебя 
ипотека на долгие годы 
вперед и нет уверенно-
сти, что скоро не оста-
нешься без работы, ты 

не станешь заводить ре-
бенка, - уверен Зубец. - 
«Дал бог зайку...» - так 
рассуждают в сельской 
местности и регионах, 
где велик процент бюд-
жетников.

Если весной меди-
ки фиксировали рост 
числа зачатий, то чуть 

позже  пришла волна 
абортов. Многие поня-
ли, что не готовы в ны-
нешних условиях ста-
новиться родителями.

- Скоро цифры рожда-
емости пойдут вверх, - 
уверен Зубец. - В начале 
2020-го дела в экономи-
ке шли неплохо.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Вернутся ли в мегаполисы 
провинциалы?

По данным Росстата, в столице и области в «мирное» 
время работает примерно миллион трудовых мигран-
тов из других регионов страны. Половина из них  - из 
областей Центрального федерального округа. Теперь, 
получается, некоторые из них вернулись домой.

Тем не менее за последние 10 лет заметно вырос-
ла разница между зарплатами в столице и остальной 
России (см. инфографику). И хотя доходы, как считает 
Росстат, растут по всей стране, в Москве это происхо-
дит быстрее, чем в провинции. Так что, едва ситуация 
с инфекцией нормализуется, люди вновь потянутся за 
заработком в большие города.

НЭП: наша экономическая полоса 
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Странности пандемии коронавируса:

Рожать в столице стали меньше, 
а в регионах - больше
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СОКРАТИЛОСЬ:
Москва - 37%
Санкт-Петербург - 36%
УВЕЛИЧИЛОСЬ:
Воронежская область +7,2%
Калужская область +7,6%
Костромская область +8,2%
Коми +10,4%
Вологодская область +11,2%
Башкирия +11,4%
Карачаево-Черкесия +15,4%
Кабардино-Балкария +16,1%
Удмуртия +16,4%
Ингушетия +50,4%

НАГЛЯДНО

ИЗМЕНЕНИЕ ЧИСЛА 
НОВОРОЖДЕННЫХ
Май - июнь 2020 г.

По данным Росстата.

ПОДСЧЕТ 

РОСТ СРЕДНЕЙ ЗАРПЛАТЫ

Как региональная получка 
соотносится с московской

 *По сравнению 
   с Москвой

Расчеты «КП» на основе данных Росстата.

Москва 4924,2 95 972,6
Дагестан 1171,9 (24%*) 28 530,1 (29%)
Чечня 1589,8 (32%) 28 740,9 (30%)
Воронежская область  912,3 (39% ) 35 175,5 (37%)
Ростовская область 2092,2 (42%) 34 161,5 (36%)
Ставропольский край  098,7 (43%) 32 783,1 (34%)
Владимирская область 2291,7 (47%) 33 293,4 (35%)
Краснодарский край 2495,3 (51%) 36 577,4 (38%)
Нижегородская область 2508,2 (51%) 35 994,8 (38%)
Калининградская область 2582,4 (52%) 35 722,5 (37%)
Новосибирская область 2657,8 (54%) 39 577,3 (41%)
Ярославская область 2830,6 (57%) 36805,1 (38%)
Башкирия 2836,8 (58%) 3 7417,6 (39%)
Татарстан 2936,1 (60%) 3 7951,8 (40%)
Челябинская область 2959 (60%) 37 916,9 (40%)
Самарская область 3157,3 (64%) 37 549,6 (39%)
Свердловская область 3246,1 (66%) 41 995,5 (44%)
Приморский край 3302,5 (67%) 48 633,5 (51%)
Пермский край 3421,9 (69%) 39 773,9 (41%)
Московская область 3450 (70%) 55 261,5 (58%)
Иркутская область 3642,7 (74%) 48 331,4 (50%)
Санкт-Петербург 3695,3 (75%) 66 039,5 (69%)
Хабаровский край 3997,4 (81%) 51 209,9 (53%)
Красноярский край 4813,3 (98%) 52 514 (55%)
Мурманская область 5387,2 (109%) 66 799,6 (70%)

Средняя зарплата (руб.)
 в 2001 году  в 2020 году
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Думаете про усыновление? Тревожитесь и сомневаетесь? 
Эта книга поможет сделать шаг навстречу вашему ребенку.

Автор книги «Дети, домой», генетик и популярный блогер, 
развенчивает мифы и делится личным, трудным и счастли-
вым опытом. В детстве Екатерине Кузнецовой поставили 
диагноз, который исключал возможность родить. Сегодня 
она - дважды мама. Как преодолеть страхи и найти «своего» 
ребенка. Как говорить о решении взять в семью малыша с 
близкими и мужчиной. Какие подводные камни встречаются на 
пути к усыновлению и как на них не споткнуться. Откровенный 
рассказ без прикрас: как приблизить день, когда рожденные 
чужой женщиной дети станут по-настоящему родными.

Что будет 
с населением 

России: 
прогноз 

до 2030 года - на сайте

АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, 
ОГРН 1027739295781,

ООО «Новый Книжный Центр», Москва, 
ОГРН 1027700282763

Приобретайте на shop.kp.ru, 
chitai-gorod.ru, в книжных 
сетях «Читай-город» Ре
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Дети 
эпохи 
ковида 

рождаются 
в провинции. 

А где пригодятся, 
увидим.

«Комсомолка» рекомендует:

Россия
www.kp.ru 711.11.2020

- Что касается наличия самообороны - 
как правило, суды не идут на такую пере-
квалификацию без наличия повреждений 
у обвиняемого и реальной угрозы его 
жизни и здоровью, - рассказывает экс-
следователь, независимый адвокат 
Евгений Зобов. - Рассматривать причи-
нение смерти по неосторожности в этом 
деле точно никто не будет. Сейчас Соко-
лову за убийство грозит до 15 лет лише-
ния свободы. Если суд признает наличие 
психотравмирующей ситуации, Соколову 
должны снизить срок не менее чем на 
одну четверть от максимального. То есть 
назначить наказание не более 11 лет 8 
месяцев колонии. Аморальное поведение 
жертвы суд тоже мог бы учесть, и срок 
составил бы уже не более 11 лет. Также 
должны быть учтены государственные на-
грады, возраст, ученая степень, состояние 
здоровья и т. п. С учетом всего этого Со-
колов мог бы получить порядка 8 лет ко-
лонии. Но есть и обстоятельства, которые 
могут увеличить срок. Незаконный оборот 
оружия - это плюс 6 месяцев к основному 
сроку. Тот факт, что Соколов расчленил 
труп, будет учтен при назначении нака-
зания, но в приговоре не отразится. Это 
повлияет на внутреннее убеждение судьи. 
В итоге, на мой взгляд, реальное наказа-
ние составит до 9 лет колонии строгого 
режима.

Учтут даже 
возраст

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТАРоман ЛЯЛИН
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Чем закончится 
противостояние 
адвокатов?

Год назад, 8 ноября, в кварти-
ре на Мойке в Санкт-Петербурге 
64-летний историк, доцент 
Санкт-Петербургского универ-
ситета, кавалер ордена Почет-
ного легиона Олег Соколов убил 
и расчленил свою 24-летнюю не-
весту - аспирантку Анастасию 
Ещенко. За этот год Соколов 
прошел в заголовках СМИ путь 
от хладнокровного маньяка до 
жертвы травли и заговора. На 
каждом новом заседании препо-
даватель пытается обелить свое 
имя. Петербургский «профессор 
Мориарти» не спорит - да, убил, 
да, расчленил. Но пытается дока-
зать: в этой трагедии жертва - 
именно он. До Нового года Соко-
лову будет вынесен приговор. Чем 
все закончится?

ТРИ АРГУМЕНТА ЗАЩИТЫ
Понятно, что обвинительный 

приговор для Соколова немину-
ем. Но задача доцента и его ад-
вокатов - добиться минимально 
возможного срока лишения сво-
боды. Историк методично гнет 
свою линию: к убийству его под-
толкнули. Защита делает ставку 
на три обстоятельства.

1. «Психотравмирующая 
ситуация»

Одним из главных козырей для 
доцента стало заключение пси-
хиатров. Они пришли к выводу, 
что убийство оказалось неожи-
данным... для самого историка.

«У Соколова была длительная 
психотравмирующая ситуация, 
обусловленная конфликтом с 
его научным оппонентом Пона-
сенковым (см. «Ненаучная враж-
да». - Ред.), которая приводила 
к внутреннему эмоционально-
му напряжению, - говорится в 
заключении психиатрической 
экспертизы. - Сложившиеся об-
стоятельства создавали глубоко 
психотравмирующие обстоятель-
ства, недоумение, растерянность, 
неприязнь, злость, чувство не-
справедливости и безнаказанно-
сти оппонента. Действия Соко-
лова были для него субъективно 
неожиданными, а имевшееся у 
него выраженное эмоциональное 
напряжение оказало существен-
ное влияние на его сознание и 
деятельность в момент соверше-
ния преступления».

2. «Аморальное 
поведение возлюбленной»

Соколов пытается убедить суд, 
что Настя сама довела его до 
преступления.

- Она кричала дикие ма-
терные слова - «чтобы сдох-
ли твои ...[дети] и твоя ку-
кушка». Она повторяла это 
сотню раз. Она ворвалась с 
ножом в руках, резала шарф 
и кричала: «Проклинаю те-
бя», - жаловался на бывшую 
возлюбленную историк в суде.

Соколов намекал и на та-
инственного любовника, с ко-
торым Анастасия якобы могла 
вступить с сговор.

- Как-то я решил отвезти детей 
на море, - рассказывал Соколов. - 
Вернулся из Нормандии, а меня 
встретила уже не та Настя. Она 
была враждебная, злобная, стала 
дико и чудовищно реагировать 
на детей, кричала: «Я ненавижу 
детей, они такие некрасивые и 
сопливые». В момент моего отъ-
езда у нее появился любовник. 
Она связалась с бандитом-реци-
дивистом, сидевшим за разбой и 
грабежи. Он сейчас находится в 
федеральном розыске.

Соколов поведал историю о 

том, что любовник Насти яко-
бы вербовал девушек, которые 
после свадьбы забирали себе иму-
щество мужей. Однако адвокат 
Анастасии Ещенко эти обвине-
ния назвала очередной попыткой 
опорочить ее имя. Ни одного до-
казательства интрижки Насти на 
стороне нет.

3. «Случайный выстрел»
Плюс ко всему защита Соко-

лова пытается выдать выстрел в 
Настю за неумышленный.

«У меня лежал обрез еще с 90-х 
годов. Я решил испугать ее вы-
стрелом, чтобы заткнуть, - рас-
сказывал историк на заседании. - 
Она бросилась на меня с ножом 
или ножницами. Я поднял руку и 
выстрелил в ее сторону. Стрелять 
в нее я не собирался, но по-
пал в голову!»

Правда, с этой версией не 
стыкуется тот факт, что вы-
стрелил в Настю Соколов не 
один раз, а четыре.

Криминальное чтиво

Подробности 
истории, фото 

и видео с места, 
где нашли останки 

подруги доцента, - на сайте

Еще задолго до убийства Олег Соколов и Евгений Понасенков враждовали. 
Конфликт начался после передачи блогера Дмитрия Пучкова (Гоблина). 
Обсуждая книгу Понасенкова «Первая научная история войны 1812 года», 
Соколов заявил, что это никакой не научный труд, а сам Понасенков вовсе 
не ученый. До кучи Соколов обвинил Понасенкова в краже научных концеп-
ций. В ответ Понасенков назвал Соколова дешевкой и объявил: Соколов сам 
украл у него научную концепцию. Оба подали друг на друга в суд. Заседания 
шли сразу в двух городах - Петербурге и Москве.

Юристы Соколова подали заявление в СКР и прокуратуру с требовани-
ем возбудить дело против Понасенкова, приложив собранные материалы 
«травли», которые они уже предоставили суду. Сам Понасенков свою при-
частность к травле отрицает.

 ■ НЕНАУЧНАЯ ВРАЖДА

А была ли травля?

Обвинение тоже не стоит на 
месте. Особое внимание в деле 
уделяется женщинам историка 
Соколова. В деле их фигурирует 

три.
Екатерина Прижигодзкая, 

бывшая любовница. С ней Соко-
лов встречался в 2008 - 2010 годах, 

будучи в браке с учительницей Анной 
Кукушкиной. Историк, по словам девуш-

ки, скрыл от нее наличие супруги и детей. Ее 
история напоминает роман Ещенко: знакомство в 

университете, любовь и скандал. Девушка утверждает, 
что она хотела уйти, и тогда Соколов ее избил и пообе-
щал «закопать труп на стройке». 

- Он бил меня, потом принес утюг, включил в розетку и 
стал угрожать, что изуродует меня. Он вел себя жестоко, 
я его просила остановиться, одуматься. Но он не слу-
шал, все это длилось около часа, - утверждает девушка.

Анастасия Ещенко, невеста. С Анастасией Соколов 
также начал отношения, будучи в браке с Анной Кукуш-
киной. Чуть позже брак будет расторгнут по инициативе 
супруги. Но отношения, похоже, не прекратились.

- Есть основания полагать, что Соколов, во-первых, 
неоднократно избивал Анастасию, - пояснила адвокат 
семьи Ещенко Александра Бакшеева.  - И второй 
важный факт: я выяснила, что Олег Соколов изменял 
Анастасии - со своей бывшей женой. Скорее всего, в 
тот вечер дело было не в детях. Они могли вызывать 
раздражение Анастасии, потому что она поняла, что он 
ходил к своей бывшей супруге под видом встреч с деть-
ми. И, возможно, они как раз из-за этого и ссорились. 

А вот Анна Кукушкина, бывшая жена Соколова (про-
жили вместе 19 лет, две общие дочери) поддерживала 
экс-супруга в суде. Уверяла, что тот примерный семьянин, 
любящий отец и настоящий джентльмен...

ШЕРШЕ ЛЯ ФАМ

Ученый и его 
женщины
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Во время заседаний обвиняемый изо всех сил пытался 
предстать перед судом жертвой, а не палачом.

Дело доцента Соколова:

Как историк, убивший 
аспирантку, пытается 
уйти от наказания

Юная Анастасия 
не устояла перед обаянием 

харизматичного 
преподавателя, который был 
старше ее почти на 40 лет.
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Евгений СТОЯНОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

Альпинист рассказал, 
чем опасны отчаянные 
домохозяйки и почему 
не каждый сосед 
друг человека.

Они обязаны быть на вы-
соте - работа у промышлен-
ных альпинистов такая, 
что низко падать им никак 
нельзя. Помыть фасад дома, 
убрать наледь с карнизов, 
покрасить стены, разве-
сить праздничные гирлян-
ды - это все их рук дело. Для 
них висеть между небом и 
землей - проза жизни, одна-
ко находится в ней и место 
для изысканной романти-
ки. Галантный мужчина 
с красивыми цветами 
за окном, к приме-
ру, 10-го этажа, - 
от такого голова 
и вправду закру-
житься может, и 
такой знак внима-
ния женщина запом-
нит надолго.

Впрочем, и промыш-
ленным альпинистам, не-
сущимся к вашей даме на 
тросах любви, есть что 
вспомнить. Андрей из Ека-
теринбурга вот уже шесть 
лет дарит чужим женщинам 
цветы и говорит, что это не-
забываемые ощущения. 

ПЕРВЫЙ БУКЕТ В ОКНО 
ПРИНЕС БУДУЩЕЙ ЖЕНЕ

Перед армией я года четы-
ре занимался альпинизмом. 
Поэтому последние три ме-
сяца, пока служил, мечтал о 
том, как вернусь из армии 
и первым делом спущусь к 
любимой с букетом белых 
роз. Это было в 2014 году.

Я прямо из части прим-
чался к ее дому. С другом 
заранее договорились, что 
он принесет снаряжение. 
И вот я, такой нарядный в 
форме, прихожу к старшей 
по дому - ключи от крыши 
хранятся обычной у них - 
и… говорю, что мне жиз-
ненно важно попасть на 
крышу.

- Дембельнулся и хулига-
нить вздумал?! А ну иди от-
сюда! - полет фантазии она 
не оценила. Видимо, очень 
приземленная дама.

От нее я вышел ни с чем, 
но не отступил. Через час 
мы с другом сломали замок 
люка, ведущего на крышу. 
Повезло, остались незаме-
ченными. Я закрепился и 
начал спускаться. И стало 
страшно! Я ведь год вообще 
на высоту не поднимался, а 
тут сразу нужно было спу-
ститься с девятого этажа на 
четвертый.

Никогда не забуду лицо 
своей будущей жены, когда 
она увидела меня в своем 
окне. Она смеялась и плака-
ла. Незабываемые эмоции. 
Тогда-то я и решил, что эта 
профессия для меня.

ПРИКРЫВАЛСЯ РОЗАМИ, 
КАК ЩИТОМ

Согласитесь, 
когда незна-
комый му-
жик нео-
ж и д а н н о 
п о я в л я -
е т с я  в 
окне - это 
не всег-
да радост-
но. Многие 
девушки от 
неожиданности 
вскрикивают. Их же за-
ранее никто не преду-
преждает: «Дорогая, выгля-
ни в окошко, там тебя ждет 
сюрприз…»

Как-то раз летом мужчи-
на попросил, чтобы я до-
ставил его супруге букет на 
33-летие. Спускаюсь с 
крыши на пятый этаж, 
а там женщина по-
суду моет. Окно 
открыто. 
Стучу по 
с т е к л у . 
Она обо-
рачива-
ется и 
как закри- чит: «Сей-
час полицию вызову!»

Да как замахнется огром-
ной намыленной сковоро-
дой. Еле увернулся, подста-
вив под удар букет из 33 роз. 
Через секунду она окатила 
меня холодной водой. И 
только после этого выдо-
хнула. А я объяснил, что я 
не вор, а принес ей подарок 
от мужа. Правда, она так и 

не выпустила сковородку из 
рук. Цветы положил 

на подоконник 
и поднялся на 

крышу.
К сча-

стью, такие 
случаи - 
редкость. 
О б ы ч н о , 
кроме име-

н и н н и ц ы , 
дома есть кто-

то еще. Идеаль-
но, если это гости. 

Тогда никакой паники. Де-
вушки улыбаются и прижи-
мают букет к груди.

Ч а с т о  п р е д л а г а ю т 
выпить-закусить. Но я 
отказываюсь - я же на ра-

боте.
Опасные люди - 

соседи. Вот уж кто 
частенько грозится 
перерезать веревки. 
И почему-то боль-
ше всего припуг-

нуть любят бабушки. 

ОТ ТРЕХ ДО ПЯТИ 
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Как успокаиваем нервных 
женщин? Сразу объясняем, 
по какому поводу мы тут за 
окном болтаемся. В каче-
стве доказательства - все 
те же цветы и открытки. 
Начинают расспрашивать: 
а как узнали, какое окно? 
А от кого цветы? А вам не 
страшно?

Страшно, конечно. Да и 
работа промышленным аль-
пинистом точно не из лег-

ких. Даже ключ от выхода 
на крышу достать непросто. 
Для этого за несколько дней 
до спуска начинаются пои-
ски председателя ТСЖ. И 
далеко не все готовы пойти 
навстречу. Попадаются не-
сговорчивые, и тогда при-
ходится искать выходы на 
крышу через соседние дома.

Со спуском с крыши по-
проще, хотя они разные бы-
вают. Работаем вдвоем с на-
парником. Нужно, чтобы 
тебя страховали, да и букет 
доставить в целости и со-
хранности. Цветы клиен-
ты заказывают заранее. До 
последнего они хранятся в 
холодильнике у флориста 
или у нас на фирме. Альпи-
нисту нужно время, чтобы 
подготовить снаряжение, 
завязать веревки, перео-
деться,  закрепить корзину 
для транспортировки буке-

та. И только когда он готов 
 спускаться, ему привозят 
цветы в специальной тер-
моупаковке.

Для промышленного аль-
пиниста доставка букетов - 
всего лишь летняя подра-
ботка.

За один спуск берем от 
трех до пяти тысяч рублей 
(в Москве такая услуга 
обойдется в среднем в 7000 
рублей. - Ред.). Клиенты 
выбирают и оплачивают 
букеты отдельно. Но от их 
размеров зависит и цена 
нашей услуги. Чем больше 
букет, тем сложнее его до-
ставить. В итоговой сумме 
учитываем и время достав-
ки. За спуск ранним утром 
или вечером - повышенный 
тариф .

В ветреную погоду ра-
ботать запрещено. Можно 
разбиться, и такое, к несча-
стью, случается.

Дневник промышленного альпиниста, доставляющего цветы

Рассказы 
о других 

профессиях 
и их секретах ищите на 

сайте

ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ

«Юбиляр 
вызвал 
охрану»
А эту трагикомическую 
историю рассказал 
промышленный 
альпинист из Москвы.

Друзья крупного коммерсан-
та решили удивить его в день 
рождения. Выбрали подарок, 
хорошенько упаковали и попро-
сили доставить прямой наводкой 
в кабинет к весьма уважаемому 
человеку. Дело было зимой, и за 
это сверх стандартной таксы в 
7000 рублей хорошо доплатили. 
Я согласился. С охраной здания 
они сами договорились, а даль-
ше уж дело за мной было. Спу-
скаюсь на нужный этаж, стучу 
в окно. А там человек в ужасе - 
хватается за телефон, кричит. В 
кабинет влетают амбалы в пид-
жаках. Открыли, обыскали. Име-
нинник думал, что его заказали, 
а я киллер. Потом, конечно, по-
дарок забрали. Я полез наверх. 
Никогда раньше я с такой скоро-
стью на крышу не поднимался.
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- Дети, 
впускайте 

уже нас, второй 
час с подарками 

на холоде 
висим.

ПАРА СТРОК 
В ТЕМУ

...И встану я во весь 
мой рост невероятный.

И я скажу в своей речи ответной:
«Спасибо всем, мне было 

очень приятно.
Все дело в том, что я… 

Никто не знал, а я…
На самом деле я - Бэтмен».

Группа «Несчастный 
случай».

- У вас 
маска 

неправильная, 
а еще мама 
говорила, 

незнакомым не 
открывать.

«Именинница шарахнула 
меня сковородкой»

КСТАТИ

«А еще я Дедом 
Морозом быть могу»

Зимой я работаю Дедом Морозом. Помню, однажды, перед Новым 
годом, спускался в квартиру к детям. И все у меня было - и окла-
дистая борода, и мешок с подарками… Как вдруг, перед самым 
окном, борода попала в спусковой механизм. Мороз под тридцать 
градусов. Пришлось снимать перчатки и спасать бороду.

Еще мы с друзьями занимаемся благотворительностью. Одева-
емся в супергероев и спускаемся по стене детской больницы. Эта 
практика пришла из Европы. Там «альпики» делают что-то подобное 
на постоянной основе. Такие спуски мне нравятся больше всего. 
Дети в восторге. Они верят, что их и вправду навестил, к примеру, 
Человек-паук.
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Они обязаны быть на вы-
соте - работа у промышлен-
ных альпинистов такая, 
что низко падать им никак 
нельзя. Помыть фасад дома, 
убрать наледь с карнизов, 
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любимой с букетом белых 
роз. Это было в 2014 году.

Я прямо из части прим-
чался к ее дому. С другом 
заранее договорились, что 
он принесет снаряжение. 
И вот я, такой нарядный в 
форме, прихожу к старшей 
по дому - ключи от крыши 
хранятся обычной у них - 
и… говорю, что мне жиз-
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нить вздумал?! А ну иди от-
сюда! - полет фантазии она 
не оценила. Видимо, очень 
приземленная дама.

От нее я вышел ни с чем, 
но не отступил. Через час 
мы с другом сломали замок 
люка, ведущего на крышу. 
Повезло, остались незаме-
ченными. Я закрепился и 
начал спускаться. И стало 
страшно! Я ведь год вообще 
на высоту не поднимался, а 
тут сразу нужно было спу-
ститься с девятого этажа на 
четвертый.

Никогда не забуду лицо 
своей будущей жены, когда 
она увидела меня в своем 
окне. Она смеялась и плака-
ла. Незабываемые эмоции. 
Тогда-то я и решил, что эта 
профессия для меня.

ПРИКРЫВАЛСЯ РОЗАМИ, 
КАК ЩИТОМ

Согласитесь, 
когда незна-
комый му-
жик нео-
ж и д а н н о 
п о я в л я -
е т с я  в 
окне - это 
не всег-
да радост-
но. Многие 
девушки от 
неожиданности 
вскрикивают. Их же за-
ранее никто не преду-
преждает: «Дорогая, выгля-
ни в окошко, там тебя ждет 
сюрприз…»

Как-то раз летом мужчи-
на попросил, чтобы я до-
ставил его супруге букет на 
33-летие. Спускаюсь с 
крыши на пятый этаж, 
а там женщина по-
суду моет. Окно 
открыто. 
Стучу по 
с т е к л у . 
Она обо-
рачива-
ется и 
как закри- чит: «Сей-
час полицию вызову!»

Да как замахнется огром-
ной намыленной сковоро-
дой. Еле увернулся, подста-
вив под удар букет из 33 роз. 
Через секунду она окатила 
меня холодной водой. И 
только после этого выдо-
хнула. А я объяснил, что я 
не вор, а принес ей подарок 
от мужа. Правда, она так и 

не выпустила сковородку из 
рук. Цветы положил 

на подоконник 
и поднялся на 

крышу.
К сча-

стью, такие 
случаи - 
редкость. 
О б ы ч н о , 
кроме име-

н и н н и ц ы , 
дома есть кто-

то еще. Идеаль-
но, если это гости. 

Тогда никакой паники. Де-
вушки улыбаются и прижи-
мают букет к груди.

Ч а с т о  п р е д л а г а ю т 
выпить-закусить. Но я 
отказываюсь - я же на ра-

боте.
Опасные люди - 

соседи. Вот уж кто 
частенько грозится 
перерезать веревки. 
И почему-то боль-
ше всего припуг-

нуть любят бабушки. 

ОТ ТРЕХ ДО ПЯТИ 
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Как успокаиваем нервных 
женщин? Сразу объясняем, 
по какому поводу мы тут за 
окном болтаемся. В каче-
стве доказательства - все 
те же цветы и открытки. 
Начинают расспрашивать: 
а как узнали, какое окно? 
А от кого цветы? А вам не 
страшно?

Страшно, конечно. Да и 
работа промышленным аль-
пинистом точно не из лег-

ких. Даже ключ от выхода 
на крышу достать непросто. 
Для этого за несколько дней 
до спуска начинаются пои-
ски председателя ТСЖ. И 
далеко не все готовы пойти 
навстречу. Попадаются не-
сговорчивые, и тогда при-
ходится искать выходы на 
крышу через соседние дома.

Со спуском с крыши по-
проще, хотя они разные бы-
вают. Работаем вдвоем с на-
парником. Нужно, чтобы 
тебя страховали, да и букет 
доставить в целости и со-
хранности. Цветы клиен-
ты заказывают заранее. До 
последнего они хранятся в 
холодильнике у флориста 
или у нас на фирме. Альпи-
нисту нужно время, чтобы 
подготовить снаряжение, 
завязать веревки, перео-
деться,  закрепить корзину 
для транспортировки буке-

та. И только когда он готов 
 спускаться, ему привозят 
цветы в специальной тер-
моупаковке.

Для промышленного аль-
пиниста доставка букетов - 
всего лишь летняя подра-
ботка.

За один спуск берем от 
трех до пяти тысяч рублей 
(в Москве такая услуга 
обойдется в среднем в 7000 
рублей. - Ред.). Клиенты 
выбирают и оплачивают 
букеты отдельно. Но от их 
размеров зависит и цена 
нашей услуги. Чем больше 
букет, тем сложнее его до-
ставить. В итоговой сумме 
учитываем и время достав-
ки. За спуск ранним утром 
или вечером - повышенный 
тариф .

В ветреную погоду ра-
ботать запрещено. Можно 
разбиться, и такое, к несча-
стью, случается.

Дневник промышленного альпиниста, доставляющего цветы

Рассказы 
о других 

профессиях 
и их секретах ищите на 

сайте

ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ

«Юбиляр 
вызвал 
охрану»
А эту трагикомическую 
историю рассказал 
промышленный 
альпинист из Москвы.

Друзья крупного коммерсан-
та решили удивить его в день 
рождения. Выбрали подарок, 
хорошенько упаковали и попро-
сили доставить прямой наводкой 
в кабинет к весьма уважаемому 
человеку. Дело было зимой, и за 
это сверх стандартной таксы в 
7000 рублей хорошо доплатили. 
Я согласился. С охраной здания 
они сами договорились, а даль-
ше уж дело за мной было. Спу-
скаюсь на нужный этаж, стучу 
в окно. А там человек в ужасе - 
хватается за телефон, кричит. В 
кабинет влетают амбалы в пид-
жаках. Открыли, обыскали. Име-
нинник думал, что его заказали, 
а я киллер. Потом, конечно, по-
дарок забрали. Я полез наверх. 
Никогда раньше я с такой скоро-
стью на крышу не поднимался.
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- Дети, 
впускайте 

уже нас, второй 
час с подарками 

на холоде 
висим.

ПАРА СТРОК 
В ТЕМУ

...И встану я во весь 
мой рост невероятный.

И я скажу в своей речи ответной:
«Спасибо всем, мне было 

очень приятно.
Все дело в том, что я… 

Никто не знал, а я…
На самом деле я - Бэтмен».

Группа «Несчастный 
случай».

- У вас 
маска 

неправильная, 
а еще мама 
говорила, 

незнакомым не 
открывать.

«Именинница шарахнула 
меня сковородкой»

КСТАТИ

«А еще я Дедом 
Морозом быть могу»

Зимой я работаю Дедом Морозом. Помню, однажды, перед Новым 
годом, спускался в квартиру к детям. И все у меня было - и окла-
дистая борода, и мешок с подарками… Как вдруг, перед самым 
окном, борода попала в спусковой механизм. Мороз под тридцать 
градусов. Пришлось снимать перчатки и спасать бороду.

Еще мы с друзьями занимаемся благотворительностью. Одева-
емся в супергероев и спускаемся по стене детской больницы. Эта 
практика пришла из Европы. Там «альпики» делают что-то подобное 
на постоянной основе. Такие спуски мне нравятся больше всего. 
Дети в восторге. Они верят, что их и вправду навестил, к примеру, 
Человек-паук.
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Анастасия ВАРДАНЯН

Вчера его 
задержали 
в Подмосковье.

Когда в доме 44-летней 
Виктории Борковской 
(она была доцентом, препо-
давала в Российском эко-
номическом университете 
имени Плеханова) в подмо-
сковном Солнечногорске 
творилось страшное, ни-
кто из соседей ничего не 
слышал. Участки в частном 
секторе расположены обо-
собленно, и как ни кричали 
женщины, на помощь к ним 
никто так и не пришел. Все 
произошло поздно ночью 7 
ноября. Виктория, ее мать-
пенсионерка и шестилет-
няя дочка спали. В какой-то 
момент их разбудил шум. 
Лучше бы женщины его не 
слышали!

Мужчина, забравшийся в 

дом доцента в поисках денег, 
сначала накинулся с ножом 
на Викторию, потом убил ее 
мать и дважды ранил шести-
летнюю дочку. Малышка чу-
дом выжила. Около часа она 
пряталась под кроватью. 
Преступник все это время 
был в доме: искал ценности 
и деньги. Девочка сумела до-
тянуться до телефона мамы 
и позвонить друзьям семьи.

- Он маму и бабушку но-
жом, спасите меня, - все что 
смогла сказать напуганная 
девочка.

После этого ночного звон-
ка друзья поставили на уши 
все экстренные службы. 
Именно это и спасло жизнь 
ребенку.

- В тяжелом состоянии де-
вочка была госпитализиро-
вана. Сейчас она находится 
в реанимации Морозовской 
детской больницы,  - сооб-
щила «КП» Ольга Врадий, 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК РФ 
по Московской области.

А вот преступник к при-
езду полиции успел скрыть-
ся. Задержали его только 
спустя несколько суток, 10 
ноября.

- Он прятался в забро-
шенном доме на террито-
рии соседнего Дмитров-
ского района, - рассказала 
«КП» Ольга Врадий.

Убийцей оказался безра-
ботный 24-летний житель 

Таджикистана. Он 
отлично знал се-
мью доцента Бор-
ковской.

- Некоторое время 
он работал в их до-
ме. По одной из вер-
сий, произошел фи-
нансовый конфликт. 
Во всяком случае он счи-
тал, что ему недостаточно 
заплатили за его работу, - 
сообщил «КП» собственный 
источник в следствии.

Против мужчины возбуж-
дено уголовное дело по ста-
тье «двойное убийство».

Борковская с дочкой и 
родителями переехала в 
Солнечногорск несколько 
месяцев назад. Ребенка 

женщина воспитывала без 
отца. Говорят, муж Борков-
ской умер. Единственного 
мужчины в семье, дедушки 
девочки, в ночь убийства 
дома не было.

- Он сейчас лечится от 
коронавируса в одной из 
клиник. Как только он 
узнал о случившемся, у не-
го произошел сердечный 
приступ. Пока опросить его 

не представляется возмож-
ным. Однако он успел под-
твердить, что убийца рабо-
тал в их доме, - сообщил 
источник «КП».

За жизнь шестилетней 
дочки Виктории Борков-
ской борются медики. У 
девочки два ножевых ра-
нения в шею и грудь. Ее 
состояние оценивают как 
крайне тяжелое.

Возвращаясь к напечатанному

 ■ ПОДРОБНОСТИ

Мало заплатили:

Убийца доцента и ее матери 
работал у них в доме

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Часть хранилась у 
сыновей Ярослава и 
Святослава, часть бы-
ла у Софии, - расска-
зала «Комсомоль-
ской правде» Юлия 
Нитченко, адвокат 
семьи.

Фамильные драго-
ценности Софии до 
сих пор не найдены. 
Впервые о них Вла-
димир Конкин вспом-
нил на допросе у сле-
дователей.

- Владимир Алек-
сеевич спросил, где 
находятся украше-
ния. Но ответ тогда 
так и не получил, - 
рассказала Нитченко.

Семья Конкиных 
опасается, что к про-
паже антикварных 
вещей, стоимость 
которых может оце-
ниваться в миллио-
ны рублей, причастен 
любовник Софии, со-
трудник сервиса «Трез-
вый водитель» Михаил 
Серов.

- Я прочла всю пере-
писку в телефоне Со-
фии. Она часто под-
ругам писала, что не 
доверяет Михаилу, бо-
ится носить украше-
ния с собой, а дома их 
страшно оставлять с 
Серовым, - пояснила 
Юлия Нитченко.

В последний раз род-
ственники видели драго-
ценности, когда София 
переезжала из квартиры 
в Химках к своему ново-
му возлюбленному. Из-
вестно, что женщина 
хранила их в шкатулке.

- Думаю, она уже дав-
но сдала их в ломбард. 
Поймите вы наконец, 
она бедствовала. Вес-

ной во время пандемии 
работала курьером, - за-
явил Михаил Серов.

- Мы отказываем-
ся верить, что София 
сдала фамильные дра-
гоценности в ломбард. 
Это все вранье, что она 
нуждалась в деньгах. К 
тому же, если бы она это 
сделала, то вы-
ручила бы сумму 
не менее мил-
лиона. Об этом 

точно знали бы род-
ственники, - заявила 
адвокат.

Назвать список 
драгоценностей, 
которые достались 
Софии по наслед-
ству, семья Конки-
ных пока не готова. 
Известно лишь что 

это антикварные серь-
ги и кольца с крупными 
бриллиантами и други-
ми камнями.

- Мы очень надеемся, 
что найдем их в вещах 
Софии, вывезенных из 
квартиры, которую она 
снимала вместе с Се-
ровым. Сейчас все они 
хранятся в квартире 
Владимира Конкина. По 
православной традиции 
до истечения 40 дней 
после смерти вещи ни-
кто не трогал. Но уже в 
эту субботу, 14 ноября, 
они будут осмотрены 
в присутствии сотруд-
ников Следственного 
комитета, - говорит 
Нитченко.

В том случае, если 
бриллианты не най-
дут, Владимир Кон-
кин подаст заявление 
в полицию.

Подготовила 
Анастасия 

ВАРДАНЯН.

 ■ В ТЕМУ

Бриллианты Зыкиной 
никому счастья 
не принесли

В этом году исполнилось 11 лет, как не стало Люд-
милы Зыкиной. Многие помнят скандалы вокруг про-
павших после ее смерти бриллиантов (мы много раз 
рассказывали об этом в «КП» и на сайте kp.ru).

Часть украшений нашли у ее помощницы Людмилы 
Свинковой. После скандала ее уволили из ансамбля, 

и сейчас она живет, как затворница.
Часть  - продали с аукционов, а деньги 

поделили между дальними родственни-
ками певицы (своих детей у нее не 

было): двумя племянниками и пле-
мянницей из Пензенской обла-

сти. Еще несколько лет назад 
их называли «миллионерами 
из трущоб». Они выиграли 
суд, им полагались все дра-
гоценности певицы. Однако 
племянники получили лишь 
часть украшений.

Основная часть коллекции 
по сей день считается пропав-

шей. Уголовное дело закрыто. 
А наследники все профукали: 

никто из них не смог с умом по-
тратить упавшие с неба деньги.
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Стали известны 
причины смерти

9 ноября адвокат семьи Конкиных получила заклю-
чение комплексной судебно-медицинской экспертизы.

- Причиной смерти Софии стала асфиксия, вызванная по-
паданием воды в легкие. Но, кроме того, у нее был обнаружен 
еще и ряд заболеваний, в том числе сердечно-сосудистой 
системы. Об этом не знали ее родные. И, скорее всего, не 
знала и сама София. В ходе своего расследования я не 
обнаружила ни одного ее визита к врачам, - сообщила 

«Комсомольской правде» адвокат Юлия Нитченко.
Кстати, то, что София злоупотребляла алко-
голем, подтвердила экспертиза. Помимо 

прочего, у нее диагностировали 
дистрофию печени.
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Любимые украшения Зыкиной.  
По семейному преданию, колье певице 

подарил Гейдар Алиев (президент 
Азербайджана с 1993 по 2003 год).

Куда пропали драгоценности Конкиных, 
хранившиеся у погибшей дочери актера

Подробности 
истории - 
на сайте kp.ru

Родные говорят, 
что передали Софии 

часть семейных 
ценностей. А теперь 

они исчезли.
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24-летний мужчина пришел в дом Виктории 
(на фото справа), чтобы ограбить и заодно отомстить?
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1. Полное прекращение 
огня с 0.00 часов 10 

ноября. Азербайджан и Ар-
мения останавливаются на 
занимаемых ими позициях.

2. Агдамский район возвра-
щается Азербайджану 

до 20 ноября.

3. До 15 ноября Армения 
возвращает Кельбад-

жарский район, а до 1 дека-
бря - Лачинский район.

4. Вдоль линии соприкос-
новения в Карабахе и 

вдоль Лачинского коридора 
развертывается миротворче-
ский контингент РФ в количе-
стве 1960 военнослужащих 
со стрелковым оружием, 90 
БТР, 380 единиц автомобиль-
ной и специальной техники. 
Миротворцы останутся на 5 
лет. С возможностью продле-
ния пребывания еще на 5 лет, 
если за 6 месяцев до конца 
очередного срока не поступит 
возражений одной из сторон.

5. Армения выводит из 
региона свои воору-

женные силы одновременно 

с замещением их миротвор-
цами РФ.

6. Развертывается миро-
творческий центр по 

контролю за прекращением 
огня.

7. Миротворцы будут кон-
тролировать Лачинский 

коридор шириной 5 км, кото-
рый свяжет Нагорный Карабах 
с Арменией. Но не затрагива-
ет город Шуши (город в этом 
коридоре, но сейчас занят 
Азербайджаном.  - Ред.). В 
ближайшие 3 года будет по-
строен новый маршрут движе-
ния по коридору.

� Беженцы возвращаются 
на территорию Карабаха под 
контролем ООН.

� Обмен военнопленными 
и телами погибших.

� Разблокируются все эко-
номические и транспортные 
связи в регионе. 

Будут построены новые 
трассы для связи Азербайд-
жана с Нахичеванью.

Контроль за ними будут ве-
сти пограничники РФ.

Конфликт между

Путин 
остановил войну
Дмитрий СМИРНОВ

Президент России 
лично вел переговоры 
о мире с Алиевым 
и Пашиняном.

Когда в Москве, Ереване и 
Азербайджане была уже глу-
бокая ночь с понедельника на 
вторник, Владимир Путин вы-
ступил с коротким и емким те-
леобращением. Его срочность и 
важность сразу стала понятной 
- Путин заявил об успешном 
окончании переговоров по Ка-
рабаху, где уже полтора месяца 
шла настоящая война.

- Сегодня президентом Алие-
вым, премьером Пашиняном и 
Президентом России подпи-
сано заявление о полном пре-
кращении огня и всех военных 
действий в зоне конфликта в 
Карабахе с 0 часов 00 минут, 
- заявил Путин. -  Азербайд-
жан и Армения останавлива-
ются на занятых ими позициях. 
Вдоль линии соприкосновения 
в Карабахе и вдоль коридора, 
соединяющего Карабах с Ар-
менией, развертывается миро-
творческий контингент России.

Таким образом, Президент 
России сделал то, что до него не 

удалось сделать пока никому,  
хотя переговоры с участниками 
конфликта шли и в Москве, и 
в Вашингтоне.

- Беженцы возвращаются на 
территорию Нагорного Караба-
ха и в прилегающие районы под 
контролем ООН, - продолжил 
Путин. - Производится обмен 
военнопленными и телами по-
гибших. Разблокируются все 
экономические и транспортные 
связи региона. 

Москва не только «принудила 
всех участников к миру», но и 
взяла на себя роль следящего за 
соблюдением договора. Имен-
но этого и не хватало Карабаху 
для мира.

Кстати, само подписание за-
явления проходило по видео-
конференции.

- Согласование позиций за-
няло не один час и не один 
день, - сказал Ильхам Алиев. 
- Но мы вышли на урегулиро-
вание, которое отвечает инте-
ресам народов и Армении, и 
Азербайджана, и стран региона. 
Уверен, что это положит конец 
и противостоянию, и крово-
пролитию.

После этого Путин и Алиев 
подписали трехстороннее за-
явление. Точно так же Пре-

зидент России подписал его 
вместе с премьером Армении.

-  Я думаю, это пойдет на 
пользу как армянскому, так и 
азербайджанскому народам, - 
сказал Путин. - Россия сделает 
все, чтобы все достигнутое ис-
полнялось. 

Александр КОЦ

Почему 
протестующие 
в Ереване 
не на передовой?

БАКУ ГОТОВИЛ 
РЕВАНШ, 
А ЕРЕВАН ПОЧИВАЛ

Помните недавние ар-
мянские новости? «Супру-
га премьера страны со-
бирает женский отряд», 
«Никол Пашинян обещает, 
что, если народ потребу-
ет, он наденет форму и 
возьмет автомат».

А я смотрел в эти дни и 
ролики минобороны Азер-
байджана, в которых один 
за другим наносят удары 
по армянским войскам 
беспилотники. Их сотни...

В первые две недели 
вой ны, за которыми я на-
блюдал вживую, в зоне 
конфликта, азербайджан-
ские беспилотники просто 
обескровили карабахскую 
оборону. Мне приходи-
лось бегать по Степана-
керту от беспилотника-
камикадзе  - ощущение 
не из приятных.

Давайте констатиро-
вать факт: Азербайджан 
25 лет готовился к реван-
шу после проигранной в 
начале 90-х войны за 
Карабах. Он закупал но-
вейшую военную технику, 
наблюдал за наработками 

сильнейших армий, в том 
числе России и Турции…

А Армения почивала на 
лаврах прошлой победы, 
заигрывала в «многовек-
торность», чуть ли не тре-
буя уже вывести россий-
скую базу из Гюмри.

«ПОМОГЛИ 
ВАМ ВАШИ ЯНКИ? 
ИЛИ МАКРОН?»

Так и хочется спросить 
сегодня у Никола Паши-
няна: «Помогли вам ваши 
янки? Или, может, Макрон 
посильно поучаствовал в 
судьбе Карабаха?»

Я смотрю, скрипя зуба-
ми, и недоумеваю - тысячи 
здоровых мужиков в Ере-
ване громят правитель-
ство, избивают полити-
ков, рыдают на площадях. 
И вспоминаю защитников 
Арцаха (Нагорный Кара-
бах по-армянски.  - Ред.) 
в окопах на передовой, 
в госпиталях. Они чест-
но сражались за свою 
землю, пока в тылу шли 
диванные битвы офисных 
Рэмбо.

«Мы записались добро-
вольцами, но Пашинян 
не отправлял нас». Тог-
да почему добровольцы 
из Абхазии добирались 

до фронта в Карабахе, а 
тысячи здоровых мужи-
ков оставались в Ерева-
не? Этот вопрос задают 
и бойцы из Арцаха: «Че-
го вы там, на площадях, 
призываете продолжить 
войну? Встаньте с нами - в 
окопах».

Но вряд ли массовое 
добровольчество смогло 
бы переломить ситуацию. 
Одним боевым духом (а 
у армян на передовой он 
есть) беспилотники на 
высоте 8 километров не 
сбиваются. 

Нынешнее соглашение, 
разумеется, в Ереване 
воспримут как личное 
поражение Пашиняна, 
которое может поста-
вить крест на его карье-
ре. Хотя юридически это 
исполнение обязательств, 
принятых по итогам еще 
первой войны. Ереван 
обещал передать Баку 
7 районов. В итоге Азер-
байджан взял их силой. 

Погибли тысячи лю-
дей...

АРЦАХ БЫЛ БЫ 
ЗАЧИЩЕН 
ЗА СЧИТАНЫЕ ДНИ

Давайте говорить чест-
но! Путин спас остатки 
Карабаха.

Потому что вслед за 
Шуши, который взял 
под контроль Азербайд-
жан, неминуемо пал бы 
и Степанакерт. До него 
оставалось несколько 
километров! 

А за ним - за считаные 
дни  - был бы зачищен и 
остальной Арцах.

МОСКВА 
ПОДТВЕРДИЛА 
СВОЮ СИЛУ 
И ВЛИЯНИЕ

Примечательно, что со-
глашение было заключено 
без участия Турции. Мо-
сква подтвердила свое 
влияние в Закавказье, 
остановив кровопролит-
ную войну.

Это не значит, что Тур-
ция не скажет своего сло-
ва. Но видеть ее в Закав-
казье никто не хочет. 

 � НАЧИСТОТУ

Давайте говорить честно! 
Россия спасла остатки Карабаха

О чем договорились 
Москва, Баку и Ереван

 � КОНКРЕТНО

АЗЕРБАЙДЖАН

ИРАН

АРМЕНИЯ
НКР

Шуши

Агдам

Мартакерт

Кельбаджар

Мартуни

Физули

Джебраил

Лачин

Граница Нагорного Карабаха 
на начало боевых действий 
27 сентября 2020 г.
Граница непризнанной 
Нагорно-Карабахской 
республики по декларации 
независимости 1991 г.

Территории под контролем 
Азербайджана по итогам боевых действий.

Территория, которая остается 
за Нагорным Карабахом. 

Агдамский район вернут
Азербайджану 
до 20 ноября 2020 г.

Кельбаджарский район 
вернут Азербайджану 
до 15 ноября 2020 г.

Лачинский район 
вернут Азербайджану 
до 1 декабря 2020 г.

Территории, которые 
будут переданы Азербайджану.

           Будет построена новая трасса   
           между Нахичеванью 
и западными районами Азербайджана. 
За ее безопасность будут отвечать 
российские пограничники.

Лачинский коридор
будут контролировать 
российские миротворцы.

Нахичевань
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Здесь будет находиться штаб группировки миротворческих сил.

Степанакерт

Писатель Захар ПРИЛЕПИН:

Звать нас надо вовремя
«Отдельный привет всей нашей российской пораженческой 

братве: «...ага, ща американцы введут миротворцев, потому 
что всем рулят американцы, и французы все разрулят. А Рос-
сия - что? Пустое место, она ничего не может!»

И вот. «Ну что, сынко, помогли тебе твои ляхи?»
Помогли вам ваши «оранжевые революции», ваши американ-

ские посольства, ваша французская диаспора, ваши надежды 
на прогрессивное человечество?

Вас все и всегда кинут. Придет только Россия. Звать только 
надо вовремя и на хорошем русском языке. Для этого хорошо 
бы русские школы не закрывать».

 � ПРОЧИТАНО В СОЦСЕТЯХ

Все 
о происходящем 

в Карабахе, 
фото и видео с 

места, обсуждение - на сайте

Москва
www.kp.ru 11 11.11.2020 

Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель 
«КП»

�  Какая 
воинская часть 
из России 
встанет между 
азербайджанцами 
и армянами 
в Карабахе?

Это 15-я отдельная мо-
тострелковая (миротвор-
ческая) бригада (ОМСБр), 
которая дислоцируется в 
поселке Рощинский Са-
марской области. Бригада 
носит почетное наимено-
вание «Александрийская»: 
родоначальник бригады - 
созданный еще в 1776 го-
ду 5-й гусарский Алексан-
дрийский Ее Величества 
Государыни Императрицы 
Александры Феодоровны 
полк.

15-я бригада - единствен-
ная в Вооруженных силах 
России миротворческая. 
И входит в состав миро-
творческих сил ООН. Она 
целиком укомплектована 
только контрактниками 
(призывников в ней нет!).

� Кого берут 
в миротворцы?

Чтобы проходить кон-
трактную службу в Миро-
творческих силах России, 
а именно - в Александрий-
ской военной части 90600, 
необходимо:

� иметь возраст от 25 лет;
� отслужить в армии не 

менее 1 года или 5 лет в 
МВД;

� уметь владеть оружи-
ем;

� иметь водительские 
права категории В и стаж 
от 2 лет;

� знать иностранный 
язык;

� пройти медицинскую 
и психологическую про-
верку;

� пройти подготовку в 
миротворческом центре и 
сдать экзамены комиссии 
ООН;

� Как, где и чему 
учатся эти парни?

Учеба у миротворцев 
устроена не так, как в 
других частях. Они учатся 
«мир творить», а не вое-
вать.

На спецполигоне воины 
бригады создают учебные 
буферные зоны и обе-
спечивают в них поря-
док, вклиниваются между 
враждующими сторонами 
и разъединяют их. А еще - 
сопровождают колонны, 
обеспечивают охрану и 
оборону объектов, ведут 
разведку в глубине враж-
дующих сторон.

В бригаде постоянно 
проводятся спецзанятия 

по иностранным языкам 
и международному праву.

� Какие задачи 
они будут 

выполнять?
Главная задача - кон-

троль за прекращением 
огня и военных действий 
в зоне карабахского кон-
фликта. Командование 
миротворческой опера-
цией будет располагаться 
в районе города Степана-
керт. Наблюдать за рабо-
той российских миротвор-
цев будут представители 
ООН.

� Какое 
у них оружие?

Каждый военнослужа-
щий бригады имеет боевое 
снаряжение «Ратник» - ка-
ску с монитором, броне-
жилет, комплекс разведки 
и связи, автомат АК-12. По 
предписаниям ООН под-
разделения бригады име-
ют на вооружении только 
легкое стрелковое оружие, 
бронетранспортеры и ко-
лесную технику.

Три года назад бригада 
стала переходить на боевые 
машины десанта 
БМД-4М и броне-
транспортеры БТР-
МДМ «Ракушка».

БМД-4М вооружена 
100-миллиметровой пуш-
кой, пусковой установкой 
и 30-миллиметровой авто-
матической пушкой. Есть 
и пулемет.

БТР-МДМ «Ракушка» 
вооружен пулеметными 
установками с дальностью 
стрельбы до 2000 метров.

Есть у миротворцев и 
средства радиоэлектрон-
ной борьбы, которые пода-
вляют линии радиосвязи.

Также у бригады есть 
российские беспилотники 
«Орлан-10» для воздушной 
разведки до 120 киломе-
тров.

� Что входит 
в их обязанности?

� не допускать воору-
женных столкновений;

� не допускать снаб-
жения внешними силами 
участников конфликта 
вооружением;

� регулировать споры и 
не допускать провокаций;

� обеспечивать охрану 
делегаций;

� помогать мирному на-
селению.

Военных Анкары 
привлекать не будут
Александр КОЦ

В Баку начались разговоры, что наравне с 
миротворцами из России прекращение огня 
будут обеспечивать и военные из Турции. А 
ранее США даже высказывались о размеще-
нии в Карабахе контингента из Скандинавии.

Но, как заявили в Кремле, соглашение о 
мире в Карабахе трехстороннее - между Баку, 
Ереваном и Москвой.

Точка.
И ни США, ни Франция, ни Турция в нем 

не участвовали. В нем нет упоминаний о ту-
рецких военных!

Анкара, как бы ни отнекивалась, заинтере-
сованный участник конфликта. Она выступала 
на одной стороне - за Баку. То есть небес-
пристрастна.

А Москва смогла выдержать нейтралитет. 
И сохранить отношения как с Ереваном, так 
и с Баку.

Поэтому именно Москва имеет моральное 
право размещать своих миротворцев в Ка-
рабахе.

Впрочем, на территории Азербайджана 
может быть создан мониторинговый центр, 
в котором наблюдателями, возможно, будут 
и турки.

Но не миротворцами.

Арменией и Азербайджаном

Пашинян объяснил, 
почему подписал 

соглашение
Премьер Армении Пашинян обра-

тился к нации с объяснением своего 
решения - подписать договор с Азер-
байджаном и Россией. И заявил, что 
остановить войну и уступить часть 
Карабаха пришлось из-за просьб 
военных.

«Армия говорила, что надо остано-
виться, есть проблемы, для решения 
которых или не видно перспектив, 
или ресурсы для их решения исчер-
паны», - сообщил премьер.

По его словам, были проблемы с 
мобилизацией резерва. А резерви-

сты не были готовы к боевым дей-
ствиям.

Армянский премьер признал: «У 
тех, кто сражался на передовой, не 
было замены». Если бы соглашение 
не подписали, то, по мнению Паши-
няна, последствия были бы самые 
тяжелые.

А в Азербайджане 
праздновали

Пока в Ереване горевали, в Баку 
ликовали. После заявления о прекра-
щении войны президент Азербайджана 
Ильхам Алиев выступил с обращением 
к народу. Вещал Алиев до 4 утра, обра-
щение транслировали все телеканалы.

И народ повалил на улицы. Больше 

всего радостных митингующих было в 
Баку. Хотя в столице действует комен-
дантский час (введенное военное по-
ложение никто не отменял), торжеству-
ющих людей никто не останавливал.

Начались стихийные шествия и ав-
топробеги, которые не прекратились 
и днем. Баку погрузился в пробки. На 
улицах крики: «Карабах наш!»

Многие ликующие размахивали фла-
гами Азербайджана. А некоторые - и 
флагами Турции. Российских трико-
лоров на улицах Баку видно не было.

Подготовили 
Владимир ВОЛОШИН 

и Влад СМЕРТИН.

Владимир ВОРСОБИН

Армяне ворвались 
в резиденцию 
Пашиняна в 
поисках виновника 
проигранной 
войны.

Ереван тяжело пережи-
вает поражение от Азер-
байджана и Турции.

После подписания согла-
шения, по которому часть 
Карабаха и все прилегаю-
щие районы Азербайджа-
на - бывшие «буферные зо-
ны» вокруг непризнанной 
республики (смотри карту 
на стр. 4) - перешли про-
тивнику, в столице Арме-
нии вспыхнули протесты. 
Тысячи людей собрались 
у парламента в поисках 
главного, по их мнению, 
виновника  - премьера 
страны Пашиняна.

Пашинян благоразумно 
исчез, зато хорошо поби-
ли замешкавшегося спи-
кера парламента Ара-
рата Мирзояна.

Протестующие ворва-
лись в кабинет Пашиняна. 
По его словам (видео об-

ращения премьера есть 
в сети, его можно посмо-
треть и на сайте kp.ru): 
«Из резиденции украли 
компьютер, часы, духи, 
водительские права. Это 
все, конечно, «во имя ро-
дины».

Всю ночь на вторник 
Ереван балансировал на 
грани переворота. Оппо-
зиция вела переговоры с 
Генштабом, разведывая, не 
сдадут ли Пашиняна сило-
вики. Но армия заявила о 
поддержке правительства.

Однако, как заявил «КП» 
депутат от оппозиции Ар-
ман Абовян: «Люди край-
не возмущены. Цель од-
на  - отставка Пашиняна. 
Однозначная».

Почему? Тоже понятно.
В Ереване многие вос-

приняли соглашение, под-
писанное премьером Ар-
мении, как поражение в 
войне и предательство.

«Многие считают, что 
Пашинян просто «слил» 
войну, даже мобилизация 
не прошла должным об-
разом, - заметил источник 
в армянском правитель-
стве. - Почему упор был на 

добровольцев, а регуляр-
ные войска не были мас-
сово посланы на войну?».

Даже Католикос всех 
армян Гарегин II обра-
тился к властям, чтобы 
те «представили основа-
тельные и исчерпывающие 
объяснения». 

Скорее всего, в ближай-
шие дни в Армении будет 
очень жарко...

Премьер Армении:
У меня украли компьютер, 
часы, духи... 

 � ПЕРВАЯ РЕАКЦИЯ

 � КСТАТИ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Армия говорила - надо остановиться»
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Наши миротворцы 
в Закавказье - кто они

Виктор 
Баранец каждый 

будний день в 8.45 (мск) 
на Радио «КП»

Армяне в возмущении «немножко погромили» здание своего 
правительства. Кто-то же должен быть виноват в проигранной войне...
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1. Полное прекращение 
огня с 0.00 часов 10 

ноября. Азербайджан и Ар-
мения останавливаются на 
занимаемых ими позициях.

2. Агдамский район возвра-
щается Азербайджану 

до 20 ноября.

3. До 15 ноября Армения 
возвращает Кельбад-

жарский район, а до 1 дека-
бря - Лачинский район.

4. Вдоль линии соприкос-
новения в Карабахе и 

вдоль Лачинского коридора 
развертывается миротворче-
ский контингент РФ в количе-
стве 1960 военнослужащих 
со стрелковым оружием, 90 
БТР, 380 единиц автомобиль-
ной и специальной техники. 
Миротворцы останутся на 5 
лет. С возможностью продле-
ния пребывания еще на 5 лет, 
если за 6 месяцев до конца 
очередного срока не поступит 
возражений одной из сторон.

5. Армения выводит из 
региона свои воору-

женные силы одновременно 

с замещением их миротвор-
цами РФ.

6. Развертывается миро-
творческий центр по 

контролю за прекращением 
огня.

7. Миротворцы будут кон-
тролировать Лачинский 

коридор шириной 5 км, кото-
рый свяжет Нагорный Карабах 
с Арменией. Но не затрагива-
ет город Шуши (город в этом 
коридоре, но сейчас занят 
Азербайджаном.  - Ред.). В 
ближайшие 3 года будет по-
строен новый маршрут движе-
ния по коридору.

� Беженцы возвращаются 
на территорию Карабаха под 
контролем ООН.

� Обмен военнопленными 
и телами погибших.

� Разблокируются все эко-
номические и транспортные 
связи в регионе. 

Будут построены новые 
трассы для связи Азербайд-
жана с Нахичеванью.

Контроль за ними будут ве-
сти пограничники РФ.

Конфликт между

Путин 
остановил войну
Дмитрий СМИРНОВ

Президент России 
лично вел переговоры 
о мире с Алиевым 
и Пашиняном.

Когда в Москве, Ереване и 
Азербайджане была уже глу-
бокая ночь с понедельника на 
вторник, Владимир Путин вы-
ступил с коротким и емким те-
леобращением. Его срочность и 
важность сразу стала понятной 
- Путин заявил об успешном 
окончании переговоров по Ка-
рабаху, где уже полтора месяца 
шла настоящая война.

- Сегодня президентом Алие-
вым, премьером Пашиняном и 
Президентом России подпи-
сано заявление о полном пре-
кращении огня и всех военных 
действий в зоне конфликта в 
Карабахе с 0 часов 00 минут, 
- заявил Путин. -  Азербайд-
жан и Армения останавлива-
ются на занятых ими позициях. 
Вдоль линии соприкосновения 
в Карабахе и вдоль коридора, 
соединяющего Карабах с Ар-
менией, развертывается миро-
творческий контингент России.

Таким образом, Президент 
России сделал то, что до него не 

удалось сделать пока никому,  
хотя переговоры с участниками 
конфликта шли и в Москве, и 
в Вашингтоне.

- Беженцы возвращаются на 
территорию Нагорного Караба-
ха и в прилегающие районы под 
контролем ООН, - продолжил 
Путин. - Производится обмен 
военнопленными и телами по-
гибших. Разблокируются все 
экономические и транспортные 
связи региона. 

Москва не только «принудила 
всех участников к миру», но и 
взяла на себя роль следящего за 
соблюдением договора. Имен-
но этого и не хватало Карабаху 
для мира.

Кстати, само подписание за-
явления проходило по видео-
конференции.

- Согласование позиций за-
няло не один час и не один 
день, - сказал Ильхам Алиев. 
- Но мы вышли на урегулиро-
вание, которое отвечает инте-
ресам народов и Армении, и 
Азербайджана, и стран региона. 
Уверен, что это положит конец 
и противостоянию, и крово-
пролитию.

После этого Путин и Алиев 
подписали трехстороннее за-
явление. Точно так же Пре-

зидент России подписал его 
вместе с премьером Армении.

-  Я думаю, это пойдет на 
пользу как армянскому, так и 
азербайджанскому народам, - 
сказал Путин. - Россия сделает 
все, чтобы все достигнутое ис-
полнялось. 

Александр КОЦ

Почему 
протестующие 
в Ереване 
не на передовой?

БАКУ ГОТОВИЛ 
РЕВАНШ, 
А ЕРЕВАН ПОЧИВАЛ

Помните недавние ар-
мянские новости? «Супру-
га премьера страны со-
бирает женский отряд», 
«Никол Пашинян обещает, 
что, если народ потребу-
ет, он наденет форму и 
возьмет автомат».

А я смотрел в эти дни и 
ролики минобороны Азер-
байджана, в которых один 
за другим наносят удары 
по армянским войскам 
беспилотники. Их сотни...

В первые две недели 
вой ны, за которыми я на-
блюдал вживую, в зоне 
конфликта, азербайджан-
ские беспилотники просто 
обескровили карабахскую 
оборону. Мне приходи-
лось бегать по Степана-
керту от беспилотника-
камикадзе  - ощущение 
не из приятных.

Давайте констатиро-
вать факт: Азербайджан 
25 лет готовился к реван-
шу после проигранной в 
начале 90-х войны за 
Карабах. Он закупал но-
вейшую военную технику, 
наблюдал за наработками 

сильнейших армий, в том 
числе России и Турции…

А Армения почивала на 
лаврах прошлой победы, 
заигрывала в «многовек-
торность», чуть ли не тре-
буя уже вывести россий-
скую базу из Гюмри.

«ПОМОГЛИ 
ВАМ ВАШИ ЯНКИ? 
ИЛИ МАКРОН?»

Так и хочется спросить 
сегодня у Никола Паши-
няна: «Помогли вам ваши 
янки? Или, может, Макрон 
посильно поучаствовал в 
судьбе Карабаха?»

Я смотрю, скрипя зуба-
ми, и недоумеваю - тысячи 
здоровых мужиков в Ере-
ване громят правитель-
ство, избивают полити-
ков, рыдают на площадях. 
И вспоминаю защитников 
Арцаха (Нагорный Кара-
бах по-армянски.  - Ред.) 
в окопах на передовой, 
в госпиталях. Они чест-
но сражались за свою 
землю, пока в тылу шли 
диванные битвы офисных 
Рэмбо.

«Мы записались добро-
вольцами, но Пашинян 
не отправлял нас». Тог-
да почему добровольцы 
из Абхазии добирались 

до фронта в Карабахе, а 
тысячи здоровых мужи-
ков оставались в Ерева-
не? Этот вопрос задают 
и бойцы из Арцаха: «Че-
го вы там, на площадях, 
призываете продолжить 
войну? Встаньте с нами - в 
окопах».

Но вряд ли массовое 
добровольчество смогло 
бы переломить ситуацию. 
Одним боевым духом (а 
у армян на передовой он 
есть) беспилотники на 
высоте 8 километров не 
сбиваются. 

Нынешнее соглашение, 
разумеется, в Ереване 
воспримут как личное 
поражение Пашиняна, 
которое может поста-
вить крест на его карье-
ре. Хотя юридически это 
исполнение обязательств, 
принятых по итогам еще 
первой войны. Ереван 
обещал передать Баку 
7 районов. В итоге Азер-
байджан взял их силой. 

Погибли тысячи лю-
дей...

АРЦАХ БЫЛ БЫ 
ЗАЧИЩЕН 
ЗА СЧИТАНЫЕ ДНИ

Давайте говорить чест-
но! Путин спас остатки 
Карабаха.

Потому что вслед за 
Шуши, который взял 
под контроль Азербайд-
жан, неминуемо пал бы 
и Степанакерт. До него 
оставалось несколько 
километров! 

А за ним - за считаные 
дни  - был бы зачищен и 
остальной Арцах.

МОСКВА 
ПОДТВЕРДИЛА 
СВОЮ СИЛУ 
И ВЛИЯНИЕ

Примечательно, что со-
глашение было заключено 
без участия Турции. Мо-
сква подтвердила свое 
влияние в Закавказье, 
остановив кровопролит-
ную войну.

Это не значит, что Тур-
ция не скажет своего сло-
ва. Но видеть ее в Закав-
казье никто не хочет. 

 � НАЧИСТОТУ

Давайте говорить честно! 
Россия спасла остатки Карабаха

О чем договорились 
Москва, Баку и Ереван

 � КОНКРЕТНО

АЗЕРБАЙДЖАН

ИРАН

АРМЕНИЯ
НКР

Шуши

Агдам

Мартакерт

Кельбаджар

Мартуни

Физули

Джебраил

Лачин

Граница Нагорного Карабаха 
на начало боевых действий 
27 сентября 2020 г.
Граница непризнанной 
Нагорно-Карабахской 
республики по декларации 
независимости 1991 г.

Территории под контролем 
Азербайджана по итогам боевых действий.

Территория, которая остается 
за Нагорным Карабахом. 

Агдамский район вернут
Азербайджану 
до 20 ноября 2020 г.

Кельбаджарский район 
вернут Азербайджану 
до 15 ноября 2020 г.

Лачинский район 
вернут Азербайджану 
до 1 декабря 2020 г.

Территории, которые 
будут переданы Азербайджану.

           Будет построена новая трасса   
           между Нахичеванью 
и западными районами Азербайджана. 
За ее безопасность будут отвечать 
российские пограничники.

Лачинский коридор
будут контролировать 
российские миротворцы.

Нахичевань
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Здесь будет находиться штаб группировки миротворческих сил.

Степанакерт

Писатель Захар ПРИЛЕПИН:

Звать нас надо вовремя
«Отдельный привет всей нашей российской пораженческой 

братве: «...ага, ща американцы введут миротворцев, потому 
что всем рулят американцы, и французы все разрулят. А Рос-
сия - что? Пустое место, она ничего не может!»

И вот. «Ну что, сынко, помогли тебе твои ляхи?»
Помогли вам ваши «оранжевые революции», ваши американ-

ские посольства, ваша французская диаспора, ваши надежды 
на прогрессивное человечество?

Вас все и всегда кинут. Придет только Россия. Звать только 
надо вовремя и на хорошем русском языке. Для этого хорошо 
бы русские школы не закрывать».

 � ПРОЧИТАНО В СОЦСЕТЯХ

Все 
о происходящем 

в Карабахе, 
фото и видео с 

места, обсуждение - на сайте

Москва
www.kp.ru 11 11.11.2020 

Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель 
«КП»

�  Какая 
воинская часть 
из России 
встанет между 
азербайджанцами 
и армянами 
в Карабахе?

Это 15-я отдельная мо-
тострелковая (миротвор-
ческая) бригада (ОМСБр), 
которая дислоцируется в 
поселке Рощинский Са-
марской области. Бригада 
носит почетное наимено-
вание «Александрийская»: 
родоначальник бригады - 
созданный еще в 1776 го-
ду 5-й гусарский Алексан-
дрийский Ее Величества 
Государыни Императрицы 
Александры Феодоровны 
полк.

15-я бригада - единствен-
ная в Вооруженных силах 
России миротворческая. 
И входит в состав миро-
творческих сил ООН. Она 
целиком укомплектована 
только контрактниками 
(призывников в ней нет!).

� Кого берут 
в миротворцы?

Чтобы проходить кон-
трактную службу в Миро-
творческих силах России, 
а именно - в Александрий-
ской военной части 90600, 
необходимо:

� иметь возраст от 25 лет;
� отслужить в армии не 

менее 1 года или 5 лет в 
МВД;

� уметь владеть оружи-
ем;

� иметь водительские 
права категории В и стаж 
от 2 лет;

� знать иностранный 
язык;

� пройти медицинскую 
и психологическую про-
верку;

� пройти подготовку в 
миротворческом центре и 
сдать экзамены комиссии 
ООН;

� Как, где и чему 
учатся эти парни?

Учеба у миротворцев 
устроена не так, как в 
других частях. Они учатся 
«мир творить», а не вое-
вать.

На спецполигоне воины 
бригады создают учебные 
буферные зоны и обе-
спечивают в них поря-
док, вклиниваются между 
враждующими сторонами 
и разъединяют их. А еще - 
сопровождают колонны, 
обеспечивают охрану и 
оборону объектов, ведут 
разведку в глубине враж-
дующих сторон.

В бригаде постоянно 
проводятся спецзанятия 

по иностранным языкам 
и международному праву.

� Какие задачи 
они будут 

выполнять?
Главная задача - кон-

троль за прекращением 
огня и военных действий 
в зоне карабахского кон-
фликта. Командование 
миротворческой опера-
цией будет располагаться 
в районе города Степана-
керт. Наблюдать за рабо-
той российских миротвор-
цев будут представители 
ООН.

� Какое 
у них оружие?

Каждый военнослужа-
щий бригады имеет боевое 
снаряжение «Ратник» - ка-
ску с монитором, броне-
жилет, комплекс разведки 
и связи, автомат АК-12. По 
предписаниям ООН под-
разделения бригады име-
ют на вооружении только 
легкое стрелковое оружие, 
бронетранспортеры и ко-
лесную технику.

Три года назад бригада 
стала переходить на боевые 
машины десанта 
БМД-4М и броне-
транспортеры БТР-
МДМ «Ракушка».

БМД-4М вооружена 
100-миллиметровой пуш-
кой, пусковой установкой 
и 30-миллиметровой авто-
матической пушкой. Есть 
и пулемет.

БТР-МДМ «Ракушка» 
вооружен пулеметными 
установками с дальностью 
стрельбы до 2000 метров.

Есть у миротворцев и 
средства радиоэлектрон-
ной борьбы, которые пода-
вляют линии радиосвязи.

Также у бригады есть 
российские беспилотники 
«Орлан-10» для воздушной 
разведки до 120 киломе-
тров.

� Что входит 
в их обязанности?

� не допускать воору-
женных столкновений;

� не допускать снаб-
жения внешними силами 
участников конфликта 
вооружением;

� регулировать споры и 
не допускать провокаций;

� обеспечивать охрану 
делегаций;

� помогать мирному на-
селению.

Военных Анкары 
привлекать не будут
Александр КОЦ

В Баку начались разговоры, что наравне с 
миротворцами из России прекращение огня 
будут обеспечивать и военные из Турции. А 
ранее США даже высказывались о размеще-
нии в Карабахе контингента из Скандинавии.

Но, как заявили в Кремле, соглашение о 
мире в Карабахе трехстороннее - между Баку, 
Ереваном и Москвой.

Точка.
И ни США, ни Франция, ни Турция в нем 

не участвовали. В нем нет упоминаний о ту-
рецких военных!

Анкара, как бы ни отнекивалась, заинтере-
сованный участник конфликта. Она выступала 
на одной стороне - за Баку. То есть небес-
пристрастна.

А Москва смогла выдержать нейтралитет. 
И сохранить отношения как с Ереваном, так 
и с Баку.

Поэтому именно Москва имеет моральное 
право размещать своих миротворцев в Ка-
рабахе.

Впрочем, на территории Азербайджана 
может быть создан мониторинговый центр, 
в котором наблюдателями, возможно, будут 
и турки.

Но не миротворцами.

Арменией и Азербайджаном

Пашинян объяснил, 
почему подписал 

соглашение
Премьер Армении Пашинян обра-

тился к нации с объяснением своего 
решения - подписать договор с Азер-
байджаном и Россией. И заявил, что 
остановить войну и уступить часть 
Карабаха пришлось из-за просьб 
военных.

«Армия говорила, что надо остано-
виться, есть проблемы, для решения 
которых или не видно перспектив, 
или ресурсы для их решения исчер-
паны», - сообщил премьер.

По его словам, были проблемы с 
мобилизацией резерва. А резерви-

сты не были готовы к боевым дей-
ствиям.

Армянский премьер признал: «У 
тех, кто сражался на передовой, не 
было замены». Если бы соглашение 
не подписали, то, по мнению Паши-
няна, последствия были бы самые 
тяжелые.

А в Азербайджане 
праздновали

Пока в Ереване горевали, в Баку 
ликовали. После заявления о прекра-
щении войны президент Азербайджана 
Ильхам Алиев выступил с обращением 
к народу. Вещал Алиев до 4 утра, обра-
щение транслировали все телеканалы.

И народ повалил на улицы. Больше 

всего радостных митингующих было в 
Баку. Хотя в столице действует комен-
дантский час (введенное военное по-
ложение никто не отменял), торжеству-
ющих людей никто не останавливал.

Начались стихийные шествия и ав-
топробеги, которые не прекратились 
и днем. Баку погрузился в пробки. На 
улицах крики: «Карабах наш!»

Многие ликующие размахивали фла-
гами Азербайджана. А некоторые - и 
флагами Турции. Российских трико-
лоров на улицах Баку видно не было.

Подготовили 
Владимир ВОЛОШИН 

и Влад СМЕРТИН.

Владимир ВОРСОБИН

Армяне ворвались 
в резиденцию 
Пашиняна в 
поисках виновника 
проигранной 
войны.

Ереван тяжело пережи-
вает поражение от Азер-
байджана и Турции.

После подписания согла-
шения, по которому часть 
Карабаха и все прилегаю-
щие районы Азербайджа-
на - бывшие «буферные зо-
ны» вокруг непризнанной 
республики (смотри карту 
на стр. 4) - перешли про-
тивнику, в столице Арме-
нии вспыхнули протесты. 
Тысячи людей собрались 
у парламента в поисках 
главного, по их мнению, 
виновника  - премьера 
страны Пашиняна.

Пашинян благоразумно 
исчез, зато хорошо поби-
ли замешкавшегося спи-
кера парламента Ара-
рата Мирзояна.

Протестующие ворва-
лись в кабинет Пашиняна. 
По его словам (видео об-

ращения премьера есть 
в сети, его можно посмо-
треть и на сайте kp.ru): 
«Из резиденции украли 
компьютер, часы, духи, 
водительские права. Это 
все, конечно, «во имя ро-
дины».

Всю ночь на вторник 
Ереван балансировал на 
грани переворота. Оппо-
зиция вела переговоры с 
Генштабом, разведывая, не 
сдадут ли Пашиняна сило-
вики. Но армия заявила о 
поддержке правительства.

Однако, как заявил «КП» 
депутат от оппозиции Ар-
ман Абовян: «Люди край-
не возмущены. Цель од-
на  - отставка Пашиняна. 
Однозначная».

Почему? Тоже понятно.
В Ереване многие вос-

приняли соглашение, под-
писанное премьером Ар-
мении, как поражение в 
войне и предательство.

«Многие считают, что 
Пашинян просто «слил» 
войну, даже мобилизация 
не прошла должным об-
разом, - заметил источник 
в армянском правитель-
стве. - Почему упор был на 

добровольцев, а регуляр-
ные войска не были мас-
сово посланы на войну?».

Даже Католикос всех 
армян Гарегин II обра-
тился к властям, чтобы 
те «представили основа-
тельные и исчерпывающие 
объяснения». 

Скорее всего, в ближай-
шие дни в Армении будет 
очень жарко...

Премьер Армении:
У меня украли компьютер, 
часы, духи... 

 � ПЕРВАЯ РЕАКЦИЯ

 � КСТАТИ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Армия говорила - надо остановиться»
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Наши миротворцы 
в Закавказье - кто они

Виктор 
Баранец каждый 

будний день в 8.45 (мск) 
на Радио «КП»

Армяне в возмущении «немножко погромили» здание своего 
правительства. Кто-то же должен быть виноват в проигранной войне...

107,2
FM

Россия
www.kp.ru

 11.11.2020 



16 Россия
www.kp.ru
11.11.2020 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Маш, ты представляешь, 
мой на рыбалку уехал, я ему 
звоню, а он трубку не берет. 
Наверное, завел любовни-
цу…

- Да чего ты так распере-
живалась, может, он просто 
утонул.

� � �
Когда смотришь теле-

визор, впечатление та-
кое, что русский рэп и 
российские законы пи-
шут одни и те же авторы.

� � �
Тем, кто воскресным 

утром бегает и получает от 
этого удовольствие: это вы 
на диване до обеда проле-
жать не пробовали.

� � �
Галя вышла замуж за 

электрика. Потом за сан-
техника. Потом за маляра.

А как иначе незадорого 
сделать в доме евроре-
монт?..

� � �
Весь год думал, что копил 

на отпуск, а оказалось - на 
карантин.

� � �
А вот мужья никогда 

не грозят женам уйти к 
папе.

� � �
«Делу время, а потехе 

час»,  - подумал я в 2 часа 
ночи: отложил дрель и взял 
скрипку…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Пуш-
кинский прадед. 8. Священное 
писание в мечети. 9. Польза от 
стресса в умеренных количе-
ствах. 10. Самый крупный из 
смычковых. 11. Самая крупная 
ящерица из всех, что живут в 
Средней Азии. 13. «Уважаемый 
братвой». 14. Зверь, входящий 
в «большую пятерку» сафари. 
18. Изысканная вкуснятина. 
19. С каким городом связан 
расцвет живописного гения 
Антонио да Корреджо? 20. 
Что смастерил своими рука-
ми Ксан Ксаныч из комедии 
«Девчата»? 21. Голубой сыр с 
мировой популярностью. 23. 
Творец чудес. 24. Советская 
медаль «... и молот». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
кузнец Игорь Юдин из Екате-
ринбурга подарил на счастье 
принцу Уильяму и его супруге? 

2. Какой Василий стал первым 
мужем Татьяны Самойловой? 4. 
Первый из пророков-писателей. 
5. Сумчатый муравьед. 6. Как 
на сленге бизнесменов назы-
вают оплату, переводимую по 
банковским каналам? 7. Под 
каким псевдонимом Елена Бон-
нэр проходила в разработках 
КГБ? 9. Лекарственная тра-
ва в составе ангостуры. 11. 
Кто стал избранницей эльфа 
Сланнена из романтической 
комедии «Заколдованная Эл-
ла»? 12. Жизнь «с закрытыми 
глазами». 15. Бразильский 
«напиток любви». 16. Бальза-
мовое дерево. 17. Какая игра 
на бильярде обязана своим 
рождением британцу Невиллу 
Чемберлену? 18. Кто из патри-
архов нашего кино выпустил 
«Грешные записки»? 22. Чем 
можно упереться?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ганнибал. 
8. Коран. 9. Гормезис. 10. Октобас. 11. Варан. 13. Автори-
тет. 14. Лев. 18. Деликатес. 19. Мантуя. 20. Табурет. 21. 
Рокфор. 23. Волшебник. 24. Серп. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Под-
кова. 2. Лановой. 4. Амос. 5. Намбат. 6. Безнал. 7. Лиса. 
9. Галипея. 11. Великанша. 12. Неведение. 15. Катуаба. 
16. Амирис. 17. Снукер. 18. Дуров. 22. Рог.
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(495) 777-02-82
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА - 

модельер:
- Безупречное 

вечернее платье 
для безупречной фигуры. 

Соблазнительность, 
как всегда, 

не в открытости, 
а в тайне. Марина хранит 

загадку под вуалью 
из нежного черного 

кружева, узор которого, 
как самая изысканная 
татуировка, особенно 
виден на открытом, 
но все же закрытом 

участке спины. Браво.

Письма с фото присылайте по 
адресу: «Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. На 
конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». Или на 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Марина 
ОВСЯННИКОВА, 

27 лет, 
Магнитогорск:

- Я - женский 
фитнес-тренер. 

Увлекаюсь 
психологией 

и астрологией.  
Занимаюсь 

моделингом. 
Люблю 

путешествия 
и водить свой 
автомобиль. 

Воспитываю дочь.

ночью днем
Калининград +5…+6 +6…+7

Советск +4…+5 +5…+6

Балтийск +7…+8 +7…+8
Правдинск +5…+6 +6…+7
Светлогорск +5…+6 +6…+7

Давление - 767 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 84 (норма 75)
Ветер - юго-восточный,
слабый, 3-4 м/с
Восход - 8.03 Луна
Закат - 16.40 в четвертой
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 12 ноября

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию  
«КП» - Калининград»  

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
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Александр КАТЕРУША

Будьте 
внимательны! 
Работы на этом 
дорожном объекте 
продолжаются.

В Калининграде открыли 
техническое движение по 
новому съезду с Северного 
обхода на улицу Планер-
ную в Чкаловске. В откры-
тии дороги принял участие 
зампредседателя прави-
тельства Калининградской 
области Александр Роль-
бинов.

- Мы идем с опереже-
нием графика, подряд-
чик выполнил обещания, 
- подчеркнул Александр 
Рольбинов. - Это узел со-
пряжения важных дорог - в 
Чкаловск, из микрорайо-
на Сельма и Северный об-
ход. Вне всякого сомнения, 
Окружная дорога разгру-
зится, автомобилистам ста-

нет немножко полегче. 
Калининградцы полу-

чили удобный съезд в Чка-
ловск с Северного обхода 
(со стороны улиц Невского 
и Горького), можно через 
тоннель проехать в сторону 
Сельмы, а также с Сельмы 
выехать на Окружную в на-
правлении Советского про-
спекта.

Дорожные знаки и раз-
метка в этом месте пока 
временные.

- Работы на объекте еще 
ведутся. Дорожные знаки 
установлены временные. 
Объект завершается у нас 

в 2022 году. До дека-
бря 2022 года здесь 

будут временные зна-
ки и временная размет-

ка, - уточнил Александр 
Рольбинов.

Как отметила новый 
министр развития инфра-
структуры региона Евгения 
Кукушкина, строительство 
дорог продолжается.

- Это два этапа: рекон-
струкция Северного обхо-
да: от окончания Сельмы 
и продолжение в сторону 
Советского проспекта и от 
развязки Советского про-
спекта в сторону Балтий-
ска, до Космодемьянского, 
- говорит Евгения Кукуш-
кина. - Денежные средства 
федеральным бюджетом 
уже заложены. 

По словам Евгении Ку-
кушкиной, в следующем 
году в Калининграде про-
должится реконструкция и 

строительство дорог.
- На сегодня городом 

получено положительное 
заключение  государствен-
ной экспертизы по улице 
Автомобильной, на вы-
ходе из экспертизы улица 
Судостроительная. Еще в 
плане - улицы Интернаци-
ональная и Транспортная. 
Планируем, что город объ-
явит торги и аукционы по 
улицам Автомобильной и 
Судостроительной в теку-
щем году, чтобы в плано-
вом режиме с начала 2021 
года приступить к их строи-
тельству. Это значимые мо-
менты, - сказала Евгения 
Кукушкина, отметив, что 
продолжится реконструк-
ция улиц Гюго и Баграмяна 
по программе «Безопасные 
и качественные дороги». В 
планах также завершить 
дорогу Калининград - По-
лесск.

Среда
11 ноября · 2020

В Калининграде открылась 
выставка «Дни Эрмитажа» -

Читайте на > странице .

Так ли это просто – разобрать 
Дом Советов?

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  8 060  (+133)
НА КАРАНТИНЕ   3 252  (-79)

человек за сутки
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 ■ БОЛЬНОЙ ВОПРОС 

Как дозвониться 
до поликлиники? 

Надежда РЖЕВСКАЯ

Власти уверяют: в колл-центре 
со звонками жителей региона 
работают уже 60 диспетчеров.

Калининградцы недоумевают: зачем в 
такие горячие (по количеству обращений 
за медицинской помощью) дни появилась 
необходимость переводить больницы и 
поликлиники на единый номер?

- Держалась температура несколько 
дней, решила вызвать врача на дом, триж-
ды пыталась дозвониться, но ведь это же 
невозможно - по сорок минут проводить 
около телефона! - подобные жалобы мож-
но услышать от горожан довольно часто.

Власти уверяют, что слышат нарекания 
жителей региона.

- С понедельника увеличили число опе-
раторов единого колл--центра до 60 чело-
век, - сообщил в Инстаграме губернатор 
Антон Алиханов.

- При этом нужно отдать должное мини-
стерству здравоохранения, они внедрили 
CRM-систему: видят, кто звонил и не до-
звонился, и обязательно перезванивают, 
- цитирует губернатора портал «Клопс.ру».

Также глава региона отметил, что «вра-
чи работают для вас на износ (в среднем 
25-30 надомных посещений  совершают 
специалисты первичного звена ежеднев-
но), берегите себя, надевай те маски и 
соблюдай те дистанцию».

- Сегодня на улице видел огромное ко-
личество пожилых людей , которые просто 
гуляют и общаются друг с другом, про-
хожими, хотя должны соблюдать режим 
самоизоляции, - сказал Алиханов. - Стари-
ков эта болезнь не щадит, поэтому прошу 
всех, кто входит в группу риска, беречь 
себя и избегать контактов. Остальных про-
шу позаботиться о пожилых родственни-
ках и объяснить им важность соблюдения 
ограничений .

Реальность такова. Если нужно 
дозвониться до «взрослой» поли-
клиники, обращайтесь по телефону 
единого колл-центра: 8 (800) 35-033-
46 (звонки с любых телефонов бес-
платные!).

По будням линия работает с 7:30 
до 19:30, а по субботам - с 8:00 до 
15:00 .

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

Дорожные знаки и разметка в этом месте пока 
временные.
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Министр развития 
инфраструктуры 

Евгения Кукушкина.

Пробок - меньше: 

В Калининграде открыли 
съезд с Окружной 
в Чкаловск
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Иван МАРКОВ

Также врио сити-
менеджера осталась 
недовольна докладом 
своего заместителя  
о состоянии городских 
котельных.

Вчера исполняющая обя-
занности главы администра-
ции Калининграда Елена 
Дятлова провела оперативное 
совещание, где крепко доста-
лось председателю комитета 
территориального развития 
и строительства Артуру Кру-
пину.

- Сегодня, к сожалению, 
председатель комитета не 
смог сделать мне тот доклад, 
который я хотела бы услы-
шать, чтобы разобраться в 
том, что мы имеем по котель-
ным на 10 ноября, - уже после 
совещания сообщила прессе 
Елена Дятлова. - Мой вопрос 
заключался в том, сколько 
мы имеем проектной доку-
ментации, уже законченной 
и готовой к реализации, ка-
кие объекты гарантированно 
включены в бюджет города 
Калининграда? К сожале-
нию, заместитель главы не 
смог доложить. Не думаю, 
что ситуация столь плачев-
ная. Понятно, что после опе-
ративного совещания это 
будет отдельным предметом 
для рассмотрения. Для меня 
главное, чтобы мы не давали 
недостоверной информации, 

чтобы мы информировали 
жителей о том, какие планы 
мы ставим, каких реально ре-
зультатов мы можем достичь 
по итогам 2021 года.

О ДВОРНИКАХ И ЗИМЕ
Что касается приближаю-

щейся зимы, то, по словам 
Дятловой, коммунальные 
службы доложили ей о го-
товности встретить морозы 
и снегопады во всеоружии, 
даже несмотря на традици-
онную нехватку дворников.

- Калининград - это пер-
вый муниципалитет, который 
получил паспорт готовности, 
- заявила врио сити-менед-
жера. - Степень готовности 
города сейчас значительно 

выше, чем в предыдущие го-
ды. Что касается дворников, 
то их штатная численность у 
нас где-то 1400, а в наличии 
- более 900 человек.

- Если у вас есть знакомые 
дворники, - обратилась Дят-
лова к журналистам, - либо 
лица, которые хотят пора-
ботать на благо города Ка-
лининграда, будем рады их 
трудоустроить.

О ПЕРЕСТАНОВКАХ
Когда журналисты спроси-

ли о возможности кадровых 
изменений в мэрии, то Дят-
лова ответила, что пока еще 
«присматривается» к тем, кто 
сейчас с ней работает:

- Мы будем делать изме-

нения структуры, да, но они 
будут сделаны под цели и 
задачи. Это не завтрашний 
день. Пока я буду работать с 
теми людьми, которые есть, и 
в случае необходимости про-
изойдет смена кадрового со-
става мэрии Калининграда.

О ПЕРЕКОПАННЫХ 
УЛИЦАХ 

Далее журналисты обрати-
ли внимание главы админи-

страции на траншеи, которы-
ми изрыт весь Центральный 
район города, и попросили 
рассказать, когда планиру-
ется закончить работы.

- Да, сегодня ведутся мас-
штабные работы, прово-
димые «Янтарьэнерго» по 
замене старых немецких се-
тей. Эти работы проводятся 
с согласия мэрии Калинин-
града: открывается ордер на 
раскопки и принимаются 
работы после их заверше-
ния. Да, сегодня очень мно-
го нареканий, в том числе 
обращений в Инстаграме 
губернатора, и в Фейсбу-
ке, что работы по засыпке 
траншей грунтом и восста-
новлению благоустройства 

проводятся не совсем каче-
ственно. Мы совместно с ру-
ководством «Янтарьэнерго» 
обратим на это внимание. 
Ни один ордер на раскопки 
не будет закрыт без полного 
восстановления тротуаров. 
Но не делать это невозможно, 
понимаете? Если мы хотим, 
чтобы у нас увеличилось ко-
личество подключений, эти 
работы проводить надо.

- На той же улице Красной 
уже несколько месяцев тран-
шеи чуть присыпаны, и кучи 
грунта лежат уже несколько 
месяцев, - добавили замеча-
ние журналисты.

- Обратим внимание, у нас 
комитет городского хозяй-
ства отработает этот вопрос, 
- пообещала Елена Дятлова.
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Проспект Мира. Раскопки за раскопками. 
Так и ноги переломать недолго. 
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Елена Дятлова пытается 
донести до подчиненных 

простую мысль - горожане 
не должны получать 

недостоверную информацию 
о работе администрации.

Елена Дятлова раскритиковала 
энергетиков, перекопавших центр города

ФОТО- 
ФАКТ

В Калининграде 
возле бара «Ельцин» 
на улице Гаражной 
появился вот такой 
стрит-арт плакат. 
Маленький кусочек 
знаменитой Берлин-
ской стены в Кали-
нинграде. 

Перед нами -  одно 
их самых известных 
граффити мира. Его 
автор – Дмитрий Вру-
бель. У граффити два 
названия: «Господи! 
Помоги мне выжить 
среди этой смертной 
любви» и «Братский 
поцелуй». В центре 
- горячий поцелуй 
лидеров СССР и ГДР 
- Леонида Брежнева 
и Эриха Хонеккера.

Почему выбрана 
именно эта тема? 
Поводов, как мини-
мум, три. 9 ноября 
исполнился 31 год 
падению Берлинской 
стены. 10 ноября – 
38 лет со дня смерти 
Леонида Брежнева. 
2020 год – год 30-ле-
тия создания этого 
граффити.Ал
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Владислав РЖЕВСКИЙ

Почетный строитель 
Калининградской 
области 
Вениамин Еремеев 
давно пытается убедить 
власти в необходимости 
довести-таки 
до ума историческую 
доминанту.

В 1971 году был создан 
трест «Калининградоргтех-
строй». Вениамина Ерееме-
ва назначили главным ин-
женером этой организации, 
призванной внедрять у нас 
новую технику и техноло-

гию в строительство. Уже 
вскоре трест разрабатывал 
проекты производства работ 
и сетевые графики для всех 
крупных строек в области. 
На его экспериментально-
производственной базе из-
готавливались самые нужные 
строителям приспособления 
и оснастка. А отдел передо-
вых методов труда прямо на 
стройках проводил обучение 
бригад рабочих новым при-
емам и приспособлениям.

Разумеется, к Дому Советов 
в тресте было особое внима-
ние. И по нему возникали са-
мые разные вопросы.

- Помню, когда разраба-

тывали проект производства 
работ на его строительство, 
пришлось применить ще-
беночную насыпь двухме-
тровой высоты, так как ба-
шенный кран не доставал 
до верхних этажей здания, 
- рассказывает Вениамин 
Геннадьевич. - Однако да-
же после этого выступающие 
над крышей шахты лифтов, 
которые столичные проекти-
ровщики умудрились выпол-
нить полносборными, кран 
не в состоянии был поднять 
по грузоподъемности.

- А давайте эти шахты 
выполним из четырех или 
восьми отдельных блоков, - 
предложил я инженерам, раз-
рабатывающим ППР.

- Да вы что, разве можно 
менять конструкцию, разра-
ботанную москвичами?

Пришлось брать ответ-
ственность на себя. Но в ито-
ге все получилось.

Именно Еремеев руководил 
динамическими испытания-
ми пробных свай, когда на-
чалась наша «стройка века». 
По его словам, под Домом 
Советов забиты шести- и де-

вятиметровые сваи.
- И там такой запас прочно-

сти! - восклицает Вениамин 
Геннадьевич.

Подчеркивает он и повы-
шенную прочность ограж-
дающих панелей Дома Со-
ветов. Делали их по новой 
на тот момент технологии 
«шок-бетон». Эта техноло-
гия, внедренная тогда у нас, 
получила потом широкое рас-
пространение.

Два десятка лет назад, когда 
обсуждалась достройка До-
ма Советов, Еремеев тоже 
участвовал в этой работе, за-
нимался экспертизой замо-
роженного объекта. По его 
словам, здание находилось в 
хорошем состоянии. Безус-
ловно, минувшие с той поры 
годы оказали на Дом Советов 
какое-то воздействие. Тем не 
менее Еремеев убежден: ни-
чего критичного там не про-
изошло. И он возмущен тем, 
что вместо того, чтобы вдох-
нуть наконец в это здание 
жизнь, его вдруг надумали 
сносить.

Заслуженный строитель не 
может спокойно обсуждать 

эту тему. Его мнение: Дом 
Советов - это не просто до-
стойная архитектурная доми-
нанта Центральной площади 
Калининграда. Это истори-
ческий объект, гордость гра-
достроительства советского 
периода.

Но если демонтаж все-таки 
начнется, насколько слож-
ным он окажется?

- Будет не просто сложно, а 
очень сложно, - уверяет Ере-
меев. - Все эти разговоры про 
взрывы, конечно, чушь: на 
все существуют свои техно-
логии. Однако даже при ны-
нешней технике, как гово-
рится, замучаются сносить.

По его оценке, на разборку 
уйдет не менее двух лет. А уж 
сколько денег на это потра-
тят…

- Дешевле и легче Дом Со-
ветов все же достроить. Уже 
не говоря о том, что сносить 
его - это просто преступле-
ние. Не верю, не хочу верить, 
что такое случится. Но если 
кто-то все-таки решится на 
снос, считаю, нужно выйти к 
Дому Советов и не позволить 
его уничтожить!

Ветеран-строитель Вениамин Еремеев:

«Дом Советов замучаются сносить! 
Дешевле и легче его достроить»

Владислав РЖЕВСКИЙ

История с Домом Советов 
напоминает историю 
с памятником Ленину.

Помните, как в 2004 году в рамках мо-
дернизации площади Победы к 750-ле-
тию города и памятник решили заодно 
отправить на ремонт? Пообещав: потом 
обязательно на прежнее место его вернем. 

Но когда Ильича освежили, «вдруг вы-
яснилось», что он не вписывается в об-
новленную площадь.

При этом всем вменяемым калининград-
цам сразу стало понятно: Ленина назад 
не вернут. Непонятно было другое - зачем 
лгать? Ложь во спасение, боялись, что из-
за памятника народ пойдет на баррикады? 
Но ведь он тогда мог и потом пойти - причем 
с еще большей пролетарской ненавистью. 
Да что-то не пошел. Ни до, ни после.

Так зачем эта ложь? Она ведь теперь - 
часть калининградской истории, никуда 
не денется. Хотя можно ведь было все 
сделать честно, по-человечески. И тогда 
та же власть выглядела бы по-другому.

Однако сделали, как сделали. А теперь 
вот - Дом Советов.

Помните, как в январе 2017-го Антон 
Алиханов прямо в недострое устроил со-
вещание, посвященное его перспекти-
вам? Замечу, Алиханову на тот момент 
только-только дали в руки губернаторские 
бразды. И получается, что вопрос Дома 
Советов был одним из важнейших, перво-
степенных.

Совещание тут же назвали «историче-
ским». А суть его: Дому Советов - быть!

Дальше - больше. В октябре 2018-го 
губернатор сделал новое заявление: «Дом 
Советов планируем выкупить в собствен-
ность региона и начать восстанавливать 
уже в следующем году». При этом он уточ-
нил, что хочет разместить там правитель-
ство области и наиболее востребованные 
у населения управления федеральных ор-
ганов власти.

В июле 2019-го Дом Советов был вы-
куплен - за 399,1 миллиона рублей. Если 
вспомнить, что в 2003-м объект отдали 
всего за 7,3 млн, то наварились «бизнес-
мены» неплохо. Тем не менее, судя по ком-
ментариям, «обратный выкуп» большинство 
одобрило. Даже у тех, кто не испытывает 
ностальгии по советскому прошлому, идея 
сноса Дома Советов вызывала недоумение. 
Вложили огромные средства - а теперь 
снесем? Как-то не по-хозяйски… Что же ка-
сается переселения в Дом Советов чинов-
ников, то он ведь так и задумывался - как 
место, где будет «сидеть» власть. Только 
тогда его «жильцами» должны были стать 
обком КПСС, облисполком и областной 
совет народных депутатов.

Однако в марте 2020-го вдруг было ска-
зано, что главный актив, который покупал-
ся, - не сам Дом Советов, а четыре гектара 
земли в центре Калининграда, перспектив-
ной с точки зрения реализации девелопер-
ского проекта административно-офисного 
квартала с жилой застройкой. А в августе 
прозвучало новое заявление. Проект ре-
конструкции подготовлен, но состояние 
Дома Советов «плохое, критическое». Так 
что при реконструкции инвестору кое-что 
даже придется разбирать. Но потом якобы 
все будет воссоздано.

И вот 5 ноября губернатор сообщил, что 
Дом Советов будет снесен до основания. 
Более того, возможно, еще и фундамент 
разберут. А потом, мол, Дом Советов будет 
возрожден. Правда, в несколько изменен-
ном виде…

Ну и зачем все это? Что Дому Советов 
- быть, что переселим туда чиновников? 
Уже не говоря о том, зачем было платить 
четыре сотни миллионов рублей за зда-
ние, которое теперь снесут? Кстати, когда 
выяснилось, что его состояние «плохое, 
критическое»? После того, как заплатили? 
Тогда, может, всех причастных привлечь к 
ответственности?

Демонтаж, к слову, будет тоже за на-
родный счет? Или некий добрый инвестор 
возьмет эти расходы на себя? И что же 
все-таки планируется построить вместо 
Дома Советов? И зачем тогда были все 
эти конкурсы про то, как нам обустроить 
«Сердце города»? И почему ныне власть 
стала считать, что может такие проблемы 
решать уже сама, без обсуждения с обще-
ственностью? Вопросы, вопросы…

Но пока Дом Советов на месте. А перед 
ним торчит пустой постамент. И этот обо-
дранный постамент теперь выглядит еще 

символичнее. Ведь его возвели для того 
самого Ленина, которого власти обманом 
убрали с площади Победы. Этот постамент 
- словно символ непоследовательности 
(мягко говоря) властей. Как и Дом Советов, 
перед которым он торчит.

Из истории, из простой человеческой 
памяти все это уже никуда не денется.

 ■ ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Ложь как часть калининградской истории

Время оставило свой след на состоянии главного 
недостроя города. Но Вениамин Еремеев считает, что 
ничего критичного с Домом Советов не произошло.

Пока нет ответа 
на вопрос - за чей счет будет 

демонтаж Дома Советов?
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Темами для разговора 
стали вопросы социальной 
политики, празднования 
75-летия области, 
сохранения памятников 
и воспитания детей.

Указ об утверждении членов Обще-
ственной палаты Калининградской 
области нового, пятого состава был 
подписан 23 октября. Напомним, в 
соответствии с законом глава региона 
непосредственно участвует в форми-
ровании состава палаты.

На встрече в региональном пра-
вительстве присутствовали 13 пред-
ставителей Общественной палаты 
Калининградской области пятого 
состава, чьи кандидатуры утвердил 
губернатор.

Антон Алиханов отметил большой 
опыт работы участников встречи как 
по отраслевым направлениям, так и в 
общественной жизни региона, в том 
числе в Общественной палате Кали-
нинградской области.

- Эта организация призвана кон-
солидировать общество, продвигать 
общие интересы, быть открытой пло-
щадкой для согласования позиций, 
вырабатывать и предлагать созида-
тельную повестку, - сказал Антон 
Алиханов.

Губернатор поблагодарил Обще-
ственную палату четвертого состава 
за эффективную работу.

-На мой взгляд, палата должна 
состоять из настоящих экспертов, 
специалистов в различных отраслях, 
чтобы общественная дискуссия по 
ключевым вопросам была состоятель-
на. Чтобы на мнение палаты можно 
было опираться как на авторитетное 
не только с точки зрения большин-
ства, но и с позиции обоснованного 
непредвзятого взгляда профессио-
налов, - подчеркнул глава региона.

Члены палаты рассказали о при-
оритетных направлениях деятельно-
сти. В частности, обсудили вопросы, 
которые касаются социальной поли-
тики, общественного контроля, фор-

мирования общественных советов в 
муниципальных образованиях, празд-
нования 75-летия Калининградской 
области, сохранения памятников, 
воспитания детей.

Окончательный список состава 
палаты из 39 человек будет сформи-
рован до конца ноября. В него уже 
вошли те, кого утвердили депутаты 
Калининградской областной думы. 
Оставшихся 13 человек определят от-
крытым голосованием по каждому 
кандидату, представленному мест-
ными общественными объединени-
ями. Избранными в состав остальной 
одной трети членов палаты станут те 
кандидаты, которые наберут боль-
шинство голосов от числа голосов 
членов палаты, утвержденных губер-
натором и Калининградской област-
ной думой.

Полномочия четвертого состава за-
вершатся с началом работы нового 
состава, первое заседание которого 
запланировано на 1 декабря. Новый 
состав будет работать три года.
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Губернатор встретился с новым 
составом Общественной палаты 

Участники встречи рассказали губернатору о приоритетных направлениях 
деятельности Общественной палаты нового, пятого состава.

 ■ НОУ-ХАУ

В области появится 
«Центр управления 
безопасностью»
Государственную 
информационную 
систему создают 
для защиты 
данных, которыми 
пользуются власти.

Центр управления безопас-
ностью (ЦУБ) должен повысить 
уровень защищенности инфор-
мационных систем органов ис-
полнительной власти региона, 
местного самоуправления и 
подведомственных им государ-
ственных и муниципальных уч-
реждений.

- Ни для кого не секрет, что 
информационные системы ор-
ганов власти подвергаются 
компьютерным атакам. Центр 
управления безопасностью ста-

нет своеобразным щитом для их 
отражения, - пояснил министр 
цифровых технологий и связи 
Калининградской области Ва-
дим Рыскаль. - Мы подключим 
к системе все органы власти, 
местное самоуправление и под-
ведомственные организации, 
а высококвалифицированные 
специалисты центра с помо-
щью специально разработанных 
программ будут ежесекундно 
обнаруживать, ликвидировать 
последствия, а главное, пред-
упреждать информационные 
удары.

Как пояснили в региональном 
минцифры, к основным функ-
циям ЦУБ относится управле-
ние безопасностью и анализ в 
реальном времени событий и 

инцидентов в информационной 
инфраструктуре. Кроме того, 
ЦУБ обеспечит методологиче-
скую и техническую поддержку 
в вопросах защиты информации 
правительства области и мест-
ных администраций.

Система будет создана до 31 
декабря 2020 года. Операто-

ром «Центра управления без-
опасностью» будет являться 
Калининградский государствен-
ный научно-исследовательский 
центр информационной и тех-
нической безопасности, под-
ведомственное министерству 
цифровых технологий и связи 
Калининградской области.

 ■ УЧЕНЬЕ - СВЕТ!

Калининградцы 
бесплатно 
получают 
цифровую 
профессию

В ноябре к обучению 
приступили 1 467 
жителей области.

Возможность освоить цифровую про-
фессию появилась в этом году у жите-
лей 48 регионов России, в том числе 
Калининградской области. Министр 
цифровых технологий и связи региона 
Вадим Рыскаль сообщил, что самыми 
востребованными стали направления 
«Цифровой маркетинг и медиа» и «Ис-
кусственный интеллект», их выбрали 395 
и 361 человек, соответственно. По 100  
и более человек выбрали «Цифровой 
дизайн», «Системное администрирова-
ние» и «Программирование и создание 
ИТ-продуктов». Научиться работать с Big 
Data решил 81 калининградец.

- Проект вызвал особый интерес у 
жителей региона: заявки подали более 
двух тысяч человек, одобрение получили 
1467. Думаю, что население осознало 
необходимость получения цифровых ком-
петенций. По оценкам АНО «Цифровая 
экономика», к 2024 году России пона-
добится, чтобы цифровыми навыками 
обладали 40% населения, - пояснил ру-
ководитель ведомства. По словам мини-
стра, участие Калининградской области в 
федеральном проекте важно для региона, 
где IT-отрасль динамично развивается, 
где люди, владеющие цифровыми техно-
логиями, востребованы.

Стоимость обучения тех, кто успеш-
но окончит курсы, будет возмещать-
ся образовательным организациям из 
средств федерального бюджета.

Напомним, возможность получить 
цифровой сертификат на обучение бы-
ла предоставлена совершеннолетним 
гражданам России, не достигшим пен-
сионного возраста, с законченным выс-
шим или средним профессиональным 
образованием. Обладатели сертифи-
катов также должны иметь постоянную 
или временную регистрацию в Калинин-
градской области. 

Обучение проходит полностью в дис-
танционном формате, и по его итогам 
слушатели получат официальное удо-
стоверение о повышении квалифика-
ции. Программы рассчитаны на людей 
с разным уровнем подготовки.

Материалы полосы подготовил Николай ЛИТВИНОВ.
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Специалисты центра будут ежесекундно 
обнаруживать, ликвидировать и 

предупреждать информационные удары.
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Алексей ОСИПОВ,
Павел САДКОВ

В конце октября вышел 
новый роман писателя.

Эпоха коронавируса отме-
тилась среди прочего и ростом 
продаж книг. Но стал ли ре-
жим самоизоляции благода-
тью для писателей? Об этом 
журналисты «КП» поговорили 
с Диной Рубиной.

О КАРАНТИНЕ
- Дина Ильинична, режим 

карантина, наверное, в огром-
ной степени благодать для вас. 
Сиди себе и пиши… Так оно 
и есть? 

- Для «благодати» писате-
лю нужно кое-что еще, кроме 
возможности сидеть над тек-
стом с утра до вечера. Особен-
но если этот писатель - мама, 
дочь, жена и бабушка в еди-
ном лице, а вокруг бушует не-
знакомый вирус.

Хотя стоит признать, что 
при ограничении вала буд-
ничных контактов высвобо-
дилось изрядное время для 
работы. И я засела за книгу, 
которую давно-давно плани-
ровала написать и всегда от-
кладывала. И сидела над ней 
часов по 12, как это в моло-
дости бывало. Так что «Оди-
нокий пишущий человек» 
появился на свет в опреде-
ленной степени благодаря 
коронавирусу.

О НОВОЙ КНИГЕ
- Вы никогда не скрывали, 

что определенная часть ваших 
произведений автобиографич-
на. И в новой вашей книге есть 
такой элемент?

- Так ведь нет такого писа-
теля, у которого определен-
ная часть сочинений не была 
бы автобиографична. Разве 
что Гомер, но о его жизни мы 
мало что знаем.

«Одинокий пишущий че-
ловек», в сущности, роман о 
профессии. Об этом странном 
типе - писателе, о том, что та-
кое вообще: сочинитель, его 
психология, его взгляд на 
мир, его манера жить - сквозь 
призму его текстов. Плюс все 
что угодно: детство, юность, 
любовь, таинственные вира-
жи судьбы, власть профессии; 
наши страхи и наши ангелы-
хранители…

- Человек современный 
благодаря интернету и соцсе-
тям пишет и читает больше, 
чем все предыдущие поко-

ления. Ценность писатель-
ского труда от этого падает?

- Знаете, это огромная и 
очень серьезная тема. Кста-
ти, в моей новой книге есть 
целая глава - «Его величество 
Читатель», где я подробно об 
этом рассуждаю. Не увере-
на, что современный чело-
век читает больше. Вернее, 
он, возможно, живее бегает 
глазами по строчкам в тех же 
соцсетях, прыгает, как блоха, 
из Фейсбука в Инстаграм. И, 
возможно, на сетчатку к нему 
попадает большее количество 
знаков… Но назвать это чте-
нием я не могу. Чтение всегда 
сопряженное усилие интел-
лекта, воображения, души и 
памяти.

- Не боитесь конкуренции 
в аспекте того, что «Одино-
кий пишущий человек» станет 
свое образным самоучителем 
для тех, кто вознамерился 
стать писателем?

- Вообще-то уже не так 
много вещей я боюсь в сво-
ей профессии. Не потому что 
достигла каких-то там высот, 
а потому что за пятьдесят лет 
писания книг достигла не-
которой душевной свободы.

Моя новая книга вот уж со-
всем не самоучитель - даже 
для меня самой. Я писала ее, 
удивляясь себе постоянно и 
по разным поводам, - воз-

можно, потому что поставила 
себе целью быть совершенно 
откровенной: и в высказыва-
ниях о профессии, и в осталь-
ных темах. А то ведь знаете: 
живешь так, церемонишься, 
выверяешь выражения и дозы 
яда и патоки, «и глядь, как раз 
умрем» - как писал Пушкин.

О ПРЕМИЯХ
- Премиально-наградной 

список для вас имеет значение?
- А как же! Ведь это всег-

да знак незряшности твоей 
работы, знак признания, 
некая отметка - бывают та-
кие: столько-то метров выше 
уровня Мирового океана.

Если кто-то вам скажет, что 
его совершенно не волнует 
вопрос признания, знайте, 
что этот человек либо кокет-
ничает, либо кривит душой.

Вот совсем недавно моя 
трилогия «Наполеонов обоз» 
была удостоена литературной 
премии имени И. А. Гончаро-
ва (вручается правительством 
Ульяновской области). Это 
очень приятно: я и Гончарова 
с детства люблю, и церемония 
вручения была красивая.

Правда, я, к сожалению, 
присутствовала издалека, си-
дя у себя дома, в Иерусалим-
ских горах. Но волновалась 
и радовалась: музыканты, 
знаете ли, хор, торжествен-
ная обстановка, приятная 
публика.

Только писатели там, в 
Ульяновске, очень нерв-
ные. И утонченные. Там вы-

шла статья, в которой автор 
привел высказывания тамош-
них крупных мастеров пера о 
моей темной закулисной про-
нырливости и злостном упо-
треблении ужасных - о, неве-
роятных! - никогда и нигде не 
произносимых на просторах 
нашей родины слов. Один из 
возмущенных лауреатов про-
шлых лет объявил даже, что 
откажется от полученной им 
когда-то этой же премии. 

Я на днях перечитывала 
«Праздник, который всегда 
с тобой», там в одном эпизо-
де Хемингуэй передает свой 
разговор с Гертрудой Стайн, 
которая пеняла ему на то, что 
он употребляет в рассказах 
слова - как это теперь назы-
вают? - «ненормативные». «Я 
просто пытаюсь употреблять 
слова, - пояснил писатель, - 
которые на самом деле упо-
требляют люди. Если только 
эти слова могут правдиво про-
звучать в рассказе, если они 
нужны тебе».

Народные комедии, в ко-
торых Петрушка скакал на 
ширме, выкрикивая матер-
ные частушки, из века в век 
развлекали русскую  публику. 
Кстати, в новой книге о ре-
месле писателя я касаюсь 
и этой темы в главе «Ду-
бовый член первобытного 
 человека». Я думаю, язык - 
явление не расчленяемое. И 
мне кажется, если писатель 
отказывается от  части  языка, 
в котором работает, то это ли-
бо не писатель,  либо ханжа.

Но это-то бог с ними (пред-
ставляю этих мужиков в бань-
ке за пивком, да за анекдо-
тами, и все культурно, и на 
цыпочках). А вот что похуже: 
там среди прочего прозвучал 
намек, что, мол, запустила эта 
Рубина длинную руку в город-
скую или областную казну, а 
премия-то немаленькая, 400 
тысяч целковых. У детишек, 
можно сказать, изо рта ку-
сок вырвала. (Самое смеш-
ное, что, узнав о премии, я 
попросила ее денежную часть 
именно на детишек и переве-
сти; например, Ульяновскому 
детскому дому. Дед мой всег-
да говорил: «Деньги, которые 
негаданно на тебя свалились, 
нужно жертвовать тем, кто 
беднее, - на удачу».) 

Я все про того возмущенно-
го лауреата думаю: интересно, 
он и денежную часть премии 
вернет? Вот счастье-то сиро-
там привалит!

- В лицо узнают ча-
сто?

- В Израиле, са-
мо собой, половина 
жителей знает другую 
половину жителей, и 
меня, бывает, узнают. 

Иногда просят «подержаться 
на удачу», я позволяю, уточ-
няя: «Вам за какое место по-
держаться желательно?»

О РОССИИ И ИЗРАИЛЕ
- Израиль, в котором вы жи-

вете, пережил еще одну, совсем 
не коронавирусную волну: поч-
ти целый год страна жила без 
правительства, одни досроч-
ные выборы сменяли другие. 
Несмотря на то что вы всегда 
говорите, что далеки от поли-
тики, выборная чехарда оста-
лась не замеченной вами?

- Ну что вы! В Израиле со-
бытия никого стороной не 
обходят: сторон этих мало, 
трудно развернуться, любой 
политический шорох, как 
бронетранспортер, прет че-
рез твой дом. И от политики 
я далека только в разных ин-
тервью, но не на собственной 
кухне.

- А ведь в этом году у вас еще 
один юбилей - исполняется 
ровно 30 лет, как вы живете в 
Израиле, который, принимая 
репатриантов со всего света, 
абсорбирует их. Ведь именно 
абсорбцией вполне официаль-
но называется процесс свое-
образной акклиматизации но-
воприбывших в израильское 
общество. Ваша личная аб-
сорбция закончилась?

- Между прочим, в послед-
ние пару лет слово «абсорб-
ция», в котором мне всегда 
слышалось нечто химиче-
ское, заменено на слово «ин-
теграция» - тоже не слишком 
зовущее. На деле же, по судь-
бе, этот путь врастания, уко-
ренения в иную почву всегда 
и всюду болезнен для пере-
селенцев и не заканчивается 
никогда. По крайней мере для 
эмигрантов первого поколе-
ния. Ну а писатель - это во-
обще особая статья. Тут тоже 
есть свои «с одной стороны» и 
«с другой стороны». С одной 
стороны, перенесение в дру-
гую реальность для писателя 
всегда ослепительная воз-
можность прожить еще одну 
жизнь, полностью поменяв 
сюжет своей прозы и своей 
судьбы; с другой стороны, узы 
родного языка для писателя 
куда крепче, куда смертель-
нее кровных уз. Отними у нас 
родной язык, и мы останемся 
пустотелыми и никчемными, 
сломанными куклами.

Я знакома со многими лите-
раторами, и не только в Изра-
иле, которые живут и пишут 
по-русски.

Мне повезло: я вернулась в 
Россию книгами. И хотя мои 
читатели живут по всему ми-
ру, я всегда с особенным вол-
нением приезжаю в Россию, 
выступаю, общаюсь, подпи-
сываю свои книги, с наслаж-
дением купаюсь в языковом 
океане. И это - счастье.

Полностью интервью 
читайте на сайте

самых 
популярных 
романа:

✓ «На солнечной стороне 
улицы».

✓ «Почерк Леонардо».
✓ «Белая голубка Кордовы».

✓ Трилогия «Русская 
канарейка».
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Дина РУБИНА:

Я вернулась в Россию
книгами

Дина Рубина 30 лет живет в Израиле, 
но остается в пространстве русского языка.
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РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-
73-54.
СОВМЕЩЕНИЕ. Тел. 8-902-
420-94-75.
РАБОТА, подработка. Тел. 
8-952-059-00-88.
ПОДРАБОТКА. Тел. 8-952-059-
89-75.

ИЩУ
МУЖЧИНА с навыками в строи-
тельстве и ремонте ищет подра-
ботку 2/2. Тел. 89024226577.
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-9097-81-36-62.
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-07-90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КОМНАТУ. Долю в квартире.  
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, помо-
жем в оформлении Тел. (4012) 
92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел. (4012) 37-30-30, 37-
37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

СРОЧНЫЙ ремонт котлов, ко-
лонок. Телефон 8-921-611-74-
40.
АВАРИЙНАЯ по котлам, колон-
кам, по сантехнике, электрике, 
водопроводу. Круглосуточно. 
Тел. 37-38-90.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел.  
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.

ШПАКЛЕВКА, обои, плитка, 
ламинат, электрика. Тел. (4012) 
77-85-45.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт: 
TV, ноутбуки, микроволновки и 
др. Тел. (4012) 39-19-49.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин, 
на дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.

РАЗНОЕ

УСЛУГИ сиделки. Опыт. Тел. 
8-952-056-24-76.

Рекламные объявления
По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

•  Водитель автомобиля
(грузового, кат. В, С) - от 30 000 руб.;

•  Водитель малой уборочной техники
(машинист-тракторист, кат. В, С) - от 30 000 руб.;

•  Тракторист
(машинист-тракторист, кат. В, С) - от 30 000 руб.; 

•  Уборщик территории - от 15 600 руб.
(подбор участков в шаговой доступности от дома).

Муниципальному бюджетному 
учреждению «Чистота» 

требуются на работу:

Адрес отдела кадров:
г. Калининград, ул. Мусоргского, д. 74 

Тел.: (4012) 935-213, 930565

РЕ
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Конкурсный управляющий ООО «Лана-Автотрейд» 
(238326, Калининградская обл. Гурьевский р-н, пос. Ла-
скино, ул. В.Терешковой, 10а; ИНН 3906197721, ОГРН 
1083925020739) Спиркин А. А. (СНИЛС 012-637-788-45, 
ИНН 390500112759, 236022, Калининград, а\я 5) сообщает 
о результатах торгов.

Победителем по лоту № 12 признан Бабаевский Евгений 
Анатольевич (ИНН 773375937577) с ценовым предложением 
4931190 руб. Заинтересованности победителя торгов по отно-
шению к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему 
должника нет, сведений об участии в капитале победителя 
торгов арбитражного управляющего, СРО, членом или руко-
водителем которой является управляющий, нет.

Победителем по лоту № 13 признан Стешков Сергей Вик-
торович (ИНН 270506276500) с ценовым предложением 
1447200 руб. Заинтересованности победителя торгов по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему должника нет, сведений об участии в капитале по-
бедителя торгов арбитражного управляющего, СРО, членом 
или руководителем которой является управляющий, нет.

По лоту № 2 торги признаны несостоявшимися, т.к. к 
торгам допущен только один участник. Данному участнику 
направлено предложение о заключении договора купли-про-
дажи по начальной стоимости.

РЕКЛАМА
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07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
20.20 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
22.45 Поздняков. (16+)
22.55 Захар Прилепин. Уроки 

русского. (12+)
23.25 Мы и наука. Наука и 

мы. (12+)
00.25 Место встречи. (16+)
02.15 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
02.45 КОМАНДА. СЕРИАЛ. 

(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 

(12+)
16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 БОМБА. СЕРИАЛ. (12+)
22.40 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.20 КАМЕНСКАЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.10 ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.50 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
14.10 Гражданская оборона. 

(16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.45 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 КАЗАНОВА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.25 Док-ток. (16+)
23.25 Вечерний Ургант. (16+)
00.10 Свидетели любви. (16+)

Истории трех священников - 
священномучеников 
Владимира Амбарцумова и 
Александра Тетюева и свя-
щенника Михаила Шика, рас-
стрелянных за веру в 1937 
году, - рассказаны их детьми 
и внуками. Из первых уст мы 
услышим, как их предки стро-
или свои семьи, отношения с 
женами, как воспитывали 
детей.

01.25 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.

07.45 ТЕНЬ У ПИРСА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

09.30 Вячеслав Шалевич. 
Позднее счастье 
Казановы. Док. фильм. 
(12+)

10.30 События.
10.50 Петровка, 38. (16+)
11.05 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 

(12+)
12.40 Мой герой. Оксана 

Сташенко. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ОТЕЦ БРАУН. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.55 Мужчины Джуны. 

Док. фильм. (16+)
16.50 События.
17.10 СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
19.05 СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Линия защиты. (16+)
22.05 90-е. В завязке. 

Док. фильм. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Прощание. Сергей 

Доренко. (16+)
00.35 90-е. В завязке. 

Док. фильм. (16+)
01.20 Брежнев, которого мы 

не знали.

06.35 Охотники на троллей. 
Мультфильм. (6+)

07.00 ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

08.55 ФОКУС. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

11.00 ОТПЕТЫЕ МОШЕННИЦЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.55 КОРНИ. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО. 

СЕРИАЛ. (16+)
19.00 8 ПОДРУГ ОУШЕНА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 ОДНОКЛАССНИКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.15 Русские не смеются. 

(16+)
00.15 ОБИТЕЛЬ ТЕНЕЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
02.05 КОМАНДА Б. СЕРИАЛ. 

(16+)
04.05 38 попугаев. (0+)
04.15 Как лечить удава. 

Мультфильм. (0+)
04.20 Куда идет слоненок? 

Мультфильм. (0+)
04.30 Бабушка удава. 

Мультфильм. (0+)
04.40 Привет мартышке. 

Мультфильм. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. Тревел 

гид. (16+)

04.20 Орел и решка. 

Перезагрузка. (16+)

06.00 Школа доктора 

Комаровского. (12+)

06.30 Утро Пятницы. (16+)

07.25 ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИ-

АЛ. (16+)

10.50 Адская кухня. (16+)

12.50 На ножах. (16+)

18.00 Адская кухня. (16+)

20.00 Черный список. (16+)

21.00 Мир наизнанку. Китай. 

(16+)

22.00 ДОКТОР ХАУС. СЕРИАЛ. 

(16+)

23.50 Пятница News. (16+)

00.25 Ревизорро-Медицинно. 

(16+)

07.50 СОЛНЕЧНЫЙ ВЕТЕР. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 14.00, 18.30, 22.45 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.00 Юбилея не 

будет. Андрей Гончаров. 
Док. фильм.

11.15 Большой балет.
13.45 Красивая планета.
14.05 Новости. Подробно. 

Кино.
14.20 Библейский сюжет.
14.50 Белая студия.
15.30 Настоящее-прошедшее. 

Док. фильм.
16.00 ПРОДАЕТСЯ МЕДВЕЖЬЯ 

ШКУРА. ХУД. ФИЛЬМ.
17.05, 01.00 Юбилей орке-

стра. Владимир 
Федосеев и Большой 
симфонический оркестр 
им. П. И. Чайковского.

18.00 Уроки русского. Чтения. 
Л. Андреев. Стена.

18.45 Главная роль.
19.05 Кто мы? Белый Крым.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта. 
21.10 ТАЙНА СОРБОННЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ЛЮСИ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
20.40 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ХРАБРОЕ СЕРДЦЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
02.30 Тайны Чапман. (16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.05, 10.35 10 самых горя-
чих клипов дня. (16+)

05.40, 07.35, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Победитель битвы фан-

клубов. (16+)
09.30 Прогноз по году. (16+)
11.20 МузРаскрутка. (16+)
11.55, 01.00 Караокинг. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.20 Битва фан-клубов. 

(16+)
15.20 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
16.30 Отпуск без путевки. 

(16+)
17.30 Pro-Новости. (16+)
18.00 У-Дачный чарт. (16+)
19.00 Страх и ненависть в 

шоубизе. Док. фильм. 
(16+)

20.00 Фестиваль фестивалей 
Таврида-Арт-2020. (16+)

22.00 10 Sexy. (16+)
23.00 Неспиннер. Не Спи! 

(16+)
00.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия.

04.40, 05.20, 06.05, 07.00 
ЛИТЕЙНЫЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

08.25, 09.20, 10.20, 11.20, 
12.25, 12.40, 13.35, 
14.30, 15.30 ХМУРОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.45, 17.50 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

18.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск.

23.30 СЛЕД.. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

КОМЕДИЯ США, 2019

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11.00

«ОТПЕТЫЕ МОШЕННИЦЫ» (16+)

Как стать успешной 
мошенницей? Всегда будь во 
всеоружии: высокие каблу-
ки, яркая помада и главное 
- утягивающее белье. Будь 
готова расплакаться в любой 
момент. Ни один мужчина не 
устоит перед женскими 
слезами. Бери все, что 
«плохо лежит» и хорошо 
блестит. За каждым миллио-
ном может скрываться 
миллиард. Не откажи себе в 
удовольствии проверить.

Режиссер - Крис 
Эддисон.

В главных ролях: Энн 
Хэтэуэй, Ребел Уилсон, 
Алекс Шарп.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Казак - Время - Вилка - Буриме - Ливны - Занос - Догма - Саамы - Пивот - Кошмар - Дверь - Карта - Счетчик - 
Клодт - Тьма - Клен - Лжец - Нос - Кси - Змея - Луизиана - Спринтер - Гость - Аракс - Чтец - Обирала - Нерон - Крик - Шнур - Маяк - Антарктида - Каверин.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Миллиграмм - Гришечкин - Семья - Текстильщик - Кедрач - «Нева» - Канада - Рака - Клад - Сова - Высь - Крот - Чаша - Язык - Термос - 
Роль - Цирк - Маклер - Вспашка - Иванов - Лизин - Вето - Тигр - Аттестация - Репнин.
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В Минске открыли 
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Первая атомная станция в Беларуси, построенная 
вместе с Россией, дала ток

БРАТИШКА, Я С ТОБОЙ
Порой маленькие дети 
совершают то, на что 
не решились бы взрослые

НЕПОСЕДЫ 
С ПРИШЕЛЬЦАМИ
Софья Феськова 
и Арина Пехтерева 
поедут от наших стран 
на «Евровидение»

НИЧЕГО СТРАШНОГО, 
ЕСЛИ НАД ТОБОЙ 
СМЕЮТСЯ...
Теперь все плачут. 
Не стало Михаила 
Жванецкого

Распространяется бесплатно

Республика ожидает цепной реакции - новые производства 
и рабочие места, экономия в ЖКХ и уход от сырьевой зависимости

ЭНЕРГИЯ ПРОГРЕССА
4
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ Куранты на Спасской 
башне, молчавшие целый 
месяц, вновь зазвучали 
в  День народного един-
ства. Президент РФ стал 
одним из первых слуша-
телей.

ПРАВА  
И ОБЯЗАННОСТИ
- При царской власти бы-

ло 35 колоколов, часть из 
них утрачена. А те, что оста-
лись, не позволяли в полной 
мере отразить красоту гим-
на России. Сегодня новые 
23 колокола, отлитые в Во-
ронеже, заиграют в  пер-
вый раз. В полночь - гимн, 
в три часа ночи - «Славь-
ся» Глинки, в шесть утра 
снова гимн. И так полный 
круг в сутки, - рассказала 
министр культуры Ольга 
Любимова.

- 23 колокола?  - оценил 
полнооктавное звучание 
президент. - Здорово!

Каждый год на Красной 
площади идет разговор 
с молодежью - поисковика-
ми и курсантами военно-
патриотического центра. 
Перекличка: здесь Петер-
бург, Ростов-на-Дону, Ал-
тай... Юлия Азиатцева при-
ехала из Удмуртии, учится 
в педагогическом универ-
ситете на политолога.

- Что хотели бы донести до 
учеников? Главную, основ-
ную мысль?- спросил у де-
вушки Владимир Путин.

- Что в политике нужно 
участвовать, иметь актив-
ную гражданскую позицию. 
Знать свои права.

- А обязанности?
- Обязанности должны 

быть... в сердце, - не расте-
рялась Юля.

- Молодец! Вышла из си-
туации, - похвалил прези-
дент. - Права и обязанности 
должны быть в гармонии 
между собой. Без этого 
трудно существовать на-
шему обществу. Надо знать 
свои права и требовать от 
государства их исполне-
ния. Но у каждого челове-
ка есть и обязанности. Ес-
ли бы Минин и Пожарский 
не чувствовали такой связи 
между двумя этими поня-
тиями, вряд ли они по зову 
сердца начали бы собирать 
ополчение для того, чтобы 
освободить Москву. К этому 
их подвигло чувство долга 
перед Родиной.

ВО ВРЕМЕНА  
ЮРИЯ 
ДОЛГОРУКОГО
Президенту показали 

Музей археологии Чудова 
монастыря. В  нем можно 
увидеть историю Москвы. 
Обычно экспонаты приво-
зят в музей. Здесь, наоборот, 
музей построили прямо над 
раскопом. На месте демон-
тированного 14-го корпуса 
Кремля.

- В древних жилищах были 
большие подвалы для хра-
нения продовольствия, три 
таких мы отыскали,  - ди-
ректор Института архео-
логии РАН Николай Ма-
каров подвел к раскопкам 
под стеклом. - С помощью 
радиоуглеродного анализа 
удалось установить точную 
датировку.

- Какое это время? - уточ-
нил Владимир Путин.

- 1160-е годы, основание 
города. А вот это резуль-
тат пожарища во время на-
шествия Батыя, - показал 
Макаров черный слой угля 
в пласте.

И ВСЕ МЫ - 
РУССКИЕ
Глава государства встре-

тился с представителями 
разных конфессий.

- У меня жена из крымско-
го народа. Невестки - одна 
армянка, другая сирийская 
арабка, третья еврейка. 
Зять - из венгерских цыган. 
В моих внуках течет вся эта 
кровь. Когда собираемся 
вместе, мы чувствуем себя 
великим русским народом! - 
рассказал епископ Россий-
ского союза пятидесятни-
ков Сергей Ряховский.

- Не случайно рядом со 
мной на столе лежат четы-
ре священных текста: Би-
блия, Коран, Тора и Ганч-
жур, - президент показал на 
свой рабочий стол. - В каж-

дом из них заложены непре-
ходящие истины. И ключе-
вая, определяющая среди 
них - это любовь к человеку, 
к ближнему, причем неза-
висимо от расы, националь-
ности и традиций. В мире 
происходят глубочайшие 
перемены. Сложнейшие, 
крайне чувствительные во-
просы межнациональных 
и межрелигиозных отноше-
ний становятся предметом 
спекуляций, нечистоплот-
ных геополитических игр. 
На них пытаются паразити-
ровать экстремисты и ра-
дикалы, разжигая взаимную 
ненависть и  вражду. Для 
нашей большой, огромной 
страны межнациональный 
и межрелигиозный мир - это 
основа основ.

Владимир ПУТИН:

 ■ Полное прекращение огня 
начинается 10 ноября с 00 часов 
00 минут.

Владимир Путин сделал официаль-
ное заявление:

- Сегодня, 9 ноября, Президен-
том Азербайджанской Республи-
ки Алиевым, Премьер-министром 
Республики Армения Пашиня-
ном и Президентом Российской 
Федерации подписано заявление, 
в  котором объявляется о  полном 
прекращении огня и всех военных 
действий в зоне нагорнокарабахско-
го конфликта с 00 часов 00 минут 
по московскому времени 10 ноября 
2020 года.

Азербайджанская Республика  
и Республика Армения останавлива-
ются на занятых ими позициях. Вдоль 
линии соприкосновения в Нагорном 
Карабахе и вдоль коридора, соеди-
няющего Нагорный Карабах с Рес-
публикой Армения, развертывается 
миротворческий контингент РФ.

Внутренне перемещенные лица 
и беженцы возвращаются на терри-
торию Нагорного Карабаха и в при-
легающие районы под контролем 
Верховного комиссара ООН по делам 
беженцев.

Производится обмен военноплен-
ными, другими удержанными лицами 
и телами погибших.

Разблокируются все экономиче-
ские и транспортные связи региона. 
Контроль за транспортным сообще-
нием осуществляется в том числе 
при содействии органов Пограничной 
службы России.

Исходим из того, что достигнутые 
договоренности создадут необхо-
димые условия для долгосрочного 
и полноформатного урегулирования 
кризиса вокруг Нагорного Карабаха 
на справедливой основе и в интере-
сах армянского и азербайджанского 
народов.

В Минобороны РФ уточнили, что 
на военно-транспортных самолетах 
Ил-76 в Нагорный Карабах отправле-
ны 1960 миротворцев и 470 единиц 
техники.

 ■ На «Викторе Черномырдине» 
подняли флаг.

На десятилетие со дня смерти экс-
премьера, 3 ноября, в Санкт-Петербурге 
ввели в строй названный в честь него 
ледокол. Дизель-электрический ледокол 
22 600 «Виктор Черномырдин» - один 
из самых мощных в мире. Строить его 
начали еще в 2012 году. А потом чего 
только не было - то денег, то пожар 
случился...

- Мы присутствуем на большом собы-
тии, - обратился к экипажу пре-
зидент. - Черномырдин был 
человеком государственно-
го масштаба. Он был рабо-
тоголик. Я лично смотрел, 
как он работает, и много-
му у него научился. Такие 
суда, которые могут про-
ходить через сплошные 
льды, имеют важнейшее 

значение для нашей страны, великой 
арктической державы, - сказал Вла-
димир Путин. - Семь футов под килем!

«Виктор Черномырдин» станет флаг-
маном целого флота кораблей на Се-
верном морском пути. Как говорил 
в свое время сам Виктор Степанович: 
«Курс у нас один - правильный». Так 

и ледокол пойдет.

 ■ Глава ЦИК рассказала, что 
уборщица, ставшая главой по-
селка, - в нашей стране вовсе не 
редкий случай.

- Прошло как сенсация, что в Ко-
стромской области молодая женщина, 
которая раньше работала уборщицей, 
избралась главой поселкового сове-
та, - Элла Памфилова докладывала 
об итогах избирательной кампании 
в этом году.

- Ну и что? - удивился президент.
- Какая сенсация? Мы разложили 

социально-демографический состав, 
получилась любопытная картина.

- Да? Интересно, - Владимир Путин 
стал весь внимание.

- Служащих разного уровня - не ме-
нее 37 процентов, на втором месте 
(почти 16 процентов) - учителя, а на 

третьем - водители, механики, слеса-
ри. Что там уборщица! У нас 23 дояр-
ки, 11 телятниц, 34 кочегара (видимо, 
пошли по стопам Виктора Цоя, только 
тот в музыку, а эти - в политику), 2 куз-
неца, 24 охотоведа, 11 чабанов.

- Люди просто знают проблемы сво-
их населенных пунктов, - заметил рос-
сийский лидер.

- Представителей рабочих профес-
сий немного больше, чем предприни-
мателей, - где-то 11,5 процента. Чуть 
меньше домохозяек и пенсионеров.

Пятеро - совсем молодые, 18-летние.
- Еще самый старший, 7 ноября ис-

полнится - сколько вы думаете? - взяла 
паузу Памфилова. - 96 лет! Зинатулла 
Гизатуллин  - учитель, прошел вой-
ну, до сих пор трудится директором 
школьного музея в Татарстане.

- Дай бог ему здоровья, - от души 
пожелал Владимир Путин.

РОССИЯ ВВЕДЕТ 
МИРОТВОРЦЕВ
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МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЕ И МЕЖРЕЛИГИОЗНЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ - ПРЕДМЕТ СПЕКУЛЯЦИИ
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Остановиться на Красной площади и послушать: 
государственный гимн заиграл по-новому.

КУРС У НАС ОДИН - ПРАВИЛЬНЫЙ!23 доярки, 34 кочегара 
и 11 чабанов
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 ■ К празднику 7 ноября в Белару-
си ежегодно открывают важные, 
прорывные объекты. В этом году 
дали старт АЭС в Островце, постро-
енной с россиянами.

ДЕНЬ ВОЙДЕТ 
В ИСТОРИЮ
- Наша страна сегодня становится 

ядерной державой! Это огромный 
успех, это венец, если хотите, может 
быть, этап суверенитета и независи-
мости нашей страны. Он свидетель-
ствует о том, что у нас есть мозги, 
люди мозговитые, и есть надежные 
друзья, которые помогли создать 
этот уникальный объект, он будет 
служить нам очень долго. Мы, стар-
шие, уйдем из жизни, а объект будет 
приносить пользу людям, - сказал 
Александр Лукашенко. - Этот день 
навсегда войдет в историю. С него 
начинается новая страница летописи 
Беларуси - современной, интеллек-
туальной, высокотехнологичной. 

Такой, какой мы вместе ее строим.
Возможно, не все сейчас смогут 

в полной мере оценить важность 
момента.

- Пройдет совсем немного времени, 
и мы до конца осознаем, какой под-
виг совершили при поддержке наших 
старших братьев, - считает прези-
дент. - Островецкая АЭС - новый шаг 
в будущее, к обеспечению энергети-
ческой безопасности государства. 
Здесь, на первом энергоблоке, мы 
будем производить около двадцати 
процентов от общей потребности 
страны в электричестве. Столько же 
нам даст работа второго блока. Даль-
ше - больше (и я уже открыто сказал, 
что такое больше). Запуск станции 
послужит импульсом для привлече-
ния в страну самых передовых тех-
нологий. И не только в энергетику. 
Но и в развитие электротранспорта, 
создание новых электроемких про-
изводств, инновационных направле-
ний в науке и образовании.

Продолжение - на стр. 5.

 ■ Президент запустил движение 
поездов по третьей линии Минского 
метрополитена.

- Я могу в любой момент прийти и по-
ехать? - Александр Лукашенко взял из 
рук сотрудницы станции «Ковальская 
Слобода» именной проездной.

Впрочем, он смог побывать на новых 
станциях (подробнее на стр. 8) не толь-
ко как гость и пассажир - проехал на 
большой скорости вместе с 
машинистом.

Похвалил оформление 
станций, функциональность 
и аккуратность:

- Чисто белорусский 
стиль.

После осмотра 
пообщался со 
строителями 
и работниками 
метрополитена.

- Сегодня 
у нас в  стране 
обычный будний 
день, но бла-
годаря вам  - 
праздничное 

настроение. В этот сложный год ничто 
не остановило вас: ни пандемия, ни при-
зывы к забастовкам. Потому что вы были 
заняты делом, как и большинство бело-
русов, благодаря которым страна живет, 
развивается, становится уютнее и краше. 
Сегодняшний запуск - показатель нашей 
социальной и политической устойчивости. 
В это время такие государства, как мы, 
подобных объектов не создают.

А ведь могло новых станций и не быть.
- В середине 90-х хоте-

ли прекратить 
в Минске суще-
ствование ме-
трополитена. 
И серьезно по-
ставили вопрос: 
а что дальше? 
И  тогда мной 
было принято ре-
шение, которым  

горжусь до сих пор. 
Я сказал: метро 
у нас будет, ме-
трострой мы раз-
рушать не станем.

 ■ Лидеры Союзного 
государства пообща-
лись по телефону.

Детально обсудили вну-
треннюю повестку и ситуа-
цию в мире - в частности, 
в  США и  республикан-
ских соседях  - Польше, 
Литве и Украине. Затро-
нули вопрос перевалки 
белорусских товаров из 
порта Усть-Луга, военно-
техническое сотрудниче-
ство.

Одной из основных ста-
ла тема о распространении 
COVID-19.

- Речь шла об орга-

низации производства 
вакцины в Беларуси, пе-
редаче российских техно-
логий и технологическо-
го процесса, - рассказали 
в пресс-службе Прези-
дента РБ.  - Кроме того, 
Александр Лукашенко 
поблагодарил и  проин-
формировал российского 
коллегу о завершении ра-
бот по включению первого 
энергоблока белорусской 
АЭС в энергосистему.

Все, что касается поста-
вок нефти и газа в следую-
щем году, договорились 
решать оперативно.

- Президент Белару-

си обратился с просьбой 
о возможном приобрете-
нии месторождения неф-
ти на территории России. 
Владимир Путин эту идею 
поддержал. Вопрос де-
тально обсудят во время 
ближайших переговоров, - 
сообщила пресс-служба.

На следующий день 
пресс-секретарь Прези-
дента РФ Дмитрий Пе-
сков прокомментировал 
это предложение:

- Никакой конкретики 
еще нет, это будет про-
рабатываться в соответ-
ствующих министерствах 
и ведомствах.

Про отношения с Америкой
 ● Ни один - ни предыдущий (До-

нальд Трамп), если он уйдет, ни но-
вый, приходящий (если в результате 
победит Джозеф Байден), - на карте 
не покажет нашу страну. Американ-
цы, вы же знаете, погружены в свои 
проблемы. Если внешняя политика, 
то это обязательно крейсера, авиа-
носцы, бомбы, снаряды, ракеты.

Поэтому я не жду, что ситуация 
поменяется в наших отношениях. Вы 
знаете, что президент там не то, что 
у нас, - «авторитаризм и диктатура». 
Он там вообще ничего не решает. 
Его Конгресс может повязать по ру-
кам и ногам, как это было с Трам-
пом. Дергался-дергался, что-то хо-
тел сделать, срок первый прошел, 
так ничего и не сделал. В этом его и 
главная беда.

 ● Оплот демократии… Вы посмотри-
те, что творится с этими выборами. 
Это же позорище, издевательство над 
этой демократией. Такого позора, та-
кого унижения американцев надо бы-
ло потренироваться, чтобы сотворить.

 ● Как отреагируют международные 
организации? Наблюдатели стоят за 
стенкой и пытаются через стекло что-
то рассмотреть. Приносят картонки 
и заклеивают стекла, и полицейские 
стоят. В некоторых штатах шаг вле-
во, шаг вправо - выкинем. Вот и все 
наблюдатели. Это ж не у нас, что он 
стоит над столом и смотрит, куда 
какой бюллетень кто положил. И все 
говорят, что плохо.

Посмотрим, как ОБСЕ на это от-
реагирует. Потому что нарушено 
было все, даже внутреннее законо-
дательство. Очень интересно, как 
немцы, французы, супердемократы, 
да и англосаксы и прочие потребу-
ют повторных выборов. Могу сейчас 
сказать: никак, побоятся.

 ● На следующей неделе мы эту ко-
медию будем лицезреть на финише. 
Это позорище для всей демократии. 
И хорошо, что это произошло, что мы 
увидели суть этой демократии. Это 
болтовня. Уважают в мире только 
сильных и тех, кто может стоять на-
мертво. Мы будем стоять.

Про санкции от ЕС
 ● Знаете, я всю жизнь под санкци-

ями - жив-здоров. Я не парюсь по 
этому поводу, как говорят молодые 
люди.

Про Конституцию
 ● Никакой фальсификации. Какую 

Конституцию примет народ, такой 
будут и наша жизнь, и наша власть. 
Но без всякой ломки и катастроф - 
белорусам это не надо.

 ● Я предложил, чтобы изменения 
были более радикальными, и мы по-
дошли к третьему варианту. Никакой 
Путин, никакая Россия меня не тол-
кали к этому. Мы работаем над новой 
Конституцией уже три или четыре го-
да. Кто нас куда толкал? Они никогда 
не вмешивались в наши дела. Лука-
шенко никто никуда не толкал за чет-
верть века и никуда не толкнет, и это 
все должны прекрасно понимать.

 ● Сейчас формируем план наших 
дальнейших действий, собираем всю 
информацию. И когда мы ее соберем 
к Всебелорусскому народному собра-
нию, должны обсудить с экспертами. 
И уже должны быть наметки нового 
проекта Конституции. Но для этого 
надо создать новую рабочую группу 
специалистов, что я сейчас и делаю.

Конституцию, как я сказал, в СИЗО 
и на улице не напишешь. Это слож-
нейший документ, который должны 
сотворить специалисты. Но специа-
листам нужен заказ от нашего обще-
ства, а заказ - это те проблемы, ко-
торые мы поднимаем снизу. И таким 
образом мы вовлекаем миллионы 
людей.

МЫ СТАЛИ ЯДЕРНОЙ ДЕРЖАВОЙ
Александр ЛУКАШЕНКО:

По мнению Александра Лукашенко, атомная станция - шаг в будущее. Но еще лучше 
сделать два таких шага.

«ВЫБОРЫ В США - 
ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО 
НАД ДЕМОКРАТИЕЙ»

НА СВЯЗИИ НЕФТЬ ДОБЫВАТЬ ВМЕСТЕ

«ЧИСТО БЕЛОРУССКИЙ СТИЛЬ» ТРАНСПОРТ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ
ГЛАВА РБ
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Интересно, такой именной проездной - безлимитный?
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Андрей МОШКОВ

 ■ Куранты на Спасской 
башне, молчавшие целый 
месяц, вновь зазвучали 
в  День народного един-
ства. Президент РФ стал 
одним из первых слуша-
телей.

ПРАВА  
И ОБЯЗАННОСТИ
- При царской власти бы-

ло 35 колоколов, часть из 
них утрачена. А те, что оста-
лись, не позволяли в полной 
мере отразить красоту гим-
на России. Сегодня новые 
23 колокола, отлитые в Во-
ронеже, заиграют в  пер-
вый раз. В полночь - гимн, 
в три часа ночи - «Славь-
ся» Глинки, в шесть утра 
снова гимн. И так полный 
круг в сутки, - рассказала 
министр культуры Ольга 
Любимова.

- 23 колокола?  - оценил 
полнооктавное звучание 
президент. - Здорово!

Каждый год на Красной 
площади идет разговор 
с молодежью - поисковика-
ми и курсантами военно-
патриотического центра. 
Перекличка: здесь Петер-
бург, Ростов-на-Дону, Ал-
тай... Юлия Азиатцева при-
ехала из Удмуртии, учится 
в педагогическом универ-
ситете на политолога.

- Что хотели бы донести до 
учеников? Главную, основ-
ную мысль?- спросил у де-
вушки Владимир Путин.

- Что в политике нужно 
участвовать, иметь актив-
ную гражданскую позицию. 
Знать свои права.

- А обязанности?
- Обязанности должны 

быть... в сердце, - не расте-
рялась Юля.

- Молодец! Вышла из си-
туации, - похвалил прези-
дент. - Права и обязанности 
должны быть в гармонии 
между собой. Без этого 
трудно существовать на-
шему обществу. Надо знать 
свои права и требовать от 
государства их исполне-
ния. Но у каждого челове-
ка есть и обязанности. Ес-
ли бы Минин и Пожарский 
не чувствовали такой связи 
между двумя этими поня-
тиями, вряд ли они по зову 
сердца начали бы собирать 
ополчение для того, чтобы 
освободить Москву. К этому 
их подвигло чувство долга 
перед Родиной.

ВО ВРЕМЕНА  
ЮРИЯ 
ДОЛГОРУКОГО
Президенту показали 

Музей археологии Чудова 
монастыря. В  нем можно 
увидеть историю Москвы. 
Обычно экспонаты приво-
зят в музей. Здесь, наоборот, 
музей построили прямо над 
раскопом. На месте демон-
тированного 14-го корпуса 
Кремля.

- В древних жилищах были 
большие подвалы для хра-
нения продовольствия, три 
таких мы отыскали,  - ди-
ректор Института архео-
логии РАН Николай Ма-
каров подвел к раскопкам 
под стеклом. - С помощью 
радиоуглеродного анализа 
удалось установить точную 
датировку.

- Какое это время? - уточ-
нил Владимир Путин.

- 1160-е годы, основание 
города. А вот это резуль-
тат пожарища во время на-
шествия Батыя, - показал 
Макаров черный слой угля 
в пласте.

И ВСЕ МЫ - 
РУССКИЕ
Глава государства встре-

тился с представителями 
разных конфессий.

- У меня жена из крымско-
го народа. Невестки - одна 
армянка, другая сирийская 
арабка, третья еврейка. 
Зять - из венгерских цыган. 
В моих внуках течет вся эта 
кровь. Когда собираемся 
вместе, мы чувствуем себя 
великим русским народом! - 
рассказал епископ Россий-
ского союза пятидесятни-
ков Сергей Ряховский.

- Не случайно рядом со 
мной на столе лежат четы-
ре священных текста: Би-
блия, Коран, Тора и Ганч-
жур, - президент показал на 
свой рабочий стол. - В каж-

дом из них заложены непре-
ходящие истины. И ключе-
вая, определяющая среди 
них - это любовь к человеку, 
к ближнему, причем неза-
висимо от расы, националь-
ности и традиций. В мире 
происходят глубочайшие 
перемены. Сложнейшие, 
крайне чувствительные во-
просы межнациональных 
и межрелигиозных отноше-
ний становятся предметом 
спекуляций, нечистоплот-
ных геополитических игр. 
На них пытаются паразити-
ровать экстремисты и ра-
дикалы, разжигая взаимную 
ненависть и  вражду. Для 
нашей большой, огромной 
страны межнациональный 
и межрелигиозный мир - это 
основа основ.

Владимир ПУТИН:

 ■ Полное прекращение огня 
начинается 10 ноября с 00 часов 
00 минут.

Владимир Путин сделал официаль-
ное заявление:

- Сегодня, 9 ноября, Президен-
том Азербайджанской Республи-
ки Алиевым, Премьер-министром 
Республики Армения Пашиня-
ном и Президентом Российской 
Федерации подписано заявление, 
в  котором объявляется о  полном 
прекращении огня и всех военных 
действий в зоне нагорнокарабахско-
го конфликта с 00 часов 00 минут 
по московскому времени 10 ноября 
2020 года.

Азербайджанская Республика  
и Республика Армения останавлива-
ются на занятых ими позициях. Вдоль 
линии соприкосновения в Нагорном 
Карабахе и вдоль коридора, соеди-
няющего Нагорный Карабах с Рес-
публикой Армения, развертывается 
миротворческий контингент РФ.

Внутренне перемещенные лица 
и беженцы возвращаются на терри-
торию Нагорного Карабаха и в при-
легающие районы под контролем 
Верховного комиссара ООН по делам 
беженцев.

Производится обмен военноплен-
ными, другими удержанными лицами 
и телами погибших.

Разблокируются все экономиче-
ские и транспортные связи региона. 
Контроль за транспортным сообще-
нием осуществляется в том числе 
при содействии органов Пограничной 
службы России.

Исходим из того, что достигнутые 
договоренности создадут необхо-
димые условия для долгосрочного 
и полноформатного урегулирования 
кризиса вокруг Нагорного Карабаха 
на справедливой основе и в интере-
сах армянского и азербайджанского 
народов.

В Минобороны РФ уточнили, что 
на военно-транспортных самолетах 
Ил-76 в Нагорный Карабах отправле-
ны 1960 миротворцев и 470 единиц 
техники.

 ■ На «Викторе Черномырдине» 
подняли флаг.

На десятилетие со дня смерти экс-
премьера, 3 ноября, в Санкт-Петербурге 
ввели в строй названный в честь него 
ледокол. Дизель-электрический ледокол 
22 600 «Виктор Черномырдин» - один 
из самых мощных в мире. Строить его 
начали еще в 2012 году. А потом чего 
только не было - то денег, то пожар 
случился...

- Мы присутствуем на большом собы-
тии, - обратился к экипажу пре-
зидент. - Черномырдин был 
человеком государственно-
го масштаба. Он был рабо-
тоголик. Я лично смотрел, 
как он работает, и много-
му у него научился. Такие 
суда, которые могут про-
ходить через сплошные 
льды, имеют важнейшее 

значение для нашей страны, великой 
арктической державы, - сказал Вла-
димир Путин. - Семь футов под килем!

«Виктор Черномырдин» станет флаг-
маном целого флота кораблей на Се-
верном морском пути. Как говорил 
в свое время сам Виктор Степанович: 
«Курс у нас один - правильный». Так 

и ледокол пойдет.

 ■ Глава ЦИК рассказала, что 
уборщица, ставшая главой по-
селка, - в нашей стране вовсе не 
редкий случай.

- Прошло как сенсация, что в Ко-
стромской области молодая женщина, 
которая раньше работала уборщицей, 
избралась главой поселкового сове-
та, - Элла Памфилова докладывала 
об итогах избирательной кампании 
в этом году.

- Ну и что? - удивился президент.
- Какая сенсация? Мы разложили 

социально-демографический состав, 
получилась любопытная картина.

- Да? Интересно, - Владимир Путин 
стал весь внимание.

- Служащих разного уровня - не ме-
нее 37 процентов, на втором месте 
(почти 16 процентов) - учителя, а на 

третьем - водители, механики, слеса-
ри. Что там уборщица! У нас 23 дояр-
ки, 11 телятниц, 34 кочегара (видимо, 
пошли по стопам Виктора Цоя, только 
тот в музыку, а эти - в политику), 2 куз-
неца, 24 охотоведа, 11 чабанов.

- Люди просто знают проблемы сво-
их населенных пунктов, - заметил рос-
сийский лидер.

- Представителей рабочих профес-
сий немного больше, чем предприни-
мателей, - где-то 11,5 процента. Чуть 
меньше домохозяек и пенсионеров.

Пятеро - совсем молодые, 18-летние.
- Еще самый старший, 7 ноября ис-

полнится - сколько вы думаете? - взяла 
паузу Памфилова. - 96 лет! Зинатулла 
Гизатуллин  - учитель, прошел вой-
ну, до сих пор трудится директором 
школьного музея в Татарстане.

- Дай бог ему здоровья, - от души 
пожелал Владимир Путин.
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Остановиться на Красной площади и послушать: 
государственный гимн заиграл по-новому.

КУРС У НАС ОДИН - ПРАВИЛЬНЫЙ!23 доярки, 34 кочегара 
и 11 чабанов
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 ■ К празднику 7 ноября в Белару-
си ежегодно открывают важные, 
прорывные объекты. В этом году 
дали старт АЭС в Островце, постро-
енной с россиянами.

ДЕНЬ ВОЙДЕТ 
В ИСТОРИЮ
- Наша страна сегодня становится 

ядерной державой! Это огромный 
успех, это венец, если хотите, может 
быть, этап суверенитета и независи-
мости нашей страны. Он свидетель-
ствует о том, что у нас есть мозги, 
люди мозговитые, и есть надежные 
друзья, которые помогли создать 
этот уникальный объект, он будет 
служить нам очень долго. Мы, стар-
шие, уйдем из жизни, а объект будет 
приносить пользу людям, - сказал 
Александр Лукашенко. - Этот день 
навсегда войдет в историю. С него 
начинается новая страница летописи 
Беларуси - современной, интеллек-
туальной, высокотехнологичной. 

Такой, какой мы вместе ее строим.
Возможно, не все сейчас смогут 

в полной мере оценить важность 
момента.

- Пройдет совсем немного времени, 
и мы до конца осознаем, какой под-
виг совершили при поддержке наших 
старших братьев, - считает прези-
дент. - Островецкая АЭС - новый шаг 
в будущее, к обеспечению энергети-
ческой безопасности государства. 
Здесь, на первом энергоблоке, мы 
будем производить около двадцати 
процентов от общей потребности 
страны в электричестве. Столько же 
нам даст работа второго блока. Даль-
ше - больше (и я уже открыто сказал, 
что такое больше). Запуск станции 
послужит импульсом для привлече-
ния в страну самых передовых тех-
нологий. И не только в энергетику. 
Но и в развитие электротранспорта, 
создание новых электроемких про-
изводств, инновационных направле-
ний в науке и образовании.

Продолжение - на стр. 5.

 ■ Президент запустил движение 
поездов по третьей линии Минского 
метрополитена.

- Я могу в любой момент прийти и по-
ехать? - Александр Лукашенко взял из 
рук сотрудницы станции «Ковальская 
Слобода» именной проездной.

Впрочем, он смог побывать на новых 
станциях (подробнее на стр. 8) не толь-
ко как гость и пассажир - проехал на 
большой скорости вместе с 
машинистом.

Похвалил оформление 
станций, функциональность 
и аккуратность:

- Чисто белорусский 
стиль.

После осмотра 
пообщался со 
строителями 
и работниками 
метрополитена.

- Сегодня 
у нас в  стране 
обычный будний 
день, но бла-
годаря вам  - 
праздничное 

настроение. В этот сложный год ничто 
не остановило вас: ни пандемия, ни при-
зывы к забастовкам. Потому что вы были 
заняты делом, как и большинство бело-
русов, благодаря которым страна живет, 
развивается, становится уютнее и краше. 
Сегодняшний запуск - показатель нашей 
социальной и политической устойчивости. 
В это время такие государства, как мы, 
подобных объектов не создают.

А ведь могло новых станций и не быть.
- В середине 90-х хоте-

ли прекратить 
в Минске суще-
ствование ме-
трополитена. 
И серьезно по-
ставили вопрос: 
а что дальше? 
И  тогда мной 
было принято ре-
шение, которым  

горжусь до сих пор. 
Я сказал: метро 
у нас будет, ме-
трострой мы раз-
рушать не станем.

 ■ Лидеры Союзного 
государства пообща-
лись по телефону.

Детально обсудили вну-
треннюю повестку и ситуа-
цию в мире - в частности, 
в  США и  республикан-
ских соседях  - Польше, 
Литве и Украине. Затро-
нули вопрос перевалки 
белорусских товаров из 
порта Усть-Луга, военно-
техническое сотрудниче-
ство.

Одной из основных ста-
ла тема о распространении 
COVID-19.

- Речь шла об орга-

низации производства 
вакцины в Беларуси, пе-
редаче российских техно-
логий и технологическо-
го процесса, - рассказали 
в пресс-службе Прези-
дента РБ.  - Кроме того, 
Александр Лукашенко 
поблагодарил и  проин-
формировал российского 
коллегу о завершении ра-
бот по включению первого 
энергоблока белорусской 
АЭС в энергосистему.

Все, что касается поста-
вок нефти и газа в следую-
щем году, договорились 
решать оперативно.

- Президент Белару-

си обратился с просьбой 
о возможном приобрете-
нии месторождения неф-
ти на территории России. 
Владимир Путин эту идею 
поддержал. Вопрос де-
тально обсудят во время 
ближайших переговоров, - 
сообщила пресс-служба.

На следующий день 
пресс-секретарь Прези-
дента РФ Дмитрий Пе-
сков прокомментировал 
это предложение:

- Никакой конкретики 
еще нет, это будет про-
рабатываться в соответ-
ствующих министерствах 
и ведомствах.

Про отношения с Америкой
 ● Ни один - ни предыдущий (До-

нальд Трамп), если он уйдет, ни но-
вый, приходящий (если в результате 
победит Джозеф Байден), - на карте 
не покажет нашу страну. Американ-
цы, вы же знаете, погружены в свои 
проблемы. Если внешняя политика, 
то это обязательно крейсера, авиа-
носцы, бомбы, снаряды, ракеты.

Поэтому я не жду, что ситуация 
поменяется в наших отношениях. Вы 
знаете, что президент там не то, что 
у нас, - «авторитаризм и диктатура». 
Он там вообще ничего не решает. 
Его Конгресс может повязать по ру-
кам и ногам, как это было с Трам-
пом. Дергался-дергался, что-то хо-
тел сделать, срок первый прошел, 
так ничего и не сделал. В этом его и 
главная беда.

 ● Оплот демократии… Вы посмотри-
те, что творится с этими выборами. 
Это же позорище, издевательство над 
этой демократией. Такого позора, та-
кого унижения американцев надо бы-
ло потренироваться, чтобы сотворить.

 ● Как отреагируют международные 
организации? Наблюдатели стоят за 
стенкой и пытаются через стекло что-
то рассмотреть. Приносят картонки 
и заклеивают стекла, и полицейские 
стоят. В некоторых штатах шаг вле-
во, шаг вправо - выкинем. Вот и все 
наблюдатели. Это ж не у нас, что он 
стоит над столом и смотрит, куда 
какой бюллетень кто положил. И все 
говорят, что плохо.

Посмотрим, как ОБСЕ на это от-
реагирует. Потому что нарушено 
было все, даже внутреннее законо-
дательство. Очень интересно, как 
немцы, французы, супердемократы, 
да и англосаксы и прочие потребу-
ют повторных выборов. Могу сейчас 
сказать: никак, побоятся.

 ● На следующей неделе мы эту ко-
медию будем лицезреть на финише. 
Это позорище для всей демократии. 
И хорошо, что это произошло, что мы 
увидели суть этой демократии. Это 
болтовня. Уважают в мире только 
сильных и тех, кто может стоять на-
мертво. Мы будем стоять.

Про санкции от ЕС
 ● Знаете, я всю жизнь под санкци-

ями - жив-здоров. Я не парюсь по 
этому поводу, как говорят молодые 
люди.

Про Конституцию
 ● Никакой фальсификации. Какую 

Конституцию примет народ, такой 
будут и наша жизнь, и наша власть. 
Но без всякой ломки и катастроф - 
белорусам это не надо.

 ● Я предложил, чтобы изменения 
были более радикальными, и мы по-
дошли к третьему варианту. Никакой 
Путин, никакая Россия меня не тол-
кали к этому. Мы работаем над новой 
Конституцией уже три или четыре го-
да. Кто нас куда толкал? Они никогда 
не вмешивались в наши дела. Лука-
шенко никто никуда не толкал за чет-
верть века и никуда не толкнет, и это 
все должны прекрасно понимать.

 ● Сейчас формируем план наших 
дальнейших действий, собираем всю 
информацию. И когда мы ее соберем 
к Всебелорусскому народному собра-
нию, должны обсудить с экспертами. 
И уже должны быть наметки нового 
проекта Конституции. Но для этого 
надо создать новую рабочую группу 
специалистов, что я сейчас и делаю.

Конституцию, как я сказал, в СИЗО 
и на улице не напишешь. Это слож-
нейший документ, который должны 
сотворить специалисты. Но специа-
листам нужен заказ от нашего обще-
ства, а заказ - это те проблемы, ко-
торые мы поднимаем снизу. И таким 
образом мы вовлекаем миллионы 
людей.

МЫ СТАЛИ ЯДЕРНОЙ ДЕРЖАВОЙ
Александр ЛУКАШЕНКО:

По мнению Александра Лукашенко, атомная станция - шаг в будущее. Но еще лучше 
сделать два таких шага.

«ВЫБОРЫ В США - 
ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО 
НАД ДЕМОКРАТИЕЙ»

НА СВЯЗИИ НЕФТЬ ДОБЫВАТЬ ВМЕСТЕ

«ЧИСТО БЕЛОРУССКИЙ СТИЛЬ» ТРАНСПОРТ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ
ГЛАВА РБ

Пу
л 
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о

Интересно, такой именной проездной - безлимитный?
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская АЭС дала первое 
электричество. Как развивался 
крупнейший энергетический про-
ект Союзного государства - от ам-
бициозной идеи до заветных мега-
ватт - в материале «СВ».

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
Серьезные инженеры-ядерщики за 

пультом управления на мгновение 
замерли, а когда цифра на экране по-
казала «400 МВт», уже не могли скры-

вать радостных улыбок. Процесс по-
шел!

Меньше чем за десять лет на по-
лях под городком Островец выросло 
130 зданий и сооружений, которые 
и вошли в комплекс первой белорус-
ской атомной электростанции. Она - 
гарантия энергетической безопас-
ности Беларуси и самый значимый 
союзный проект.

Осмотреть весь комплекс АЭС сразу 
можно только с воздуха, так и посту-
пил глава РБ Александр Лукашенко. 
И удивился: строительная и обслужи-

вающая площадка территориально 
даже больше самой станции. А всего 
здесь будут трудиться 2,5 тысячи че-
ловек! Среди них, само собой, есть 
и российские специалисты.

Для белорусов, которые уже больше 
тридцати лет живут с последствиями 
аварии на Чернобыльской АЭС, возве-
дение своей атомной станции - реше-
ние непростое. К проекту и строитель-
ству будущих реакторов подходили 
с предельной осторожностью. Изуча-
ли предложения всех мировых лиде-
ров в атомной сфере - от американ-
ского и французского до китайского 
и корейского. В итоге доверились бли-
жайшему соседу.

ТРЕТЬЕ ПОКОЛЕНИЕ
Белорусская АЭС - первая атомная 

станция поколения «3+», возведенная 
по российским технологиям за преде-
лами России. Энергоблоки подобного 
типа успешно вырабатывают энергию 
в Нововоронеже и Ленинградской об-
ласти. Островецкий вариант - пока 
самый современный.

- В мире проектируются и строятся 
атомные энергоблоки с реакторами, 
которые по безопасности и эколо-
гичности превосходят своих пред-
шественников в разы. Больше чем 
в тридцати странах эксплуатируется 
около 190 атомных электростанций. 

Запуск самого современного объекта 
осуществлен в Островце, - рассказал 
академик, эксперт-координатор 
Высшей экспертной комиссии Об-
щественного совета Госкорпорации 
«Росатом» Олег Муратов.

Стресс-тесты показали устойчи-
вость к самым экстремальным воз-
действиям. Реакторы не постра-
дают в случае землетрясения в восемь 
баллов, урагана, наводнения, взры-
ва и даже если самолет упадет на кры-
шу!

- Проект «АЭС-2006», на основе 
которого сооружалась белорусская 
станция, один из самых перспектив-
ных и востребованных на междуна-
родном атомном рынке, - подтвердил 
генеральный директор концерна 
«Рос энергоатом» Андрей Петров. - 
Основными заказчиками АЭС с энер-
гоблоками поколения «3+» уже стали 
Финляндия, Венгрия, Турция, Бангла-
деш, Китай и другие страны.

Мощность - до 2400 МВт. После пол-
ного старта станция сможет произво-
дить 18 млрд кВт/ч ежегодно. Стои-
мость объекта - коммерческая тайна. 
Девяносто процентов средств на стро-
ительство дала республике в кредит 
Россия, еще десять, потраченных на 
возведение, - собственные средства 
Беларуси. Окупиться все должно за 
пятнадцать лет.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ЗАРЯД

Окончание. Начало на стр. 2

Электроэнергии в стране будет пре-
достаточно.

- Наши протестуны плачут, что не-
куда ее девать... Нам еще надо одну 
такую станцию построить, чтобы уйти 
от зависимости по углеводородам! Это 
счастье, подарок. Если все подсчи-
тать, уже сейчас можно сказать, что 
это несоизмеримо выгодно. Особенно 
во времена, когда весь мир ошалел от 
коронавируса. Если строить вторую 
станцию, это будет хорошим стимулом 
для развития экономики, локомоти-
вом, который даст движение многим 
секторам. 

ВЫДЕРЖАЛИ ЭКЗАМЕН
Изучались проекты всех мировых 

лидеров в этой сфере: американский, 
финский, французский, российский. 
Остановились на последнем варианте.

- И не только потому, что разгова-
риваем с россиянами на одном языке. 
И не только потому, что мы народы от 
одного корня. А потому, что на тот пе-

риод (а сегодня я еще больше в этом 
убежден) это был самый современный, 
самый безопасный проект. Кроме того, 
его стоимость была наиболее выгод-
ной, - объяснил глава РБ. 

И поблагодарил за работу белорус-
ских и российских специалистов: 

- Но прежде всего - россиян. За то, 
что выдержали наши жесточайшие 
требования. Тоже сдавали этот экза-
мен и его выдержали. Белорусские 
специалисты переняли множество ком-
петенций, ведь российские партнеры 
делились своим опытом и технология-
ми. Мы научились творить чудо.

ПОЯВИЛСЯ 
НОВЫЙ КОНКУРЕНТ
Народ пытаются запугивать, что но-

вейшая АЭС небезопасна. Между тем 
республика окружена атомными стан-
циями в других странах, и они не такие 
современные.

- Это простая зависть и конкуренция. 
Эти соседи отстали от нас на десять лет 
в строительстве АЭС. Опередили мы 
их, так признайте это. Когда в Литве 

работала Игналинская АЭС, Беларусь 
не предъявляла никаких претензий. 
Более того, после ее закрытия предла-
гала возможность трудоустроить часть 
специалистов на будущей Белорусской 
АЭС. Однако под воздействием внеш-
него давления Литва стала резко воз-
ражать против строительства атомной 
электростанции в Островце. Из Евро-
союза подтолкнули, давайте, бомбите: 
«Станция небезопасная, станция такая-
сякая». И пошло-поехало. А почему? 
Потому что мы - конкуренты сегодня, 
конкуренты западным странам, им не 
нужна эта станция, как и не нужна мир-
ная, спокойная Беларусь.

МОЖЕМ И ПОВТОРИТЬ!
С генеральным директором «Рос-

атома» Алексеем Лихачевым говори-
ли о сотрудничестве в ядерной энер-
гетике.

Можем и повторить! Россияне без 
проблем возьмутся за строительство 
второй станции.

- В случае, если мы пойдем даль-
ше строить в Беларуси, то еще боль-

ше компетенций будет реализовано 
местными специалистами. Сократим 
сроки и оптимизируем стоимость,  - 
заверил Лихачев. - В Островце и так 
половину общестроительных работ 
сделали белорусские специалисты. 
Это вообще уникальная ситуация во 
всем мире.

Александр Лукашенко предложил 
создать в Беларуси дочернее пред-
приятие госкорпорации. Коснулись 
и возможного строительства дополни-
тельных реакторов на БелАЭС, запуска 
в регионе энергоемких производств, 
совместного строительства атомных 
станций в других странах.

- «Росатом» совместно с Курчатов-
ским институтом и Национальной ака-
демией наук могут разработать ис-
следовательский реактор, - говорит 
директор.

Еще один из возможных совместных 
проектов - аккумуляторы.

- Как только создадим свою бата-
рею для электротранспорта, раньше 
любой страны перейдем на электротя-
гу, - считает президент. - В НАН давно 
работают над этим. Мы очень продви-
нулись. Надо с россиянами тут тоже 
скооперироваться.

«МЫ СТАЛИ ЯДЕРНОЙ ДЕРЖАВОЙ» СОТРУДНИЧЕСТВО

Пульт управления - сердце станции, здесь 
следят за ее основными показателями 
и видят заветные мегаватты.

Первый энергоблок уже в строю, второй 
планируют запустить в следующем году. 
Тогда станция заработает на полную мощность!
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 ■ Куда пойдет «излишек» энер-
гии, когда производство выйдет 
на полную мощность?

День, когда вся электро энергия АЭС 
вольется в энергосистему страны, уже 
не за горами.

- Наша энергосистема готова обес-
печить поставку электричества и за 
пределы страны по конкурентным 
ценам, если такая потребность воз-
никнет, - сказал министр Виктор Ка-
ранкевич.

Но вот тут-то скептики и видят про-
блему. Литва и Польша 
покупать белорусский ток 
отказываются. А так как 
проект изначально был 
рассчитан и на экспорт - 
не исключено, что обра-
зуется излишек.

По подсчетам завсек-
тором «Экономика 
энергетики» Института 
энергетики НАН Бела-
руси Татьяны Зориной, 
если он и появится, то составит не 
больше 30 - 35 процентов произво-
димой энергии. Потратить его можно, 
например, пересев всей страной на 
электромобили.

Такая инфраструктура в республи-
ке развивается, как говорится, семи-
мильными шагами. К концу года по-
явится около четырех сотен станций 
для подпитки электрокаров, а к концу 
следующего - больше шестисот.

- У электромобилей тоже есть свои 
минусы. Прежде всего это удоволь-
ствие недешевое. Однако на госуров-
не уже предпринимаются меры, чтобы 
снизить цену и поднять спрос. В част-
ности, отменили таможенную пошлину 
и НДС. Это дало довольно хорошие 
результаты: количество электромо-
билей в стране удвоилось. Сейчас их 
примерно 1,2 тысячи. Казалось бы, не 
очень много. Но в Министерстве энер-
гетики посчитали так: если у нас будет 
10 тысяч электромобилей, то расход 
энергии на их обслуживание составит 
80 млн кВт/ч. Серьезная цифра!

Geely в 2021 году собирается вы-
пускать модель в ценовой категории 
25 - 30 тысяч долларов. Это уже по-

нятная для белорусского рынка цена, 
сопоставимая с автомобилями с  ДВС. 
Если учесть весь городской транспорт,  
уже сейчас переходящий на электро-
тягу, да еще железные дороги, кото-
рые можно окончательно перевести 
на электричество,  все это составит 
немалую часть «излишков».

- К 2025 году в Беларуси начнется 
эра электромобилей. Батареи и сами 
автомобили подешевеют, их выпуск 
наладят на месте, масса проблем уй-
дет, - предполагает Татьяна Зорина.

Нужен мирный атом и новым энерго-
емким направлениям экономики. На-
пример, дата-центрам - это огромные 
хранилища цифровых данных. Или 
центрам так называемого майнинга 
криптовалют.

- Почему бы Беларуси не 
стать мировым лидером 
в производстве криптовалю-
ты, раз у нас электричества 
много? - считает эксперт.

Впрочем, эта перспектива 
2035 года, когда станция по 
планам выйдет на окупае-
мость и Беларусь полностью 
вернет долг России. Тогда 
тарифы на энергию для про-
изводства существенно сни-

зятся.
- После этого вся наша экономика 

получит очень серьезное конкурент-
ное преимущество. Ведь цена энер-
гии - немалая часть в стоимости това-
ров, - уверена Татьяна Зорина.

Полная версия материала - 
на сайте postkomsg.com

ВПЕРЕД

Бе
лТ
А

ДО 2,4 ТЫСЯЧИ МЕГАВАТТ 
МОЩНОСТЬ БЕЛАЭС

БОЛЬШЕ 30 ПРОЦЕНТОВ
ВНУТРЕННИХ ПОТРЕБНОСТЕЙ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ СМОГУТ

ОБЕСПЕЧИТЬ ДВА БЛОКА СТАНЦИИ

ПРОИЗВОДСТВО 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 

18 МИЛЛИАРДОВ КВТ/Ч 
ЕЖЕГОДНО

РАБОТАЮТ 2,5 ТЫСЯЧИ 
ЧЕЛОВЕК, 

ИЗ НИХ 60 РОССИЯНЕ

ЗАМЕСТИТ ОКОЛО
4,5 МИЛЛИАРДА КУБОМЕТРОВ 

ПРИРОДНОГО ГАЗА В ГОД

ЭКОНОМИЯ 
500 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ 

В ГОД

ВЫБРОСЫ ПАРНИКОВЫХ ГАЗОВ 
МЕНЬШЕ НА 7 МИЛЛИОНОВ 

ТОНН

Планы на островецкий ток уже не первый год пытаются омрачить соседи из 
Литвы, которые раньше и сами закупали электроэнергию в Синеокой. Вот и на 
прошлой неделе из Вильнюса в очередной раз направили ноту протеста с требо-
ванием остановить пусковые работы в Островце.  

- Тесно работающие с нами на всех этапах возведения станции экспертные мис-
сии МАГАТЭ неоднократно подтверждали: недостатков, которые могли бы стать 
препятствием для безопасного пуска первого энергоблока БелАЭС, нет. Литовский 
регулятор VATESI, кстати, участвует в работе этих структур, - напомнил пресс-
секретарь белорусского МИДа Анатолий Глаз и с сожалением добавил: - Много-
численные ноты, которые официальный Вильнюс раздает, словно пресловутые 
таблетки йода, порождают апокалиптические заголовки и ожидаемо сеют панику 
среди литовских граждан. Как правило, они используют дипломатическую пе-
реписку с нами не для получения ответов, а для поддержания истерии в своих СМИ.

 ■ Насущный вопрос - сто-
имость электроэнергии. 
В РБ ее решили продавать 
подешевле. Но не для всех.

Для населения установили 
стимулирующие тарифы. Но-
востройки уже электрифици-
рованы. Но желание перейти 
высказывают и владельцы 
частного сектора. За прошлый 
год с  такой просьбой обра-
тились 17  тысяч белорусов, 
в этом - еще 16 тысяч.

Сейчас в Беларуси предусмо-
трено несколько видов тари-
фов с ощутимой экономией. 
Дешевле всего ток обходит-
ся тем, кто устанавливает от-
дельный прибор для его учета. 
Всего 1,12 российского рубля 
за кВт/ч. При этом пока и пе-
ревести свой дом на умное 
электропотребление можно 
со скидкой. Президентский 
Указ предусматривает кешбэк 
в 20 процентов от реконструк-
ции электросетевой проводки 
внутри дома.

Можно отапливать дом, греть 
воду и пользоваться кухонной 
плитой на электричестве без 
специальных приборов учета. 
Но тогда цифра в квитанциях 
выше. При таком варианте 
предусмотрен дифференци-
рованный тариф: с 23.00 до 
6.00 - 1,75 рубля, в остальное 
время суток - 3,24 рубля.

По предварительным подсчетам, АЭС 
ежегодно будет производить порядка 
18 млрд кВт/ч. Много ли это?

Правильнее всего посчитать в объемах 
газа, который теперь Беларуси не при-
дется покупать. Запуск станции заместит 
около 4,5 миллиарда кубометров «голубого 
топлива» и поможет бюджету экономить 
более 500 миллионов долларов ежегодно.

Есть и другие плюсы. Выбросы парни-
ковых газов уменьшатся более чем на 
7 миллионов тонн. Это не говоря о том, 
что на БелАЭС будут работать 2,5 тысячи 
человек.

Куда в ближайшие месяцы пойдет бе-
лорусский ток, знают в республиканском 
правительстве.

- Нет складирования электрической энер-
гии, это неразрывный процесс: произвели 
ровно столько, сколько потребили, - объ-
ясняет министр энергетики Беларуси 
Виктор Каранкевич.

В республике рассчитывают, что новая 
энергия окажется кстати для промыш-
ленности и там тоже перейдут с газа на 
электрообогрев. До 2026-го планируют 
увеличить объем потребления на 2,7 млрд 
кВт/ч.

- Кроме того, до конца года мы построим 
электрокотлы, которые будут отапливать 
большие населенные пункты. В дальней-
шем порядка 1,7 млрд кВт/ч (почти десять 
процентов выработки) будем использо-
вать, - подсчитал министр.

 ■ Специалистов заманивают 
не только зарплатой, но и жильем.

Вместе со строительством станции 
второе рождение переживает и Остро-
вец. Еще вчера - провинциальный рай-
центр в приграничье, а сегодня - один 
из самых перспективных и современных 
малых городов Беларуси.

Жилые кварталы растут как грибы. 
В спорткомплексе, кроме тренажерных 
залов и просторного бассейна, есть спа-
зона. Больница, школы, детсады... Вот-
вот двери откроет многофункциональ-
ный культурный комплекс.

Молодые атомщики - интеллектуаль-
ная элита страны. В Островец они все 
прибывают и прибывают. Если еще пару 
лет назад население города составля-
ло около восьми тысяч человек, то те-
перь - четырнадцать. А к 2030 году город 
 станет 25-тысячником. Среди новоселов  

не только белорусы, но и россияне.
Например, заместитель главного 

инженера станции Владимир Горин 
приехал из Саратовской области. Еще 
и сына-атомщика с собой привез. У не-
го должность не менее ответственная - 
ведущий инженер по управлению ре-
актором. Кстати, жену младший Горин 
встретил уже в Островце. Пока шла 
стройка, успели завести троих детей, 
обвыкли - теперь о переезде на новое 
место даже не думают.

- Много лет работали вместе на Ба-
лаковской АЭС, до этого на Ровенской. 
Когда приехали сюда, сразу получили 
комфортное жилье. Это располагает. 
Сын планирует здесь прочно укоренить-
ся. Ремонт в квартире сделали отлич-
ный. Растят малышей. Да и мы с женой 
уже из Островца никуда не уедем, - рас-
сказал журналистам Владимир Горин.

КОШЕЛЕК

ЭКОНОМНЫЙ 
ПОДХОД

РАСЧЕТЫ СЕМЬЯ ИНЖЕНЕРА ГОРИНА БУДНИ 

ПОВОД ДЛЯ ИСТЕРИИ ЛОЖКА ДЕГТЯ

ДО ОТКАЗА ОТ ГАЗА ПОЛНЫЙ РАСКЛАД

АТОМОГРАДА
ПОМАЙНИТ ВДРУГ 
ЭЛЕКТРОКАРОМ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская АЭС дала первое 
электричество. Как развивался 
крупнейший энергетический про-
ект Союзного государства - от ам-
бициозной идеи до заветных мега-
ватт - в материале «СВ».

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
Серьезные инженеры-ядерщики за 

пультом управления на мгновение 
замерли, а когда цифра на экране по-
казала «400 МВт», уже не могли скры-

вать радостных улыбок. Процесс по-
шел!

Меньше чем за десять лет на по-
лях под городком Островец выросло 
130 зданий и сооружений, которые 
и вошли в комплекс первой белорус-
ской атомной электростанции. Она - 
гарантия энергетической безопас-
ности Беларуси и самый значимый 
союзный проект.

Осмотреть весь комплекс АЭС сразу 
можно только с воздуха, так и посту-
пил глава РБ Александр Лукашенко. 
И удивился: строительная и обслужи-

вающая площадка территориально 
даже больше самой станции. А всего 
здесь будут трудиться 2,5 тысячи че-
ловек! Среди них, само собой, есть 
и российские специалисты.

Для белорусов, которые уже больше 
тридцати лет живут с последствиями 
аварии на Чернобыльской АЭС, возве-
дение своей атомной станции - реше-
ние непростое. К проекту и строитель-
ству будущих реакторов подходили 
с предельной осторожностью. Изуча-
ли предложения всех мировых лиде-
ров в атомной сфере - от американ-
ского и французского до китайского 
и корейского. В итоге доверились бли-
жайшему соседу.

ТРЕТЬЕ ПОКОЛЕНИЕ
Белорусская АЭС - первая атомная 

станция поколения «3+», возведенная 
по российским технологиям за преде-
лами России. Энергоблоки подобного 
типа успешно вырабатывают энергию 
в Нововоронеже и Ленинградской об-
ласти. Островецкий вариант - пока 
самый современный.

- В мире проектируются и строятся 
атомные энергоблоки с реакторами, 
которые по безопасности и эколо-
гичности превосходят своих пред-
шественников в разы. Больше чем 
в тридцати странах эксплуатируется 
около 190 атомных электростанций. 

Запуск самого современного объекта 
осуществлен в Островце, - рассказал 
академик, эксперт-координатор 
Высшей экспертной комиссии Об-
щественного совета Госкорпорации 
«Росатом» Олег Муратов.

Стресс-тесты показали устойчи-
вость к самым экстремальным воз-
действиям. Реакторы не постра-
дают в случае землетрясения в восемь 
баллов, урагана, наводнения, взры-
ва и даже если самолет упадет на кры-
шу!

- Проект «АЭС-2006», на основе 
которого сооружалась белорусская 
станция, один из самых перспектив-
ных и востребованных на междуна-
родном атомном рынке, - подтвердил 
генеральный директор концерна 
«Рос энергоатом» Андрей Петров. - 
Основными заказчиками АЭС с энер-
гоблоками поколения «3+» уже стали 
Финляндия, Венгрия, Турция, Бангла-
деш, Китай и другие страны.

Мощность - до 2400 МВт. После пол-
ного старта станция сможет произво-
дить 18 млрд кВт/ч ежегодно. Стои-
мость объекта - коммерческая тайна. 
Девяносто процентов средств на стро-
ительство дала республике в кредит 
Россия, еще десять, потраченных на 
возведение, - собственные средства 
Беларуси. Окупиться все должно за 
пятнадцать лет.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ЗАРЯД

Окончание. Начало на стр. 2

Электроэнергии в стране будет пре-
достаточно.

- Наши протестуны плачут, что не-
куда ее девать... Нам еще надо одну 
такую станцию построить, чтобы уйти 
от зависимости по углеводородам! Это 
счастье, подарок. Если все подсчи-
тать, уже сейчас можно сказать, что 
это несоизмеримо выгодно. Особенно 
во времена, когда весь мир ошалел от 
коронавируса. Если строить вторую 
станцию, это будет хорошим стимулом 
для развития экономики, локомоти-
вом, который даст движение многим 
секторам. 

ВЫДЕРЖАЛИ ЭКЗАМЕН
Изучались проекты всех мировых 

лидеров в этой сфере: американский, 
финский, французский, российский. 
Остановились на последнем варианте.

- И не только потому, что разгова-
риваем с россиянами на одном языке. 
И не только потому, что мы народы от 
одного корня. А потому, что на тот пе-

риод (а сегодня я еще больше в этом 
убежден) это был самый современный, 
самый безопасный проект. Кроме того, 
его стоимость была наиболее выгод-
ной, - объяснил глава РБ. 

И поблагодарил за работу белорус-
ских и российских специалистов: 

- Но прежде всего - россиян. За то, 
что выдержали наши жесточайшие 
требования. Тоже сдавали этот экза-
мен и его выдержали. Белорусские 
специалисты переняли множество ком-
петенций, ведь российские партнеры 
делились своим опытом и технология-
ми. Мы научились творить чудо.

ПОЯВИЛСЯ 
НОВЫЙ КОНКУРЕНТ
Народ пытаются запугивать, что но-

вейшая АЭС небезопасна. Между тем 
республика окружена атомными стан-
циями в других странах, и они не такие 
современные.

- Это простая зависть и конкуренция. 
Эти соседи отстали от нас на десять лет 
в строительстве АЭС. Опередили мы 
их, так признайте это. Когда в Литве 

работала Игналинская АЭС, Беларусь 
не предъявляла никаких претензий. 
Более того, после ее закрытия предла-
гала возможность трудоустроить часть 
специалистов на будущей Белорусской 
АЭС. Однако под воздействием внеш-
него давления Литва стала резко воз-
ражать против строительства атомной 
электростанции в Островце. Из Евро-
союза подтолкнули, давайте, бомбите: 
«Станция небезопасная, станция такая-
сякая». И пошло-поехало. А почему? 
Потому что мы - конкуренты сегодня, 
конкуренты западным странам, им не 
нужна эта станция, как и не нужна мир-
ная, спокойная Беларусь.

МОЖЕМ И ПОВТОРИТЬ!
С генеральным директором «Рос-

атома» Алексеем Лихачевым говори-
ли о сотрудничестве в ядерной энер-
гетике.

Можем и повторить! Россияне без 
проблем возьмутся за строительство 
второй станции.

- В случае, если мы пойдем даль-
ше строить в Беларуси, то еще боль-

ше компетенций будет реализовано 
местными специалистами. Сократим 
сроки и оптимизируем стоимость,  - 
заверил Лихачев. - В Островце и так 
половину общестроительных работ 
сделали белорусские специалисты. 
Это вообще уникальная ситуация во 
всем мире.

Александр Лукашенко предложил 
создать в Беларуси дочернее пред-
приятие госкорпорации. Коснулись 
и возможного строительства дополни-
тельных реакторов на БелАЭС, запуска 
в регионе энергоемких производств, 
совместного строительства атомных 
станций в других странах.

- «Росатом» совместно с Курчатов-
ским институтом и Национальной ака-
демией наук могут разработать ис-
следовательский реактор, - говорит 
директор.

Еще один из возможных совместных 
проектов - аккумуляторы.

- Как только создадим свою бата-
рею для электротранспорта, раньше 
любой страны перейдем на электротя-
гу, - считает президент. - В НАН давно 
работают над этим. Мы очень продви-
нулись. Надо с россиянами тут тоже 
скооперироваться.

«МЫ СТАЛИ ЯДЕРНОЙ ДЕРЖАВОЙ» СОТРУДНИЧЕСТВО

Пульт управления - сердце станции, здесь 
следят за ее основными показателями 
и видят заветные мегаватты.

Первый энергоблок уже в строю, второй 
планируют запустить в следующем году. 
Тогда станция заработает на полную мощность!
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 ■ Куда пойдет «излишек» энер-
гии, когда производство выйдет 
на полную мощность?

День, когда вся электро энергия АЭС 
вольется в энергосистему страны, уже 
не за горами.

- Наша энергосистема готова обес-
печить поставку электричества и за 
пределы страны по конкурентным 
ценам, если такая потребность воз-
никнет, - сказал министр Виктор Ка-
ранкевич.

Но вот тут-то скептики и видят про-
блему. Литва и Польша 
покупать белорусский ток 
отказываются. А так как 
проект изначально был 
рассчитан и на экспорт - 
не исключено, что обра-
зуется излишек.

По подсчетам завсек-
тором «Экономика 
энергетики» Института 
энергетики НАН Бела-
руси Татьяны Зориной, 
если он и появится, то составит не 
больше 30 - 35 процентов произво-
димой энергии. Потратить его можно, 
например, пересев всей страной на 
электромобили.

Такая инфраструктура в республи-
ке развивается, как говорится, семи-
мильными шагами. К концу года по-
явится около четырех сотен станций 
для подпитки электрокаров, а к концу 
следующего - больше шестисот.

- У электромобилей тоже есть свои 
минусы. Прежде всего это удоволь-
ствие недешевое. Однако на госуров-
не уже предпринимаются меры, чтобы 
снизить цену и поднять спрос. В част-
ности, отменили таможенную пошлину 
и НДС. Это дало довольно хорошие 
результаты: количество электромо-
билей в стране удвоилось. Сейчас их 
примерно 1,2 тысячи. Казалось бы, не 
очень много. Но в Министерстве энер-
гетики посчитали так: если у нас будет 
10 тысяч электромобилей, то расход 
энергии на их обслуживание составит 
80 млн кВт/ч. Серьезная цифра!

Geely в 2021 году собирается вы-
пускать модель в ценовой категории 
25 - 30 тысяч долларов. Это уже по-

нятная для белорусского рынка цена, 
сопоставимая с автомобилями с  ДВС. 
Если учесть весь городской транспорт,  
уже сейчас переходящий на электро-
тягу, да еще железные дороги, кото-
рые можно окончательно перевести 
на электричество,  все это составит 
немалую часть «излишков».

- К 2025 году в Беларуси начнется 
эра электромобилей. Батареи и сами 
автомобили подешевеют, их выпуск 
наладят на месте, масса проблем уй-
дет, - предполагает Татьяна Зорина.

Нужен мирный атом и новым энерго-
емким направлениям экономики. На-
пример, дата-центрам - это огромные 
хранилища цифровых данных. Или 
центрам так называемого майнинга 
криптовалют.

- Почему бы Беларуси не 
стать мировым лидером 
в производстве криптовалю-
ты, раз у нас электричества 
много? - считает эксперт.

Впрочем, эта перспектива 
2035 года, когда станция по 
планам выйдет на окупае-
мость и Беларусь полностью 
вернет долг России. Тогда 
тарифы на энергию для про-
изводства существенно сни-

зятся.
- После этого вся наша экономика 

получит очень серьезное конкурент-
ное преимущество. Ведь цена энер-
гии - немалая часть в стоимости това-
ров, - уверена Татьяна Зорина.

Полная версия материала - 
на сайте postkomsg.com
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ДО 2,4 ТЫСЯЧИ МЕГАВАТТ 
МОЩНОСТЬ БЕЛАЭС

БОЛЬШЕ 30 ПРОЦЕНТОВ
ВНУТРЕННИХ ПОТРЕБНОСТЕЙ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ СМОГУТ

ОБЕСПЕЧИТЬ ДВА БЛОКА СТАНЦИИ

ПРОИЗВОДСТВО 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 

18 МИЛЛИАРДОВ КВТ/Ч 
ЕЖЕГОДНО

РАБОТАЮТ 2,5 ТЫСЯЧИ 
ЧЕЛОВЕК, 

ИЗ НИХ 60 РОССИЯНЕ

ЗАМЕСТИТ ОКОЛО
4,5 МИЛЛИАРДА КУБОМЕТРОВ 

ПРИРОДНОГО ГАЗА В ГОД

ЭКОНОМИЯ 
500 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ 

В ГОД

ВЫБРОСЫ ПАРНИКОВЫХ ГАЗОВ 
МЕНЬШЕ НА 7 МИЛЛИОНОВ 

ТОНН

Планы на островецкий ток уже не первый год пытаются омрачить соседи из 
Литвы, которые раньше и сами закупали электроэнергию в Синеокой. Вот и на 
прошлой неделе из Вильнюса в очередной раз направили ноту протеста с требо-
ванием остановить пусковые работы в Островце.  

- Тесно работающие с нами на всех этапах возведения станции экспертные мис-
сии МАГАТЭ неоднократно подтверждали: недостатков, которые могли бы стать 
препятствием для безопасного пуска первого энергоблока БелАЭС, нет. Литовский 
регулятор VATESI, кстати, участвует в работе этих структур, - напомнил пресс-
секретарь белорусского МИДа Анатолий Глаз и с сожалением добавил: - Много-
численные ноты, которые официальный Вильнюс раздает, словно пресловутые 
таблетки йода, порождают апокалиптические заголовки и ожидаемо сеют панику 
среди литовских граждан. Как правило, они используют дипломатическую пе-
реписку с нами не для получения ответов, а для поддержания истерии в своих СМИ.

 ■ Насущный вопрос - сто-
имость электроэнергии. 
В РБ ее решили продавать 
подешевле. Но не для всех.

Для населения установили 
стимулирующие тарифы. Но-
востройки уже электрифици-
рованы. Но желание перейти 
высказывают и владельцы 
частного сектора. За прошлый 
год с  такой просьбой обра-
тились 17  тысяч белорусов, 
в этом - еще 16 тысяч.

Сейчас в Беларуси предусмо-
трено несколько видов тари-
фов с ощутимой экономией. 
Дешевле всего ток обходит-
ся тем, кто устанавливает от-
дельный прибор для его учета. 
Всего 1,12 российского рубля 
за кВт/ч. При этом пока и пе-
ревести свой дом на умное 
электропотребление можно 
со скидкой. Президентский 
Указ предусматривает кешбэк 
в 20 процентов от реконструк-
ции электросетевой проводки 
внутри дома.

Можно отапливать дом, греть 
воду и пользоваться кухонной 
плитой на электричестве без 
специальных приборов учета. 
Но тогда цифра в квитанциях 
выше. При таком варианте 
предусмотрен дифференци-
рованный тариф: с 23.00 до 
6.00 - 1,75 рубля, в остальное 
время суток - 3,24 рубля.

По предварительным подсчетам, АЭС 
ежегодно будет производить порядка 
18 млрд кВт/ч. Много ли это?

Правильнее всего посчитать в объемах 
газа, который теперь Беларуси не при-
дется покупать. Запуск станции заместит 
около 4,5 миллиарда кубометров «голубого 
топлива» и поможет бюджету экономить 
более 500 миллионов долларов ежегодно.

Есть и другие плюсы. Выбросы парни-
ковых газов уменьшатся более чем на 
7 миллионов тонн. Это не говоря о том, 
что на БелАЭС будут работать 2,5 тысячи 
человек.

Куда в ближайшие месяцы пойдет бе-
лорусский ток, знают в республиканском 
правительстве.

- Нет складирования электрической энер-
гии, это неразрывный процесс: произвели 
ровно столько, сколько потребили, - объ-
ясняет министр энергетики Беларуси 
Виктор Каранкевич.

В республике рассчитывают, что новая 
энергия окажется кстати для промыш-
ленности и там тоже перейдут с газа на 
электрообогрев. До 2026-го планируют 
увеличить объем потребления на 2,7 млрд 
кВт/ч.

- Кроме того, до конца года мы построим 
электрокотлы, которые будут отапливать 
большие населенные пункты. В дальней-
шем порядка 1,7 млрд кВт/ч (почти десять 
процентов выработки) будем использо-
вать, - подсчитал министр.

 ■ Специалистов заманивают 
не только зарплатой, но и жильем.

Вместе со строительством станции 
второе рождение переживает и Остро-
вец. Еще вчера - провинциальный рай-
центр в приграничье, а сегодня - один 
из самых перспективных и современных 
малых городов Беларуси.

Жилые кварталы растут как грибы. 
В спорткомплексе, кроме тренажерных 
залов и просторного бассейна, есть спа-
зона. Больница, школы, детсады... Вот-
вот двери откроет многофункциональ-
ный культурный комплекс.

Молодые атомщики - интеллектуаль-
ная элита страны. В Островец они все 
прибывают и прибывают. Если еще пару 
лет назад население города составля-
ло около восьми тысяч человек, то те-
перь - четырнадцать. А к 2030 году город 
 станет 25-тысячником. Среди новоселов  

не только белорусы, но и россияне.
Например, заместитель главного 

инженера станции Владимир Горин 
приехал из Саратовской области. Еще 
и сына-атомщика с собой привез. У не-
го должность не менее ответственная - 
ведущий инженер по управлению ре-
актором. Кстати, жену младший Горин 
встретил уже в Островце. Пока шла 
стройка, успели завести троих детей, 
обвыкли - теперь о переезде на новое 
место даже не думают.

- Много лет работали вместе на Ба-
лаковской АЭС, до этого на Ровенской. 
Когда приехали сюда, сразу получили 
комфортное жилье. Это располагает. 
Сын планирует здесь прочно укоренить-
ся. Ремонт в квартире сделали отлич-
ный. Растят малышей. Да и мы с женой 
уже из Островца никуда не уедем, - рас-
сказал журналистам Владимир Горин.

КОШЕЛЕК

ЭКОНОМНЫЙ 
ПОДХОД

РАСЧЕТЫ СЕМЬЯ ИНЖЕНЕРА ГОРИНА БУДНИ 

ПОВОД ДЛЯ ИСТЕРИИ ЛОЖКА ДЕГТЯ

ДО ОТКАЗА ОТ ГАЗА ПОЛНЫЙ РАСКЛАД

АТОМОГРАДА
ПОМАЙНИТ ВДРУГ 
ЭЛЕКТРОКАРОМ
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 ■ В Беларуси начали отчислять из ву-
зов тех, кто мешает образовательному 
процессу.

Сам не учишься, так другим не мешай - счи-
тают в Министерстве образования РБ. В ре-
спублике начали воплощать в жизнь угрозу 
Александра Лукашенко по поводу отчислений 
бастующих студентов. Точное число тех, кто 
останется без диплома, пока не называется. 
При этом поводом для сдачи сту-
денческого обычно выступает арест 
из-за участия в несанкционирован-
ных акциях или провокации внутри 
учебного заведения, которые ме-
шают учиться другим студентам.

Депутат, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания Союза 
Беларуси и России по социаль-
ной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Сергей Клишевич счи-
тает, что молодежь, участвующую в несанк-
ционированных акциях протеста, используют 
в корыстных целях:

- Тактика организации протестов не нова. 
Эта схема давно отработана в странах Запада. 
Наиболее подвержена негативному влиянию 
молодежь. Им свойственны драйв, бунтарский 

дух, пылкость. И все это используют в своих 
корыстных целях те, кто управляет из-за грани-
цы различными Telegram-каналами. А молодым 
людям зачастую не хватает опыта, чтобы трез-
во оценить происходящее кругом. Молодежь 
легко внушаема, ее мировоззрение еще не 
сформировано.

Студенты могут высказывать свое мнение, но 
делать это нужно цивилизованно, уверен парла-
ментарий. Например, на диалоговых площадках, 

которые организованы по всей стране.
- Что мы видим сегодня? Отдельная 
группа студентов оскорбляет, унижа-
ет преподавателей, не дает спокойно 
учиться сверстникам, которые при-
ходят на пары. Безусловно, таким по-
пыткам дестабилизации обстановки 
нужно давать жесткий отпор. В том 
числе - отчисление из вуза. Получе-
ние образования - серьезный процесс, 
а диплом - не просто корочка. Если мо-
лодой человек не понимает с первого, 

второго, третьего раза и нарушает внутренний 
распорядок, закон, он должен понимать, чем 
это все кончится.

Неправильно масштабировать «картинку» 
на всю белорусскую молодежь. В большинстве 
своем она талантливая, умная, ценит свою 
страну.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

 ■ Республика готовится к VI Всебелорусскому народ-
ному собранию.

Народный форум, объединяющий представителей всех регио-
нов республики, предварительно назначили на январь-февраль 
2021 года. 

- По всей стране проходят диалоговые площадки, где создают 
условия для обмена перспективными идеями, помогают сфор-
мулировать смыслы для развития общества. Цель всех встреч 
одна - услышать каждого. Сегодня как никогда важен голос тех, 
кто неравнодушен к происходящему в Беларуси, заинтересо-
ван в дальнейшем поступательном развитии государства и его 
институтов.

Еще один важный момент - совершенствование Основного За-
кона страны. Интерес к конституционным преобразованиям боль-
шой. Людей волнуют разные вопросы: перераспределение полно-
мочий между ветвями власти, административно-территориальное 
деление, совершенствование судебной системы и многое другое. 
Любые правовые усовершенствования должны формировать 
условия для развития стабильного и процветающего государ-
ства, где приоритетом становятся не политические раздоры, 
а слаженная совместная работа всех ветвей власти.

На Всебелорусском народном собрании определят ключевые 
задачи страны на ближайшую пятилетку. Каждый такой пред-
ставительный форум открывает новый этап в жизни государства 
и общества. Нам предстоит определить четкие стратегические 
ориентиры, чтобы было понятно, куда мы движемся. Расставить 
точки над «i» по всем вопросам, которые еще не разрешены и по 
которым сохраняется некая неопределенность.

Помню, как участвовал в Первом Всебелорусском народном 
собрании в 1996 году. Время было непростое, критическое. Но 
мы выбрали правильный курс и не сползли в социальную и эко-
номическую пропасть. То первое «вече» дало старт для изме-
нений в нашу Конституцию. Общенациональный референдум 
состоялся всего через месяц.

ЗАДАЧИ НА ПЯТЕРКУ

СТУДБИЛЕТ НА СТОЛ ЖЕСТКИЕ МЕРЫ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Безопасность станции 
в Островце подтверждена 
стресс-тестами под контро-
лем международных экс-
пертов из МАГАТЭ.

Запуск БелАЭС - ожидае-
мое событие в России 
и Беларуси, но к нему 
начинали готовиться 
и в соседней Литве. 
Правда, очень спе-
цифическим обра-
зом. Государство, 
которое ранее заку-
пало в РБ энергию, 
восприняло АЭС 
в  штыки и  даже 
заявило о закупке 
миллионов таблеток йода. 
Их обещали раздать жите-
лям приграничья после вво-
да в эксплуатацию первого 
энергоблока. Интересно, 
что другие атомные станции 
(в том числе свои) Литву не 
беспокоят, а само заявление 
тем более странно, что офи-

циальный оператор атомной 
энергетики Вильнюса рабо-
тал на БелАЭС в составе мис-
сии МАГАТЭ.

Депутат Комиссии ПС по 
законодательству и Регла-
менту Виктор Чайчиц уве-
рен, что беспокойства сосе-
дей необоснованны:

- Для каждого 
белоруса вопрос 
б е з о п а с н о с т и 
АЭС  - первосте-
пенный. Поэтому 
и  разработчики, 
и  те, кому пред-
стояло эксплуа-
тировать БелАЭС, 
еще на этапе стро-
ительства прово-
дили стресс-тесты 

с учетом всех потенциальных 
штатных и нештатных ситуа-
ций. Международные экспер-
ты в сфере ядерной безопас-
ности дали положительную 
оценку степени защиты стан-
ции, объекта, важного для 
страны и для региона в це-
лом. Признанные  МАГАТЭ 

стандарты безопасности 
белорусско-российского объ-
екта как минимум не уступа-
ют западным, а по ряду по-
казателей и превосходят их.

Флагманский проект Союз-
ного государства уже изменил 
технологический и научный 
уклад страны. И это только 
начало изменений. Выраба-
тываемая станцией энергия 
решит проблему энергодефи-
цита в экономике.

Возле Белорусской АЭС 
можно возводить энерго-
емкие производства вроде 
предприятий нефтехимии, 
металлургии, алюминиевой 
промышленности. Стабиль-
но недорогая, экологически 
чистая энергия нужна не 
только для традиционных за-
водов и фабрик. Эта состав-
ляющая есть и  в  аграрном 
комплексе - фермы, парники 
и переработка сельскохозяй-
ственной продукции требуют 
значительных затрат электри-
чества. И если оно будет от-
носительно недорогим, это 
поможет селу в производстве 
качественной конкурентоспо-
собной продукции.

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ЙОДА

 ■ Новый вид энергии от-
крывает широкие возмож-
ности.

Грядет взрывной 
этап экономического 
развития Беларуси, 
уверен депутат Ко-
миссии ПС по эконо-
мической политике 
Евгений Адаменко:

- Ввод в эксплуа-
тацию крупнейшего 
российско-белорус-
ского проекта я  бы 
назвал событием не года, 
а века. Примеры лежат на по-
верхности. Посмотрите, как из-
менился маленький райцентр 
Островец после того, как в нем 
было решено строить станцию. 
В город приехали высококва-
лифицированные специали-
сты не только из Минска, но 
и России, Украины, Казахста-
на. Дан толчок социальному 
развитию города, появились 
новые жилые кварталы, ин-
фраструктура. Потребность 
в высококвалифицированных 
кадрах определила новые 
образовательные тренды в ву-
зах. 

Изменения коснутся и про-
стых жителей. В первую оче-
редь это строительство домов 
с новой системой отопления 
и подогрева воды. С вводом 
БелАЭС в регионах увеличит-
ся количество жилых зданий 
и  объектов социальной ин-

фраструктуры, которые пол-
ностью обслуживаются с по-
мощью электрооборудования. 

Это новый уровень 
комфорта за мень-
шие деньги. В до-
мах с электриче-
ской «начинкой» 
жильцы смогут ре-
гулировать темпе-
ратуру и воздухо-
обмен в комнатах, 
а значит, и меньше 
платить за комму-
нальные услуги.

Почти все новостройки рас-
считаны на электрообогрев. 
В следующей пятилетке в Бе-
ларуси планируют построить 
еще больше четырех миллио-
нов квадратных метров жилья. 
На руку всеобщей электрифи-
кации играют и госпрограм-
мы  - жителям, перешедшим 
на новую систему отопления, 
компенсируют часть расходов, 
потраченных на переоборудо-
вание дома. Появилась и вы-
годная система тарифов (под-
робнее - на стр. 4 - 5).

Есть и другие отрасли эко-
номики, которым нужен мир-
ный атом - транспорт на элек-
тричестве. Это же реальное 
снижение выбросов вредных 
веществ в воздух, экология, 
здоровье наше, детей и внуков. 
По прогнозам ученых, выбросы 
парниковых газов в республике 
уменьшатся на в среднем на 
восемь миллионов тонн в год.
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Город атомщиков Островец 
уже переживает новое развитие. 
Здесь появились дома 
и новые площадки.

Евгений АДАМЕНКО: МНЕНИЕ

МИРНЫЙ АТОМ 
ВЫГОДЕН КАЖДОМУ ЖИТЕЛЮ
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 ■ Директор Службы внеш-
ней разведки России зая-
вил, что передал в Минск 
информацию о готовящих-
ся провокациях на терри-
тории республики. А так-
же рассказал, откуда взялся 
ковид.

Сергей Нарышкин 
дал интервью МИА 
«Россия сегодня». 
Шла речь о безопас-
ности в  Союзном 
государстве. На За-
паде, несмотря на 
непростую ситуа-
цию со своими вы-
борами, не упуска-
ют из виду Беларусь. 
И предпринимают попытки 
дестабилизировать обстанов-
ку, воспользовавшись про-
тестными настроениями.

- Мы даем взгляд из так на-
зываемого западного угла - 
как западная сторона смотрит 
на эти процессы, анализирует, 
оценивает, какие меры пред-
принимает для того, чтоб 
расшатать ситуацию внутри 
Беларуси. И свои оценки пре-
доставляем в том числе своим 
белорусским коллегам. Оче-
видно, что наши западные оп-
поненты пытаются проеци-
ровать ситуацию в Беларуси 
на Россию. Но, признаться, 
каких-то инноваций в респу-
блике отмечено не было. Тех-
нологии цветных революций 
известны давно и применя-
лись последние два-три де-

сятка лет во многих странах 
мира, - сказал Сергей Нарыш-
кин.

Россия всегда под прицелом. 
Разведчики добывают сведе-
ния 24 часа в сутки.

- СВР уведомляет Прези-
дента России практически 

без выходных 
и  без празднич-
ных дней. Потому 
что информация 
в  Службу посту-
пает со всех кон-
тинентов, кроме 
Антарктиды. Мы, 
конечно, прово-
дим очень тонкий 
и  внимательный 
анализ и  прези-

денту докладываем summary. 
Все доклады - лично. Все до-
кументы - лично. Президент 
очень внимательно работает 
с информацией разведки. Как 
профессионал, понимает, че-
го стоит то или иное сообще-
ние, делает пометки. Мы ра-
ботаем с этими пометками, 
что-то уточняем, отвечаем на 
вопросы президента. И, ко-
нечно, это большое удоволь-
ствие - сотрудничать с руково-
дителем, который знает тон-
кости и специфику этой дея-
тельности,  - признался На-
рышкин.

Какие еще заявления сде-
лал глава СВР:

О выборах в США
- Наши оценки: социаль-

ный кризис будет углубляться 
независимо от того, кто по-

бедит. Очевидно, что прои-
гравшая сторона не согласит-
ся с результатами, и это еще 
в большей степени подстегнет 
радикалов выйти на улицу.

О сакральной жертве
- Если хотите, я вам впер-

вые и  о  косвенных данных 
скажу. Около года назад мы 
получили информацию - она 
проверенная, достоверная - 
о  том, что на территории 
стран  НАТО (сразу оговорюсь, 
что это не Германия) состоя-
лось совещание с участием 

представителей спецслужб. 
Там обсуждался вопрос, ка-
ким образом поддержать и 
оживить протестное движе-
ние в России, которое совсем 
скукожилось и приближается 
к нулевой отметке.

В качестве одного из ва-
риантов, механизмов на се-
рьезном уровне обсуждался 
вопрос о  так называемой 
сакральной жертве. Причем 
говорилось о том, что луч-
ше бы, чтобы эта сакральная 
жертва была из числа все-

таки лидеров оппозиции. 
Таким инструментом наши 
западные оппоненты время 
от времени пользуются. Так 
же, как они пользовались 
этим в бывшей Югославии, 
на Украине.

О ковиде
- Мы склоняемся к тому, что 

это продукт естественного 
происхождения. Происхожде-
ние вируса - не принципиаль-
ный вопрос для российских 
ученых, они заняты борьбой 
с инфекцией.

Cергей НАРЫШКИН:
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 ■ Синеокая запустит производство 
российской вакцины от коронави-
руса - детали обсудили премьер-
министры.

Вслед за Президентами России и Бе-
ларуси Владимиром Путиным и Алек-
сандром Лукашенко (читайте на стр. 2) 
телефонные переговоры провели главы 
правительств Союзного государства. Ми-
хаил Мишустин и Роман Головченко 
обсудили торгово-экономическое сотру-
дничество наших стран, транспортно-
логистические процессы и энергетиче-
ские вопросы.

Последний, вероятно, касался поставок 
газа и нефти в 2021 году. Ранее глава 
белорусского правительства анонсиро-
вал переговоры с российской стороной. 
В Минске рассчитывают на привлекатель-
ную цену.

- Пока окончательной договорен-
ности нет, идут переговоры. Расче-
ты за потребленный газ заверше-
ны. Сейчас у нас нет задолженности 
перед Россией, поэтому в ближайшее 

время хотим выйти на формирование 
стоимости природного газа в следующем 

году, - отметил Роман Головченко.
Выгодных условий ждут республи-

канские власти и от переброски грузов 
в российские порты. Еще одной темой 
разговора стали клинические испытания 
российской вакцины «Спутник V» и под-
готовка к ее производству в Синеокой.

Через день состоялась встреча Посла 
России в Беларуси Дмитрия Мезенцева 
с главой МИД РБ Владимиром Маке-
ем. Стороны обсудили вопросы предстоя-
щих контактов на 
высоком уров-
не, российско-
белорусское 
сотрудничество, 
в том числе ин-
теграционные 
процессы в Союз-
ном государ-
стве.
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ЗАПАД ПЫТАЕТСЯ РАСШАТАТЬ 
СИТУАЦИЮ ВНУТРИ БЕЛАРУСИ

Геннадий БИСЕНОВ/kpmedia.ru

ОТДЕЛ КАДРОВВЫСОКИЕ ШИРОТЫ
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Минчанин Алексей Чекунков 
может стать министром по раз-
витию Дальнего Востока и Арк-
тики РФ.

После масштабных ка-
дровых перестановок 
в Правительстве РФ ва-
кантными оказались по-
сты министров транспор-
та, строительства и ЖКХ, 
природных ресурсов и 
экологии. Глава Кабмина 
Михаил Мишустин пред-
ложил свои кандидатуры. 
Среди них оказался и бе-
лорус Алексей Чекунков.

С октября 2014 года он занимал 
пост генерального директора Фонда 
развития Дальнего Востока и Арк-
тики - детища Внеш экономбанка, 
занимающегося Дальневосточным 
и Байкальским регионами. Теперь он 
стал министром по развитию Даль-
него Востока и Арктики, сменив на 
этом посту Александра Козлова.

- Алексей Чекунков - один из веду-
щих экспертов России в инвестици-
онной сфере. В частности, занимал 
пост директора проектов в инвести-

ционной группе  «АЛРОСА», руково-
дил рядом крупных инвесткомпаний. 
Он работал и на руководящей долж-
ности в Российском фонде прямых 
инвестиций, - характеризует канди-
дата Михаил Мишустин.

К слову, изменилась и сама про-
цедура назначения мини-
стров. Согласно новому 
закону о Правительстве 
РФ, который был подпи-
сан Владимиром Пути-
ным на прошлой неделе, 
им предстоит доказать 
свою проф пригодность 
депутатам Госдумы на 
заседаниях профильных 
комитетов, встретиться 
с  фракциями, а  затем 

выступить на пленарке и ответить 
на вопросы парламентариев. У на-
родных избранников будет неделя 
для принятия решения по каждой 
кандидатуре.

Освоение Арктики  - в  прицеле 
и  Союзного государства. Россия 
и Беларусь совместно готовят узких 
специалистов, разрабатывают тех-
нику и специнструменты. К примеру, 
легкую железную дорогу, которая 
может быть использована в усло-
виях вечной мерзлоты.

«СПУТНИК V» - ЗРОБЛЕНА 
Ў СЯБРОВ

МОСКВА�

В США постоянно 
создают проблемы 
другим, в то время 
как со своими 
разобраться не могут.
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 ■ В Беларуси начали отчислять из ву-
зов тех, кто мешает образовательному 
процессу.

Сам не учишься, так другим не мешай - счи-
тают в Министерстве образования РБ. В ре-
спублике начали воплощать в жизнь угрозу 
Александра Лукашенко по поводу отчислений 
бастующих студентов. Точное число тех, кто 
останется без диплома, пока не называется. 
При этом поводом для сдачи сту-
денческого обычно выступает арест 
из-за участия в несанкционирован-
ных акциях или провокации внутри 
учебного заведения, которые ме-
шают учиться другим студентам.

Депутат, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания Союза 
Беларуси и России по социаль-
ной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Сергей Клишевич счи-
тает, что молодежь, участвующую в несанк-
ционированных акциях протеста, используют 
в корыстных целях:

- Тактика организации протестов не нова. 
Эта схема давно отработана в странах Запада. 
Наиболее подвержена негативному влиянию 
молодежь. Им свойственны драйв, бунтарский 

дух, пылкость. И все это используют в своих 
корыстных целях те, кто управляет из-за грани-
цы различными Telegram-каналами. А молодым 
людям зачастую не хватает опыта, чтобы трез-
во оценить происходящее кругом. Молодежь 
легко внушаема, ее мировоззрение еще не 
сформировано.

Студенты могут высказывать свое мнение, но 
делать это нужно цивилизованно, уверен парла-
ментарий. Например, на диалоговых площадках, 

которые организованы по всей стране.
- Что мы видим сегодня? Отдельная 
группа студентов оскорбляет, унижа-
ет преподавателей, не дает спокойно 
учиться сверстникам, которые при-
ходят на пары. Безусловно, таким по-
пыткам дестабилизации обстановки 
нужно давать жесткий отпор. В том 
числе - отчисление из вуза. Получе-
ние образования - серьезный процесс, 
а диплом - не просто корочка. Если мо-
лодой человек не понимает с первого, 

второго, третьего раза и нарушает внутренний 
распорядок, закон, он должен понимать, чем 
это все кончится.

Неправильно масштабировать «картинку» 
на всю белорусскую молодежь. В большинстве 
своем она талантливая, умная, ценит свою 
страну.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

 ■ Республика готовится к VI Всебелорусскому народ-
ному собранию.

Народный форум, объединяющий представителей всех регио-
нов республики, предварительно назначили на январь-февраль 
2021 года. 

- По всей стране проходят диалоговые площадки, где создают 
условия для обмена перспективными идеями, помогают сфор-
мулировать смыслы для развития общества. Цель всех встреч 
одна - услышать каждого. Сегодня как никогда важен голос тех, 
кто неравнодушен к происходящему в Беларуси, заинтересо-
ван в дальнейшем поступательном развитии государства и его 
институтов.

Еще один важный момент - совершенствование Основного За-
кона страны. Интерес к конституционным преобразованиям боль-
шой. Людей волнуют разные вопросы: перераспределение полно-
мочий между ветвями власти, административно-территориальное 
деление, совершенствование судебной системы и многое другое. 
Любые правовые усовершенствования должны формировать 
условия для развития стабильного и процветающего государ-
ства, где приоритетом становятся не политические раздоры, 
а слаженная совместная работа всех ветвей власти.

На Всебелорусском народном собрании определят ключевые 
задачи страны на ближайшую пятилетку. Каждый такой пред-
ставительный форум открывает новый этап в жизни государства 
и общества. Нам предстоит определить четкие стратегические 
ориентиры, чтобы было понятно, куда мы движемся. Расставить 
точки над «i» по всем вопросам, которые еще не разрешены и по 
которым сохраняется некая неопределенность.

Помню, как участвовал в Первом Всебелорусском народном 
собрании в 1996 году. Время было непростое, критическое. Но 
мы выбрали правильный курс и не сползли в социальную и эко-
номическую пропасть. То первое «вече» дало старт для изме-
нений в нашу Конституцию. Общенациональный референдум 
состоялся всего через месяц.

ЗАДАЧИ НА ПЯТЕРКУ

СТУДБИЛЕТ НА СТОЛ ЖЕСТКИЕ МЕРЫ
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 ■ Безопасность станции 
в Островце подтверждена 
стресс-тестами под контро-
лем международных экс-
пертов из МАГАТЭ.

Запуск БелАЭС - ожидае-
мое событие в России 
и Беларуси, но к нему 
начинали готовиться 
и в соседней Литве. 
Правда, очень спе-
цифическим обра-
зом. Государство, 
которое ранее заку-
пало в РБ энергию, 
восприняло АЭС 
в  штыки и  даже 
заявило о закупке 
миллионов таблеток йода. 
Их обещали раздать жите-
лям приграничья после вво-
да в эксплуатацию первого 
энергоблока. Интересно, 
что другие атомные станции 
(в том числе свои) Литву не 
беспокоят, а само заявление 
тем более странно, что офи-

циальный оператор атомной 
энергетики Вильнюса рабо-
тал на БелАЭС в составе мис-
сии МАГАТЭ.

Депутат Комиссии ПС по 
законодательству и Регла-
менту Виктор Чайчиц уве-
рен, что беспокойства сосе-
дей необоснованны:

- Для каждого 
белоруса вопрос 
б е з о п а с н о с т и 
АЭС  - первосте-
пенный. Поэтому 
и  разработчики, 
и  те, кому пред-
стояло эксплуа-
тировать БелАЭС, 
еще на этапе стро-
ительства прово-
дили стресс-тесты 

с учетом всех потенциальных 
штатных и нештатных ситуа-
ций. Международные экспер-
ты в сфере ядерной безопас-
ности дали положительную 
оценку степени защиты стан-
ции, объекта, важного для 
страны и для региона в це-
лом. Признанные  МАГАТЭ 

стандарты безопасности 
белорусско-российского объ-
екта как минимум не уступа-
ют западным, а по ряду по-
казателей и превосходят их.

Флагманский проект Союз-
ного государства уже изменил 
технологический и научный 
уклад страны. И это только 
начало изменений. Выраба-
тываемая станцией энергия 
решит проблему энергодефи-
цита в экономике.

Возле Белорусской АЭС 
можно возводить энерго-
емкие производства вроде 
предприятий нефтехимии, 
металлургии, алюминиевой 
промышленности. Стабиль-
но недорогая, экологически 
чистая энергия нужна не 
только для традиционных за-
водов и фабрик. Эта состав-
ляющая есть и  в  аграрном 
комплексе - фермы, парники 
и переработка сельскохозяй-
ственной продукции требуют 
значительных затрат электри-
чества. И если оно будет от-
носительно недорогим, это 
поможет селу в производстве 
качественной конкурентоспо-
собной продукции.

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ЙОДА

 ■ Новый вид энергии от-
крывает широкие возмож-
ности.

Грядет взрывной 
этап экономического 
развития Беларуси, 
уверен депутат Ко-
миссии ПС по эконо-
мической политике 
Евгений Адаменко:

- Ввод в эксплуа-
тацию крупнейшего 
российско-белорус-
ского проекта я  бы 
назвал событием не года, 
а века. Примеры лежат на по-
верхности. Посмотрите, как из-
менился маленький райцентр 
Островец после того, как в нем 
было решено строить станцию. 
В город приехали высококва-
лифицированные специали-
сты не только из Минска, но 
и России, Украины, Казахста-
на. Дан толчок социальному 
развитию города, появились 
новые жилые кварталы, ин-
фраструктура. Потребность 
в высококвалифицированных 
кадрах определила новые 
образовательные тренды в ву-
зах. 

Изменения коснутся и про-
стых жителей. В первую оче-
редь это строительство домов 
с новой системой отопления 
и подогрева воды. С вводом 
БелАЭС в регионах увеличит-
ся количество жилых зданий 
и  объектов социальной ин-

фраструктуры, которые пол-
ностью обслуживаются с по-
мощью электрооборудования. 

Это новый уровень 
комфорта за мень-
шие деньги. В до-
мах с электриче-
ской «начинкой» 
жильцы смогут ре-
гулировать темпе-
ратуру и воздухо-
обмен в комнатах, 
а значит, и меньше 
платить за комму-
нальные услуги.

Почти все новостройки рас-
считаны на электрообогрев. 
В следующей пятилетке в Бе-
ларуси планируют построить 
еще больше четырех миллио-
нов квадратных метров жилья. 
На руку всеобщей электрифи-
кации играют и госпрограм-
мы  - жителям, перешедшим 
на новую систему отопления, 
компенсируют часть расходов, 
потраченных на переоборудо-
вание дома. Появилась и вы-
годная система тарифов (под-
робнее - на стр. 4 - 5).

Есть и другие отрасли эко-
номики, которым нужен мир-
ный атом - транспорт на элек-
тричестве. Это же реальное 
снижение выбросов вредных 
веществ в воздух, экология, 
здоровье наше, детей и внуков. 
По прогнозам ученых, выбросы 
парниковых газов в республике 
уменьшатся на в среднем на 
восемь миллионов тонн в год.
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Город атомщиков Островец 
уже переживает новое развитие. 
Здесь появились дома 
и новые площадки.

Евгений АДАМЕНКО: МНЕНИЕ

МИРНЫЙ АТОМ 
ВЫГОДЕН КАЖДОМУ ЖИТЕЛЮ
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 ■ Директор Службы внеш-
ней разведки России зая-
вил, что передал в Минск 
информацию о готовящих-
ся провокациях на терри-
тории республики. А так-
же рассказал, откуда взялся 
ковид.

Сергей Нарышкин 
дал интервью МИА 
«Россия сегодня». 
Шла речь о безопас-
ности в  Союзном 
государстве. На За-
паде, несмотря на 
непростую ситуа-
цию со своими вы-
борами, не упуска-
ют из виду Беларусь. 
И предпринимают попытки 
дестабилизировать обстанов-
ку, воспользовавшись про-
тестными настроениями.

- Мы даем взгляд из так на-
зываемого западного угла - 
как западная сторона смотрит 
на эти процессы, анализирует, 
оценивает, какие меры пред-
принимает для того, чтоб 
расшатать ситуацию внутри 
Беларуси. И свои оценки пре-
доставляем в том числе своим 
белорусским коллегам. Оче-
видно, что наши западные оп-
поненты пытаются проеци-
ровать ситуацию в Беларуси 
на Россию. Но, признаться, 
каких-то инноваций в респу-
блике отмечено не было. Тех-
нологии цветных революций 
известны давно и применя-
лись последние два-три де-

сятка лет во многих странах 
мира, - сказал Сергей Нарыш-
кин.

Россия всегда под прицелом. 
Разведчики добывают сведе-
ния 24 часа в сутки.

- СВР уведомляет Прези-
дента России практически 

без выходных 
и  без празднич-
ных дней. Потому 
что информация 
в  Службу посту-
пает со всех кон-
тинентов, кроме 
Антарктиды. Мы, 
конечно, прово-
дим очень тонкий 
и  внимательный 
анализ и  прези-

денту докладываем summary. 
Все доклады - лично. Все до-
кументы - лично. Президент 
очень внимательно работает 
с информацией разведки. Как 
профессионал, понимает, че-
го стоит то или иное сообще-
ние, делает пометки. Мы ра-
ботаем с этими пометками, 
что-то уточняем, отвечаем на 
вопросы президента. И, ко-
нечно, это большое удоволь-
ствие - сотрудничать с руково-
дителем, который знает тон-
кости и специфику этой дея-
тельности,  - признался На-
рышкин.

Какие еще заявления сде-
лал глава СВР:

О выборах в США
- Наши оценки: социаль-

ный кризис будет углубляться 
независимо от того, кто по-

бедит. Очевидно, что прои-
гравшая сторона не согласит-
ся с результатами, и это еще 
в большей степени подстегнет 
радикалов выйти на улицу.

О сакральной жертве
- Если хотите, я вам впер-

вые и  о  косвенных данных 
скажу. Около года назад мы 
получили информацию - она 
проверенная, достоверная - 
о  том, что на территории 
стран  НАТО (сразу оговорюсь, 
что это не Германия) состоя-
лось совещание с участием 

представителей спецслужб. 
Там обсуждался вопрос, ка-
ким образом поддержать и 
оживить протестное движе-
ние в России, которое совсем 
скукожилось и приближается 
к нулевой отметке.

В качестве одного из ва-
риантов, механизмов на се-
рьезном уровне обсуждался 
вопрос о  так называемой 
сакральной жертве. Причем 
говорилось о том, что луч-
ше бы, чтобы эта сакральная 
жертва была из числа все-

таки лидеров оппозиции. 
Таким инструментом наши 
западные оппоненты время 
от времени пользуются. Так 
же, как они пользовались 
этим в бывшей Югославии, 
на Украине.

О ковиде
- Мы склоняемся к тому, что 

это продукт естественного 
происхождения. Происхожде-
ние вируса - не принципиаль-
ный вопрос для российских 
ученых, они заняты борьбой 
с инфекцией.

Cергей НАРЫШКИН:
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Синеокая запустит производство 
российской вакцины от коронави-
руса - детали обсудили премьер-
министры.

Вслед за Президентами России и Бе-
ларуси Владимиром Путиным и Алек-
сандром Лукашенко (читайте на стр. 2) 
телефонные переговоры провели главы 
правительств Союзного государства. Ми-
хаил Мишустин и Роман Головченко 
обсудили торгово-экономическое сотру-
дничество наших стран, транспортно-
логистические процессы и энергетиче-
ские вопросы.

Последний, вероятно, касался поставок 
газа и нефти в 2021 году. Ранее глава 
белорусского правительства анонсиро-
вал переговоры с российской стороной. 
В Минске рассчитывают на привлекатель-
ную цену.

- Пока окончательной договорен-
ности нет, идут переговоры. Расче-
ты за потребленный газ заверше-
ны. Сейчас у нас нет задолженности 
перед Россией, поэтому в ближайшее 

время хотим выйти на формирование 
стоимости природного газа в следующем 

году, - отметил Роман Головченко.
Выгодных условий ждут республи-

канские власти и от переброски грузов 
в российские порты. Еще одной темой 
разговора стали клинические испытания 
российской вакцины «Спутник V» и под-
готовка к ее производству в Синеокой.

Через день состоялась встреча Посла 
России в Беларуси Дмитрия Мезенцева 
с главой МИД РБ Владимиром Маке-
ем. Стороны обсудили вопросы предстоя-
щих контактов на 
высоком уров-
не, российско-
белорусское 
сотрудничество, 
в том числе ин-
теграционные 
процессы в Союз-
ном государ-
стве.
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ЗАПАД ПЫТАЕТСЯ РАСШАТАТЬ 
СИТУАЦИЮ ВНУТРИ БЕЛАРУСИ

Геннадий БИСЕНОВ/kpmedia.ru

ОТДЕЛ КАДРОВВЫСОКИЕ ШИРОТЫ
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Минчанин Алексей Чекунков 
может стать министром по раз-
витию Дальнего Востока и Арк-
тики РФ.

После масштабных ка-
дровых перестановок 
в Правительстве РФ ва-
кантными оказались по-
сты министров транспор-
та, строительства и ЖКХ, 
природных ресурсов и 
экологии. Глава Кабмина 
Михаил Мишустин пред-
ложил свои кандидатуры. 
Среди них оказался и бе-
лорус Алексей Чекунков.

С октября 2014 года он занимал 
пост генерального директора Фонда 
развития Дальнего Востока и Арк-
тики - детища Внеш экономбанка, 
занимающегося Дальневосточным 
и Байкальским регионами. Теперь он 
стал министром по развитию Даль-
него Востока и Арктики, сменив на 
этом посту Александра Козлова.

- Алексей Чекунков - один из веду-
щих экспертов России в инвестици-
онной сфере. В частности, занимал 
пост директора проектов в инвести-

ционной группе  «АЛРОСА», руково-
дил рядом крупных инвесткомпаний. 
Он работал и на руководящей долж-
ности в Российском фонде прямых 
инвестиций, - характеризует канди-
дата Михаил Мишустин.

К слову, изменилась и сама про-
цедура назначения мини-
стров. Согласно новому 
закону о Правительстве 
РФ, который был подпи-
сан Владимиром Пути-
ным на прошлой неделе, 
им предстоит доказать 
свою проф пригодность 
депутатам Госдумы на 
заседаниях профильных 
комитетов, встретиться 
с  фракциями, а  затем 

выступить на пленарке и ответить 
на вопросы парламентариев. У на-
родных избранников будет неделя 
для принятия решения по каждой 
кандидатуре.

Освоение Арктики  - в  прицеле 
и  Союзного государства. Россия 
и Беларусь совместно готовят узких 
специалистов, разрабатывают тех-
нику и специнструменты. К примеру, 
легкую железную дорогу, которая 
может быть использована в усло-
виях вечной мерзлоты.

«СПУТНИК V» - ЗРОБЛЕНА 
Ў СЯБРОВ

МОСКВА�

В США постоянно 
создают проблемы 
другим, в то время 
как со своими 
разобраться не могут.
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Ксения ВОЛНИСТАЯ, 
Ника ПЕРМИНА

 ■ Минское метро приросло 
новой веткой.

Первая за 30 лет! С 1990 
года в Беларуси открывали 
отдельные станции, но це-
лую линию метро запусти-
ли впервые. По планам на 
Зеленолужской появятся 14 
точек. Соединяющая Кура-
совщину и Зеленый Луг, она 
станет еще одним радиусом, 
проходящим от одной части 
Минской кольцевой дороги 
до другой. Сейчас запусти-
ли первую очередь: «Юби-
лейная площадь», «Площадь 
Франтишка Богушевича», 
«Вокзальная» и «Ковальская 
Слобода».

Строительство начали еще 
летом 2013-го. Сперва плани-
ровали завершить за четы-
ре года, потом хотели успеть 
к Европейским играм 2019-
го, в итоге получилось только 
в этом.

Подвела «Алеся». Прокла-
дывать тоннели строителям 
помогает механизированный 
щит  - гигантский агрегат, 
который врезается в землю 
и  пробивает коридор. Вот 
этому аппарату и дали жен-
ское имя. Весит такой «зем-
ляной червь» 550 тонн, а в 
длину достигает 90 метров. 
Стоила красавица 11 мил-
лионов и приехала в Минск 
из Франции, но оказалась уж 
очень капризной. Постоянно 
требовала внимания и обно-
вок для режущих механиз-
мов, а в 2018-м и вовсе на че-

тыре месяца вышла из строя. 
При этом замерла четко под 
центральным хранилищем 
Нацбанка Беларуси! Еле уго-
ворили «Алесю» продолжить 
работу.

Оно того стоило  - но-
вые станции словно сошли 
с  картинки. Современные  
и необычные, каждая со сво-
ей изюминкой. «Ковальская 
Слобода» - одна из самых не-
глубоких - находится всего 
в пятнадцати метрах вниз. 
Здесь нет эскалаторов и ко-

лонн. Вестибюль сводчатого 
типа и галереи с лифтами, 
эффектные массивные све-
тильники и кованые элемен-
ты придают ей современный 
вид с историческими элемен-
тами. На этом месте когда-то 
располагалась деревня Кова-
ли, она и стала вдохновением 
для дизайнеров.

«Вокзальная» может похва-
статься самой широкой плат-
формой - 16 метров от края до 
края. Она пока единственная 
в городе с наземным вести-

бюлем и должна стать важ-
ным пересадочным пунктом, 
но оформлена скромнее се-
стер - черный, белый и крас-
ный без особых излишеств.

«Площадь Франтишка Богу-
шевича» посвящена извест-
ному поэту. Здесь и  в  эле-
менты интерьера вплетены 
цитаты. А национальные мо-
тивы и арт-объект, изобража-
ющий ткацкий станок, сосед-
ствуют с мрамором и яркой 
подсветкой. «Юбилейная 
площадь» - самая глубокая 

станция в Минске, пассажи-
ры спускаются на глубину 
больше 32 метров.

Первые посетители уже 
оценили новую ветку.

- Хорошо, что есть травола-
торы, удобно, не надо долго 
идти, - радуется пенсионерка 
Мария Иосифовна.

Горизонтальные эскалато-
ры появились в переходах 
«Вокзальной» и «Юбилейной 
площади» - они домчат пасса-
жира до конечного пункта со 
скоростью 4 километра в час.

Все станции новой линии 
оснастили автоматическими 
платформенными воротами. 
Такое решение, например, ис-
пользовано в метрополитенах 
КНДР. Прозрачные защитные 
ограждения высотой в чело-
веческий рост раскрывают-
ся вместе с дверьми вагона. 
Это устройство не позволит 
кому-то случайно оступиться 
и оказаться на путях.

Трудиться на новой вет-
ке предстоит современ-
ным поездам производства 
«Штадлер-Минск». Они бес-
шумные, снаружи и внутри 
оснащены видеокамерами 
и даже обходятся почти без 
машиниста. Система управ-
ляется сама, человек только 
осуществляет контроль за ав-
топилотом.

Кстати, в вагонах есть 
разъемы для зарядки смарт-
фонов - эта опция очень пора-
довала молодых пассажиров.

В планах - открыть четвер-
тую ветку метро, увеличить 
количество станций до 63, 
а протяженность пути - до 88 
километров.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Профицит союзного бюджета со-
ставил больше восьмисот миллионов 
рублей.

Исполнение бюджета Союзного государ-
ства сильно замедлилось из-за пандемии. 
К такому выводу пришли участники со-
вместного заседания коллегий Комитета 
Госконтроля Беларуси и Счетной палаты 
России, прошедшего в режиме видеокон-
ференции.

Рассматривались результаты проверки 
за прошлый год и первое полугодие этого.

В целом за 2019 год доходы бюджета 
СГ составили 7,3 миллиарда рублей - это 
на 1 процент больше планируемого пока-
зателя. Расходы исполнены также доста-
точно неплохо - на 98,3 процента. Один из 
лучших показателей за последние годы. 
При этом 4,3 миллиарда рублей пошли 
на реализацию двенадцати союзных про-
грамм. Вместе с тем, как говорилось на 
совещании, только по четырем програм-
мам «бюджетные назначения исполнены 
в полном либо почти в полном объеме».

- Хотя есть и отрицательные момен-
ты, - сказал и.о. председателя КГК Бе-
ларуси Василий Герасимов.  - Выявле-
ны отдельные нарушения, связанные со 
строительством, государственными закуп-
ками, финансированием. Однако они не 

носят системный характер и устранимы.
По его словам, требуют решения неко-

торые важные моменты. Например, до сих 
пор не анализируется конечный результат 
программ:

- Соответственно, мы не знаем о прак-
тическом применении наших разработок, 
не получаем каких-либо дивидендов.

Во время проверки выявлено наруше-
ний на 1,9 миллиона российских рублей. 
Большую часть этих средств возвратили 
в союзный кошелек.

В первой половине 2020 года бюджет-
ный механизм притормозился под пятой 
коронавируса. Из двадцати трех запла-
нированных мероприятий деньги потра-
тили только на одиннадцать. Остальные 
перенесли.

- За январь - июнь доходы союзного 
бюджета поступили в сумме 2,5 миллиар-
да рублей, что практически соответствует 
утвержденному полугодовому значению. 
А вот расходы составили чуть больше двух 
миллиардов. Это 80,1 процента, - расска-
зал аудитор Счетной палаты России 
Валерий Богомолов.

Основной объем неиспользованных 
средств приходится на «Комбикорм-СГ», 
программу по ЧАЭС и на военную инфра-
структуру. Кроме того, Счетная палата за-
фиксировала низкий уровень исполнения 
расходов по двенадцати запланированным 
мероприятиям. Это понятно - их просто 
отменили. В итоге бюджетные остатки 
в первом полугодии составили 804,8 мил-
лиона рублей.

КОВИД ОТЩЕПНУЛ  
ОТ КОМБИКОРМА
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ДАЛИ ЗЕЛЕНОЙ СВЕТ

ФОТОФАКТ

- Почешите мне спинку, почешите мне щечки, - словно мурчит неж-
ная как кошечка, грациозная и ласковая... И не скажешь, что в кадре 
опасная хищница. Приморскую тигрицу из парка «Земля леопарда» 
эта фотография прославила на весь мир - снимок взял Гран-при в пре-
стижном конкурсе Wildlife Photographer. 

Подловил момент лиричной нежности Сергей Горшков. Он расска-
зал, что хищница подошла к дереву, сперва стала обнюхивать, потом 
тереться мордой, а после обняла. Фотограф удивился, но щелкнул за-
твором - раз! И снимок полосатой красавицы стал жить своей жизнью, 
а зрители гадать, что это за нежности.

Впрочем, оказалось, что в таком поведении тигрицы нет ничего не-
обычного. Как объяснили сотрудники парка, полосатая просто метила 
территорию при помощи лицевых желез.

На новых станциях появились 
прозрачные защитные барьеры -  
и поезд видно, и на пути 
никто не попадет.

А ТЕПЕРЬ ОБНИМАШКИ!
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Марта АСТРЕЙКО, 
Вениамин СТРИГА

 ■ Визовое соглашение между Мос-
квой и Минском ратифицировано. 
Как оно будет работать при всем 
многообразии вариантов? 

Несмотря на то, что мир еще нахо-
дится под властью пандемии, многие 
иностранцы уже начинают планиро-
вать поездки. А заодно и живо инте-
ресуются новыми правилами пере-
мещения по территории Союзного 
государства и присматриваются к рас-
ширенным горизонтам, которые дает 
новое визовое соглашение. 

БЕЗ ЛЕСНЫХ ТРОП
Полная реализация «союзного шен-

гена» будет воплощена в жизнь с на-
чала 2021 года. Это все-таки не аналог 
европейского соглашения, и в суще-
ствующем варианте он требует осна-
щения специализированных пунктов 
пропуска.

Оба МИДа подтверждают: проблем 
у путешественников с посещением 
Беларуси и России при наличии визы 
хотя бы одного государства не будет. 
Можно въехать в  од-
ну страну, посетить 
какие-то турцентры, 
отправиться в другую, 
после чего выехать 
через нее. Но все-таки 
определенные правила 
нужно соблюдать. Например, нель-
зя пробираться из России в Беларусь 
партизанскими тропами, следует 
перемещаться по одной из шести ав-
томобильных трасс, перечисленных 
в приложении к Соглашению (см. ин-
фографику).

Директор Второго департамента 

стран СНГ МИД России Алексей По-
лищук пояснил, что прежние нормы 
продолжают действовать:

- При этом срок пребывания опреде-
ляется международными договорами 
или законодательством страны, на 
чьей территории туристы находятся.

Въехать в Беларусь безвизово из Гру-
зии гражданину этой 
страны можно. Но при 
въезде в Россию по обя-
зательной для пребы-
вания в стране визе ее 
придется предъявить 
на КПП.

В отметках о въезде раньше была 
проблема: границы между союзными 
странами как таковой нет. Гражданин 
безвизовой для одной России или Бела-
руси страны мог проехать бесконтроль-
но, а в соседнем государстве начина-
лись проблемы. Его могли задержать 
и депортировать с пятилетним запре-

том на въезд. Теперь при декларации 
посетить обе союзные страны по одной 
визе транзитер получит всю исчерпы-
вающую информацию о правилах про-
езда и необходимых отметках.

Пример визового разнообразия: в Бе-
ларуси сейчас действует безвизовый 
порядок для 74 государств, у РФ спи-
сок скромнее - 60 стран. И совпадает 
с белорусским лишь по нескольким 
странам, к примеру, Чили. А вот для 
безвизовых в России жителей Южной 
Кореи виза в Беларусь нужна.

ХОТЬ НА ПОЕЗДЕ, 
ХОТЬ ПО АВТОСТРАДЕ
О том, на что стоит обратить осо-

бое внимание гостям, рассказал на-
чальник управления информации 
и цифровой дипломатии - пресс-
секретарь МИД РБ Анатолий Глаз.

- Иностранные граждане (лица без 
гражданства) смогут посещать Бела-

русь при наличии российской визы 
и наоборот - посетить Россию при на-
личии белорусской визы в течение 
всего срока ее действия. Соглаше-
ние распространяется на все типы 
въездных виз. Контроль за сроками 
пребывания иностранцев будет осу-
ществляться на основании отметок 
о пересечении границы. 

Речь идет не о введении какой-либо 
единой визы по аналогии с «шенге-
ном», а о взаимном признании виз 
друг друга. Эта схема в данном случае 
оказалась проще и функциональнее.

- Национальные законодательства 
наших стран в этой сфере достаточно 
близки. Дальнейшее сближение визо-
вых процедур и тарифов произошло 
после заключения Соглашения между 
Беларусью и Европейским союзом об 
упрощении выдачи виз. Россия имеет 
аналогичное Соглашение с ЕС с 2007 
года, - напомнил Анатолий Глаз.

Кстати, сегодня более 80 процентов 
белорусских виз выдается гражданам 
государств - членов ЕС.

НА ЗАМЕТКУ
С 1 июля иностранные 

граждане и лица без граж-
данства могут в режиме он-
лайн проверить, запрещено 
ли им въезжать в Беларусь. 
Эту информацию иностра-
нец либо его представитель 
может бесплатно получить 
на  официальном сайте 
Министерства внутренних 
дел РБ «Проверка запре-
та на въезд в Рес публику 
Беларусь» - mvd.gov.by/ru/
service/26.

Российский МИД реко-
мендует с этими вопросами 
обращаться в миграцион-
ную службу - services.fms.
gov.ru.

 ● Соглашение не затронет действие 
безвизового режима, введенного Бе-
ларусью в отношении иностранных 
государств в одностороннем порядке, 
включая безвизовый въезд для граж-
дан больше чем 70 государств через 
Национальный аэропорт «Минск» 
на 30 дней и в туристические зоны 
Брестской и Гродненской областей 
на 15 дней.

При этом такой односторонний поря-
док безвизового въезда, безусловно, 
ограничивает пребывание иностранца 
только территорией Беларуси либо 
соответствующего региона республи-
ки. На территорию России он сможет 
въехать лишь при наличии российской 
или белорусской визы.

 ● Если иностранцу запрещен въезд 
на территорию одного государства - 
участника соглашения, но при этом 
в целях обеспечения национальных 
и иных интересов разрешен въезд 
на территорию другого государства-
участника, то такой иностранец смо-
жет въехать на территорию этого 
второго государства. Разумеется, его 
пребывание будет ограничено только 
этой территорией.

- При наличии и у Беларуси, и у России международных 
договоров о безвизовом режиме с третьим государством 
его гражданин имеет право въехать, выехать, находиться, 
следовать транзитом по территориям без визы.

К примеру, у Беларуси и России по отдельности заключе-
ны соглашения о безвизовом режиме с Израилем, и на этом 
основании граждане Израиля смогут посетить Беларусь 
и Россию без визы и также без визы пересекать границу 
между нашими странами.

Приведу конкретную ситуацию: гражданин Израиля мо-
жет спокойно прилететь в Минск и поехать автомобилем по 
трассе М1 в Смоленск к родственникам, а затем вернуться 

в Израиль самолетом из России.
Но если с какой-то страной безвизовый режим установ-

лен только у одного государства, а у другого - визовый 
режим, в этом случае въезд на территорию одного из го-
сударств - участников соглашения осуществляется в без-
визовом режиме на основании международного договора, 
а на территорию государства с визовым режимом - только 
при наличии его национальной визы.

Допустим, гражданин Китая, прибывший в Беларусь 
в безвизовом режиме в соответствии с соглашением между 
Беларусью и Китаем, сможет въехать на территорию России 
только при наличии у него российской визы.

- Никакого «правила первого въез-
да» соглашением не предусмотре-
но. При наличии белорусской визы 
первой страной въезда может быть 
Россия, а при наличии российской - 
Беларусь, - объяснил Анатолий Глаз.

Иностранцы получат право въез-
жать, выезжать, пребывать, следо-
вать транзитом по территориям Бе-
ларуси и России в установленном в 
соглашении порядке не только при 
наличии визы, но также разрешения 
на временное проживание, вида на 
жительство либо документа для посе-
щения международных мероприятий 
одной из стран (Беларуси или России). 
Зарубежные дипломаты смогут въез-
жать на территории наших стран при 
наличии аккредитации в одной из них.

ПЕРВЫЙ ВЪЕЗД - 
НА ВЫБОР ГОСТЯ

ВАЖНО
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А

ОДНА ВИЗА ДЛЯ СОЮЗА

ЕЗЖАЙ ТРАНЗИТОМ ИЛИ ОСТАВАЙСЯ КОНКРЕТНЫЕ ПРИМЕРЫ

PERSONA NON GRATA?
ЕСТЬ НЮАНСЫ

SOUZVECHE.RU
СВЕЖАЯ ИНФОРМАЦИЯ 

О СИТУАЦИИ НА ГРАНИЦАХ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Туристы могут попасть в два 
государства под одному разрешению.
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Ксения ВОЛНИСТАЯ, 
Ника ПЕРМИНА

 ■ Минское метро приросло 
новой веткой.

Первая за 30 лет! С 1990 
года в Беларуси открывали 
отдельные станции, но це-
лую линию метро запусти-
ли впервые. По планам на 
Зеленолужской появятся 14 
точек. Соединяющая Кура-
совщину и Зеленый Луг, она 
станет еще одним радиусом, 
проходящим от одной части 
Минской кольцевой дороги 
до другой. Сейчас запусти-
ли первую очередь: «Юби-
лейная площадь», «Площадь 
Франтишка Богушевича», 
«Вокзальная» и «Ковальская 
Слобода».

Строительство начали еще 
летом 2013-го. Сперва плани-
ровали завершить за четы-
ре года, потом хотели успеть 
к Европейским играм 2019-
го, в итоге получилось только 
в этом.

Подвела «Алеся». Прокла-
дывать тоннели строителям 
помогает механизированный 
щит  - гигантский агрегат, 
который врезается в землю 
и  пробивает коридор. Вот 
этому аппарату и дали жен-
ское имя. Весит такой «зем-
ляной червь» 550 тонн, а в 
длину достигает 90 метров. 
Стоила красавица 11 мил-
лионов и приехала в Минск 
из Франции, но оказалась уж 
очень капризной. Постоянно 
требовала внимания и обно-
вок для режущих механиз-
мов, а в 2018-м и вовсе на че-

тыре месяца вышла из строя. 
При этом замерла четко под 
центральным хранилищем 
Нацбанка Беларуси! Еле уго-
ворили «Алесю» продолжить 
работу.

Оно того стоило  - но-
вые станции словно сошли 
с  картинки. Современные  
и необычные, каждая со сво-
ей изюминкой. «Ковальская 
Слобода» - одна из самых не-
глубоких - находится всего 
в пятнадцати метрах вниз. 
Здесь нет эскалаторов и ко-

лонн. Вестибюль сводчатого 
типа и галереи с лифтами, 
эффектные массивные све-
тильники и кованые элемен-
ты придают ей современный 
вид с историческими элемен-
тами. На этом месте когда-то 
располагалась деревня Кова-
ли, она и стала вдохновением 
для дизайнеров.

«Вокзальная» может похва-
статься самой широкой плат-
формой - 16 метров от края до 
края. Она пока единственная 
в городе с наземным вести-

бюлем и должна стать важ-
ным пересадочным пунктом, 
но оформлена скромнее се-
стер - черный, белый и крас-
ный без особых излишеств.

«Площадь Франтишка Богу-
шевича» посвящена извест-
ному поэту. Здесь и  в  эле-
менты интерьера вплетены 
цитаты. А национальные мо-
тивы и арт-объект, изобража-
ющий ткацкий станок, сосед-
ствуют с мрамором и яркой 
подсветкой. «Юбилейная 
площадь» - самая глубокая 

станция в Минске, пассажи-
ры спускаются на глубину 
больше 32 метров.

Первые посетители уже 
оценили новую ветку.

- Хорошо, что есть травола-
торы, удобно, не надо долго 
идти, - радуется пенсионерка 
Мария Иосифовна.

Горизонтальные эскалато-
ры появились в переходах 
«Вокзальной» и «Юбилейной 
площади» - они домчат пасса-
жира до конечного пункта со 
скоростью 4 километра в час.

Все станции новой линии 
оснастили автоматическими 
платформенными воротами. 
Такое решение, например, ис-
пользовано в метрополитенах 
КНДР. Прозрачные защитные 
ограждения высотой в чело-
веческий рост раскрывают-
ся вместе с дверьми вагона. 
Это устройство не позволит 
кому-то случайно оступиться 
и оказаться на путях.

Трудиться на новой вет-
ке предстоит современ-
ным поездам производства 
«Штадлер-Минск». Они бес-
шумные, снаружи и внутри 
оснащены видеокамерами 
и даже обходятся почти без 
машиниста. Система управ-
ляется сама, человек только 
осуществляет контроль за ав-
топилотом.

Кстати, в вагонах есть 
разъемы для зарядки смарт-
фонов - эта опция очень пора-
довала молодых пассажиров.

В планах - открыть четвер-
тую ветку метро, увеличить 
количество станций до 63, 
а протяженность пути - до 88 
километров.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Профицит союзного бюджета со-
ставил больше восьмисот миллионов 
рублей.

Исполнение бюджета Союзного государ-
ства сильно замедлилось из-за пандемии. 
К такому выводу пришли участники со-
вместного заседания коллегий Комитета 
Госконтроля Беларуси и Счетной палаты 
России, прошедшего в режиме видеокон-
ференции.

Рассматривались результаты проверки 
за прошлый год и первое полугодие этого.

В целом за 2019 год доходы бюджета 
СГ составили 7,3 миллиарда рублей - это 
на 1 процент больше планируемого пока-
зателя. Расходы исполнены также доста-
точно неплохо - на 98,3 процента. Один из 
лучших показателей за последние годы. 
При этом 4,3 миллиарда рублей пошли 
на реализацию двенадцати союзных про-
грамм. Вместе с тем, как говорилось на 
совещании, только по четырем програм-
мам «бюджетные назначения исполнены 
в полном либо почти в полном объеме».

- Хотя есть и отрицательные момен-
ты, - сказал и.о. председателя КГК Бе-
ларуси Василий Герасимов.  - Выявле-
ны отдельные нарушения, связанные со 
строительством, государственными закуп-
ками, финансированием. Однако они не 

носят системный характер и устранимы.
По его словам, требуют решения неко-

торые важные моменты. Например, до сих 
пор не анализируется конечный результат 
программ:

- Соответственно, мы не знаем о прак-
тическом применении наших разработок, 
не получаем каких-либо дивидендов.

Во время проверки выявлено наруше-
ний на 1,9 миллиона российских рублей. 
Большую часть этих средств возвратили 
в союзный кошелек.

В первой половине 2020 года бюджет-
ный механизм притормозился под пятой 
коронавируса. Из двадцати трех запла-
нированных мероприятий деньги потра-
тили только на одиннадцать. Остальные 
перенесли.

- За январь - июнь доходы союзного 
бюджета поступили в сумме 2,5 миллиар-
да рублей, что практически соответствует 
утвержденному полугодовому значению. 
А вот расходы составили чуть больше двух 
миллиардов. Это 80,1 процента, - расска-
зал аудитор Счетной палаты России 
Валерий Богомолов.

Основной объем неиспользованных 
средств приходится на «Комбикорм-СГ», 
программу по ЧАЭС и на военную инфра-
структуру. Кроме того, Счетная палата за-
фиксировала низкий уровень исполнения 
расходов по двенадцати запланированным 
мероприятиям. Это понятно - их просто 
отменили. В итоге бюджетные остатки 
в первом полугодии составили 804,8 мил-
лиона рублей.

КОВИД ОТЩЕПНУЛ  
ОТ КОМБИКОРМА
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ДАЛИ ЗЕЛЕНОЙ СВЕТ

ФОТОФАКТ

- Почешите мне спинку, почешите мне щечки, - словно мурчит неж-
ная как кошечка, грациозная и ласковая... И не скажешь, что в кадре 
опасная хищница. Приморскую тигрицу из парка «Земля леопарда» 
эта фотография прославила на весь мир - снимок взял Гран-при в пре-
стижном конкурсе Wildlife Photographer. 

Подловил момент лиричной нежности Сергей Горшков. Он расска-
зал, что хищница подошла к дереву, сперва стала обнюхивать, потом 
тереться мордой, а после обняла. Фотограф удивился, но щелкнул за-
твором - раз! И снимок полосатой красавицы стал жить своей жизнью, 
а зрители гадать, что это за нежности.

Впрочем, оказалось, что в таком поведении тигрицы нет ничего не-
обычного. Как объяснили сотрудники парка, полосатая просто метила 
территорию при помощи лицевых желез.

На новых станциях появились 
прозрачные защитные барьеры -  
и поезд видно, и на пути 
никто не попадет.

А ТЕПЕРЬ ОБНИМАШКИ!
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Вениамин СТРИГА

 ■ Визовое соглашение между Мос-
квой и Минском ратифицировано. 
Как оно будет работать при всем 
многообразии вариантов? 

Несмотря на то, что мир еще нахо-
дится под властью пандемии, многие 
иностранцы уже начинают планиро-
вать поездки. А заодно и живо инте-
ресуются новыми правилами пере-
мещения по территории Союзного 
государства и присматриваются к рас-
ширенным горизонтам, которые дает 
новое визовое соглашение. 

БЕЗ ЛЕСНЫХ ТРОП
Полная реализация «союзного шен-

гена» будет воплощена в жизнь с на-
чала 2021 года. Это все-таки не аналог 
европейского соглашения, и в суще-
ствующем варианте он требует осна-
щения специализированных пунктов 
пропуска.

Оба МИДа подтверждают: проблем 
у путешественников с посещением 
Беларуси и России при наличии визы 
хотя бы одного государства не будет. 
Можно въехать в  од-
ну страну, посетить 
какие-то турцентры, 
отправиться в другую, 
после чего выехать 
через нее. Но все-таки 
определенные правила 
нужно соблюдать. Например, нель-
зя пробираться из России в Беларусь 
партизанскими тропами, следует 
перемещаться по одной из шести ав-
томобильных трасс, перечисленных 
в приложении к Соглашению (см. ин-
фографику).

Директор Второго департамента 

стран СНГ МИД России Алексей По-
лищук пояснил, что прежние нормы 
продолжают действовать:

- При этом срок пребывания опреде-
ляется международными договорами 
или законодательством страны, на 
чьей территории туристы находятся.

Въехать в Беларусь безвизово из Гру-
зии гражданину этой 
страны можно. Но при 
въезде в Россию по обя-
зательной для пребы-
вания в стране визе ее 
придется предъявить 
на КПП.

В отметках о въезде раньше была 
проблема: границы между союзными 
странами как таковой нет. Гражданин 
безвизовой для одной России или Бела-
руси страны мог проехать бесконтроль-
но, а в соседнем государстве начина-
лись проблемы. Его могли задержать 
и депортировать с пятилетним запре-

том на въезд. Теперь при декларации 
посетить обе союзные страны по одной 
визе транзитер получит всю исчерпы-
вающую информацию о правилах про-
езда и необходимых отметках.

Пример визового разнообразия: в Бе-
ларуси сейчас действует безвизовый 
порядок для 74 государств, у РФ спи-
сок скромнее - 60 стран. И совпадает 
с белорусским лишь по нескольким 
странам, к примеру, Чили. А вот для 
безвизовых в России жителей Южной 
Кореи виза в Беларусь нужна.

ХОТЬ НА ПОЕЗДЕ, 
ХОТЬ ПО АВТОСТРАДЕ
О том, на что стоит обратить осо-

бое внимание гостям, рассказал на-
чальник управления информации 
и цифровой дипломатии - пресс-
секретарь МИД РБ Анатолий Глаз.

- Иностранные граждане (лица без 
гражданства) смогут посещать Бела-

русь при наличии российской визы 
и наоборот - посетить Россию при на-
личии белорусской визы в течение 
всего срока ее действия. Соглаше-
ние распространяется на все типы 
въездных виз. Контроль за сроками 
пребывания иностранцев будет осу-
ществляться на основании отметок 
о пересечении границы. 

Речь идет не о введении какой-либо 
единой визы по аналогии с «шенге-
ном», а о взаимном признании виз 
друг друга. Эта схема в данном случае 
оказалась проще и функциональнее.

- Национальные законодательства 
наших стран в этой сфере достаточно 
близки. Дальнейшее сближение визо-
вых процедур и тарифов произошло 
после заключения Соглашения между 
Беларусью и Европейским союзом об 
упрощении выдачи виз. Россия имеет 
аналогичное Соглашение с ЕС с 2007 
года, - напомнил Анатолий Глаз.

Кстати, сегодня более 80 процентов 
белорусских виз выдается гражданам 
государств - членов ЕС.

НА ЗАМЕТКУ
С 1 июля иностранные 

граждане и лица без граж-
данства могут в режиме он-
лайн проверить, запрещено 
ли им въезжать в Беларусь. 
Эту информацию иностра-
нец либо его представитель 
может бесплатно получить 
на  официальном сайте 
Министерства внутренних 
дел РБ «Проверка запре-
та на въезд в Рес публику 
Беларусь» - mvd.gov.by/ru/
service/26.

Российский МИД реко-
мендует с этими вопросами 
обращаться в миграцион-
ную службу - services.fms.
gov.ru.

 ● Соглашение не затронет действие 
безвизового режима, введенного Бе-
ларусью в отношении иностранных 
государств в одностороннем порядке, 
включая безвизовый въезд для граж-
дан больше чем 70 государств через 
Национальный аэропорт «Минск» 
на 30 дней и в туристические зоны 
Брестской и Гродненской областей 
на 15 дней.

При этом такой односторонний поря-
док безвизового въезда, безусловно, 
ограничивает пребывание иностранца 
только территорией Беларуси либо 
соответствующего региона республи-
ки. На территорию России он сможет 
въехать лишь при наличии российской 
или белорусской визы.

 ● Если иностранцу запрещен въезд 
на территорию одного государства - 
участника соглашения, но при этом 
в целях обеспечения национальных 
и иных интересов разрешен въезд 
на территорию другого государства-
участника, то такой иностранец смо-
жет въехать на территорию этого 
второго государства. Разумеется, его 
пребывание будет ограничено только 
этой территорией.

- При наличии и у Беларуси, и у России международных 
договоров о безвизовом режиме с третьим государством 
его гражданин имеет право въехать, выехать, находиться, 
следовать транзитом по территориям без визы.

К примеру, у Беларуси и России по отдельности заключе-
ны соглашения о безвизовом режиме с Израилем, и на этом 
основании граждане Израиля смогут посетить Беларусь 
и Россию без визы и также без визы пересекать границу 
между нашими странами.

Приведу конкретную ситуацию: гражданин Израиля мо-
жет спокойно прилететь в Минск и поехать автомобилем по 
трассе М1 в Смоленск к родственникам, а затем вернуться 

в Израиль самолетом из России.
Но если с какой-то страной безвизовый режим установ-

лен только у одного государства, а у другого - визовый 
режим, в этом случае въезд на территорию одного из го-
сударств - участников соглашения осуществляется в без-
визовом режиме на основании международного договора, 
а на территорию государства с визовым режимом - только 
при наличии его национальной визы.

Допустим, гражданин Китая, прибывший в Беларусь 
в безвизовом режиме в соответствии с соглашением между 
Беларусью и Китаем, сможет въехать на территорию России 
только при наличии у него российской визы.

- Никакого «правила первого въез-
да» соглашением не предусмотре-
но. При наличии белорусской визы 
первой страной въезда может быть 
Россия, а при наличии российской - 
Беларусь, - объяснил Анатолий Глаз.

Иностранцы получат право въез-
жать, выезжать, пребывать, следо-
вать транзитом по территориям Бе-
ларуси и России в установленном в 
соглашении порядке не только при 
наличии визы, но также разрешения 
на временное проживание, вида на 
жительство либо документа для посе-
щения международных мероприятий 
одной из стран (Беларуси или России). 
Зарубежные дипломаты смогут въез-
жать на территории наших стран при 
наличии аккредитации в одной из них.

ПЕРВЫЙ ВЪЕЗД - 
НА ВЫБОР ГОСТЯ

ВАЖНО
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ОДНА ВИЗА ДЛЯ СОЮЗА

ЕЗЖАЙ ТРАНЗИТОМ ИЛИ ОСТАВАЙСЯ КОНКРЕТНЫЕ ПРИМЕРЫ

PERSONA NON GRATA?
ЕСТЬ НЮАНСЫ

SOUZVECHE.RU
СВЕЖАЯ ИНФОРМАЦИЯ 

О СИТУАЦИИ НА ГРАНИЦАХ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Туристы могут попасть в два 
государства под одному разрешению.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Эти дети маленькие, но 
решились на такие поступ-
ки, которые не всем взрос-
лым под силу. 

ГОРЕЛИ ОДЕЖДА  
И ВОЛОСЫ
Люди старшего поколения 

сегодня часто ворчат: моло-
дежь, мол, растет у нас какая-
то неправильная. Все это, из-
вините, фигня. За редким 
исключением ребята правиль-
ные. И это подтверждают их 
героические поступки. При-
чем не одного-двух, а - сотен. 
Недавно им вручили медали 
«За проявленное мужество» 
в Совете Федерации РФ.

В списке награжденных  - 
142 ребенка (как непривыч-
но звучит это слово). И каж-
дый из них в сложную минуту 
 оказался храбрее многих 
взрослых, спасая чьи-то жиз-
ни при пожаре, в ДТП или из 
ледяной полыньи, как Катя 
Немцева.

Некоторые истории потря-
сают, поначалу даже не верит-
ся, что дети, совсем малыши 
иногда, способны на такую 
отвагу.

Вот история Ксюши Бер-
сеневой из Вологды. Ей, 
 запомните, всего шесть лет. 
Но в мае этого года ее имя 
прозвучало на всю страну. 
Она с двухлетним братиком 
 Андрюшей и дедушкой была 
в их однокомнатной квартире 
на третьем этаже, когда в до-
ме начался пожар.

- Я увидела огонь и очень 
испугалась. Дедушка на-
чал тушить, а в кране не 
было воды - ее как раз в тот 
день  отключили. Он крик-

нул,  чтобы хватала братика 
и  спасалась, - рассказывает 
Ксюша.

Легко сказать  - спаса-
лась. Куда, если пламя уже 
 перекрыло путь к  двери? 
Единственный вариант - окон-
ный проем. На Ксюше уже го-
рели одежда и во лосы. И все-
таки она успела  схватить 
братишку и подбежала к окну. 
Дернула ручку - закрыто. Вы-
дернуть шпингалет не хвати-
ло сил. Схватила вазу на по-
доконнике, разбила стекло 
и стала кричать. На помощь 
бросились рабочие с сосед-
ней стройки. Двое - выламы-

вать дверь 
 квартиры, 
трое  - на 
улице крик-
нули: «Прыгай».

- Было страш-
но, - признает-
ся Ксюша,  - но 
огонь совсем 
близко. Сначала я  помогла 
спрыгнуть Андрюше, а  по-
том сама. Внизу нас ловили 
дяденьки.

С собой у рабочих ничего 
не было - подставили руки. 
И поймали падающих дети-
шек точно, как вратарь мяч, 
одного за другим. Через пять 

минут подоспели пожарные 
и скорая - спасли дедушку. 

«ОЙ, МАМОЧКИ!»
Президент России Влади-

мир Путин наградил меда-
лью «За спасение погибав-
ших» школьницу из Курска 
Катю Немцеву. Посмертно. 
Ей было всего десять лет.

Это случилось 26 января 
в  Сеймском округе Курска 
в микрорайоне Волокно. Зи-
мой стояла непривычно те-
плая погода. Столбик термо-
метра колебался у отметки 
около нуля градусов. Реку 
Сейм едва-едва прихватило 
нестойким ледком. 

То, что было дальше, извест-
но со слов местного рыбака. 

Около трех часов дня 
он увидел, как на 

лед вышли чет-
веро детей  - 

два маль-
чика и две 
девочки. 
Это бы-
ли Катя 
с   под-
р у г о й . 
Он стал 

кричать, 
махать ру-

ками, чтобы 
школьники не-
медленно вер-
нулись обрат-
но. Но дети все 
же перешли по 

льду на другой берег. Маль-
чишки побрели по домам. 
А девочки решили вернуться 
той же ледовой дорогой. До 
трагедии оставались какие-
то минуты.

Подружки почти уже дош-
ли до спасительного берега, 
когда лед под ногами вдруг 

хрустнул и по нему поползла 
зловещая паутина. «Ой, ма-
мочки!» - успела только крик-
нуть девчонка, когда оказа-
лась в воде. В первую секунду 
Катя инстинктивно отпрянула 
в сторону. Но затем бросилась 
к тонущей подруге. Скорее 
всего, в этот момент она не ду-
мала об опасности, о том, что 
сама может провалиться, бы-
ла лишь одна мысль - спасти. 
Став на колени, она протянула 
подруге руку. Та ухватилась, 
казалось, еще чуть-чуть... Но 
тут лед под Катей проломился.

Взрослый человек может 
продержаться в ледяной во-
де не больше двадцати минут. 
Дети - значительно меньше. 
Плюс набухшая одежда кам-
нем тянет вниз.

Рыбак, на чьих глазах это 
происходило, тут же вызвал 
спасателей и попытался до-
браться до девчонок. От него 
их отделяло метров сто. Но 
лед в том месте был толщи-
ной около двух сантиметров, 
и он бы просто сам оказался 
в Сейме.

В седьмом часу вечера водо-
лазы извлекли из реки тела 
девочек. Течением их отнес-
ло на триста метров от места 
трагедии.

- Катя поступила как герой. 
Пыталась спасти подругу. Но 
в таком юном возрасте это 
практически невозможно - ей 
не хватило бы сил, - сказал 
начальник отдела Курского 
МЧС Владимир Потанин.

Председатель Следствен-
ного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин также по-
смертно наградил школьницу 
медалью «Доблесть и отвага».

Вот такие они - российские 
малыши.

И ЛЕД И ПЛАМЯ
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Шестилетняя Ксюша из Вологды спасла  
младшего братика, она выкинула его  
из горящей квартиры и получила медаль.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Осень в Минске завершается 
без традиционного «Лістапада». 
Кинофестиваль отменили в по-
следний момент - за день до от-
крытия.

Только порадовались тому, что 
«Лістапад», пусть и наполовину онлайн, 
но все же посыплет разнообразными 
фильмами, как ударило, словно обухом 
по голове, сообщение о его отмене. 
Грустное решение принял учредитель 
форума - белорусское Министерство 
культуры. Отказались «в связи с не-
благоприятной эпидемической ситуа-
цией». Зрителям пообещали вернуть 
деньги за билеты.

Планировалось, что «Лістапад» прой-
дет в 27-й раз с 6 по 13 ноября. Сло-
ган форума был «Магия образа». Его 
посвятили советскому фильму-сказке 
«Город мастеров». С Марианной Вер-
тинской и Савелием Крамаровым 
в главных ролях. У картины в этом году 
юбилей: Владимир Бычков снял ее 
55 лет назад.

Хотели привезти около 120 картин из 
50 стран. В основной конкурсной про-
грамме ждали девять фильмов. В их 
числе - «Конференцию» Ивана И. Твер-
довского. Полуторачасовая лента - 
о теракте на Дубровке. Главная герои-
ня - монахиня Наталья (ее играет тоже 
Наталья - Павленкова). Она приняла 
постриг 18 лет назад, после того как 
побывала на злополучной премьере 
мюзикла «Норд-Ост». Тогда, в 2002 го-
ду, террористы захватили Театральный 
центр. Заминировали и удерживали 
больше двух суток 916 зрителей, акте-
ров и сотрудников. Требовали вывода 
войск из Чечни. На третий день боеви-
ков уничтожили, но погибли и ни в чем 
не повинные люди. По официальным 
данным - 130 человек. Некоторым за-
ложникам удалось спастись. В их числе 
оказались Наталья и еще женщина. 
Бежали через окно туалета. Вроде бы 
удача, но весь фильм героиня мучается 
вопросом: правильно ли поступила? 
Ведь жива, а другие погибли...

«Конференция»  - первый художе-
ственный фильм об этом теракте. 
И ленту можно посмотреть если не на 

фестивале, то в российских кинотеа-
трах.

В числе других конкурсных фильмов 
был венгерский «Эдем» - про женщину, 
которая из-за аллергии ходит в скафан-
дре. Две румынские картины: трехча-
совой «Мальмкрог», в основу которого 
легли «Три разговора» русского фило-
софа Владимира Соловьева, и «За-
главными буквами» - про 16-летнего 

мальчика, который борется с режимом 
диктатора Чаушеску.

Кроме того, ждали выставку, по-
священную белорусскому режиссеру 
Валерию Рубинчику, и придумали 
инсталляции по притче «Дикая охота 
короля Стаха» и мелодраме «Могила 
льва». Привезли реквизит, костюмы, 
эскизы декораций, плакаты к фильмам. 
А оказалось - зря. Но здоровье дороже.

ДАМУ В СКАФАНДРЕ  
ПОДКОСИЛ КОРОНАВИРУС

КРАСНАЯ ДОРОЖКА

Картины, которые не покажут на фестивале, можно посмотреть в российских  
кинотеатрах, а лучше всего дома.

Кате Немцевой было всего 
десять, она пыталась 
вытащить подружку  
из реки, но не смогла.
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Вениамин СТРИГА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Студентов из Беларуси хотят от-
правлять стажироваться в Россию - за 
счет государства.

Придумать идею, приносящую мил-
лионы, мечтает едва ли не каждый. Но 
вырастить специалиста, который су-
меет это сделать, не так просто. Как 
подготовить кадры и продвинуть раз-
работки, обсудили участники IX Фору-
ма вузов инженерно-технологического 
профиля Союзного государства в Мин-
ске. Cъезд регулярно собирает больше 
двухсот участников из сотни учебных 
заведений разных стран.

ИЗ ТЕХНОПАРКА - НА ПАРЫ
Инженерное собрание в Минске ре-

шало главную задачу - как вырастить 
специалистов, которые будут выдавать 
конкурентоспособный продукт мирово-
го уровня. Без сотрудничества универ-
ситетской науки, технопарков, лабо-
раторий и опытно-производственных 
участков союзных стран сейчас не обой-
тись, у каждого университета есть свой 
набор уникальных возможностей - в си-
лу близости каких-то производств, при-
родных, минеральных ресурсов.

Строительство БелАЭС не могло не 
повлиять на профактив вуза.

- Инженерное образование - ключе-
вой элемент развития практически всех 
стран. Особенно это касается цифровых 
технологий, других изобретений и от-
крытий на стыке различных дисциплин, 
классических и фундаментальных. От 
форума к форуму мы укрепляем дело-
вые контакты с Нижегородским тех-
ническим университетом, этой при-
знанной кузницей кадров для атомной 
отрасли. А сегодня сами начинаем под-
готовку специалистов по проектирова-
нию и эксплуатации АЭС, - рассказал 
ректор БНТУ Сергей Харитончик.

Кадры для БелАЭС начали готовить 
в 2008 году, и перечень специально-
стей растет. В БНТУ к «паротурбинным 
установкам атомных электростанций», 
для которых выпустили двенадцать ин-
женеров, в этом году добавились «про-
ектирование и эксплуатация атомных 
и электрических станций». Примут на 

это направление двадцать абитуриен-
тов.

БЕРИ И ВНЕДРЯЙ
Образование, медицина, IT-сфера - 

ярким событием форума стал конкурс 
инженерных проектов. Для начинаю-
щих илонов масков устроили бизнес-
бой. Впервые конкурс проходил офлайн 
и онлайн. У каждой делегации из раз-
ных университетов в запасе было не-

сколько новаторских 
домашних заготовок. 
Организаторы оцени-
вали практическую 
применимость идей, 
экономическую эф-
фективность и даже 
адаптацию разработ-
чика к продолжению 
конструкторских ра-
бот. Без подвешенно-
го языка и быстрой 
реакции идею до 
«железа и камня» не 
продвинуть.

Третье место кон-
курса завоевал про-
ект команды из БНТУ 
под руководством 
Антона Терещенко. 
Парни и девушки взя-
лись за вполне «взрос-

лую» тему редуктора мотор-колеса ка-
рьерного самосвала - бери и внедряй 
идеи на БелАЗе.

Станислав Шампанов и Вяче-
слав Смирнов, студенты Белорусско-
Российского университета, предлагают 
необычно рассказать школьникам-
геймерам об электробезопасности. 
Их идея «Обучающие игры для детей» 
(CYBER_K Game Dev Studio) получила 
второе место.

Одну из секций посвятили изучению 
и освоению Севера. Для работы в экс-
тремальных условиях нужны самые 
разные специалисты и инновационные 
технологии.

- Арктика - особый регион. При со-
рокаградусных морозах и оттепелях 
там не смогут работать, к примеру, 
обычные железные дороги, - рассказал 
Максим Моденов, руководитель мо-
лодежной политики фонда «Арктика-
СГ». - А без транспорта не добраться 

до кладовых полезных ископаемых. 
Требуются особые технологии, и сейчас 
они появляются. Арктика может стать 
полигоном для их испытаний.

Проверке на прочность Севером мо-
гут быть подвержены представленные 
на форуме проекты быстровозводи-
мых зданий. Например, перспективная 
технология СИП - многослойные эко-
логичные панели, из которых теплое 
многоквартирное жилье может быть 
построено буквально за месяц.

Председатель Госкомитета по науке и технологиям Беларуси Александр 
Шумилин говорил на форуме о новых перспективах сотрудничества. Студен-
там из РБ могут начать предоставлять гранты на прохождение стажировок 
в престижных вузах России. Эту идею уже обсудили с Министерством науки 
и высшего образования РФ.

- Инновационный бизнес во всем мире становится локомотивом развития 
экономики. Поэтому, если есть инновационные идеи, государство всегда под-
держит и поможет их реализовать, - сказал Шумилин.

Григорий РАПОТА, Госсекретарь Союзного 
государства:
- Решаем, как поставить финансирование форума си-

стемно: съезд прошел испытание временем. Оказалось, 
эта форма работы очень востребована среди технических 
вузов. В этот раз даже не все заявки смогли одобрить. 
Минский форум - наглядный пример единого образова-
тельного и научно-технического пространства наших стран.

Почему друг без друга не обойтись? Как пример, есть 
одна из IT-компаний достаточно крупных в Москве, Abby. 
Я спросил у их руководства: откуда вы черпаете кадры? 
Они говорят: преимущественно российские, а из других 
стран - в основном Беларусь. А почему? Отвечают, что 
у них очень хорошо сохранилась в школах математика.

Вот еще пример. Президент Владимир Путин заявил, что с 2021 года Рос-
сия перестает вывозить кругляк. Значит, теперь лес нужно рубить по-другому, 
обрабатывать по-другому, а из этого очень многое умеют делать в Беларуси. 
Решение наконец принято, оно даст импульс развитию лесной промышлен-
ности, самое главное - развитию глубокой переработки древесины. И тут вос-
требованы будут и технологии, и белорусские специалисты.

Если потребность есть - значит, будем в этом направлении двигаться. Людей 
приглашать, нанимать и учить, если надо. Белорусское предприятие «Амкодор», 
которое производит лесодобывающую технику, строит уже сейчас два завода 
в России: в Брянске и Петрозаводске. Вузы тоже обязательно присоединятся, 
тут у меня сомнений нет.

 ■ Победительница Надежда 
Ворожцова рассказала, ка-
ким образом она попала из 
Ижевска на конкурс старта-
пов в Минск.

Лидером стала аспирантка 
Ижевского государственного тех-
нического университета Надеж-
да Ворожцова. Она предложила 
новую интеллектуальную систему 
распознавания данных электро-
счетчиков по фотографиям.

- Вы у нас герой дня, первое 
место на конкурсе БНТУ. Мо-
жете рассказать подробнее?

- Выставила свою работу на со-
ревнование. Был отбор, прош-
ли пять человек от нас. Потом - 
Минск. Все заочно.

- В чем смысл разработки?
- Существуют электрические 

счетчики, и по ним снимаются по-
казания каждый месяц. Но быва-
ют ошибки, люди неправильно 
подают данные, учет становится 
ненадежным. Приходится дер-
жать штат контролеров. Поми-
мо того, что они фотографируют 
приборы, еще и вручную вбивают 
показания и передают оператору 
или записывают в ведомость. Си-
стема все распознает по снимку.

- Подошел, щелкнул - и все, 
так получается?

- Данные сразу по падают в ба-
зу. Избегаем ошибок и кучи бу-
мажек. После того как начали ра-
ботать, появилась идея сделать 
сервис для любого пользователя, 
чтобы вводить данные из дома. 
У нас же разные структуры со-
бирают: газ - одна служба, вода - 
другая. Будет отдельное приложе-
ние в смартфоне, например. Все 
фиксируется, споры и суды мно-
гие отпадают - экономия и труда, 
и нервов.

КАК ЭТО 
РАБОТАЕТ?

ЭНЕРГОСБЫТ - 
НЕ БЕГАЕМ 
И НЕ СУДИМСЯ
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ДОМ ДЛЯ ПОЛЯРНИКА ГДЕ ВСЕГДА МОРОЗ

ТОЛЬКО УЧИСЬ, ВСЕ ОПЛАТИМ ИНИЦИАТИВА
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Изобретатели из разных уголков СГ представили наработки, которые помогут изменить 
привычные процессы от арктического строительства до передачи данных счетчиков.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Эти дети маленькие, но 
решились на такие поступ-
ки, которые не всем взрос-
лым под силу. 

ГОРЕЛИ ОДЕЖДА  
И ВОЛОСЫ
Люди старшего поколения 

сегодня часто ворчат: моло-
дежь, мол, растет у нас какая-
то неправильная. Все это, из-
вините, фигня. За редким 
исключением ребята правиль-
ные. И это подтверждают их 
героические поступки. При-
чем не одного-двух, а - сотен. 
Недавно им вручили медали 
«За проявленное мужество» 
в Совете Федерации РФ.

В списке награжденных  - 
142 ребенка (как непривыч-
но звучит это слово). И каж-
дый из них в сложную минуту 
 оказался храбрее многих 
взрослых, спасая чьи-то жиз-
ни при пожаре, в ДТП или из 
ледяной полыньи, как Катя 
Немцева.

Некоторые истории потря-
сают, поначалу даже не верит-
ся, что дети, совсем малыши 
иногда, способны на такую 
отвагу.

Вот история Ксюши Бер-
сеневой из Вологды. Ей, 
 запомните, всего шесть лет. 
Но в мае этого года ее имя 
прозвучало на всю страну. 
Она с двухлетним братиком 
 Андрюшей и дедушкой была 
в их однокомнатной квартире 
на третьем этаже, когда в до-
ме начался пожар.

- Я увидела огонь и очень 
испугалась. Дедушка на-
чал тушить, а в кране не 
было воды - ее как раз в тот 
день  отключили. Он крик-

нул,  чтобы хватала братика 
и  спасалась, - рассказывает 
Ксюша.

Легко сказать  - спаса-
лась. Куда, если пламя уже 
 перекрыло путь к  двери? 
Единственный вариант - окон-
ный проем. На Ксюше уже го-
рели одежда и во лосы. И все-
таки она успела  схватить 
братишку и подбежала к окну. 
Дернула ручку - закрыто. Вы-
дернуть шпингалет не хвати-
ло сил. Схватила вазу на по-
доконнике, разбила стекло 
и стала кричать. На помощь 
бросились рабочие с сосед-
ней стройки. Двое - выламы-

вать дверь 
 квартиры, 
трое  - на 
улице крик-
нули: «Прыгай».

- Было страш-
но, - признает-
ся Ксюша,  - но 
огонь совсем 
близко. Сначала я  помогла 
спрыгнуть Андрюше, а  по-
том сама. Внизу нас ловили 
дяденьки.

С собой у рабочих ничего 
не было - подставили руки. 
И поймали падающих дети-
шек точно, как вратарь мяч, 
одного за другим. Через пять 

минут подоспели пожарные 
и скорая - спасли дедушку. 

«ОЙ, МАМОЧКИ!»
Президент России Влади-

мир Путин наградил меда-
лью «За спасение погибав-
ших» школьницу из Курска 
Катю Немцеву. Посмертно. 
Ей было всего десять лет.

Это случилось 26 января 
в  Сеймском округе Курска 
в микрорайоне Волокно. Зи-
мой стояла непривычно те-
плая погода. Столбик термо-
метра колебался у отметки 
около нуля градусов. Реку 
Сейм едва-едва прихватило 
нестойким ледком. 

То, что было дальше, извест-
но со слов местного рыбака. 

Около трех часов дня 
он увидел, как на 

лед вышли чет-
веро детей  - 

два маль-
чика и две 
девочки. 
Это бы-
ли Катя 
с   под-
р у г о й . 
Он стал 

кричать, 
махать ру-

ками, чтобы 
школьники не-
медленно вер-
нулись обрат-
но. Но дети все 
же перешли по 

льду на другой берег. Маль-
чишки побрели по домам. 
А девочки решили вернуться 
той же ледовой дорогой. До 
трагедии оставались какие-
то минуты.

Подружки почти уже дош-
ли до спасительного берега, 
когда лед под ногами вдруг 

хрустнул и по нему поползла 
зловещая паутина. «Ой, ма-
мочки!» - успела только крик-
нуть девчонка, когда оказа-
лась в воде. В первую секунду 
Катя инстинктивно отпрянула 
в сторону. Но затем бросилась 
к тонущей подруге. Скорее 
всего, в этот момент она не ду-
мала об опасности, о том, что 
сама может провалиться, бы-
ла лишь одна мысль - спасти. 
Став на колени, она протянула 
подруге руку. Та ухватилась, 
казалось, еще чуть-чуть... Но 
тут лед под Катей проломился.

Взрослый человек может 
продержаться в ледяной во-
де не больше двадцати минут. 
Дети - значительно меньше. 
Плюс набухшая одежда кам-
нем тянет вниз.

Рыбак, на чьих глазах это 
происходило, тут же вызвал 
спасателей и попытался до-
браться до девчонок. От него 
их отделяло метров сто. Но 
лед в том месте был толщи-
ной около двух сантиметров, 
и он бы просто сам оказался 
в Сейме.

В седьмом часу вечера водо-
лазы извлекли из реки тела 
девочек. Течением их отнес-
ло на триста метров от места 
трагедии.

- Катя поступила как герой. 
Пыталась спасти подругу. Но 
в таком юном возрасте это 
практически невозможно - ей 
не хватило бы сил, - сказал 
начальник отдела Курского 
МЧС Владимир Потанин.

Председатель Следствен-
ного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин также по-
смертно наградил школьницу 
медалью «Доблесть и отвага».

Вот такие они - российские 
малыши.

И ЛЕД И ПЛАМЯ
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Шестилетняя Ксюша из Вологды спасла  
младшего братика, она выкинула его  
из горящей квартиры и получила медаль.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Осень в Минске завершается 
без традиционного «Лістапада». 
Кинофестиваль отменили в по-
следний момент - за день до от-
крытия.

Только порадовались тому, что 
«Лістапад», пусть и наполовину онлайн, 
но все же посыплет разнообразными 
фильмами, как ударило, словно обухом 
по голове, сообщение о его отмене. 
Грустное решение принял учредитель 
форума - белорусское Министерство 
культуры. Отказались «в связи с не-
благоприятной эпидемической ситуа-
цией». Зрителям пообещали вернуть 
деньги за билеты.

Планировалось, что «Лістапад» прой-
дет в 27-й раз с 6 по 13 ноября. Сло-
ган форума был «Магия образа». Его 
посвятили советскому фильму-сказке 
«Город мастеров». С Марианной Вер-
тинской и Савелием Крамаровым 
в главных ролях. У картины в этом году 
юбилей: Владимир Бычков снял ее 
55 лет назад.

Хотели привезти около 120 картин из 
50 стран. В основной конкурсной про-
грамме ждали девять фильмов. В их 
числе - «Конференцию» Ивана И. Твер-
довского. Полуторачасовая лента - 
о теракте на Дубровке. Главная герои-
ня - монахиня Наталья (ее играет тоже 
Наталья - Павленкова). Она приняла 
постриг 18 лет назад, после того как 
побывала на злополучной премьере 
мюзикла «Норд-Ост». Тогда, в 2002 го-
ду, террористы захватили Театральный 
центр. Заминировали и удерживали 
больше двух суток 916 зрителей, акте-
ров и сотрудников. Требовали вывода 
войск из Чечни. На третий день боеви-
ков уничтожили, но погибли и ни в чем 
не повинные люди. По официальным 
данным - 130 человек. Некоторым за-
ложникам удалось спастись. В их числе 
оказались Наталья и еще женщина. 
Бежали через окно туалета. Вроде бы 
удача, но весь фильм героиня мучается 
вопросом: правильно ли поступила? 
Ведь жива, а другие погибли...

«Конференция»  - первый художе-
ственный фильм об этом теракте. 
И ленту можно посмотреть если не на 

фестивале, то в российских кинотеа-
трах.

В числе других конкурсных фильмов 
был венгерский «Эдем» - про женщину, 
которая из-за аллергии ходит в скафан-
дре. Две румынские картины: трехча-
совой «Мальмкрог», в основу которого 
легли «Три разговора» русского фило-
софа Владимира Соловьева, и «За-
главными буквами» - про 16-летнего 

мальчика, который борется с режимом 
диктатора Чаушеску.

Кроме того, ждали выставку, по-
священную белорусскому режиссеру 
Валерию Рубинчику, и придумали 
инсталляции по притче «Дикая охота 
короля Стаха» и мелодраме «Могила 
льва». Привезли реквизит, костюмы, 
эскизы декораций, плакаты к фильмам. 
А оказалось - зря. Но здоровье дороже.

ДАМУ В СКАФАНДРЕ  
ПОДКОСИЛ КОРОНАВИРУС

КРАСНАЯ ДОРОЖКА

Картины, которые не покажут на фестивале, можно посмотреть в российских  
кинотеатрах, а лучше всего дома.

Кате Немцевой было всего 
десять, она пыталась 
вытащить подружку  
из реки, но не смогла.
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Вениамин СТРИГА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Студентов из Беларуси хотят от-
правлять стажироваться в Россию - за 
счет государства.

Придумать идею, приносящую мил-
лионы, мечтает едва ли не каждый. Но 
вырастить специалиста, который су-
меет это сделать, не так просто. Как 
подготовить кадры и продвинуть раз-
работки, обсудили участники IX Фору-
ма вузов инженерно-технологического 
профиля Союзного государства в Мин-
ске. Cъезд регулярно собирает больше 
двухсот участников из сотни учебных 
заведений разных стран.

ИЗ ТЕХНОПАРКА - НА ПАРЫ
Инженерное собрание в Минске ре-

шало главную задачу - как вырастить 
специалистов, которые будут выдавать 
конкурентоспособный продукт мирово-
го уровня. Без сотрудничества универ-
ситетской науки, технопарков, лабо-
раторий и опытно-производственных 
участков союзных стран сейчас не обой-
тись, у каждого университета есть свой 
набор уникальных возможностей - в си-
лу близости каких-то производств, при-
родных, минеральных ресурсов.

Строительство БелАЭС не могло не 
повлиять на профактив вуза.

- Инженерное образование - ключе-
вой элемент развития практически всех 
стран. Особенно это касается цифровых 
технологий, других изобретений и от-
крытий на стыке различных дисциплин, 
классических и фундаментальных. От 
форума к форуму мы укрепляем дело-
вые контакты с Нижегородским тех-
ническим университетом, этой при-
знанной кузницей кадров для атомной 
отрасли. А сегодня сами начинаем под-
готовку специалистов по проектирова-
нию и эксплуатации АЭС, - рассказал 
ректор БНТУ Сергей Харитончик.

Кадры для БелАЭС начали готовить 
в 2008 году, и перечень специально-
стей растет. В БНТУ к «паротурбинным 
установкам атомных электростанций», 
для которых выпустили двенадцать ин-
женеров, в этом году добавились «про-
ектирование и эксплуатация атомных 
и электрических станций». Примут на 

это направление двадцать абитуриен-
тов.

БЕРИ И ВНЕДРЯЙ
Образование, медицина, IT-сфера - 

ярким событием форума стал конкурс 
инженерных проектов. Для начинаю-
щих илонов масков устроили бизнес-
бой. Впервые конкурс проходил офлайн 
и онлайн. У каждой делегации из раз-
ных университетов в запасе было не-

сколько новаторских 
домашних заготовок. 
Организаторы оцени-
вали практическую 
применимость идей, 
экономическую эф-
фективность и даже 
адаптацию разработ-
чика к продолжению 
конструкторских ра-
бот. Без подвешенно-
го языка и быстрой 
реакции идею до 
«железа и камня» не 
продвинуть.

Третье место кон-
курса завоевал про-
ект команды из БНТУ 
под руководством 
Антона Терещенко. 
Парни и девушки взя-
лись за вполне «взрос-

лую» тему редуктора мотор-колеса ка-
рьерного самосвала - бери и внедряй 
идеи на БелАЗе.

Станислав Шампанов и Вяче-
слав Смирнов, студенты Белорусско-
Российского университета, предлагают 
необычно рассказать школьникам-
геймерам об электробезопасности. 
Их идея «Обучающие игры для детей» 
(CYBER_K Game Dev Studio) получила 
второе место.

Одну из секций посвятили изучению 
и освоению Севера. Для работы в экс-
тремальных условиях нужны самые 
разные специалисты и инновационные 
технологии.

- Арктика - особый регион. При со-
рокаградусных морозах и оттепелях 
там не смогут работать, к примеру, 
обычные железные дороги, - рассказал 
Максим Моденов, руководитель мо-
лодежной политики фонда «Арктика-
СГ». - А без транспорта не добраться 

до кладовых полезных ископаемых. 
Требуются особые технологии, и сейчас 
они появляются. Арктика может стать 
полигоном для их испытаний.

Проверке на прочность Севером мо-
гут быть подвержены представленные 
на форуме проекты быстровозводи-
мых зданий. Например, перспективная 
технология СИП - многослойные эко-
логичные панели, из которых теплое 
многоквартирное жилье может быть 
построено буквально за месяц.

Председатель Госкомитета по науке и технологиям Беларуси Александр 
Шумилин говорил на форуме о новых перспективах сотрудничества. Студен-
там из РБ могут начать предоставлять гранты на прохождение стажировок 
в престижных вузах России. Эту идею уже обсудили с Министерством науки 
и высшего образования РФ.

- Инновационный бизнес во всем мире становится локомотивом развития 
экономики. Поэтому, если есть инновационные идеи, государство всегда под-
держит и поможет их реализовать, - сказал Шумилин.

Григорий РАПОТА, Госсекретарь Союзного 
государства:
- Решаем, как поставить финансирование форума си-

стемно: съезд прошел испытание временем. Оказалось, 
эта форма работы очень востребована среди технических 
вузов. В этот раз даже не все заявки смогли одобрить. 
Минский форум - наглядный пример единого образова-
тельного и научно-технического пространства наших стран.

Почему друг без друга не обойтись? Как пример, есть 
одна из IT-компаний достаточно крупных в Москве, Abby. 
Я спросил у их руководства: откуда вы черпаете кадры? 
Они говорят: преимущественно российские, а из других 
стран - в основном Беларусь. А почему? Отвечают, что 
у них очень хорошо сохранилась в школах математика.

Вот еще пример. Президент Владимир Путин заявил, что с 2021 года Рос-
сия перестает вывозить кругляк. Значит, теперь лес нужно рубить по-другому, 
обрабатывать по-другому, а из этого очень многое умеют делать в Беларуси. 
Решение наконец принято, оно даст импульс развитию лесной промышлен-
ности, самое главное - развитию глубокой переработки древесины. И тут вос-
требованы будут и технологии, и белорусские специалисты.

Если потребность есть - значит, будем в этом направлении двигаться. Людей 
приглашать, нанимать и учить, если надо. Белорусское предприятие «Амкодор», 
которое производит лесодобывающую технику, строит уже сейчас два завода 
в России: в Брянске и Петрозаводске. Вузы тоже обязательно присоединятся, 
тут у меня сомнений нет.

 ■ Победительница Надежда 
Ворожцова рассказала, ка-
ким образом она попала из 
Ижевска на конкурс старта-
пов в Минск.

Лидером стала аспирантка 
Ижевского государственного тех-
нического университета Надеж-
да Ворожцова. Она предложила 
новую интеллектуальную систему 
распознавания данных электро-
счетчиков по фотографиям.

- Вы у нас герой дня, первое 
место на конкурсе БНТУ. Мо-
жете рассказать подробнее?

- Выставила свою работу на со-
ревнование. Был отбор, прош-
ли пять человек от нас. Потом - 
Минск. Все заочно.

- В чем смысл разработки?
- Существуют электрические 

счетчики, и по ним снимаются по-
казания каждый месяц. Но быва-
ют ошибки, люди неправильно 
подают данные, учет становится 
ненадежным. Приходится дер-
жать штат контролеров. Поми-
мо того, что они фотографируют 
приборы, еще и вручную вбивают 
показания и передают оператору 
или записывают в ведомость. Си-
стема все распознает по снимку.

- Подошел, щелкнул - и все, 
так получается?

- Данные сразу по падают в ба-
зу. Избегаем ошибок и кучи бу-
мажек. После того как начали ра-
ботать, появилась идея сделать 
сервис для любого пользователя, 
чтобы вводить данные из дома. 
У нас же разные структуры со-
бирают: газ - одна служба, вода - 
другая. Будет отдельное приложе-
ние в смартфоне, например. Все 
фиксируется, споры и суды мно-
гие отпадают - экономия и труда, 
и нервов.

КАК ЭТО 
РАБОТАЕТ?

ЭНЕРГОСБЫТ - 
НЕ БЕГАЕМ 
И НЕ СУДИМСЯ
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ДОСЛОВНО

ДОМ ДЛЯ ПОЛЯРНИКА ГДЕ ВСЕГДА МОРОЗ

ТОЛЬКО УЧИСЬ, ВСЕ ОПЛАТИМ ИНИЦИАТИВА
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БИЗНЕС-БОЙ ДЛЯ ИЛОНОВ МАСКОВ
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Изобретатели из разных уголков СГ представили наработки, которые помогут изменить 
привычные процессы от арктического строительства до передачи данных счетчиков.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ На 87-м году жизни умер Михаил 
Жванецкий.

«Ничего страшного, если над тобой 
смеются. Гораздо хуже, когда над то-
бой плачут», - это из Михаил Михалы-
ча. Как же точно, согласитесь, сказа-
но. Сейчас мы, слушая эти строчки, 
действительно плачем. У каждого из 
нас, уверен, есть свой Михаил Жва-
нецкий. Мы ведь жили в его эпоху, 
возможно, сами того не подозревая. 
Он вошел в  нашу жизнь с  экранов 
черно-белых телевизоров и благода-
ря бобинам и кассетам. Так, наверное, 
слушали только Владимира Высоц-
кого. Юмор Жванецкого помогал нам 
выживать в самые непростые време-
на - наверное, в этом и заключается 
высшая миссия сатирика.

НОРМАЛЬНО, 
ГРИГОРИЙ!
Магнитофоны ушли на свалку исто-

рии, экраны с тех пор стали повально 
цветными и плоскими, а его шутки 
по-прежнему остаются смешными. 
Без него нельзя представить наше 
время. Каждый раз, переслушивая 
монологи, ты находишь что-то новое, 
каждый раз смеешься по-разному. 
«Нормально, Григорий! Отлично, Кон-
стантин!», «Те вчера по пять были, ну 
очень большие, а сегодня маленькие, 

но по три», 
«Одно не-
о с т о р ож н о е 
движение - и ты 
отец». «А  зовут 
вас как? - Авас». Эти 
фразочки уже давно 
ушли в массы и стали 
народными, как анекдоты или фоль-
клор. Они так и просятся на язык, 
и мы вставляем их к месту и не к ме-
сту в разговоре, чтобы блеснуть чу-
жим чувством юмора. Многие и не 
догадываются, что их написал Жва-
нецкий. Они стали бессмертными. 
Писал он смешно, сурово, но с какой-
то добротой к людям. Принцип Жва-
нецкого: врать невозможно. И он не 
терпел этого от других. Может, по-
этому мы часто узнаем себя в этих 
монологах.

«Когда кругом было темно, а было 
это много и часто, то вокруг Миши 
было светло. Он давал свет, и  как 
мы, любившие и ценившие его, бу-
дем жить без этого света - не знаю. 
Нет, жить, конечно, будем. Но света 
будет чуть меньше. А временами не 
чуть, а гораздо больше меньше - как 
сказал бы Миша», - написал Влади-
мир Познер.

Михаил Михайлович был не только 
гениальным сатириком, но и вели-
ким провидцем, пророком. Этот дар 

дан, наверное, только 
единицам. Всякий 

раз, прошмыгивая в Москве мимо 
очередного шлагбаума, я вспоминаю 
его: «В конце каждой улицы поставить 
турникеты. Конечно, можно ходить 
и так, и на здоровье, но это бесшабаш-
ность - куда хочу, туда и хожу. В конце 
каждой улицы поставить турникеты. 
Да просто так». И это было написано 
в 1982 году.

ЗАЧЕМ БОЯТЬСЯ 
СМЕРТИ?
Жванецкий, как никто другой на 

эстраде, пожалуй, умел обращаться 
со словом. Был не просто сатириком, 
а писателем, настоящим классиком.

- Мне важен рукописный текст, 
иногда читаю зачеркну-

тое - есть успех, читаю 
незачеркнутое  - нет 

успеха,  - призна-
вался как-то Жва-

нецкий. - У меня 
при написании 
текстов нет на-
чала или кон-
ца. Вдруг беру 
листок и начи-
наю писать. По-
шла одна фраза, 
вторая, начина-

ет выстраиваться 
общая тема. И тог-

да я останавливаюсь. 
И выбираю начало, не 

тогда, когда начинаю, 
а именно в этот момент, 
и выбираю конец.

А еще он был философом. Вспомнить 
хотя бы эти его строки: «Я же гово-
рил: или я буду жить хорошо, или мои 
произведения станут бессмертными. 
И жизнь опять повернулась в сторону 
произведений».

17 лет Жванецкий вел программу 
«Дежурный по стране»: оценивал про-
исходящие события со свойственной 
только ему иронией. А в прошлом году 
пост дежурного сдал, объяснив это 
в эфире так: «…надо с этим дежур-
ством заканчивать. Я с трудом под-
нимаюсь по лестнице. И потом, это 
уже должность, а я не хочу быть на 
должности. И юмор с возрастом ухо-
дит, но у меня много листиков, на ко-
торых много юмора». В октябре этого 
года его директор объявил, что Жва-
нецкий больше не будет выступать 
на публике - здоровье не позволяет. 
В ноябре Михаила Михайловича не 
стало. В пятом томе его собрания сочи-
нений, среди миниатюр, написанных 
уже в XXI веке, есть и такие строки:

«Зачем бояться смерти?
Великие все умерли - и ничего!..
Благодаря им и жизнь есть».

БЫЛ СЛУЧАЙ

«Честно 
ответил: женат»

Однажды в интервью Жва-
нецкий признался, что уважа-
ет крепкие напитки, включая 
чистый спирт. 

- Как-то после концерта на 
крейсере капитан судна завел 
к себе в каюту и спросил заговор-
щически: «Разведенный?» Я честно 
ответил, что женат. Оказалось, он 
про спирт. А физики, кстати, пили 
спирт с жидким азотом. Потря-
сающая вещь! Азот мгновенно ис-
паряется. Получается глицерин без 
вкуса и крепости. Но через минуту...

УТРАТА

 ✒ Как только садишься на диету, рядом тут же кто-то садится 
жрать.

 ✒ Жизнь как рояль: клавиша белая, клавиша черная... крышка.
 ✒ Алкоголь в малых дозах безвреден в любом количестве.
 ✒ Физкультура продлевает жизнь на пять лет, но эти пять лет 

нужно провести в спортзале.
 ✒ Женщин умных не бывает. Есть прелесть какие глупенькие 

и ужас какие дуры.
 ✒ Настоящее одиночество - когда вы всю ночь говорите сами 

с собой и вас не понимают.
 ✒ Оптимист верит, что мы живем в лучшем из миров. Песси-

мист боится, что так оно и есть.
 ✒ Ничто так не ранит человека, как осколки собственного 

счастья.
 ✒ Счастлив ли? В разное время на этот вопрос отвечал по-

разному, но всегда - отрицательно.
 ✒ В историю трудно войти, но легко вляпаться.

Тексты Михаил Михайлович 
носил в своем знаменитом 
портфеле - старом, потертом, 
единственном, наверное, в ми-

ре, который удостоился памят-
ника - в самом центре Ялты. 
Правда, в отличие от ориги-

нала, он из бронзы и весит 67 кило. 
Портфель достался ему от отца-
врача, который хранил в нем истории 

болезни своих пациентов, и стал 
своеобразным талисманом для 
сатирика. И никогда бы Жванец-

кий не променял его на новый. Ведь 
он, как и отец, тоже лечил нас - смехом.

Своему особому чувству юмора Ми-
хаил Михайлович обязан в первую 
очередь родной Одессе. Наследник 
Бабеля, Катаева, Ильфа - последний 
из великих одесситов. Однажды он 
признался, что там ничего не надо 
сочинять, а чтобы написать рассказ, 
просто надо открыть окно и записы-
вать. А жил Жванецкий в классиче-
ском одесском дворике: кто был в го-
роде, поймет, остальные - посмотрите 
фильм «Ликвидация». Жили скромно, 
денег порой не хватало даже на по-
ездку в трамвае. Учился в Институ-
те инженеров морского флота, где 
в студенческом театре познакомился 
с Виктором Ильченко и Романом 
Карцевым - их дружба и творческое 
сотрудничество пройдут через деся-
тилетия. Инженер-механик подъемно-
транспортного оборудования портов 
по образованию, Жванецкий уже тог-
да научился поднимать настроение 
публике. Его заметил и пригласил 
в Ленинградский театр миниатюр Ар-
кадий Райкин.

- Литературный дар Жванецко-
го, острота и парадоксальность его 
жизнеощущения, его способность 
передавать в тексте многообразие 
современной разговорной речи, его 
умение улавливать фантастичность 
действительности - все это покори-
ло меня. Настолько покорило, что 
на какое-то время Жванецкий стал 
в нашем репертуаре, если можно так 
выразиться, автором-премьером, - 
говорил потом Райкин.

Жванецкий был завлитом театра, 
писал миниатюры сначала для других, 
в том числе и для Райкина, а потом, 
похоже, просто перерос этот уровень 
и превзошел учителя. В какой-то мо-
мент сатирик начинает исполнять 
свои монологи сам. Его миниатюры 
читали многие, и это всегда было 
смешно, но так исключительно мог 
только он. Выдерживал порой неболь-
шую паузу и вставлял фразу, после 
которой зал ложился - в буквальном 
смысле. Жванецкий был, пожалуй, 
первым на нашей эстраде, кто су-
мел показать: можно быть и замеча-
тельным автором, и исполнителем. 
Он выделялся на фоне блестящего 
набора юмористов конца прошлого 
века. Второго такого у нас не было.

ЗАЛ ЛЕГ

ИНЖЕНЕР-МЕХАНИК 
ПО ПОДЪЕМУ 
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Ел
из

ав
ет

а 
СУ

ХО
ВА

/k
pm

ed
ia

.r
u

10 ЛЮБИМЫХ АФОРИЗМОВ
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ТАЛИСМАН
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МИШКА…
Аркадий Райкин заметил 
молодого автора 
в студенческом театре, 
за что ему огромное спасибо. 

«Жизнь как рояль», 
шутил известный 

сатирик, 
но «крышки» 

советовал 
не бояться.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Арина Пехтерева из Мо-
гилева выступит с треком 
о COVID-19.

Участница от Беларуси тоже 
представила свой клип. Оказы-
вается, песня с интригующим 
названием «Пришельцы» - не 
о далекой галактике:

- Написали ее весной, ког-
да началась эпидемия коро-
навируса,  - рассказала сама 
Арина. - Люди дома, меропри-
ятия отменены, границы за-
крыты… Мы на Земле только 
гости, пришельцы, и нам нуж-
но беречь планету, чтобы не  
случалось таких глобальных 
бед. Но я уверена, что из исто-
рии с  пандемией мы выне- 
сем и положительный опыт. 
Мировая проблема объедини-
ла нас.

Юной могилевской артист-
ке 12 лет. Ее формула успеха 
проста: талант и трудолюбие. 
Маленькая звездочка с шести 
лет покоряет вершину музы-

кального Олимпа. В семь лет 
она блестяще спела с Наргиз 
Закировой хит «Нежность». 
Яркое выступление набрало 
на YouTube более шести мил-
лионов просмотров.

В прошлом году девочка 
удивила зрителей шестого 
сезона телепроекта «Го-
лос. Дети». Под знамени-
тую джазовую компози-
цию Дюка Эллингтона 
It  Don’t Mean a Thing уси-
деть на месте было не-
возможно.

- Это было очень здо-
рово и талантливо! - 
не сдерживала 
эмоций Свет-
лана Лобода.

Ее и выбрала 
в  наставни-
цы Арина. 
Но мечта 
о  фести-
вальной 
с ц е н е 
«Еврови-
д е н и я » 
не дава-
ла покоя. 

Юная артистка штурмовала на-
циональный отбор в составе 
дуэта в 2017 году, соль-
но - в 2019-м.

- Это была третья попытка. 
Долго выбирали, чем удивить 
зрителей и жюри, искали фиш-

ку. Песню подсказала сама 
жизнь. Сдаваться не в мо-
их правилах! - признает-
ся Арина.

Могилевчанка  - лау-
реат республиканских 

и международных конкур-
сов и фестивалей, дважды сти-
пендиат Специального фонда 
Президента РБ по поддержке 
талантливой молодежи.

В этом году в Белтелерадио-

компании не устраивали тра-
диционный песенный отбор. 
Жюри познакомилось с  вы-
ступлениями конкурсантов 
в записи. Да и в Польше - хо-
зяйке конкурса - отказались от 
огромной арены.

- Конечно, немного разоча-
рована таким форматом, - при-
зналась Арина. - Так хотелось 
новых знакомств, большой 
концертной площадки, обще-
ния и конкурсного закулисья! 
Но ничего не поделаешь. Все 
равно я очень счастлива! Мы 
много работаем и готовимся 
достойно представить нашу 
страну на «Евровидении».

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Россиянка София Феськова  
выпустила клип, с которым пое-
дет на конкурс. 11-летняя девочка 
представит на Международном 
музыкальном конкурсе песню 
«Мой новый день».

В клипе Соня - художница. Ее ри-
сунки вдохновляют других ребят, 
которых в ролике играют соученики 
девочки по Академии Игоря Круто-
го. И благодаря Соне они начинают 
верить в себя и в мечту.

- Мой любимый момент - тот, где 
я на качелях над розовыми обла-
ками, - улыбается девочка. - Один 
дубль переснимали не раз, но была 
готова. К тому же у нас большая 
и дружная команда, и на площадке 
было легко и весело.

Кстати, у самой Сони мечта весь-
ма «скромная»: девочка нацелена 
получить «Грэмми». И идет к цели 
шажками. Один из первых этапов - 
активная подготовка к «Детскому 
Евровидению». Репетиции почти 
каждый день.

- С подружками нет времени 
 погулять, - говорит Соня. - Но они 
не обижаются. Поддерживают и ра-
дуются успехам.

Соня родом из Петербурга. Роди-
тели далеки от музыкального мира. 
Мама Александра Тютюнникова - 
дизайнер и директор девочки, папа 

занят строительством. Соня поет 
с пяти лет.

- Еще в садике воспитательни-
ца посоветовала маме обратить 
внимание на мои музыкальные 
наклонности, - вспоминает девоч-
ка. - Я выгоняла преподавателя из-
за пианино. Рвалась играть.

В пять лет девочку отвели в театр-
студию «Непоседы», где она занима-
лась не только вокалом, но и танца-
ми и актерским мастерством.

В шесть лет малышка дебюти-
ровала как певица. Выступила  
в БКЗ «Октябрьский». Исполнила 
песню Пугачевой «Все могут коро-
ли». Только петь Соне мало. В семь 
пошла в музыкальную школу име-
ни Римского-Корсакова и учится  
там уже пятый год. Выбрала спе-
циальность фортепиано, но при 
этом ходит на сольфеджио, изуча-
ет музыкальную литературу и поет  
в хоре. Вдобавок берет индивиду-
альные уроки по вокалу. Видимо, 
под впечатлением от собствен- 
ных занятий Соня придумала ру-
брику на своем YouTube-канале под 
названием «Уроки музыки для де-
тей». Там девочка делится со свер-
стниками музыкальными секрета-
ми.

«Детское Евровидение» уже на но-
су. Пройдет 29 ноября в Варшаве. 
Из-за пандемии - онлайн. В формате 
телемоста. Некоторые участники 
поедут в Польшу, но выступят каж-

дый из своей студии-кабинки. Соня 
будет петь в Москве, ее это немного 
расстраивает:

- Любому артисту нужны зрите-
ли. Именно для них он выходит на 
сцену. Я понимаю, что будет сложно 
петь перед пустым залом. Но увере-
на, справлюсь. Тем более что песня 
«Мой новый день» очень сильная, 
красивая и сложная с музыкальной 
точки зрения. А еще мне нравится 
ее смысл: надо наполнять каждый 
свой день добром. 

РОССИЯ НЕПОСЕДА ПОБОРЕТСЯ ЗА «ГРЭММИ»

Во время отбора на «Детское Евровидение» исполнитель-
ница оказалась в центре скандала.

В российском туре участвовали одиннадцать ребят. В лю-
бимчики выбился 14-летний Рутгер Гарехт из Оренбурга. 
Ему прочили первое место. Но лидером вдруг стала Соня, 
которая занимала вторую позицию. В соцсетях сразу раз-
горелся скандал. Девочку по полной программе начали 

хейтить. Нелестные комментарии плодились, как грибы 

после дождя. Соню называли «проплаченной» и обвиняли 
в том, что «накрутила себе голоса». Дошло до того, что 
внесли правки на странице «Детского Евровидения» в Ви-
кипедии: изменили фамилию с «Феськова» на «Богатая».

Мама Сони ответила, что войну развязали фанаты Гарех-
та. И нечестной игры с их стороны не было. Отец мальчика 
удивился произошедшему и сказал, что таких негативно 
настроенных поклонников у сына нет, но сам механизм го-
лосования он считает непрозрачным. Детям же разборки не 
интересны. Они просто продолжают заниматься музыкой.

Соня, несмотря на юный возраст, 
уже звезда. Позади огромное ко-
личество музыкальных конкурсов. 
В этом году заняла второе место на 
«Детской Новой волне». Участво-
вала в четвертом проекте «Голос. 
Дети». Правда, песню Tell me why 
группы LaFee не оценили: ни один из 
трех звездных наставников не обер-
нулся. Зато Соня получила Гран-при 
на нью-йоркском конкурсе Pearl of 
Manhattan. В этом году играла Ас-
соль во время красочного петербург-
ского шоу для выпускников школ 
«Алые паруса».

Кроме того, у нее главные роли 
в мюзиклах «Гости из Будущего», 
«Улетная елка в стране Оз». Снима-
ется в рекламных роликах и ходит по 
подиуму на модных показах.

С ней пели Александр Маршал, 
Диана Гурцкая, Зара, группа 
Uma2rman.

Мечтает выступить вместе с По-
линой Гагариной. А в числе зару-
бежных кумиров  - Деми Ловато 
и Уитни Хьюстон.

ЮНАЯ ЗВЕЗДА

ПОСЛЕ ПОДИУМА -  
НА МЮЗИКЛ

ПОЧЕМ ЗА ДЕВОЧКУ? СКАНДАЛ

ПАНДЕМИЯ У ПРИШЕЛЬЦЕВБЕЛАРУСЬ

Ольга САЛАМАХА, заместитель директора 
телеканала «Беларусь 1», координатор про-
ектов Белтелерадиокомпании и Европейского вещательного 
союза:

- Девочка вокально очень сильная, у нее мощный голос, она 
сложившаяся артистка. Список ее побед занимает не одну стра-

ницу. И хотя нам прислали много хороших песен, Арина Пехтерева все 
равно выделялась среди других участников. Комментарии, в том числе 
и от Европейского вещательного союза, очень хорошие. Мы обсуждали, 
как будет строиться дальнейшая работа Белтелерадиокомпании, посколь-
ку нам предстоит самим подготовить номер Арины согласно тому эскизу 
и макету сцены, который разослал ЕВС всем вещателям. Нам повезло, 
у нас есть практически все необходимое оборудование и очень хорошая 
студия «600 метров». Идет активная работа над номером нашей участницы.

МНЕНИЕ
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- Мы на земле 
вовсе не хозяева. 
Помните об этом.
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В клипе Сони - качели и розовые облака,  
на них она надеется взлететь на вершину  
турнирной таблицы.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ На 87-м году жизни умер Михаил 
Жванецкий.

«Ничего страшного, если над тобой 
смеются. Гораздо хуже, когда над то-
бой плачут», - это из Михаил Михалы-
ча. Как же точно, согласитесь, сказа-
но. Сейчас мы, слушая эти строчки, 
действительно плачем. У каждого из 
нас, уверен, есть свой Михаил Жва-
нецкий. Мы ведь жили в его эпоху, 
возможно, сами того не подозревая. 
Он вошел в  нашу жизнь с  экранов 
черно-белых телевизоров и благода-
ря бобинам и кассетам. Так, наверное, 
слушали только Владимира Высоц-
кого. Юмор Жванецкого помогал нам 
выживать в самые непростые време-
на - наверное, в этом и заключается 
высшая миссия сатирика.

НОРМАЛЬНО, 
ГРИГОРИЙ!
Магнитофоны ушли на свалку исто-

рии, экраны с тех пор стали повально 
цветными и плоскими, а его шутки 
по-прежнему остаются смешными. 
Без него нельзя представить наше 
время. Каждый раз, переслушивая 
монологи, ты находишь что-то новое, 
каждый раз смеешься по-разному. 
«Нормально, Григорий! Отлично, Кон-
стантин!», «Те вчера по пять были, ну 
очень большие, а сегодня маленькие, 

но по три», 
«Одно не-
о с т о р ож н о е 
движение - и ты 
отец». «А  зовут 
вас как? - Авас». Эти 
фразочки уже давно 
ушли в массы и стали 
народными, как анекдоты или фоль-
клор. Они так и просятся на язык, 
и мы вставляем их к месту и не к ме-
сту в разговоре, чтобы блеснуть чу-
жим чувством юмора. Многие и не 
догадываются, что их написал Жва-
нецкий. Они стали бессмертными. 
Писал он смешно, сурово, но с какой-
то добротой к людям. Принцип Жва-
нецкого: врать невозможно. И он не 
терпел этого от других. Может, по-
этому мы часто узнаем себя в этих 
монологах.

«Когда кругом было темно, а было 
это много и часто, то вокруг Миши 
было светло. Он давал свет, и  как 
мы, любившие и ценившие его, бу-
дем жить без этого света - не знаю. 
Нет, жить, конечно, будем. Но света 
будет чуть меньше. А временами не 
чуть, а гораздо больше меньше - как 
сказал бы Миша», - написал Влади-
мир Познер.

Михаил Михайлович был не только 
гениальным сатириком, но и вели-
ким провидцем, пророком. Этот дар 

дан, наверное, только 
единицам. Всякий 

раз, прошмыгивая в Москве мимо 
очередного шлагбаума, я вспоминаю 
его: «В конце каждой улицы поставить 
турникеты. Конечно, можно ходить 
и так, и на здоровье, но это бесшабаш-
ность - куда хочу, туда и хожу. В конце 
каждой улицы поставить турникеты. 
Да просто так». И это было написано 
в 1982 году.

ЗАЧЕМ БОЯТЬСЯ 
СМЕРТИ?
Жванецкий, как никто другой на 

эстраде, пожалуй, умел обращаться 
со словом. Был не просто сатириком, 
а писателем, настоящим классиком.

- Мне важен рукописный текст, 
иногда читаю зачеркну-

тое - есть успех, читаю 
незачеркнутое  - нет 

успеха,  - призна-
вался как-то Жва-

нецкий. - У меня 
при написании 
текстов нет на-
чала или кон-
ца. Вдруг беру 
листок и начи-
наю писать. По-
шла одна фраза, 
вторая, начина-

ет выстраиваться 
общая тема. И тог-

да я останавливаюсь. 
И выбираю начало, не 

тогда, когда начинаю, 
а именно в этот момент, 
и выбираю конец.

А еще он был философом. Вспомнить 
хотя бы эти его строки: «Я же гово-
рил: или я буду жить хорошо, или мои 
произведения станут бессмертными. 
И жизнь опять повернулась в сторону 
произведений».

17 лет Жванецкий вел программу 
«Дежурный по стране»: оценивал про-
исходящие события со свойственной 
только ему иронией. А в прошлом году 
пост дежурного сдал, объяснив это 
в эфире так: «…надо с этим дежур-
ством заканчивать. Я с трудом под-
нимаюсь по лестнице. И потом, это 
уже должность, а я не хочу быть на 
должности. И юмор с возрастом ухо-
дит, но у меня много листиков, на ко-
торых много юмора». В октябре этого 
года его директор объявил, что Жва-
нецкий больше не будет выступать 
на публике - здоровье не позволяет. 
В ноябре Михаила Михайловича не 
стало. В пятом томе его собрания сочи-
нений, среди миниатюр, написанных 
уже в XXI веке, есть и такие строки:

«Зачем бояться смерти?
Великие все умерли - и ничего!..
Благодаря им и жизнь есть».

БЫЛ СЛУЧАЙ

«Честно 
ответил: женат»

Однажды в интервью Жва-
нецкий признался, что уважа-
ет крепкие напитки, включая 
чистый спирт. 

- Как-то после концерта на 
крейсере капитан судна завел 
к себе в каюту и спросил заговор-
щически: «Разведенный?» Я честно 
ответил, что женат. Оказалось, он 
про спирт. А физики, кстати, пили 
спирт с жидким азотом. Потря-
сающая вещь! Азот мгновенно ис-
паряется. Получается глицерин без 
вкуса и крепости. Но через минуту...

УТРАТА

 ✒ Как только садишься на диету, рядом тут же кто-то садится 
жрать.

 ✒ Жизнь как рояль: клавиша белая, клавиша черная... крышка.
 ✒ Алкоголь в малых дозах безвреден в любом количестве.
 ✒ Физкультура продлевает жизнь на пять лет, но эти пять лет 

нужно провести в спортзале.
 ✒ Женщин умных не бывает. Есть прелесть какие глупенькие 

и ужас какие дуры.
 ✒ Настоящее одиночество - когда вы всю ночь говорите сами 

с собой и вас не понимают.
 ✒ Оптимист верит, что мы живем в лучшем из миров. Песси-

мист боится, что так оно и есть.
 ✒ Ничто так не ранит человека, как осколки собственного 

счастья.
 ✒ Счастлив ли? В разное время на этот вопрос отвечал по-

разному, но всегда - отрицательно.
 ✒ В историю трудно войти, но легко вляпаться.

Тексты Михаил Михайлович 
носил в своем знаменитом 
портфеле - старом, потертом, 
единственном, наверное, в ми-

ре, который удостоился памят-
ника - в самом центре Ялты. 
Правда, в отличие от ориги-

нала, он из бронзы и весит 67 кило. 
Портфель достался ему от отца-
врача, который хранил в нем истории 

болезни своих пациентов, и стал 
своеобразным талисманом для 
сатирика. И никогда бы Жванец-

кий не променял его на новый. Ведь 
он, как и отец, тоже лечил нас - смехом.

Своему особому чувству юмора Ми-
хаил Михайлович обязан в первую 
очередь родной Одессе. Наследник 
Бабеля, Катаева, Ильфа - последний 
из великих одесситов. Однажды он 
признался, что там ничего не надо 
сочинять, а чтобы написать рассказ, 
просто надо открыть окно и записы-
вать. А жил Жванецкий в классиче-
ском одесском дворике: кто был в го-
роде, поймет, остальные - посмотрите 
фильм «Ликвидация». Жили скромно, 
денег порой не хватало даже на по-
ездку в трамвае. Учился в Институ-
те инженеров морского флота, где 
в студенческом театре познакомился 
с Виктором Ильченко и Романом 
Карцевым - их дружба и творческое 
сотрудничество пройдут через деся-
тилетия. Инженер-механик подъемно-
транспортного оборудования портов 
по образованию, Жванецкий уже тог-
да научился поднимать настроение 
публике. Его заметил и пригласил 
в Ленинградский театр миниатюр Ар-
кадий Райкин.

- Литературный дар Жванецко-
го, острота и парадоксальность его 
жизнеощущения, его способность 
передавать в тексте многообразие 
современной разговорной речи, его 
умение улавливать фантастичность 
действительности - все это покори-
ло меня. Настолько покорило, что 
на какое-то время Жванецкий стал 
в нашем репертуаре, если можно так 
выразиться, автором-премьером, - 
говорил потом Райкин.

Жванецкий был завлитом театра, 
писал миниатюры сначала для других, 
в том числе и для Райкина, а потом, 
похоже, просто перерос этот уровень 
и превзошел учителя. В какой-то мо-
мент сатирик начинает исполнять 
свои монологи сам. Его миниатюры 
читали многие, и это всегда было 
смешно, но так исключительно мог 
только он. Выдерживал порой неболь-
шую паузу и вставлял фразу, после 
которой зал ложился - в буквальном 
смысле. Жванецкий был, пожалуй, 
первым на нашей эстраде, кто су-
мел показать: можно быть и замеча-
тельным автором, и исполнителем. 
Он выделялся на фоне блестящего 
набора юмористов конца прошлого 
века. Второго такого у нас не было.

ЗАЛ ЛЕГ

ИНЖЕНЕР-МЕХАНИК 
ПО ПОДЪЕМУ 
НАСТРОЕНИЯ
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СМЕХ ПО РЕЦЕПТУ
ТАЛИСМАН
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МИШКА…
Аркадий Райкин заметил 
молодого автора 
в студенческом театре, 
за что ему огромное спасибо. 

«Жизнь как рояль», 
шутил известный 

сатирик, 
но «крышки» 

советовал 
не бояться.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Арина Пехтерева из Мо-
гилева выступит с треком 
о COVID-19.

Участница от Беларуси тоже 
представила свой клип. Оказы-
вается, песня с интригующим 
названием «Пришельцы» - не 
о далекой галактике:

- Написали ее весной, ког-
да началась эпидемия коро-
навируса,  - рассказала сама 
Арина. - Люди дома, меропри-
ятия отменены, границы за-
крыты… Мы на Земле только 
гости, пришельцы, и нам нуж-
но беречь планету, чтобы не  
случалось таких глобальных 
бед. Но я уверена, что из исто-
рии с  пандемией мы выне- 
сем и положительный опыт. 
Мировая проблема объедини-
ла нас.

Юной могилевской артист-
ке 12 лет. Ее формула успеха 
проста: талант и трудолюбие. 
Маленькая звездочка с шести 
лет покоряет вершину музы-

кального Олимпа. В семь лет 
она блестяще спела с Наргиз 
Закировой хит «Нежность». 
Яркое выступление набрало 
на YouTube более шести мил-
лионов просмотров.

В прошлом году девочка 
удивила зрителей шестого 
сезона телепроекта «Го-
лос. Дети». Под знамени-
тую джазовую компози-
цию Дюка Эллингтона 
It  Don’t Mean a Thing уси-
деть на месте было не-
возможно.

- Это было очень здо-
рово и талантливо! - 
не сдерживала 
эмоций Свет-
лана Лобода.

Ее и выбрала 
в  наставни-
цы Арина. 
Но мечта 
о  фести-
вальной 
с ц е н е 
«Еврови-
д е н и я » 
не дава-
ла покоя. 

Юная артистка штурмовала на-
циональный отбор в составе 
дуэта в 2017 году, соль-
но - в 2019-м.

- Это была третья попытка. 
Долго выбирали, чем удивить 
зрителей и жюри, искали фиш-

ку. Песню подсказала сама 
жизнь. Сдаваться не в мо-
их правилах! - признает-
ся Арина.

Могилевчанка  - лау-
реат республиканских 

и международных конкур-
сов и фестивалей, дважды сти-
пендиат Специального фонда 
Президента РБ по поддержке 
талантливой молодежи.

В этом году в Белтелерадио-

компании не устраивали тра-
диционный песенный отбор. 
Жюри познакомилось с  вы-
ступлениями конкурсантов 
в записи. Да и в Польше - хо-
зяйке конкурса - отказались от 
огромной арены.

- Конечно, немного разоча-
рована таким форматом, - при-
зналась Арина. - Так хотелось 
новых знакомств, большой 
концертной площадки, обще-
ния и конкурсного закулисья! 
Но ничего не поделаешь. Все 
равно я очень счастлива! Мы 
много работаем и готовимся 
достойно представить нашу 
страну на «Евровидении».

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Россиянка София Феськова  
выпустила клип, с которым пое-
дет на конкурс. 11-летняя девочка 
представит на Международном 
музыкальном конкурсе песню 
«Мой новый день».

В клипе Соня - художница. Ее ри-
сунки вдохновляют других ребят, 
которых в ролике играют соученики 
девочки по Академии Игоря Круто-
го. И благодаря Соне они начинают 
верить в себя и в мечту.

- Мой любимый момент - тот, где 
я на качелях над розовыми обла-
ками, - улыбается девочка. - Один 
дубль переснимали не раз, но была 
готова. К тому же у нас большая 
и дружная команда, и на площадке 
было легко и весело.

Кстати, у самой Сони мечта весь-
ма «скромная»: девочка нацелена 
получить «Грэмми». И идет к цели 
шажками. Один из первых этапов - 
активная подготовка к «Детскому 
Евровидению». Репетиции почти 
каждый день.

- С подружками нет времени 
 погулять, - говорит Соня. - Но они 
не обижаются. Поддерживают и ра-
дуются успехам.

Соня родом из Петербурга. Роди-
тели далеки от музыкального мира. 
Мама Александра Тютюнникова - 
дизайнер и директор девочки, папа 

занят строительством. Соня поет 
с пяти лет.

- Еще в садике воспитательни-
ца посоветовала маме обратить 
внимание на мои музыкальные 
наклонности, - вспоминает девоч-
ка. - Я выгоняла преподавателя из-
за пианино. Рвалась играть.

В пять лет девочку отвели в театр-
студию «Непоседы», где она занима-
лась не только вокалом, но и танца-
ми и актерским мастерством.

В шесть лет малышка дебюти-
ровала как певица. Выступила  
в БКЗ «Октябрьский». Исполнила 
песню Пугачевой «Все могут коро-
ли». Только петь Соне мало. В семь 
пошла в музыкальную школу име-
ни Римского-Корсакова и учится  
там уже пятый год. Выбрала спе-
циальность фортепиано, но при 
этом ходит на сольфеджио, изуча-
ет музыкальную литературу и поет  
в хоре. Вдобавок берет индивиду-
альные уроки по вокалу. Видимо, 
под впечатлением от собствен- 
ных занятий Соня придумала ру-
брику на своем YouTube-канале под 
названием «Уроки музыки для де-
тей». Там девочка делится со свер-
стниками музыкальными секрета-
ми.

«Детское Евровидение» уже на но-
су. Пройдет 29 ноября в Варшаве. 
Из-за пандемии - онлайн. В формате 
телемоста. Некоторые участники 
поедут в Польшу, но выступят каж-

дый из своей студии-кабинки. Соня 
будет петь в Москве, ее это немного 
расстраивает:

- Любому артисту нужны зрите-
ли. Именно для них он выходит на 
сцену. Я понимаю, что будет сложно 
петь перед пустым залом. Но увере-
на, справлюсь. Тем более что песня 
«Мой новый день» очень сильная, 
красивая и сложная с музыкальной 
точки зрения. А еще мне нравится 
ее смысл: надо наполнять каждый 
свой день добром. 

РОССИЯ НЕПОСЕДА ПОБОРЕТСЯ ЗА «ГРЭММИ»

Во время отбора на «Детское Евровидение» исполнитель-
ница оказалась в центре скандала.

В российском туре участвовали одиннадцать ребят. В лю-
бимчики выбился 14-летний Рутгер Гарехт из Оренбурга. 
Ему прочили первое место. Но лидером вдруг стала Соня, 
которая занимала вторую позицию. В соцсетях сразу раз-
горелся скандал. Девочку по полной программе начали 

хейтить. Нелестные комментарии плодились, как грибы 

после дождя. Соню называли «проплаченной» и обвиняли 
в том, что «накрутила себе голоса». Дошло до того, что 
внесли правки на странице «Детского Евровидения» в Ви-
кипедии: изменили фамилию с «Феськова» на «Богатая».

Мама Сони ответила, что войну развязали фанаты Гарех-
та. И нечестной игры с их стороны не было. Отец мальчика 
удивился произошедшему и сказал, что таких негативно 
настроенных поклонников у сына нет, но сам механизм го-
лосования он считает непрозрачным. Детям же разборки не 
интересны. Они просто продолжают заниматься музыкой.

Соня, несмотря на юный возраст, 
уже звезда. Позади огромное ко-
личество музыкальных конкурсов. 
В этом году заняла второе место на 
«Детской Новой волне». Участво-
вала в четвертом проекте «Голос. 
Дети». Правда, песню Tell me why 
группы LaFee не оценили: ни один из 
трех звездных наставников не обер-
нулся. Зато Соня получила Гран-при 
на нью-йоркском конкурсе Pearl of 
Manhattan. В этом году играла Ас-
соль во время красочного петербург-
ского шоу для выпускников школ 
«Алые паруса».

Кроме того, у нее главные роли 
в мюзиклах «Гости из Будущего», 
«Улетная елка в стране Оз». Снима-
ется в рекламных роликах и ходит по 
подиуму на модных показах.

С ней пели Александр Маршал, 
Диана Гурцкая, Зара, группа 
Uma2rman.

Мечтает выступить вместе с По-
линой Гагариной. А в числе зару-
бежных кумиров  - Деми Ловато 
и Уитни Хьюстон.

ЮНАЯ ЗВЕЗДА

ПОСЛЕ ПОДИУМА -  
НА МЮЗИКЛ

ПОЧЕМ ЗА ДЕВОЧКУ? СКАНДАЛ

ПАНДЕМИЯ У ПРИШЕЛЬЦЕВБЕЛАРУСЬ

Ольга САЛАМАХА, заместитель директора 
телеканала «Беларусь 1», координатор про-
ектов Белтелерадиокомпании и Европейского вещательного 
союза:

- Девочка вокально очень сильная, у нее мощный голос, она 
сложившаяся артистка. Список ее побед занимает не одну стра-

ницу. И хотя нам прислали много хороших песен, Арина Пехтерева все 
равно выделялась среди других участников. Комментарии, в том числе 
и от Европейского вещательного союза, очень хорошие. Мы обсуждали, 
как будет строиться дальнейшая работа Белтелерадиокомпании, посколь-
ку нам предстоит самим подготовить номер Арины согласно тому эскизу 
и макету сцены, который разослал ЕВС всем вещателям. Нам повезло, 
у нас есть практически все необходимое оборудование и очень хорошая 
студия «600 метров». Идет активная работа над номером нашей участницы.

МНЕНИЕ
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- Мы на земле 
вовсе не хозяева. 
Помните об этом.
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В клипе Сони - качели и розовые облака,  
на них она надеется взлететь на вершину  
турнирной таблицы.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россиянка Сафонова, 
выступающая за Беларусь, 
подвинула на пьедестале 
бывших соотечественниц.

Традиционный турнир Ice 
Star - 2020 в Минске стал пер-
вым международным сорев-
нованием, в котором приняли 
участие российские фигуристы 
с момента начала пандемии.

До этого они (как и  все 
остальные, впрочем) вари-
лись исключительно в  соб-
ственном соку  - на этапах 
кубка страны и контрольных 
прокатах сборников. И вот - 
первый за долгие месяцы вы-
ход в международный свет.

ПОБЕДИЛ САМ СЕБЯ
Коронавирус, будь он не-

ладен, все же подложил ор-
ганизаторам свинью и про-
шерстил предварительный 
заявочный список. До Мин-
ска так и не доехали фигури-
сты из тех стран Европы, где 
ситуация с COVID-19 совсем 
аховая, вплоть до введения 
комендантского часа и новой 
волны локдауна. Но интерес 
к соревнованиям от этого ни-
сколько не убавился.

В Беларуси любят фигурное 
катание и очень соскучились 
по большим соревнованиям. 
Минский Ice Star включен 
в  официальный календарь 
Международного союза конь-
кобежцев и является рейтин-
говым, а также отборочным на 
чемпионаты Европы и мира.

В другое время трибуны 
«Олимпик Арены», где про-
ходили состязания, были бы 
битком. Тем более вход бес-
платный. Однако ковидная 

квота ограничила заполняе-
мость стадиона одной третью. 
Болельщики сидели на три-
бунах, строго соблюдая без-
опасную дистанцию и в обя-
зательных масках. И во все 
глаза смотрели на лед, где 
под аплодисменты зрителей 
 крутил свои победные пиру-
эты Михаил Коляда. Серебря-
ный призер Олимпиады-2018 
в Пхенчхане в команде, об-
ладатель «бронзы» мирового 
первенства и двукратный чем-
пион России, он, едва вый дя 
на лед, сразу дал понять, что 
в Минск приехал только за по-
бедой. Программа воспитан-
ника легендарного питерско-
го тренера Алексея Мишина 
по сложности на голову пре-
восходила технический ар-
сенал конкурентов. По сути, 
Коляда боролся сам с собой 
и победил, не допустив роко-
вых помарок и падений, что 
с ним прежде случалось. Не-
рвишки подводили.

- Коляда - суперталантливый 
спортсмен, у него есть все. 
Прыжки, вращения, скольже-
ние. Не хватало силы воли. 
Это - раньше. Теперь ситуа-
ция, мне кажется, выправляет-
ся. У него явно появился вну-
тренний стержень. В чем 
заслуга, безусловно, Ми-
хаила Мишина, - считает 
олимпийский чемпион 
Алексей Ягудин.

В  Минске Коля-
да был практиче-
ски безупречен. 
В  короткой 
п р о г р а м м е 
он и  вовсе 

установил свой личный ре-
корд. Набрал 102,53 балла, 
ближайший преследователь 
отстал от питерца почти на 25 
очков. Отрыв - космический. 
Неотыгрываемый. После чего 
судьба первого места была 
решена.

- Всегда 
очень люблю 
в ы с т у п а т ь 
в  Минске,  - при-
знался победи-
тель.  - Мне здесь 
нравится все: 
и  сам город, 

и болельщики, и атмосфера 
соревнований. Чувствуешь 
себя как дома.

ПО СЛЕДАМ ДАРЬИ 
ДОМРАЧЕВОЙ

В столице Белару-
си в этот раз выса-
дился целый мишин-

ский десант. Помимо 
Коляды, в женских со-

ревнованиях выступали 
две его воспитанницы  - 

Софья Самодурова и Ана-
стасия Гулякова. Казалось, 
питерской команде обеспечен 
золотой дубль. Тем более что 
для Самодуровой минский 
лед счастливый - год назад 

она здесь выиграла чемпионат 
Европы. Но не тут-то было. Все 
карты фавориткам, к огром-
ной радости болельщиков, 
спутала нью-белоруска Вик-
тория Сафонова, занявшая 
первое место. История, конеч-
но, интересная. Семнадцати-
летняя москвичка, тренирую-

щаяся у Оксаны Матвеевой 
в «Самбо-70», летом про-
шлого года сменила спор-

тивное гражданство 
и теперь выступает за 

Сине окую и успела 
выиграть нацио-

нальный чемпи-
онат, завоевать 

«серебро» на 
п р е с т и ж -

ном тур-

нире «Золотой конек Загре-
ба». Специалисты отмечают 
явный прогресс в ее катании 
и уже задаются вопросом: как 
же с ней расстались? Беларусь 
нам хоть и братская страна, 
но на спортивной арене мы 
конкуренты.

- Раз Сафонову отпустили 
в Беларусь, значит, не виде-
ли в ней перспектив. Правда, 
потом, не исключено, пожа-
леем, - оценил ситуацию дву-
кратный призер Олимпийских 
игр, ныне тренер Александр 
Жулин.

Насчет «пожалеем» - сразу 
вспоминается биатлон. Вели-
кая Дарья Домрачева, выи-
гравшая на дистанции все, что 
только возможно, включая че-
тыре олимпийских «золота», 
и  олимпийская чемпионка 
Надежда Скардино в юнио-
рах ведь гоняли за Россию. Но 
главной команде страны тоже 
не пригодились и уехали в Бе-
ларусь. А потом, когда они ста-
ли наводить шороху на лыжне, 
в Российском союзе биатлони-
стов схватились за голову: «Как 
мы могли проморгать таких 
талантливых девчонок?»

Кроме Сафоновой, в  ко-
манде Беларуси подрастает 
еще одна звездочка - Варва-
ра Кисель. Также россиян-
ка, поменявшая спортивное 
гражданство. Она тренируется 
у Елены Буяновой, в девиче-
стве Водорезовой, и на за-
нятиях уже показывает слож-
нейшие четверные прыжки. 
Не исключено, что в будущем 
именно спортсменки из сбор-
ной начнут доставлять наи-
большие проблемы соперни-
цам из российской команды, 
как это уже случилось на Ice 
Star - 2020 в Минске.

ВИКТОРИЯ ВИКТОРИИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Россия готова принять 
все матчи Евро-2021.

Четыре ничьи, пять пораже-
ний и ни одной победы. С таким 
куцым, мягко говоря, уловом 
наши клубы закончили первую 
половину группового этапа Ли-
ги чемпионов.

Болельщики расстроены. Не 
такого старта они ожидали, тем 
более что российское предста-
вительство в главном клубном 
турнире велико как никогда - 
сразу три команды.

Правда, в последнем туре 
забрезжил все-таки лучик на-
дежды. Да, опять без побед. Но 
при этом вся российская троица 

преобразилась и не выглядела 
уже такой беспомощной, как 
в первых двух турах.

Особенно это касается «Зе-
нита». Главный тренер Сергей 
Семак явно встряхнул команду. 
И по игре, и по моментам «Зе-
нит» вполне заслуживал того, 
чтобы обыграть одного из лиде-
ров итальянского чемпионата - 
римский «Лацио». Гол забили 
просто шедевральный. В чужой 
штрафной в чисто английском 
стиле зенитовцы перебрасы-
вали мяч друг другу головой, 
а точку в красивой комбинации 
хлестким ударом с лета поста-
вил Ерохин. Надо дожимать 

соперника, возможности бы-
ли. Но вместо этого пропусти-
ли элементарный гол: прострел 
с фланга, подставленная нога 
нападающего, и - мяч в воротах 
«Зенита». 1:1. До конца матча 
оставалось всего восемь минут. 
Чуть-чуть не хватило.

«Краснодар» так просто по-
радовал. И огорчил одновре-
менно. В первом тайме, рез-
во начав, наши вогнали один 
за другим два мяча в ворота 
титулованной испанской «Се-
вильи». Но новая драма. Выи-
грывая 2:0, «Краснодар» уму-
дрился затем пропустить три 
безответных мяча. Причем весь 
второй тайм «Севилья» играла 
в меньшинстве - красную кар-
точку получил капитан хозяев 
Хесус Навас. Времени вырвать 
очко у противника оставалось 
достаточно. «Краснодар» да-
вил. Севильцы оборонялись 
всем составом, отстояв победу.

- Мы сегодня еле отползли, - 
честно признался после игры 
тренер «Севильи» Хулен Ло-
петеги. Краснодарцам от этого, 
правда, не легче.

От еврокубковых страданий 

отвлекла сенсационная но-
вость, что чемпионат Европы 
будущим летом может полно-
стью пройти в России. Об этом 
сообщила французская газе-
та Le Parisien. По ее данным, 
УЕФА изучает вариант проведе-
ния не в нескольких странах, как 
планировалось, а лишь в одной, 
из-за резкого роста заражений. 
Основным претендентом явля-
ется Россия, где недавно состо-
ялся чемпионат мира, а ковид 
не так распространен.

В УЕФА сначала отмалчива-
лись, но потом все-таки выдали 
комментарий:

- Наши силы в данный момент 
сосредоточены на проведении 
турнира со зрителями на трибу-
нах во всех двенадцати городах, 
как и планировалось изначаль-
но, - заявил представитель ор-
ганизации.

Звучит, согласитесь, не слиш-
ком категорично. Поэтому ни-
чего нельзя исключать. Если 
что - мы готовы. Как пионеры.

СКАЗАНО

- Будем только рады. Еще все помнят, 
с каким успехом мы провели чемпионат 
мира. Инфраструктура есть, все рабо-
тает, можем стартовать хоть завтра. 
Наверное, в период пандемии Европа 
действительно опасается, что не смо-
жет обеспечить должную безопасность. 
А Россия сможет, - считает депутат Пар-
ламентского Собрания, экс-чемпион 
мира по боксу в тяжелом весе Николай Валуев.
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ФУТБОЛОЧКИ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ

Сегодня у Виктории 
Сафоновой есть все 

возможности для роста. Перед 
ней никто не ставит запредельных 

задач и не требует сиюминутных 
побед. Для спортсмена - идеальная 
ситуация. Ты спокойно работаешь, 
тренируешься, а затем - выстреливаешь 
и начинаешь брать медали на крупнейших 
турнирах. Такое в спорте случалось не раз.

Бе
лТ

А

После краснодарцев бойцы «Севильи» ели отползли, 
хоть матч и закончился для наших поражением.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Друг из Минска 
предложил купить 
у него по хорошей це-
не машину. Сам я живу 
в Москве. То есть мне при-
дется самостоятельно пе-
регнать автомобиль через 
таможенный пункт. Какие 
документы нужно для этого 
подготовить?

- В первую очередь надо 
выяснить, есть ли на маши-
ну сертификат Евро-5. Это 
экологический стандарт, без 
которого на территорию Рос-
сии просто не пустят. Если 
сертификата нет, то его необ-
ходимо оформить в Беларуси.

Далее нужно подготовить-
ся к  оформлению паспор-
та транспортного средства 
(ПТС). Дело в том, что в Си-
неокой нет документа такого 
формата, как принят в РФ. 
Есть только свидетельство 
о  регистрации. Если авто-
мобиль приобретается в Бе-
ларуси, то ПТС выдается на 
российской таможне. Есте-
ственно, при этом ввозимый 
автомобиль должен соот-
ветствовать экологическому 
классу.

На границе вы предостав-
ляете машину, гражданский 
паспорт, договор купли-
продажи или справку-счет, 
белорусский техпаспорт 
прошлого хозяина (он будет 
в разрезанном виде), экосер-
тификат. На основании этого 
выдадут ПТС. После машину 
необходимо зарегистриро-
вать в ГИБДД. Сделать это 
можно дистанционно - через 
Госуслуги. 

С ноября в России действу-
ют новые правила оформле-
ния ПТС. У документа появля-
ется не только новая версия, 
но и электронная форма. Ес-
ли автомобиль ввозится в РФ 
из другой страны, электрон-
ный ПТС оформляет испыта-
тельная лаборатория.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 
Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Сергей 
Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Горячие челленджи 

карантина» (12+)
21.15 «Есть вопрос: кому нужны 

цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

22.15 «МЫМРА» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос: кому 

нужны цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
14.45 «RuBy» (12+)
16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)
17.15, 02.30 «Минск - Москва. 

Троянский конь на полке 
магазина - как распознать?» 
(12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Торговые барьеры. Как 
российско-белорусскому 
продукту выйти на новые 
внешние рынки?» (12+)

21.15, 02.00, 05.30 «Наши люди. 
Дмитрий Колдун» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
22.00 «ЭКВАТОР» (16+)
23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
00.15 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
04.00 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ». 

Художественный фильм (12+)
10.00 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Гродно. Река 

Свислочь (Зима)» (12+)
11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»
13.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.00 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 02.20 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
20.45 «ПОБЕГ». Художественный фильм 

(16+)
22.45 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ». 

Художественный фильм (16+)
00.50 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА». 

Художественный фильм (16+)
02.35 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО». 

Художественный фильм (12+)
04.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.30 «Наши люди. Игорь Коц 

(с субтитрами)» (12+)
05.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ». 

Художественный фильм (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
10.00 «Наши люди. Родион Газманов 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Волпянское 

водохранилище. Рыбалка со 
льда (Зима)» (12+)

11.00, 19.15 «Братская кухня» (12+)
11.30 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

13.35 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

19.00 «RuBy. Телефоны без SIM-карт. 
В России начинается новая 
мобильная эра» (12+)

19.45 «RuBy. Робот-курьер. К кому 
присматривается почта 
России?» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЧУДО» (16+)
22.45 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
23.15 «Минск - Москва. Троянский 

конь на полке магазина - как 
распознать?» (12+)

23.45 «ПОБЕГ» (16+)
01.50 «Наши люди. Дмитрий Астрахан 

(с субтитрами)» (12+)
02.20 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ» 

(16+)
04.30 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)
05.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 23.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Новое PROчтение. Сокровища 
музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

14.30 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.15 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протест или дань моде. Как 
политический кризис влияет на 
культуру» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Чечня -  

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
04.00 «ЧУДО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 23.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
09.15, 14.00 «Партнерство. Чечня - 

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

09.45, 23.45, 05.15 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.15 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Ржевская инициатива. Какой 
будет новая площадка для 
интеграции?» (12+)

21.15 «Минск - Москва. Смена 
караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
IX Форум вузов Союзного 
государства» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

01.15 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
04.00 «СОСЕДИ» (12+)
05.30 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Смена 

караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

09.15 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

09.45 «RuBy. Найти и обезвредить. 
Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Минск - Москва. Смена 
караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

14.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Евразия: 

какие шансы на интеграцию?» 
(12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Государственный интерес» 

(12+)
22.00 «ЧУДО» (16+)
01.15 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» (12+)
04.00 «ФРУЗА» (12+)
05.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Государственный интерес» 

(12+)
09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 

музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

14.30 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ФРУЗА» (12+)
17.30 «RuBy. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Время гриппа и второй волны 
коронавируса. Готово ли наше 
здравоохранение?» (12+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.15 «НЕ ИГРА» (12+)
01.15 «СТАЯ» (16+)
04.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)
05.00 «Минск - Москва. Смена 

караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

05.30 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин (с субтитрами)» (12+)

16 ноября 17 ноября 18 ноября 19 ноября

12 ноября 13 ноября 14 ноября 15 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россиянка Сафонова, 
выступающая за Беларусь, 
подвинула на пьедестале 
бывших соотечественниц.

Традиционный турнир Ice 
Star - 2020 в Минске стал пер-
вым международным сорев-
нованием, в котором приняли 
участие российские фигуристы 
с момента начала пандемии.

До этого они (как и  все 
остальные, впрочем) вари-
лись исключительно в  соб-
ственном соку  - на этапах 
кубка страны и контрольных 
прокатах сборников. И вот - 
первый за долгие месяцы вы-
ход в международный свет.

ПОБЕДИЛ САМ СЕБЯ
Коронавирус, будь он не-

ладен, все же подложил ор-
ганизаторам свинью и про-
шерстил предварительный 
заявочный список. До Мин-
ска так и не доехали фигури-
сты из тех стран Европы, где 
ситуация с COVID-19 совсем 
аховая, вплоть до введения 
комендантского часа и новой 
волны локдауна. Но интерес 
к соревнованиям от этого ни-
сколько не убавился.

В Беларуси любят фигурное 
катание и очень соскучились 
по большим соревнованиям. 
Минский Ice Star включен 
в  официальный календарь 
Международного союза конь-
кобежцев и является рейтин-
говым, а также отборочным на 
чемпионаты Европы и мира.

В другое время трибуны 
«Олимпик Арены», где про-
ходили состязания, были бы 
битком. Тем более вход бес-
платный. Однако ковидная 

квота ограничила заполняе-
мость стадиона одной третью. 
Болельщики сидели на три-
бунах, строго соблюдая без-
опасную дистанцию и в обя-
зательных масках. И во все 
глаза смотрели на лед, где 
под аплодисменты зрителей 
 крутил свои победные пиру-
эты Михаил Коляда. Серебря-
ный призер Олимпиады-2018 
в Пхенчхане в команде, об-
ладатель «бронзы» мирового 
первенства и двукратный чем-
пион России, он, едва вый дя 
на лед, сразу дал понять, что 
в Минск приехал только за по-
бедой. Программа воспитан-
ника легендарного питерско-
го тренера Алексея Мишина 
по сложности на голову пре-
восходила технический ар-
сенал конкурентов. По сути, 
Коляда боролся сам с собой 
и победил, не допустив роко-
вых помарок и падений, что 
с ним прежде случалось. Не-
рвишки подводили.

- Коляда - суперталантливый 
спортсмен, у него есть все. 
Прыжки, вращения, скольже-
ние. Не хватало силы воли. 
Это - раньше. Теперь ситуа-
ция, мне кажется, выправляет-
ся. У него явно появился вну-
тренний стержень. В чем 
заслуга, безусловно, Ми-
хаила Мишина, - считает 
олимпийский чемпион 
Алексей Ягудин.

В  Минске Коля-
да был практиче-
ски безупречен. 
В  короткой 
п р о г р а м м е 
он и  вовсе 

установил свой личный ре-
корд. Набрал 102,53 балла, 
ближайший преследователь 
отстал от питерца почти на 25 
очков. Отрыв - космический. 
Неотыгрываемый. После чего 
судьба первого места была 
решена.

- Всегда 
очень люблю 
в ы с т у п а т ь 
в  Минске,  - при-
знался победи-
тель.  - Мне здесь 
нравится все: 
и  сам город, 

и болельщики, и атмосфера 
соревнований. Чувствуешь 
себя как дома.

ПО СЛЕДАМ ДАРЬИ 
ДОМРАЧЕВОЙ

В столице Белару-
си в этот раз выса-
дился целый мишин-

ский десант. Помимо 
Коляды, в женских со-

ревнованиях выступали 
две его воспитанницы  - 

Софья Самодурова и Ана-
стасия Гулякова. Казалось, 
питерской команде обеспечен 
золотой дубль. Тем более что 
для Самодуровой минский 
лед счастливый - год назад 

она здесь выиграла чемпионат 
Европы. Но не тут-то было. Все 
карты фавориткам, к огром-
ной радости болельщиков, 
спутала нью-белоруска Вик-
тория Сафонова, занявшая 
первое место. История, конеч-
но, интересная. Семнадцати-
летняя москвичка, тренирую-

щаяся у Оксаны Матвеевой 
в «Самбо-70», летом про-
шлого года сменила спор-

тивное гражданство 
и теперь выступает за 

Сине окую и успела 
выиграть нацио-

нальный чемпи-
онат, завоевать 

«серебро» на 
п р е с т и ж -

ном тур-

нире «Золотой конек Загре-
ба». Специалисты отмечают 
явный прогресс в ее катании 
и уже задаются вопросом: как 
же с ней расстались? Беларусь 
нам хоть и братская страна, 
но на спортивной арене мы 
конкуренты.

- Раз Сафонову отпустили 
в Беларусь, значит, не виде-
ли в ней перспектив. Правда, 
потом, не исключено, пожа-
леем, - оценил ситуацию дву-
кратный призер Олимпийских 
игр, ныне тренер Александр 
Жулин.

Насчет «пожалеем» - сразу 
вспоминается биатлон. Вели-
кая Дарья Домрачева, выи-
гравшая на дистанции все, что 
только возможно, включая че-
тыре олимпийских «золота», 
и  олимпийская чемпионка 
Надежда Скардино в юнио-
рах ведь гоняли за Россию. Но 
главной команде страны тоже 
не пригодились и уехали в Бе-
ларусь. А потом, когда они ста-
ли наводить шороху на лыжне, 
в Российском союзе биатлони-
стов схватились за голову: «Как 
мы могли проморгать таких 
талантливых девчонок?»

Кроме Сафоновой, в  ко-
манде Беларуси подрастает 
еще одна звездочка - Варва-
ра Кисель. Также россиян-
ка, поменявшая спортивное 
гражданство. Она тренируется 
у Елены Буяновой, в девиче-
стве Водорезовой, и на за-
нятиях уже показывает слож-
нейшие четверные прыжки. 
Не исключено, что в будущем 
именно спортсменки из сбор-
ной начнут доставлять наи-
большие проблемы соперни-
цам из российской команды, 
как это уже случилось на Ice 
Star - 2020 в Минске.

ВИКТОРИЯ ВИКТОРИИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Россия готова принять 
все матчи Евро-2021.

Четыре ничьи, пять пораже-
ний и ни одной победы. С таким 
куцым, мягко говоря, уловом 
наши клубы закончили первую 
половину группового этапа Ли-
ги чемпионов.

Болельщики расстроены. Не 
такого старта они ожидали, тем 
более что российское предста-
вительство в главном клубном 
турнире велико как никогда - 
сразу три команды.

Правда, в последнем туре 
забрезжил все-таки лучик на-
дежды. Да, опять без побед. Но 
при этом вся российская троица 

преобразилась и не выглядела 
уже такой беспомощной, как 
в первых двух турах.

Особенно это касается «Зе-
нита». Главный тренер Сергей 
Семак явно встряхнул команду. 
И по игре, и по моментам «Зе-
нит» вполне заслуживал того, 
чтобы обыграть одного из лиде-
ров итальянского чемпионата - 
римский «Лацио». Гол забили 
просто шедевральный. В чужой 
штрафной в чисто английском 
стиле зенитовцы перебрасы-
вали мяч друг другу головой, 
а точку в красивой комбинации 
хлестким ударом с лета поста-
вил Ерохин. Надо дожимать 

соперника, возможности бы-
ли. Но вместо этого пропусти-
ли элементарный гол: прострел 
с фланга, подставленная нога 
нападающего, и - мяч в воротах 
«Зенита». 1:1. До конца матча 
оставалось всего восемь минут. 
Чуть-чуть не хватило.

«Краснодар» так просто по-
радовал. И огорчил одновре-
менно. В первом тайме, рез-
во начав, наши вогнали один 
за другим два мяча в ворота 
титулованной испанской «Се-
вильи». Но новая драма. Выи-
грывая 2:0, «Краснодар» уму-
дрился затем пропустить три 
безответных мяча. Причем весь 
второй тайм «Севилья» играла 
в меньшинстве - красную кар-
точку получил капитан хозяев 
Хесус Навас. Времени вырвать 
очко у противника оставалось 
достаточно. «Краснодар» да-
вил. Севильцы оборонялись 
всем составом, отстояв победу.

- Мы сегодня еле отползли, - 
честно признался после игры 
тренер «Севильи» Хулен Ло-
петеги. Краснодарцам от этого, 
правда, не легче.

От еврокубковых страданий 

отвлекла сенсационная но-
вость, что чемпионат Европы 
будущим летом может полно-
стью пройти в России. Об этом 
сообщила французская газе-
та Le Parisien. По ее данным, 
УЕФА изучает вариант проведе-
ния не в нескольких странах, как 
планировалось, а лишь в одной, 
из-за резкого роста заражений. 
Основным претендентом явля-
ется Россия, где недавно состо-
ялся чемпионат мира, а ковид 
не так распространен.

В УЕФА сначала отмалчива-
лись, но потом все-таки выдали 
комментарий:

- Наши силы в данный момент 
сосредоточены на проведении 
турнира со зрителями на трибу-
нах во всех двенадцати городах, 
как и планировалось изначаль-
но, - заявил представитель ор-
ганизации.

Звучит, согласитесь, не слиш-
ком категорично. Поэтому ни-
чего нельзя исключать. Если 
что - мы готовы. Как пионеры.

СКАЗАНО

- Будем только рады. Еще все помнят, 
с каким успехом мы провели чемпионат 
мира. Инфраструктура есть, все рабо-
тает, можем стартовать хоть завтра. 
Наверное, в период пандемии Европа 
действительно опасается, что не смо-
жет обеспечить должную безопасность. 
А Россия сможет, - считает депутат Пар-
ламентского Собрания, экс-чемпион 
мира по боксу в тяжелом весе Николай Валуев.
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ФУТБОЛОЧКИ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ

Сегодня у Виктории 
Сафоновой есть все 

возможности для роста. Перед 
ней никто не ставит запредельных 

задач и не требует сиюминутных 
побед. Для спортсмена - идеальная 
ситуация. Ты спокойно работаешь, 
тренируешься, а затем - выстреливаешь 
и начинаешь брать медали на крупнейших 
турнирах. Такое в спорте случалось не раз.
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После краснодарцев бойцы «Севильи» ели отползли, 
хоть матч и закончился для наших поражением.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Друг из Минска 
предложил купить 
у него по хорошей це-
не машину. Сам я живу 
в Москве. То есть мне при-
дется самостоятельно пе-
регнать автомобиль через 
таможенный пункт. Какие 
документы нужно для этого 
подготовить?

- В первую очередь надо 
выяснить, есть ли на маши-
ну сертификат Евро-5. Это 
экологический стандарт, без 
которого на территорию Рос-
сии просто не пустят. Если 
сертификата нет, то его необ-
ходимо оформить в Беларуси.

Далее нужно подготовить-
ся к  оформлению паспор-
та транспортного средства 
(ПТС). Дело в том, что в Си-
неокой нет документа такого 
формата, как принят в РФ. 
Есть только свидетельство 
о  регистрации. Если авто-
мобиль приобретается в Бе-
ларуси, то ПТС выдается на 
российской таможне. Есте-
ственно, при этом ввозимый 
автомобиль должен соот-
ветствовать экологическому 
классу.

На границе вы предостав-
ляете машину, гражданский 
паспорт, договор купли-
продажи или справку-счет, 
белорусский техпаспорт 
прошлого хозяина (он будет 
в разрезанном виде), экосер-
тификат. На основании этого 
выдадут ПТС. После машину 
необходимо зарегистриро-
вать в ГИБДД. Сделать это 
можно дистанционно - через 
Госуслуги. 

С ноября в России действу-
ют новые правила оформле-
ния ПТС. У документа появля-
ется не только новая версия, 
но и электронная форма. Ес-
ли автомобиль ввозится в РФ 
из другой страны, электрон-
ный ПТС оформляет испыта-
тельная лаборатория.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 
Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Сергей 
Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Горячие челленджи 

карантина» (12+)
21.15 «Есть вопрос: кому нужны 

цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

22.15 «МЫМРА» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос: кому 

нужны цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
14.45 «RuBy» (12+)
16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)
17.15, 02.30 «Минск - Москва. 

Троянский конь на полке 
магазина - как распознать?» 
(12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Торговые барьеры. Как 
российско-белорусскому 
продукту выйти на новые 
внешние рынки?» (12+)

21.15, 02.00, 05.30 «Наши люди. 
Дмитрий Колдун» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
22.00 «ЭКВАТОР» (16+)
23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
00.15 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
04.00 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ». 

Художественный фильм (12+)
10.00 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Гродно. Река 

Свислочь (Зима)» (12+)
11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»
13.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.00 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 02.20 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
20.45 «ПОБЕГ». Художественный фильм 

(16+)
22.45 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ». 

Художественный фильм (16+)
00.50 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА». 

Художественный фильм (16+)
02.35 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО». 

Художественный фильм (12+)
04.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.30 «Наши люди. Игорь Коц 

(с субтитрами)» (12+)
05.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ». 

Художественный фильм (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
10.00 «Наши люди. Родион Газманов 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Волпянское 

водохранилище. Рыбалка со 
льда (Зима)» (12+)

11.00, 19.15 «Братская кухня» (12+)
11.30 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

13.35 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

19.00 «RuBy. Телефоны без SIM-карт. 
В России начинается новая 
мобильная эра» (12+)

19.45 «RuBy. Робот-курьер. К кому 
присматривается почта 
России?» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЧУДО» (16+)
22.45 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
23.15 «Минск - Москва. Троянский 

конь на полке магазина - как 
распознать?» (12+)

23.45 «ПОБЕГ» (16+)
01.50 «Наши люди. Дмитрий Астрахан 

(с субтитрами)» (12+)
02.20 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ» 

(16+)
04.30 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)
05.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 23.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Новое PROчтение. Сокровища 
музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

14.30 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.15 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протест или дань моде. Как 
политический кризис влияет на 
культуру» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Чечня -  

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
04.00 «ЧУДО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 23.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
09.15, 14.00 «Партнерство. Чечня - 

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

09.45, 23.45, 05.15 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.15 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Ржевская инициатива. Какой 
будет новая площадка для 
интеграции?» (12+)

21.15 «Минск - Москва. Смена 
караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
IX Форум вузов Союзного 
государства» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

01.15 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
04.00 «СОСЕДИ» (12+)
05.30 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Смена 

караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

09.15 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

09.45 «RuBy. Найти и обезвредить. 
Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Минск - Москва. Смена 
караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

14.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Евразия: 

какие шансы на интеграцию?» 
(12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Государственный интерес» 

(12+)
22.00 «ЧУДО» (16+)
01.15 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» (12+)
04.00 «ФРУЗА» (12+)
05.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Государственный интерес» 

(12+)
09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 

музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

14.30 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ФРУЗА» (12+)
17.30 «RuBy. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Время гриппа и второй волны 
коронавируса. Готово ли наше 
здравоохранение?» (12+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.15 «НЕ ИГРА» (12+)
01.15 «СТАЯ» (16+)
04.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)
05.00 «Минск - Москва. Смена 

караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

05.30 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин (с субтитрами)» (12+)

16 ноября 17 ноября 18 ноября 19 ноября

12 ноября 13 ноября 14 ноября 15 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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2. СТАТЬ НАСТОЯЩИМ ВОИНОМ
Российский университет спецназа - ле-

гендарное место. Сюда со всей России приезжают 
необычные туристы. В РУСе ждут взрослых маль-
чишек - тех, кто вырос, но не перестал играть 
в «войнушку». Страйк- и пейнтболисты, любители 
лазертага и триатлонщики, а еще те, кто мечтал 
научиться обращаться с автоматом. Для них на 
горной базе устраивают настоящие военные 
сборы с огневой подготовкой и ползанием по 
стенам. Также в университете спецназа можно 
полетать в аэротрубе. Это часть тренировки, 
ведь такой экстрим отлично тренирует мышцы, 
или самостоятельное развлечение - эмоции от 
полета зашкаливают.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Ника ПЕРМИНА

 ■ Кавказская республи-
ка с непростым прошлым 
сейчас становится тури-
стическим местом, где 
воедино смешаны восточ-
ное гостеприимство, за-

гадочные традиции и  на-
стоящая мужественность. 
Хотите необычное путеше-
ствие - отправляйтесь на ро-
дину вайнахов, сломав все 
стерео типы. Этот регион 
России действительно безо-
пасный и удивительный.

Чечня после двух во-
енных кампаний возро-
дилась из пепла. Вос-
становили старые дома, 
возвели небоскребы 
и  мечети, такие, воз-
ле которых начинаешь 
чувствовать себя слов-
но в восточной сказке. 
Древней или рассказан-
ной на новый лад. Напри-
мер, в Аргуне построе-
на красивейшая мечеть 
имени Аймани Кадыро-
вой, вдовы первого пре-

зидента республики. 
Сама она находится 
в добром здравии. И ес-
ли в остальной совре-
менной России имена 
живых людей объек-
там не присваивают, 
то в Чечне на это свой 
взгляд. Храм в Аргуне - 
единственная в России 
мечеть, построенная 
в ультрасовременном 
стиле хай-тек. В цен-
тре Грозного четырь-
мя минаретами высится 

в небо «Сердце Чечни», 
а в городе Шали - самая 
большая мечеть Евро-
пы, «Гордость мусуль-
ман». В мечетях можно 
находиться независи-
мо от вероисповедания 
и пола. Главное - со-

блюсти традиции: муж-
чин не пустят в шортах, 
а женщин - в юбках вы-
ше щиколотки и  без 

платка, обязательно 
надо ра зуться и вести 
себя тихо.

4. ПОДНЯТЬСЯ ТУДА, 
ГДЕ ПЬЯНИТ НЕ ВИНО

В республике очень сложно купить алкоголь. Мест, где можно рас-
слабиться, всего три: ресторан «Купол» в отеле «Грозный Сити», ги-
пермаркет «Лента» (отдел работает всего с 8.00 до 11.00) и ресторан-
музей на озере Кезеной-Ам. Впрочем, если добраться до последнего 
по долгому горному серпантину, то вина и коньяка уже не захочется - 
там пьянят фантастические виды и воздух. А ночью еще и миллиарды 
звезд, до которых почти достать рукой. Словами не описать! Для тех, 
кто хочет «поострее», на озере есть вейкборды и зиплайн - канатка, 
по которой гостя с ветерком отправляют вниз.

3. РАЗГАДАТЬ ТАЙНУ ТЫСЯЧЕЛЕТИЙ
По одной из версий, древнее селение Хой 

появилось тысячелетия назад. Самой древней построй-
кой стал языческий храм, который позже превратили 
в одну из боевых башен. Если присмотреться, у его 
основания даже каменная кладка немного другая - со 
скошенными углами блоков. Из таких сложены древние 

дольмены и пирамиды Майя.
Основная часть аула, который восстановили для ту-

ристов, относится к шестому веку. Название селения 
с чеченского можно перевести как «дозор», здесь 
жили стражники со своими семьями. Для обороны - 
высокие башни, для жизни - скромные жилища-
мазанки, не больше двадцати квадратов. С печкой 
и кроватью для главы семейства. Все остальные 
умещались на лежанках на полу. Только если в доме 
не оказывался гость - ему обычай горного народа до 
сих пор предписывает отдать лучшее место.

5. ПОДАРИТЬ ВСЕМ ЖЕНЩИНАМ ЦВЕТЫ
В центре Грозного мало деревьев. Возрождающийся город 

еще ждет, когда они вырастут. Зато 
есть целый парк цветов. Сорок 
пять тысяч квадратных метров 
незабудок, роз, петуний и фиа-
лок. Его открыли в 2017-м ко 
Дню чеченской женщины. На 
празднике глава республики 
Рамзан Кадыров признался, 
что хотел подарить цветы всей 
прекрасной половине человече-
ства и ему это удалось. Говорят, 
что загаданное там желание обя-
зательно исполнится.М
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ЧЕЧНЮ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Расстояние от Москвы до Грозно-
го - 1778 км, путь на машине займет 
19 часов.

 ● От Минска - 2278 км и 25 часов 
дороги.

 ● Из столицы РФ прямой авиарейс 
длится 2,5 часа. Билет стоит от 2700 
рублей в одну сторону. Из Минска 
удобнее добираться с пересадкой 
в Москве.

 ● Проживание в гостинице  - от 
1,5 тысячи рублей в сутки.
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1. ПОБЫВАТЬ 
В ВОСТОЧНОЙ СКАЗКЕ
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Чтобы добраться до озера Кезеной-Ам, надо 
пережить крутые повороты серпантина, но 
вид, открывающийся с дороги, этого стоит!

Прогуливаясь по Аллее влюбленных, 
загадайте желание, местные жители 
обещают, что оно исполнится.

В горном селении Хой у каждого дома есть наследник, 
они потомки тех, кто жил здесь много веков назад.

В центре Грозного стройными минаретами 
стремится ввысь одна из самых 
больших мечетей России.
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